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Книга «Криминальные войны Ижевска» написана и опубликована 15 лет назад. В те годы книга пользовалась большим читательским спросом потому, что в ней рассказывалось о совсем недавних событиях, произошедших в криминальном мире, но мало известных широкому кругу жителей республики.



Ни для кого не секрет, что кроме официальной, открытой для общества жизни существует еще и жизнь тайная, в которой происходили и продолжают происходить страшные и жестокие преступления. Их можно игнорировать, закрыть глаза и делать вид, что ничего не произошло. Но от этого ничего не изменится и общество не станет чище.



Быть может, кто-то посчитает, что цикл публикаций на криминальную тематику является ничем иным, как рекламой криминалитета и воровских традиций. Либо наоборот — чрезмерной романтизацией бандитских будней. Кому-то покажется слишком жесткой, а порой и жестокой авторская манера изложения событий. Это не так. Жанр и стилистика публикуемого материала диктуют свои правила, и задача автора не столько напугать читателя или приукрасить криминалитет, сколько показать его сущность.



Разумеется, что определенная доля сарказма, а порой и цинизма присутствует в авторских текстах. Но, как говорил классик марксизма: «революцию не делают в белых перчатках». Жизнь, а тем более та, что связана с криминалом, к сожалению, диктует свои правила. И отрицать очевидное просто глупо.



Мы рассчитываем на понимание читателя при изучении этих публикаций. Мы надеемся, что все изложенное в них станет не просто развлекательным чтивом, но и послужит хоть каким-то, пусть даже самым малым, подспорьем для того, чтобы мирный обыватель, а особенно молодое поколение, были готовы к неизбежным «ударам» этого непростого мира, где все еще существует опасность стать жертвой преступных посягательств.



Для тех, кого заинтересует книга сообщаем, что автором готовится продолжение описания основных событий криминального мира республики.





Часть 1.



При всей яркости и разнообразии криминальной жизни судьба большинства ижевских воровских авторитетов сложилась одинаково: одни из них были убиты наемными киллерами, другие бесследно исчезали. Спокойная и обеспеченная старость воровскому авторитету не грозит.

Список киллера

Нельзя сказать, что за последние два десятилетия криминальная обстановка столицы Удмуртии прямо-таки изобиловала крутыми кровавыми разборками между воровскими авторитетами. Объясняется это отчасти тем, что Ижевск не столь уж привлекателен для крупных, масштабных российских воров в законе в качестве "кормушки". Вожделения и надежды криминалитета в большей степени обращены к Самаре, Питеру, разумеется, Москве, южным российским городам. Словом, туда, где крутятся огромные, шальные "бабки". Соседствующие Казань и Екатеринбург (столица Урала) могут похвастаться куда более обширной криминальной историей. Но и мы не лыком шиты, и наш маленький бандитский Пантеон достоин своего описания. Итак:

Февраль 1993 г. — убит Петров Александр Семенович, 1958 г.р. Бывший начальник оперотдела следственного изолятора, бывший майор внутренней службы, заместитель директора коммерческой фирмы "Казмаска". Прикрывал "спортсменов" от матерых уголовников. Расстрелян в собственном офисе из пистолета ПМ.

Лето 1993 г. — убит Мурин Олег Михайлович, 1960 г.р., Ворон. Освободился из мест заключения в конце 1992 года. Через год объявлен вором в законе. Конфликтовал с Касимом. Весной 1993 года на Ворона было организовано неудачное покушение. Расстрелян из автомата в автомобиле. Машина преследователей почти час гонялась за вором по всему городу.

1994 г. — пропал без вести Неведицын Александр Георгиевич, 1966 г.р., Лысый. Некогда входил в группировку Сироты. Считается одним из основных организаторов убийства семьи полковника Перевощикова Н. А. Освобожден за недоказанностью. В касимовской группировке занимался финансовой деятельностью, отвечал за банки, организовывал пополнение "общака". Вероятнее всего, убит. По оперативной информации — за "крысятничество". Труп не найден.

Весна 1994 г. — убит Латыпов Шамиль Юрьевич, 1959 г.р., Шамиль. Можно сказать, прародитель организованной преступности. Свою активную криминальную деятельность начал с конца 80-х годов. Лидер преступного сообщества. Конфликтовал с Касимом. Расстрелян в подъезде собственного дома.

Весна 1995 г. — убит Родионов Александр Германович, 1964 г.р. Бывший "опер" уголовного розыска. В 1989 году уволился из органов и примкнул к "спортсменам". В тот же год был арестован. Освобожден в 1992 году. Считался авторитетом среди "спортсменов". Провел несколько "акций возмездия" за убийство своего друга — майора Петрова А. С. Неудачное покушение на Родионова в аэропорту г. Ижевска. По ошибке киллеры подстрелили жителя Молдавии гражданина Видрашку. Родионов убит в офисе фирмы "ЗРВ" вместе с двумя охранниками. Киллеры загримировались под женщин, используя парики.

Август 1995 г. — исчез Ислентьев Анатолий Михайлович, 1951 г.р., Ислентий. Оказывал помощь и содействие Касиму. Летом 1995 года освободился из мест лишения свободы. Вор в законе. После освобождения слишком явно и показушно был принят и обласкан Касимом. Бесследно исчез в августе 1995 года. По одной из версий — убит. Однако до сих пор якобы дает о себе знать. Единственный из всех пропавших авторитетов. По оперативной информации, якобы проживает в Питере.

Лето 1997 г. — убит Касимов Ильдар Нуриевич, 1962 г.р., Касим. Несколько лет являлся лидером организованной преступности. Ярый враг "спортсменов". Вор в законе с 1990 года. На Касима было организовано несколько неудачных покушений. Во время одного из них он даже получил ножевое ранение. "Паджеро", за рулем которой сидел Касим, была изрешечена автоматной очередью из засады на набережной Ижевского пруда. Сам Касим и два его охранника погибли. Место захоронения Касима до сих пор не установлено.

Зима 1997 г. — убит Матвиенко Игорь Борисович, 1962 г.р., Сирота. Имел свою бригаду, курировал городские рынки. Был приговорен в результате разборок между "касимовскими" и "спортсменами". Несколько неудачных покушений на жизнь Матвиенко. В марте 1996 года машину Сироты расстреляли приезжие киллеры из подъезда дома по улице Майской. Матвиенко удалось спастись. Но ненадолго. Был убит на лестничной клетке кардиологического центра.

Лето 1999 г. — бесследно исчез Лукьянов Евгений Вячеславович, 1970 г.р., Лукьян. Бывший лидер бригады "болото". В конце 90-х коронован "вором в законе". После смерти Касима возглавил воровскую общину республики. Местонахождение до сих пор неизвестно. По оперативным данным, убит. Хотя вряд ли. Труп не обнаружен.

Лето 2000 г. — убит Горохов Николай Петрович, Горох. Лидер группировки "спортсмены". Вместе с младшим братом Виктором долгое время противостоял влиянию уголовников — "касимовских". Осенью 1996 года младший брат Гороха убит в Москве. На могиле брата Горох-старший поклялся отомстить. В ходе длительного противостояния и разборок между "спортсменами" и уголовниками верх взяли последние. Горох отошел от дел и перебрался на постоянное местожительство в Москву. Застрелен наемным убийцей неподалеку от своего подъезда.

Может быть, не все убитые авторитеты учтены в этом списке киллера. Но матерые да знаменитые — все. Основной, так сказать, состав. Форварды. Одно несомненно — список будет пополняться новыми именами…

Как все начиналось

Организованная преступность существовала всегда. Однако в том виде, какой она имеет сейчас, формироваться в Ижевске она начала в конце 80-х, с появлением и расцветом кооперативного движения. Появилась прослойка "богатеньких буратин". Жирные "овцы" с одной стороны и голодные "волки" — уголовники и рекетиры, — с другой. Стричь "овец" взялись две команды: бригада Вячеслава Горбова (Горб) при поддержке Анатолия Ислентьева (Ислентий) и бригада Шамиля Латыпова (Шамиль) при содействии Сергея Крысина (Крысик) и Анатолия Тектонова (Толясик). Первая команда была рекрутирована всевозможными "бакланами" да "гопниками", мелким ворьем, тусующимся возле пивных точек и рюмочных. Вся эта братва излишеством интеллекта не выделялась и жила по старому уркаганскому принципу: украл, выпил — в тюрьму. Уголовники чтили воровские традиции, власть презирали, но боялись, и пощипать "барыгу" для них считалось делом привычным и почти безопасным.

Команда вторая объединила представителей высших воровских каст: карманников — "щипачей" и мошенников — "фармазонов". Эти ребята деньги считать умели (и не только чужие), обладали талантом превращения копейки в полновесный рубль и поэтому быстро смекнули выгоду новой экономической политики государства. Ушлые кооператоры были наглухо обложены данью. Работать без "крыши" стало зазорно, немодно, да и просто небезопасно.

Со временем сферы влияния двух команд стали пересекаться, и возникли недоразумения. Конфликт разрешился почти полюбовно, без стрельбы и поножовщины. Хотя кровь, как ей и положено, пролилась…

Бригада Горба полученные рэкетом деньги лихо просаживала в кабаках и пивнушках, в то время как конкуренты — "шамилевские" — вкладывали капитал в дело. Для выяснения и "правилок" из Перми в Ижевск "ворами" был послан авторитет — вор в законе Якутенок. Ему было поручено провести расследование и определить правых и виноватых. За этим дело не встало. "Латыповские" хорошо организованы, отчисляют в "общак" намного больше "горбовских", их поддерживают местные авторитеты. "Горбовские" спиваются и деградируют, дисциплина пошатнулась. Якутенок прямо принял сторону "латыповской" бригады. В результате этого произошла "правилка": Горба и Ислентия избили латыповские бойцы, их бригада распалась — кто-то "сел", кто-то перешел на сторону Латыпова. Теперь Шамилю уже никто не мешал работать.





Часть 2



Организованная преступность по своей структуре сильно смахивает на государственное ведомство силовых структур. Руководящие функции министра выполняет "смотрящий" — вор в законе. Штаб, секретариат и оперативный отдел — "положенцы" и авторитеты. Есть человек, отвечающий за кадры, есть финансист, который держит "общак", есть разведка и контрразведка. Поставленные руководством задачи выполняют рядовые сотрудники — быки", "торпеды", "пехота". Все продумано, организовано, ничего лишнего.

Шпана

Конец 80-х. В Ижевске самый расцвет молодежных гуппировок: "тридцатка", "металлурговские", "центровские", "татарбазарские", "сотка", "буммашевские", "ошмес", "вокзал", "машиностроитель" и т. д., и т. п. Кучковалась молодежь по территориям и развлекалась тем, что устраивала массовые драки с соперниками из соседних районов. Излюбленными местами "разборок" были Летний сад им. Горького и парк Кирова. Кастеты, велосипедные цепи, модные и редкие по тем временам нунчаки (часто самодельные), солдатские ремни с тяжелыми бляхами — лихие времена "потерянного поколения".

Группировки (а тогда еще не было современных понятий типа "бригада" или "братва") строились по армейско-тюремному принципу. Самым низшим звеном были "сопляки". Пацаны, достигшие возраста 13–15 лет, уголовной ответственности не подлежащие, и те, кто постарше, умело пользовались этим преимуществом, подставляя малолеток. Среднее звено — "молодежь" — составляли юноши спортивного телосложения и призывного возраста — от 16 до 18 лет. Звено последнее и самое главное — "старики" (старшие). Стариками считались молодые люди от 20 до 25 лет, отслужившие в армии (желательно в спецподразделениях) или имеющие криминальный тюремный опыт.

Подчинение младших старшим было беспрекословным. Всячески поощрялась и культивировалась строгая дисциплина. Проводились учебные сборы. Устраивались учебные драки. Группировки были сплоченны и мобильны, жили "по понятиям". Такие подготовленные боевые группы не могли не привлечь к себе внимание криминальных авторитетов.

Первым, кто умело направил в нужное русло всю эту силищу, был Шамиль Латыпов. Шамиль назначил "рулить" группировками своих "положенцев" — Гошу (Паршаков Игорь Игоревич, 1962 г.р. Занимался коммерцией, многих "кидая". Убит в сентябре 1994 года на Воложке), Толясика (Тектонов Анатолий Геннадьевич, 1960 г.р., после кровавых "разборок" покинул Ижевск, сейчас находится за пределами Удмуртии) и Печкина (Каюмов Ильдус Нагимович, 1967 г.р., находился в розыске по подозрению в похищении Гороха-младшего и организации поджогов квартир сотрудников милиции. Говорят, что скрывался в Прибалтике. В настоящее время проживает в Ижевске. Якобы "сидит на игле").

Три "положенца" активно включились в работу с молодежными группировками. Гоша курировал кооператоров, которые исправно платили за "крышу" — банальный рэкет. Тех, кто осмеливался уклониться от "налогов", жестоко "прессовали". Горели ларьки и машины, оказывался испоганенным товар.

Толясик "держал общак" и подогревал "братву" в колониях и зонах. "Общак" пополнялся регулярно, благодаря манипуляциям Гоши.

Печкин работал с "молодежью", подбирал и "ковал" кадры. Сам он, бывший лидер "тридцатки", хорошо знал и разбирался в психологии и пацанских понятиях, и потому проблем с "кадрами" у Печкина практически не возникало.

"Ледовое побоище"

Еще до того как стать армией Шамиля, молодежные группировки смертным боем лупцевали друг дружку. Иногда объединялись две группировки, чтобы сообща поколотить третью. Та, побитая, но не сломленная, в свою очередь, объединялась с четвертой и шла колотить первые две.

Шальные были времена. Кулачные бои — любимое занятие россиян, вы же знаете. Закаляют дух и тело. До сих пор некоторые бывшие хулиганы ностальгически вспоминают те славные времена и как легенду рассказывают историю о "ледовом побоище".

Зимой 82-го было дело. "Татарбазарские" составили коалицию со "строителем" и пешим ходом, по льду, двинули через Ижевский пруд. Бить "сотку". Представьте картину: около сотни гопников с палками, цепями и кастетами переходят с одного берега на другой и начинают "мочить" других гопников. Снег, кровь, мат!.. Куда там Михалкову с его "Цирюльником"! Были покалеченные. Когда примчались разнимать смутьянов "менты", то досталось и им. В Октябрьском РОВД по факту этой драки было возбуждено аж целых пять (!) уголовных дел…

Но самыми продвинутыми, самыми крутыми и опасными в те времена считались три молодежные группировки: "металлурговские", "центр" и "тридцатка". О них стоит поговорить особо.

Флибустьеры из подворотни

"Тридцатка" базировалась в районе Автозавода и здесь же, соответственно, бесчинствовала. Название возникло якобы от номера дома по улице Молодежной, где стали собираться лидеры группировки. Возглавлял "тридцатку" Ильдус Каюмов по кличке Печкин. Подручными и верными помощниками Печкина были Паша Свищев по кличке Крюг (производное от Крюгер) и Юра Куркаков по кличке Макс.

Основным криминальным промыслом "тридцатки" были квартирные кражи и грабежи, рэкет магазинов и стоянок такси.

По указанию Шамиля "тридцатка" успешно провела акцию устрашения на Центральном рынке. За несколько минут были уничтожены цветы у кавказцев, залиты кислотой вещи челноков. Так Шамиль укрепил свой авторитет на Центральном рынке города Ижевска.

Одним из самых показательных преступлений "тридцатки" было тщательно спланированное разбойное нападение на 21-ом километре Як-Бодьинского тракта. Высокохудожественный налет!

А дело было так. Потерпевший — некий Павел К. - надумал прикупить новенькую "четверку" — "ВАЗ-2104". В начале 90-х такая "тачка" была суперпрестижной и стоила уйму денег — тыщ 25. Помочь в покупке подрядился Печкин. Якобы машина находится в Глазове и нужно срочно ехать ее выкупать. Поехали вдвоем — Печкин и "терпила" с деньгами. На автомобиле Печкина. В условленном месте им повстречались у обочины дороги два нагловатых паренька, которые на ходу допивали пиво из горлышка бутылки. Пустая бутылка внезапно летит в лобовое стекло! Печкин матерится и резко тормозит! Пацаны бросаются наутек в пролесок! Печкин за ними! "Терпила" (покупатель с деньгами) ломится на подмогу! Таким макаром вся команда углубляется в чащу, где в укромном месте жертву (Павла К.) уже поджидают солидные парни в масках. Грабители для понта долбят и Печкина, чтоб отвести от него подозрение, забирают у жертвы всю наличность и благополучно скрываются на автомобиле. Финита ля комедия!

"Металлурговские" обретались в одноименном "спальном" районе. Главарями "металлурговских" считались Андрей Абашев (кличка Абаш, 1971 года рождения, в настоящее время находится в розыске и проходит с Воробьем по одному уголовному делу. По оперативной информации, находится в Москве.) и Андрей Бушмелев (кличка Бушмель, 1970 г.р. Застрелен в собственном подъезде летом 1999 г.).

Специализировались "металлурговские" на торговле оружием. Однажды Бушмеля с его подельником по кличке Поганый (Миша В.) и еще двумя бойцами задержали оперативники на криминальном пятачке 111-го маршрута. У парней в спортивной сумке находилось четыре боевых автомата Калашникова. Однако злодеям удалось выкрутиться и уйти от наказания. Помогли хорошие адвокаты. Мальчики нагло заявили, что якобы подвозили на своем авто некоего мужика, тот сумку-то и оставил по забывчивости в багажнике. А что там в сумке, парни даже знать не знали. Бандитов отпустили. В ту пору в судебных заседаниях еще нельзя было легализовывать оперативную информацию ("прослушку" и "наружку") в качестве доказательств преступных деяний.

"Центровские" промышляли, разумеется, в центре Ижевска. Кстати, из "центровских" возникла печально известная бригада братьев Померанцевых. Одним из лидеров группировки был некий Михаил Чукавин (1970 г.р., убит в разборках.) по кличке Ленинградец. "Центровские" бойко "разводили коммерсов на бабки", "бомбили" киоски и частный извоз.

Памятен случай задержания трех "торпед-вымогателей" 6-ым отделом МВД. Бандиты "забили стрелку" жертве возле драмтеатра им. Короленко. Жертвой был один из частных таксистов. Мужику прикрепили под куртку рацию, перемотав изолентой тангенту, чтоб рация работала только на передачу, и пустили на встречу. "Опера" притаились в укромных местах и включили свои рации на прием. "Ты че так трясешься? — разнеслось в эфире, — "менты" только в кино с неба падают". "Всем стоять! Шестой отдел!" — рявкнули "опера", выскакивая из укрытий. В тот день повязали троих "центровских" "торпед"…

Бойцы криминального фронта

В "торпеды" набирались крепкие, выносливые ребята. Предпочтение отдавалось бывшим десантникам и тем, кто отслужил в спецназе. Небезызвестные убийцы семьи полковника Перевощикова Саша Гришаев и Дима Пешков известны своим "торпедоносным" прошлым. Гришаев — бывший десантник, прекрасно владел приемами рукопашного боя, стрелковым и холодным оружием. Волонтером воевал в Приднестровье. Пешков (кличка Жаба) служил в спецназе внутренних войск "Витязь". Туда хиляков и слабохарактерных пацанов не брали. А готовили в спецназе "Витязь" настоящих головорезов.

Латыповские "нукеры" стали вовлекать враждующие группировки в преступную деятельность, потасовки запрещались, виновные публично наказывались. Часть уличных бойцов "села", часть откололась и зажила нормальной жизнью обывателя. Сейчас, быть может, разглядывая эти фотографии, кое-кто из важных чиновников, мировых судей, бойцов СОБРа и прочих ответственных лиц может узнать себя. Эх, молодость, молодость…

Конец 80-х, начало 90-х. Авторитеты "качают деньгу" с коммерсантов с помощью своих "бригад" (название уже вошло в моду). Делается это так: на ларек или торговую точку дерзко "наезжают" бритоголовые отморозки. Коммерсант в ужасе мчится "искать крышу". Ему нужные люди "советуют", куда обратиться и к кому. Так возникает симбиоз капитала и криминала. Охраняют, "крышуют" торговую точку те же самые парни, что вначале совершали "наезд". Ловко, да? Латыповские при всей уйме дел не забывают о главном — прорыве во власть и легализации преступных денег. Предвыборная кампания депутатов в 1989 году проходит без излишней (не то что нынче) суеты и шумихи. "Пиарщики" еще только-только поднимают головы. А криминальный авторитет Шамиль Латыпов уж тут как тут. Криминал предлагает некоторым кандидатам в депутаты (а среди таковых очень-очень известные ныне люди) свою поддержку. Финансовую и прочую. Некоторые кандидаты соглашались и… становились депутатами.

Молодежные группировки переродились в "бригады" очень быстро. Года не прошло, как уличные хулиганы и разгильдяи (джинсы клеш, зеркальные очки и старенькая шестиструнка) превратились в контролеров рынка, охранников торговых точек и "торпед" (кожаные куртки, бритые головы, жевательная резинка). С бригадами проводились тренировочные сборы, бойцов специалисты обучали тому, как правильно вести себя в милиции и при задержании, им разъяснялись основы ОРД (оперативно-розыскной деятельности) и агентурной разработки, чтобы бойцы могли в случае необходимости распознать "агента" или подставу, провести грамотный допрос жертвы, а когда потребуется, законно "отмазаться" от "органов".

В то же время параллельным курсом развивалась другая, не менее мощная сила — так называемые "спортсмены". Они были вежливы и воспитаны, не имели судимостей и криминального прошлого, зато имели высшее образование и жили по человеческим правилам, а не по "понятиям". "Спортсмены" были сплоченными не хуже уркаганов, а кое в чем и получше даже. У "спортсменов" имелись прекрасные связи "наверху", в том числе и среди правоохранительных структур. Некоторые предприниматели, уставшие и разочарованные беспределом "синепупых" уркаганов, обратили свои взгляды и чаяния в сторону благородных "робингудовцев" — "спортсменов".

"Общак" заметно похудел, что вызвало естественное негодование Шамиля. Назревал грандиозный конфликт между "урками" и "спортсменами". Первое столкновение Шамиля и Гороха-старшего случилось летом 1990 года. Причина конфликта якобы банальна и романтична — женщина.

"Стрелка" случилась неподалеку от кольцевой шоссейной развязки — напротив нынешнего кафе "Околица". В поле. По всем правилам военной стратегии и тактики в укромных местах залегли Шамилевские стрелки с обрезами ("ХХХ"). С флангов их блокировали бойцы Гороха. Ох, что-то будет! Боссы приехали каждый на своей крутой "тачке", в сопровождении личной охраны. Со стороны все это выглядело, как эпизод голливудского боевика из жизни гангстеров. Боссы сошлись в самом центре. О чем они разговаривали, было не слышно. Ветер относил взаимные угрозы в сторону Чемошура. Было видно, как авторитеты показывали друг дружке "факи", резко заламывая правую руку в локте. До стрельбы, слава богу, не дошло. Как в тех же самых голливудских боевиках, вдруг откуда ни возьмись — с мигалками и сиренами выскочили две стареньких, умотанных милицейских "ПМГшки". "Стрелка" мигом рассыпалась, боссы солидно, но чуть-чуть поспешнее, чем хотелось, ретировались.

Второй конфликт разразился через полгода — 5 января 1991 года. Потом началась настоящая война. Побоище. Будет куча трупов, крови и слез. Но об этом чуть позже. А пока…

А пока ворам предстояло решить свои проблемы с "ментами". Предстояло большое "мочилово" — поджоги милицейских опорных пунктов и квартир сотрудников. Предстояла "варфоломеевская ночь" — жесткий, беспредельный ответ "ментов" криминальным структурам.




Часть 3



Основным источником дохода, самым "слабым" звеном государства российского всегда были, есть и будут его граждане — простые работяги, трудящиеся и служащие. Они — исправные налогоплательщики, их всегда можно "поставить раком", они несут убытки, если чиновники ошиблись. Из простых работяг выбились в люди те, кто не согласен горбатиться за копейки на государство. Те, кому претит каторжный крепостной труд, хотят зарабатывать сами. И если им еще как-то удавалось и удается объегорить беспринципное государство, то от "налога" криминальных структур уж никак не уйти.

Тот прав, у кого больше прав

Время "бакланов", "гопников" и воришек, составляющих костяк команды Горбы (Горбов Вячеслав Владимирович, 1956 года рождения, в настоящее время занят челночным бизнесом — возит товар из Питера), безвозвратно ушло в прошлое. Шальные попойки Горбовской братвы в "Игермане" (излюбленный кабак бандитов и рэкетиров сгорел дотла зимой 99-го) прекратились. Прекратились и стычки между самим Горбой и Шамилем. Лидеров приехал "разводить" авторитетный "вор в законе" — Якутенок (в миру Николай Зыков).

Вор старой формации здраво рассудил, что для общего воровского дела гораздо практичнее и полезнее команда Шамиля. Латыповские более дисциплинированы и сплочены, они исправно и много вносят в "общак", у Латыповских хорошие перспективы. Горбовские неуправляемы, пропивают "общаковские" деньги, действуют сами по себе. Якутенок сделал правильный выбор — Горба и Ислентий оказались самым слабым звеном.

А между тем активизировали свою деятельность оперативники уголовного розыска. Молодежные бригады кроме групповых потасовок понижали показатели высоким уровнем квартирных краж и грабежей. В те времена еще не было железных дверей на подъездах и квартирах, еще слишком мало сдавалось под охрану богатых "хат". Бригады дядюшки Шамиля безжалостно "бомбили барыг".

Началось все с "тридцатки". В Устиновском РОВД работали опытные "опера". Имелась хорошая агентура. "Тридцатку" стали курочить, особо дерзких "кололи" жесткими и стандартными, проверенными временем милицейскими методами. Пацаны раскалывались, не выдерживая допросов. "Слоники", "ласточки" и прочие ментовские безобразия, не оставляющие видимых следов на теле, но болезненно ощутимые, известны всем, кто попадал под милицейский пресс. Чего греха таить — было. Так ведь и в голливудских боевиках американские полисмены показаны отнюдь не ангелами. Словом, били крепко, но больно и умело. В Устиновском РОВД был даже случай, когда ошалевший бандюга (Юра К., кличка Макс) выбросился из окна второго этажа прямо на асфальт. Бедолагу "чинили" чуть ли не на Тимирязева — в милицейской "больничке".

Авторитеты, обеспокоенные милицейским рвением, собрали сходку. На сходке выяснилось, что "менты" беспредельничают вовсю. А между тем благодаря активным методам допроса в Устиновском РОВД резко скакнула раскрываемость! Аж на 40 процентов! Сломленные ворюги "кололись", как грецкие орехи, сдавая подельников и обстоятельства совершения преступлений. А "менты" усердствовали, почувствовав слабину. Не знали, с какой силой они столкнулись. Новой силой.

Воровской заговор

На воровской "стрелке" было принято беспрецедентное решение — жечь "ментов"! Почему беспрецедентное? Да потому что за всю историю государства российского и всю историю существования воровского мира еще не было случая ТАКОГО запланированного и борзого противостояния властям! Во все времена власти и воры существовали параллельно, изредка пересекаясь и полюбовно расходясь по своим проторенным дорогам. И власти всегда (!) были сильнее воров! В конце смутного ХХ века произошло невообразимое: воры в открытую поперли против власти! Это стало возможным только потому, что власти как таковой в 90-е годы не существовало. Были временщики. А реальная власть пряталась и отдыхала на Майорках и Багамах.

Смелое решение "жечь ментов" якобы принимали на сходке двое: Печкин (повесился в позапрошлом году) и некий Х. Наверняка с этим решением был ознакомлен и дал "зеленый свет" тогдашний лидер преступного мира — Шамиль Латыпов. На стол была небрежно брошена карта города Ижевска, и синим фломастером (красного под рукой не оказалось), как Ленин и Троцкий в октябре 17-го, авторитеты наметили точки основных ударов. Синими кружочками были помечены 12 опорных пунктов и более десятка квартир (разведка у воров работала неплохо) действующих оперативных сотрудников милиции. Был намечен день Икс. И, как всегда, по русской традиции, день растянулся почти на неделю.

Ночью заполыхали опорные пункты (благо, что там никого не было). Задымились входные двери и прихожие милицейских квартир. Злодеи действовали традиционными домушными способами: отжимали монтировками входные двери (тогда о железных только-только помышляли), в образовавшуюся щель просовывали шланг и закачивали через него бензин из банки или пластиковой бутылки. А дальше — дело техники. Спичка, из которой возгоралось пламя.

Были жертвы. У "опера" Сереги Бехтерева погиб отец — заслуженный художник России. Хозяин услыхал подозрительный шорох и резкий удушливый запах среди ночи. Запах издавали полистироловые обои "кирпичиками". Они не горели, а плавились и ядовито дымили. Хозяин дотронулся рукой до выключателя, чтобы понять причину беспокойства. Сильный удар током! Болевой шок! Пожар. Уголовное дело. Это был открытый бандитский вызов.

"Варфоломеевская ночь"

"Менты" отреагировали на вызов оперативно! Как и полагается. В ДК им. Дзержинского срочным порядком собрали внеочередную коллегию. В президиуме — Перевощиков и Борзенков. Ни слова лишнего. Все по делу. Четко. Кратко. На войне, как на войне!

ГАИ, ОМОН, участковые, опера всех подразделений, патрульно-постовая служба, "наружка" — такого единения милиция еще не знала! Единодушно и без нудного голосования было принято решение — гнобить бандитов всеми возможными способами! "Варфоломеевская ночь" дозволяла действовать без правил. И на жестокость надо было отвечать еще большей жестокостью.

Бар дома культуры, в народе прозываемом "Колхозник", был излюбленным местом тусовки Латыповских. Известны были и другие места. Воровские "малины" шерстил ОМОН. Повод к задержанию был до банального прост — "ругался в общественном месте нецензурной бранью, оказывал неповиновение сотрудникам милиции". "Менты" работали быстрее и дружнее воровских бригад. За одну только ночь (!) было задержано около ста злодеев, которым нашлись места в камерах изолятора временного содержания.

"Менты" действовали круто и нагло: у Шамиля "нашлась" в карманах "наркота", Толясик (Тектонов) оказался с ножом в кармане, Гоше (Паршакову) разорвали табельным пистолетом ротовую полость, а некий Х. загремел в больницу с диагнозом "закрытая травма живота". На нем очень долго и творчески попрыгал самый первый командир ОМОНа — подполковник Шепеленко. Шестнадцать человек оказались в больнице.

Сотня "бандосов" пропарилась в ИВС положенные по закону 15 суток. На хлебе и воде. Кто не испытывал ранее жуткие перипетии тюремного заключения, сломался на третий день. Зато в криминальной среде как-то сразу и резко зауважали 6-й отдел МВД. "Ментовский" беспредел, вылившийся и реализованный еще не в полную мощь в ту самую "Варфоломеевскую ночь", дал понять обнаглевшим бандюкам, кто в доме хозяин…

Потом пошли переговоры и беседы "по душам". Возник консенсус. Наркота в карманах Шамиля оказалась… обычным стиральным порошком. Нож Толясика был признан экспертами… приспособлением для разрезания картона, разорванный пистолетом рот "Гуимплену" Гоше аккуратно заштопали, а перед Х. извинились, после чего он, изрядно помыкавшись с жалобами по прокуратурам и судам, получил изумительную по формулировке "откорячку" за подписью прокурора Устиновского района. Дескать, "шел, поскользнулся, упал, потерял сознание, очнулся почему-то в КПЗ". Были свидетели. Все чин чином.

В борьбе с обнаглевшим криминалитетом милиции неоценимую помощь оказали "спортсмены". Обалдевших вороваек хватали на улицах, как бешеных собак, прямо средь бела дня. Мутузили, связывали и с ветерком подвозили прямо к крыльцу МВД на Советскую, 17.

Процесс "доставки" был отработан до совершенства, но в натуре выглядел как бред пьяного сюрреалиста. К парадному подъезду МВД, несмотря на запрещающие знаки, лихо подкатывала какая-нибудь "девятка". Оттуда пинком выбрасывалось окровавленное, но вполне пригодное для допроса связанное тело очередного "бандоса". Дверки захлопывались, и авто срывалось с места за очередным "клиентом". Дежурный едва успевал с рук на руки сдавать доставленных. "Вот вам еще одного привезли". В то время 6-й отдел располагался на третьем этаже здания МВД. В течение одного только дня "спортсмены" довезли до "органов" сразу троих матерых злодеев — Рафиса (гражданин Ахметшин), Вовчика (гражданин Гульков) и Поганого (гражданин Ведерников).

Заступиться за "положенцев" было некому: Касим сидел, Латыпов изучал надписи на стенах СИЗО. "Спортсмены" поднимались вовсю и потихоньку перехватывали инициативу в свои твердые руки. Но впереди были большие перемены. Перемены кровавые и роковые.







Часть 4



К началу 90-х в Ижевске окончательно оформились две противоборствующих группы — "блатные" и "бобовые". Первую составляли уголовники и матерая шпана, а "бобовыми" именовали "спортсменов" по шутливой интерпретации фамилии лидеров — братьев Гороховых. Двум группировкам стало тесно. Назревал передел сфер влияния и нелегальных финансовых потоков. Назревала первая кровавая криминальная война…

До победного конца

Формальным поводом к началу первой мировой (как учебники истории пишут) было убийство посла-эрцгерцога в Сараево. История криминальных войн Ижевска повторила большую войну. В виде фарса.

90-е годы. Кафе "Тонус". Тусовка "бобовых", их территория и "штаб". Пьяный и злой Печкин (ныне покойный Ильдус Каюмов) вечером завалился на вражескую территорию. Учинять разборки. "Спортсменов" было около пяти десятков. Но драка случилась честная. Один на один. Тренированный "спортсмен", поединщик Печкина, оказался проворнее, и спарринг Печкин проиграл. Болельщики, разумеется, были на стороне победителя.

Через некоторое время последовал ответ "блатных". На торговом пятачке у остановки "Спортивная" "бобы" выставили торговый ларек для производства аудиозаписи. Ларь приносил стабильный доход. Ночью к нему (ларек с товаром) подкатил автокран. Ларек подцепили, загрузили в грузовик и выбросили в глухом районе. Примерно в это же самое время "блатные" берут в плен двух бойцов (Т. и М.) из группы "бобовых". Пленных связывают, бьют, измываются. По слухам, допрашивать и унижать заключенных приехал лично сам Касим. Ночью, когда палачи упиваются и в пьяном угаре засыпают, "спортсмены" освобождаются от пут и убегают.

Через некоторое время следует жесткий ответ "спортсменов". Десять "бобовых" с угрожающими криками "Всем лежать! Милиция!" вламываются "на хату", где "зависают" с девками Толясик и Гоша. Положенцев хватают и увозят в лес под Докшу. Парней крепко приковывают наручниками к деревьям и достают из багажников автоматы Калашникова. Стреляют над головами. Мы тоже крутые!

Пленных по всему городу разыскивает Шамиль. Толясик и Гоша как в воду канули. Девки, из объятий которых вырвали положенцев, в один голос утверждают, что это были "менты". Но милицейский след в деле похищения полностью отсутствует. Непонятки сплошные. А Шамиль воспитывал свою братву "по понятиям". Воровские принципы не позволяли его людям работать. "Спортсменам" же не претило устраивать своих людей охранниками, контролерами и даже грузчиками. Для отвода глаз. И потому деньги "за крышу" были как будто легальными. Воры не могли иметь никаких дел с представителями "органов", а "спортсменам" это не возбранялось. Короче — много, очень много было противоречий между "бобами" и "урками". В одном только непримиримые враги сходились: на удар надо отвечать ударом.

Око за око

Официальным днем начала криминальной войны между "бобовыми" и "блатными", наверное, следует считать 5 января 1991 года. День, когда был похищен Горох-младший. Грядут выборы первого президента всея Руси. Символично, правда?

Виктора Горохова подкараулили, ударили по голове, связали и стали запихивать в багажник "трешки" — "ВАЗ-2103". Всю эту суету удалось разглядеть соседям Виктора с девятого этажа. Соседи оказались бдительными, запомнили номер автомобиля и незамедлительно сообщили о происшествии в милицию.

А дальше — как в голливудском боевике. Погоня. Стрельба. Преступники бросают машину и стремительно скрываются в подворотне. Связанного и перепуганного до смерти Виктора Горохова (говорят, что он получил во время похищения семь ножевых ранений, не считая прочих телесных повреждений) милиционеры вынимают из багажника машины…

Накануне обнаглевшие "блатные" (меж собой они прозывались как "Васьки" — ударение на последнем слоге) наносят еще два решительных удара: из ресторана "Игерман" дерзко похищен "спортсмен". Его где-то в частном секторе удерживают "торпеды" "металлурговской" группировки.

Примерно в это же время другая группировка — "тридцатка" — совершает беспрецедентный налет на "бобовое" кафе "Тонус". Полсотни смелых бойцов из "уркагановских" войск, вооруженных обрезами, пистолетами, цепями, кастетами, бутылками с зажигательной смесью (!!!), дубинами и ножами, врываются в логово "бобов". Понятное дело, что визит носил чисто конкретный и отнюдь не миролюбивый характер. Кафе "Тонус" после этого визита выглядело очень плачевно, как будто в нем провели учения по гражданской обороне. "Боевики", сделав свое дело, мгновенно и очень организованно испаряются, и к моменту прибытия милицейских нарядов имеется масса потерпевших — и ни одного злодея… ТАКОЕ прощать было нельзя! Ответный удар "спортсменов" был ужасен и сокрушителен…

Бей "блатных", спасай Россию…

Это был самый яркий период из истории "спортсменов" (через несколько лет среди них произойдет полный взаимоневыгодный раскол), когда единодушно объединились в одну несокрушимую и легендарную коалицию господа Горохов и Клейн. Десятки, сотни всевозможных "кеонкушинкаев", "ушуистов", "тэквондошников", "каратистов" и прочих легальных и полулегальных секций восточных единоборств делегировали в боевые группы своих лучших из лучших по первому призыву "сэнсэев"!

Проводились воспитательно-профилактические беседы с "таксерами" и "пивняками". Тема была проста и доступна: "Если вы сегодня не будете п…ть "блатных", то завтра мы будем п…ть вас!"

Это была полная и повальная мобилизация. Час пик настал!!! "Блатных", "васьков", "синепупых", "рондоль", "уркаганов" ловили, как в достопамятные средневековые времена "охоты на ведьм"!

Располагая обширнейшей информацией на своих злейших (теперь уже) врагов, "спортсмены" действовали не просто "не по понятиям", а беспредельно грубо! Машины, "хазы", "точки" воровские были подвергнуты тщательнейшему наружному наблюдению. При появлении хоть малейшего скопления людей (больше трех) следовал незамедлительный звонок в "органы" (уже тогда у "спортсменов" имелись суперсовременные средства связи) и до прибытия оных грубое, но эффективное вламывание в дверь с последующим крушением челюстей и мебели. Когда приезжали удивленные "опера", "спортсмены" деловито освобождали территорию битвы (для осмотра и протокола) и мчались на следующий заказ. При этом любой из них (!!!) был готов дать самые правдивые показания о бесчинствах и изуверствах лежащих вниз лицом и почему-то окровавленных субъектах. Так возникло "движение понятых".

Накануне всей этой "зачистки" произошло не менее важное событие. В штабе "бобовых" — кафе "Триада" (район конечной 111-го маршрута) — возникло совещание по вопросам отмщения. Ждали звонка от "блатных" по поводу выкупа "пленных" (см. выше) или каких-либо заявлений. Специально для этого притаранили из "органов" первый и единственный (!!!) в Ижевске АОН (автоматический определитель номеров). Не забывайте — это было двенадцать лет назад! АОН был допотопный, ламповый (его могли приподнять и переместить только два здоровенных мужика), но в те времена был буквально чудом техники! Звонка от "урок" так и не дождались…

Зато дождались визита очень ответственных лиц из вышеупомянутых "органов". Широко и полно были представлены они. "Органы" пришли в полном ранжире и почти что при боевой раскраске, вежливо выразили сочувствие и попросили не поднимать шум и не проливать понапрасну кровь. "Воздержитесь от мести! — увесисто попросили "органы". — Любимый город должен спать спокойно". Но… помощь со своей стороны "органы" пообещали самую широкую. Через пару дней загорелись два автомобиля на автостоянке по улице Молодежной. Нетрудно догадаться, что оба автомобиля принадлежали братьям Гороховым. Вот тут-то все и началось…

Спорт — это наша сила

В борьбе с обнаглевшим криминалом объединились все силовики: 6-й отдел, ФСБ, МВД. Это было уникальное единодушие, которое принесло удивительный и великолепный результат. (Жаль, что сейчас такого единодушия силовиков уже нет.) "Спортсмены" оказывают силовикам активную помощь — информацией, разведкой и даже силовыми задержаниями "блатных". Происходит это примерно так: мобильные группы "бобовых" выслеживают наиболее отъявленных "уркаганов", "пасут" их до укромного места, связываются с оперативниками и производят задержание. Милиции остается только приехать на место, составить протокол и оформить все как полагается. Имели место факты непосредственной доставки избитых и повязанных "блатных" прямо к крыльцу МВД. Да и сами "органы" в тот период работали чрезвычайно результативно. За очень короткий срок правоохранительными структурами было задержано и арестовано около трехсот (!) человек. Обвинение предъявлено по "убойной" 77-й статье УК — бандитизм!

Уже закрыты в следственном изоляторе Касим и Шамиль, Гоша и Толясик. Уже заполняются соседние камеры "авторитетами" помельче. Полная и окончательная победа "спортсменов". "Бобовые" берут под свой контроль практически весь городской бизнес! В городе — тишина! "Авторитеты" и "средняки" хлебают тюремную баланду. Молодежь из разгромленных и обезглавленных группировок забилась в щели и помалкивает. "Бобовые" правят бал…

Под крышей СИЗО

А в это самое время оставшийся в одиночестве "неоприходованный" Печкин на всех парах мчит в соседний Татарстан. За помощью к "браткам" — печально знаменитой кровавыми делами банде с милым названием "тяп-ляп". В Ижевск приезжают лихие татарские хлопцы и втихаря, но на полном серьезе готовят вооруженный налет на "Триаду". С использованием автоматов и даже гранат. Татары проводят рекогносцировку, собирают информацию, прикидывают, что к чему и… уезжают на родину.

Печкин ломится в Башкирию с аналогичным предложением. Тамошний криминалитет выражает полное сочувствие и понимание, но подставлять свои головы в чужие проблемы не желает. Расстроенный Печкин мастырит себе "левые" документы и скрывается в Прибалтике. Финиш…

Но еще предстоит закончить разгром "блатных". Морально и физически. Сломить их волю (а воля у "воров" еще та!) и сопротивление. Подавить, перессорить между собой, внести разногласия. Сделать это было и нужно, и… просто. Поскольку практически ВСЕ "воры" и "авторитеты" находились не только под одной крышей — крышей СИЗО (работать с ними легче стало), — но еще и под неусыпным контролем талантливого начальника "оперчасти" Александра Петрова (застрелен наемным убийцей в 1993 году). Именно тогда была сформирована ТА САМАЯ 101-я камера. Где "ломали" и сталкивали лбами самых ретивых и непокорных, а порой даже и самых преданных воровскому делу. Это была еще одна — одна из самых блестящих операций "органов". Может быть, была она несколько жестокой и циничной, но, как говорится, с волками жить — по-волчьи выть.



Часть 5



С волками жить — по-волчьи выть. Чтобы "сломать", чтобы хотя бы расположить к разговору авторитетного, "духовитого", вора, надобно сделать очень многое. Купить "вора" невозможно, запугать его — труднее некуда. Вор живет по "понятиям", и понятия эти бывают порой гораздо эффективнее и правильнее государственных законов.

Дом родной

От тюрьмы да от сумы не зарекайся — такая пословица могла родиться только в России. Население страны за время ее существования всегда было разделено на тех, кто "сидел", на тех, кто охранял "сидельцев", и на тех, кто мог вот-вот "сесть". Или "посадить" соседа. Вместо себя. Такая порочная практика возникла еще при Петре I. Особое распространение она получила в достопамятные сталинские времена.

При тоталитарных режимах в России преступность всегда была под контролем. Воры знали свое место, во власть и политику не лезли. Потому что воровской мир создал СВОЮ власть и СВОЕ государство: "крытки" и "зоны", изоляторы и пересылки. Тут — в воровском мире — действовали свои правила и понятия. Нельзя, например, было "сдавать" своих подельников, да и вообще прямое сотрудничество с "органами" не приветствовалось. Настоящий вор должен быть "духовит": предан друзьям и воровскому делу, тверд духом, принципиален и справедлив, беспощаден к врагам. Само собой разумеется, понятия справедливости и принципиальности в воровском мире были совсем не такие, как привыкли воспринимать их граждане в обычном мире. Вор жил по правилам трех НЕ: ничего НЕ бойся, никому НЕ верь, ничего НЕ проси.

Понятия воровской чести не позволяли вору общаться с самой низшей тюремной кастой — "обиженными", "петухами", "гребнями" и т. д. Даже простому арестанту "западло" пить с "петухами" чай, играть с ними в карты, брать что-либо от "гребней" и даже прикасаться к вещам или предметам "обиженных". Если арестант попадал (по воле или недосмотру "органов") в одну камеру к "петухам", ему следовало поступить только одним способом — вышибать из "хаты" "обиженных". По тем же самым понятиям, если у вора возникали какие-либо проблемы, то решать он их должен был, не прибегая (открыто) к помощи "органов". Арестант, нарушивший неписаные тюремные законы, считался опозоренным, и с ним сначала проводили "разборку", а потом, если он не сумел доказать правильность своих поступков, наказывали.

Способов наказания было много — от банального избиения (до полусмерти) до "отстранения от дел". После "разборок" авторитет наказанного вора резко падал, и его положение в воровском мире изменялось в худшую сторону.

В начале 90-х, когда в СИЗО Ижевска оказались основные авторитеты криминального мира, перед "органами" встала задача — разобщить воровское общество, перессорить авторитетов между собой. Сделать это можно было только одним способом — столкнуть воров лбами на противоречиях их же собственных законов и понятий. "Органы" спланировали и блестяще провели сложнейшую оперативную комбинацию.

101-я камера

Почти в каждой тюрьме есть своя "пресс-хата", или, как ее еще называют "зеки", "кумовская". "Кум" — старший "опер" на зоне. Его основная задача — знать, о чем говорят заключенные, о чем думают, что планируют. "Кум" — второй человек после "хозяина" (начальник исправительного учреждения), и от того, что скажет или сделает "кум", зависит жизнь и судьба большинства "зеков". "Пресс-хаты" бывают трех видов: "красная" (сидят активисты — бугры, завхозы, коменданты), "ссученная" (состоит из бывших авторитетов, склоненных лагерной администрацией к сотрудничеству) и "кумовская", где содержатся "зеки", которых нельзя подсаживать в другие "хаты" по причине возможного калечения и смертоубийства со стороны сокамерников. В "кумовскую" собирали рассекреченных агентов и осужденных по 117-й, части 4-й (изнасилование малолеток), там отсиживались те, чья "зековская" биография, мягко говоря, не вызывала уважения среди арестантов…

В следственном изоляторе Ижевска тоже имелась своя "пресс-хата". Был "кум" — майор внутренней службы Александр Степанович Петров. "Кум" выделил специальную камеру, куда заселил всех крупных авторитетов. Сто первая располагалась на втором этаже. Вместимость "хаты" рассчитана почти на два десятка арестованных. В сто первой в течение длительного времени содержались (заезжая и выезжая, сменяя друг друга) такие серьезные "сидельцы", как Ислентий, Касим, Паша Москва, Гурьян, Бабча, Мэн и другие. Еще трое — авторитеты Эстонец, Беляй и Нифель — находились на "больничке" в "Кресте" — медицинская часть тюрьмы. Сто первая "пресс-хата" была исключением из правил. Сто первая была БЛАТНОЙ!

Здесь был цветной телевизор, чуть помягче матрацы, чуть получше и побольше одеял. В сто первой никогда не переводились свежие фрукты (бывало, что и портились оттого, что невостребованы), авторитетам в сто первой было хорошо и вольготно. За хорошую жизнь надо платить. Авторитеты платили "воспитательной" работой с "контингентом". Если какой-либо арестант начинал "буровить", вести себя неправильно и дерзко, то смутьяна на перевоспитание отправляли в сто первую. К авторитетам. Редкий смутьян "ходил гоголем" в 101-й более пяти минут. А через пару дней из 101-й выходил уже не смутьян, а вполне благоразумный арестант.

Такая "схема" устраивала обе стороны — воров и администрацию. Ворам "не впадлу" (по тюремным законам) было немного "построить" зарвавшегося блатаря и за это в качестве компенсации получить некоторые послабления жесткого тюремного режима. Администрация получала реальный и радикальный рычаг влияния на подконтрольный контингент. Такая практика была отработана десятилетиями в системе исправительных учреждений. "Кум" Петров Александр Степанович задумал эту практику использовать в своей сложной, многоходовой оперативной комбинации.

Злой гений

Про майора Петрова ходило много баек как среди "зеков", так и среди сослуживцев. Петров был хорош. Ой как хорош! Высок и статен, умен и прекрасно сложен. Великолепный оперативник и надежный приятель Степанович вызывал восхищение не только у женщин. Плох тот "опер", на которого не жалуются жулики. Грош цена "оперу", если его не боятся и не уважают бандиты. Значит, зря "опер" получает свою зарплату. Петров зарплату отрабатывал на все двести!

"Кума" в СИЗО боялись и уважали, с ним советовались и считались. Ходили слухи, что до службы "кумовской" в ижевском изоляторе майор Петров оттарабанил "опером" на Чистопольской "крытке". Прошел строгий и особый режимы. Почти десять лет прошло (Петров был убит в январе 93-го), но до сих пор о майоре Петрове помнят осужденные. Рассказывали, будто "Кум" всегда имел при себе колоду карт и на спор мог "раскатать" почти любого "зека". Говорят, что Петров частенько наведывался в сто двадцать третью (123 — какой элегантный номер!) камеру, где содержались бывшие "менты". Пил с ними чай в своем служебном кабинете. "Кум" Александр Петров считался очень крутым!

Тюрьма — золотое дно. Государство в государстве. Арестант может получить передачу с воли, а может и не получить. Арестанту могут дозволить "свиданку" с друзьями и родственниками, а могут и "обломать". У арестантов в "хате" может хватать чаю и курева, а может и не хватать. Большущие деньжищи крутятся в тюрьме. Не каждый "мент" при своей мизерной зарплате способен устоять от соблазна. Петрова испортили не деньги. Его сгубили безграничная власть над "зеками" и самоуверенность.

Именно из-за этого Александр Степанович был вынужден уволиться из "органов", когда попал в поле зрения одной Очень Серьезной Организации по поводу своей чрезмерной активности в вопросах "развода стрелок". Некий гражданин Фара (Фаррахов) реально испытал на себе тяжесть и мощь петровских кулаков, после чего побежал жаловаться… куда следует. Те, кому следует, отреагировали очень оперативно, и опытный, продуманный, талантливый "опер" Петров был вынужден написать заявление "по собственному". После этого бывший начальник оперотдела СИЗО становится заместителем директора коммерческой фирмы "Казмаска". После этого к Петрову был подослан наемный убийца. Об этом — чуть позже, а пока некоторые подробности секретной оперативной комбинации талантливого "опера" Петрова.

Пауки в банке

Все гениальное — просто. Сложнейшую оперативную задачу по разобщению авторитетов Александр Петров построил по принципу "бей своих, чтоб чужие боялись". Для авторита нет ничего хуже, чем поступиться тюремными принципами (в начале 90-х эти принципы и эти понятия еще хоть как-то соблюдались, не то что сейчас). Вор настоящий никогда не станет пить чай с "петухами", никогда не станет "стучать" на друзей, никогда не станет сотрудничать с "ментами", писать им официальные "малявы". Это западло! Вор, уличенный в подобных делах, НИЗВЕРГАЕТСЯ. Злой гений кума Петрухи (у Александра Степановича было два прозвища — Кум и Петруха) придумал коварный ход — перессорить воров и авторитетов на несоблюдении ими воровских понятий и принципов. Пауки в банке обязательно передавят друг друга…

Латыпов Шамиль (среди своих откликался на Сашу) за неоднократные нарушения режима и вообще "для порядка" был жестко прессингован. Карцер — камера — и снова карцер! А по ночам — разговоры "по душам" с Кумом. Шамиль заволновался. Шамиль поступил, как предписано "понятиями", — он "вскрылся". Резал вены. Авторитета аккуратно и умело заштопали и…снова в карцер. А потом — в камеру! Ночью к Шамилю с чифиром и сигаретами приходит Петруха. Разговор по "душам". "Хочешь сменить "хату" — нет проблем! Напиши заявление, и мы его удовлетворим", — вкрадчиво советует Кум. Шамиль — в отказ. Писать "маляву ментам" западло! И его снова… в карцер.

Говорят, что арестанта навещали даже Слава К. и Коля Г. Эти ребята говорили мало, но били сильно. В конце концов Шамиль нужную бумагу пишет. Устал Шамиль от прессинга. Шамиля (матрац, свернутый под мышкой) ведет тюремный "дубак" в другую камеру. И по ошибке (ну надо же!)… заводит в сто первую! А там уже записку Шамилевскую прочитали в оригинале (!!!) и первым делом задают вопрос: "Санек, а как же так вышло?"

Шамиль, включив все свое актерское мастерство, оправдывается. А зря. Напрасно. Потому что его "писулька" с просьбой о переводе (что не по понятиям — см. выше) уже прочитана! Скорый суд, "правилка" и расправа. Наказывать Шамиля поручено его сводному брату — Бабче. Якобы у Бабчи и Шамиля общая мать. Но понятия — выше родственных связей! Говорят, что Бабча уделал Шамиля почти до смерти. Под любопытными взорами всей 101-й "хаты". Понятное дело, что после этого авторитет Шамиля резко падает. Что и требовалось…

Рафис Ахметшин (лидер "металлурговской" группировки. Убит летом 95-го из-за внутренних разборок. Труп не найден) тоже попадает под пресс. Рафис измучен карцером, недосыпом и недоеданием. Рафису хочется тепла и уюта. Рафиса помещают в камеру к "опущенным". Рафис сидит там добровольно, но это тщательно скрывает от "братвы". Аккурат в это время "опущенные" устраивают сокамерное чаепитие с лимоном. Рафис, усталый, нервный и изможденный, к чаепитию… присоединяется.

А тут как раз на прогулку выводят серьезных ребят из 101-й камеры. По правилам внутреннего тюремного распорядка заключенный при выходе из камеры обязан встать лицом к стене, ноги на ширине плеч, руки скрещены за спиной. По привычке тюремной бывалые сидельцы всегда стараются заглянуть при этом в "пику" — глазок в двери камерной, предназначенный для скрытого наблюдения "вертухаями" за арестантами. Серьезным ребятам из "сто первой" почему-то никто не помешал как следует разглядеть все подробности этого форменного безобразия — откровенного чаепития Рафиса с "гребнями". С лимончиком, блин. Рафис "тащится", тьфу! Стоит ли комментировать дальнейшую судьбу бедного Рафиса… Такие "фокусы" происходили со многими авторитетами.

Самое сильное звено

"Спортсмены" безоговорочно победили. Лидеры их основных конкурентов были вынуждены банально бороться за свое выживание. "Блатным" было не до конкурентов-"спортсменов". "Блатные" агонизировали. Они были самым слабым звеном.

А в это время Коля Г. и Слава К. делили территорию влияния. По карте города. Черным фломастером. Сплетни доносят еще кое-какие деликатные подробности. О них умолчим…

Коля Г. взял на себя контроль города и его окраин (по карте получалось не так уж и много). Слава К. ушел в коммерцию: "встал" под питерских. Балтийский банк — лихо звучит, верно?! Врач Вячеслав К. становится коммерсантом. Заводит "нужные" связи со столичными парнями. Юрий Кутырев — представитель общества "Защита" — берет под покровительство Славу К. В Ижевске появляются филиалы "Защиты". Кутырев (кстати, говорят, что очень неплохой рукопашник) приезжает в столицу Удмуртии, чтобы собственными глазами убедиться в расцвете своей "Защиты". Слава К. устраивает шефу обалденный шикарный прием. Декабрь 92-го. Бар ДК "Редуктор" (в народе прозывался не иначе как "Колхозник"). Говорят, что лихой парняга Александр Родионов со товарищи, не уловив по своей провинциальности великосветскую сущность московского гостя, грубо набили ему морду. По-русски. Без всяких там каратистских причуд. Слава К. очень расстроился. Неудобно за земляков перед столицей…

90-е годы. Начало расцвета спортивных "достижений". Объединяются очень разные, но общие духом люди: Мэн (Игорь Константинович — лидер и основоположник бригады "померанцевских". Вместе с Константином Арзамасцевым расстрелян в 1993 году в подъезде жилого дома), Сирота (Матвиенко Игорь Борисович, 1962 г.р. Расстрелян в кардиоцентре зимой 1998 года) и Александр Родионов (бывший "опер" Индустриального РОВД. Расстрелян весной 1995 года в офисе фирмы "ЗРВ" вместе с охраной).

Вячеслав Клейн начинает тянуть свой бизнес в одну сторону, Николай Горохов — в другую. Среди "спортсменов" назревает раскол. Из тюрьмы освобождается Касим. Он полон жажды мщения. "Спортсмены" решают "заказать" последнего из могикан. К тому времени создана некая фирма "Статус", в руководство которой вошли четверо: Горохов, Родионов, Сирота и Петров. Касим — самое ненужное звено, считают "лидеры спорта".

"Специально для того чтобы обеспечить себе "железобетонное" алиби, они всем "шалманом" уезжают на юга — на буржуазные американские курорты. Нанятый киллер со своей задачей не справляется и по приезде "спортсменов" доложить результат "отстрела" не может. "Спортсмены" негодуют, спешно меняют киллера и ждут доклада. На Касима спешно организуется и совершается неудачное покушение. Впопыхах неумелый киллер только ранит авторитета и его жену. По воровским законам семья страдать не должна. Разозленный Касим быстро залечил раны и приготовился нанести ответный удар. Надо было удалить самое СИЛЬНОЕ звено из команды конкурентов. Самым сильным звеном тогда считался Александр Петров…



Часть 6



Конец 1992 года. Касим на воле, Родионов недавно освободился. В воровской среде уже сформированы новые команды: бригада Федула, "Померанцевские", бригада Пушика. "Спортсмены" укрепились тоже основательно: предприятие "Статус" набрало мощь и силу. Война между двумя противоборствующими группировками стала неизбежной. Но перед тем как "обнажить стволы" и перейти к открытым боевым действиям, стороны, как и полагается, "забили стрелку".

"Стрелка"

До того как произойти решающей "стрелке", бывший "кум", а теперь процветающий коммерсант Александр Степанович Петров проводит личные встречи с Ильдаром Касимовым — признанным "лидером" воровского мира Удмуртии. Отставной майор Петров весьма непрозрачно намекает своему бывшему "зеку" о славных временах 101 камеры (см. "СК" N 11) и напористо пытается диктовать свои условия. Касим в бешенстве. По "понятиям" он должен вообще "поставить мента на перо". Но приходится терпеть и слушать. Решили "забить стрелку" для окончательного разрешения всех возникших противоречий. Десять лет назад никому и в голову не могло прийти, что это мероприятие на политическом языке именовалось бы "установить консенсус". Но консенсус обломался…

Декабрь 1992. Место встречи — прилегающая территория ресторана "Восточный" (ныне "Медведь"). С той и с другой стороны на "консенсус", то бишь "стрелку", прибыло более сотни представителей. Несколько десятков крутых "тачек". Для службы наружного наблюдения очень много работы. "Наружка" фиксирует наличие у большинства "делегатов" огнестрельного оружия. Щелкают затворы. Нервы у всех напряжены. "Органы" колеблются: "повязать" собравшихся со "стволами" — весьма заманчивая перспектива. Однако есть два "но". Во-первых, "стволы" легко скинуть. Во-вторых, с перепугу и по неразберихе может начаться серьезная пальба, результаты которой могут оказаться весьма горькими. Решили досмотреть до конца, а там сориентироваться по обстановке. "Стрелка" вскоре заканчивается. Авторитеты садятся в машины, почти полсотни двигателей разрывают ночную тишину ревом, и противники разъезжаются в противоположные стороны. Консенсус не достигнут. Значит, война!

Неудачное покушение

Предприятие "Статус" состояло из прекрасного квартета: 25 % акций принадлежали Александру Петрову ("кум"), 25 % — его тезке Родионову (бывший боевой "опер" Индустриального РОВД), по столько же имели Николай Петрович (Горох-старший) и Игорь Борисович Матвиенко (Сирота). На совместном совещании лидеры "спортсменов" задумали "порешить" главного смутьяна и конкурента Ильдара Касимова (Касим). Для создания себе "железобетонного" алиби весь "Статус" в полном составе отъезжает на отдых в американские Штаты. Выполнить "заказ" поручено некоему гражданину Зворыгину (Сергей Николаевич Зворыгин, 1962 г.р., бывший спецназовец). Работал барменом. Должен был Сироте большую сумму денег. Долг "простили" и даже "подогнали" почти новую сиротинскую "девяносто девятую" (модного тогда цвета "мокрый асфальт") — в качестве компенсации. Зворыгин был вынужден согласиться стать одноразовым киллером — "торпедой").

Около двух часов ночи "торпеда" подкараулил Касима возле дома 54 по улице Клубной. Касим был со своей сожительницей Оксаной. Зворыгин с Касимом знаком. Окликает его по имени. Касим оборачивается. Серега стреляет! Ильдар рычит: "Оксана, "ствол"!" Касим оружие при себе старался не держать. На этот раз его в женской сумочке хранила подруга. За что и пострадала. Едва женщина успела сунуть руку в сумку, как "торпеда" перенес огонь на нее. Тупорылая, округлая пуля "макара" раздробила Оксане кость бедра (говорят, до сих пор Оксана прихрамывает). Киллер скрывается бегством…

А дальше происходит невероятное! Касим, с четырьмя жутчайшими огнестрельными ранениями, превозмогая боль и шок, взваливает свою подругу на плечо и, шатаясь, выходит на дорогу. Останавливает (это после полуночи-то!) рейсовый автобус, который движется в автопарк, забирается в салон и падает без сознания! Водила в состоянии полного стресса догадывается везти ночных пассажиров не в "ментовку", а в больницу! Ночь с 21 на 22 декабря 1992 года была роковой для Касима. Многие сомневались, что он выживет…

Следователям и "операм" Касим имя киллера (хотя знал его хорошо) назвать наотрез отказался. По "понятиям" было нельзя сотрудничать с "ментами" даже при ТАКИХ обстоятельствах. Вору! Оксане было можно…

Зворыгина потом задержали, дело передали в суд, но срок Серега не получил: Касим отказался от свидетельских показаний и Зворыгина "не опознал". Киллера отпустили, Зворыгин благополучно покинул Удмуртию и сейчас спокойно проживает где-то. Зато в узких воровских кругах Касим обронил такую фразу: "Я не буду уничтожать автомат, я убью того, кто нажимает курок". Автоматом в данном случае Касим считал Зворыгина, а рукой, нажимающей курок, — Сироту.

Акт возмездия

На воровском сходняке было решено ликвидировать всю "великолепную четверку": Сашу П., Колю Г., Сашу Р. и Игоря М. По "понятиям" выходил такой расклад, что разборки разборками, но семья и близкие пострадать не должны! (Воровские законы порой гуманнее и справедливее государственных.) Акт возмездия возложили на полных "отморозков": Пашу Бакулева, некоего гражданина Раимова и двух подельников, Алана Валерьевича Чекроева (кличка Чапай, 1969 г.р.) и Виталия Петровича Скворцова (кличка Скворец, 1960 г.р.).

Павел Анатольевич Бакулев, 1968 г.р., был полным и безоговорочным "отморозком" и моральным деградантом. На его совести более полутора десятков убийств (в том числе немотивированных: буквально из-за того, что не подали стакан воды). Его дружок Раимов из той же "обоймы". Бродит байка о том, как бывший старший "опер" Ленинского РОВД (ныне его начальник) Муллахметов как-то раз накрыл воровскую "малину", где отдыхали самые отъявленные негодяи. Раимов оказал активное сопротивление при задержании. Захватил заложника — пятилетнего ребенка. Приставил нож к горлу дитя. Не подходи, "менты"! Но… поскользнулся, оступился — ребенка из рук выпустил. "Опера" рванулись вперед! И Раимов как-то умудрился изловчиться и выхватить при этом второй нож. Попытался пырнуть в глаза старшему "оперу". Увернулся тогда Муллахметов. Иначе не быть ему теперь начальником… Судьба дерзкого Раимова сложится потом так: в Казани на очередном преступлении его "повяжут менты". Потом будут суд и "вышак".

Первая информация о Паше Бакулеве поступила работникам прокуратуры по делу об убийстве в Воткинске некоего гражданина Мекка. Убийство своего бывшего "кореша" заказал ранее неоднократно судимый "урка" по кличке Веревка. А исполнителем был Паша Бакулев — наркоман и беспредельщик.

Исполнители убийства Самого Сильного Звена — Александра Петрова — были подобраны воровскими авторитетами почти идеальные. Оба бандита — Бакулев и Раимов — находились в розыске за побег из татарской "зоны", сопряженный с убийством тамошнего "вертухая".

Это — первый!

26 января 1993 года стоит в многолетней истории криминальных войн Ижевска особой датой. Вероломно, без объявления войны, "урки" нанесли весьма ощутимый ответный удар по одному из самых главных лидеров "спортсменов". В этот день был убит Александр Петров. Бывший талантливый "опер", а на тот момент один из лидеров преступного сообщества, официально числился заместителем директора фирмы "Казмаска"…

Офис "Казмаски" был расположен в центре города — на улице Горького, почти напротив пожарной части… Киллеров до места довез на угнанной "трешке" некий Рина — один из лидеров "металлурговской" группировки. Бакулев и Калинин врываются в офис и с порога, без церемоний и предисловий, открывают огонь на поражение. Ранен охранник, бывший работник прокуратуры (некий Л-хин) — юрисконсульт фирмы "Казмаска", и некий Ч. - бывший работник прокуратуры и… будущий прокурор района, грамотно укрываются под столом от выстрелов. В ситуации, когда "шмаляют" напропалую из двух "стволов", геройствовать не только вредно, но и опасно для жизни. Поэтому самое мудрое — укрыться под столом.

Петров укрыться не успел. Петров — главный объект киллеров — ликвидирован… Через полчаса улица Горького была блокирована ГАИ, приехала следственная бригада. Начался нудный осмотр места преступления. Рассказывают, что до прибытия криминалистов в расстрелянную "Казмаску" влетел разъяренный друг погибшего Петрова Александр Родионов. Бегло и профессионально оценил обстановку, матюгнулся: "Эх, Саша, Саша…" и, сдерживая нахлынувший гнев, развернулся. Схватил попавшийся под руку стул и одним махом в сердцах развалил его ударом об пол. Эксперты вместе с десятком обнаруженных на полу гильз от пистолета "макарова" до кучи описали еще и обломки стула…

Убийц искали, что называется, всем миром. На Бакулева устроена была форменная облава, но… "отморозок" удачно избегал хитроумных засад. Некий Игорь Кривицкий, по слухам, прятал киллеров в надежном месте. До сих пор ходит байка о том, что Бакуля некоторое время прикрывали "менты" Воткинского ОВО — отдела вневедомственной охраны… Первым взяли Димку Калинина, молодого девятнадцатилетнего паренька, который и стрелять-то толком не умел, боялся крови, но за деньги (долг?) был готов на все. Калинина долго и плодотворно "уговаривали" в СИЗО — бывшем ведомстве бывшего майора Петрова. Уговорили. Калинин "раскололся до самой ж…", но почему-то помер от пневмонии. Раимова, как уже сказано выше, "повязали" татарские "менты", и сел он надолго и всерьез. Оставался на свободе самый главный "отморозок".

Палач

Павел Анатольевич Бакулев (1968 года рождения) имел за собой здоровенный шлейф тяжких злодеяний, побег (при отягчающих) из мест лишения свободы, кучу трупов и репутацию жестокого, профессионального киллера, готового на все. Такое амплуа устраивало заказчиков заказных убийств до поры до времени. Но Паша знал очень много и несколько "переборщил" со своей "крутизной", чем разозлил и раззадорил "ментов" и вконец раздосадовал "братков". Паша Бакулев оказался "самым слабым звеном". Сдавать с рук на руки такого непредсказуемого и абсолютно "безбашенного" соратника было опасно. Вдруг за "дозу" выдаст весь расклад?

Пашу тихо-мирно пристрелили в просторном салоне джипа. Глушитель скрыл грохот выстрела, а окровавленные мозги протерли в салоне мягкой бархатистой тряпочкой. Потом тело "отмороженного" перенесли в ближайший лесочек (в семи километрах от воинской части города Сарапула) и сделали "контрольный" звонок в "органы".

Бакулев лежал "во всей красе": с двумя смертельными пулевыми ранениями в голову, в бронежилете, с гранатой. А в руке у Паши был зажат тот самый "макар", из которого "завалили" Петрова. Оставалось только пригласить судью для вынесения приговора.

Обстановочка

Город "колбасит". "Воры" не могут жить по-старому, "спортсмены" не хотят жить по-старому. Классическая предпосылка для войн и революций. Касим залечивает раны в больнице под прикрытием вооруженной охраны. Родион беснуется в желании отомстить за друга. Проходит девятый день с момента похорон Петрова. Родионов начинает действовать! Грубо, жестко, нахрапом! Зато результативно! Пригодилась "оперская" закалка…. По весне в Ижевском пруду рыбаки вылавливают три обледеневших трупа. Чтобы распознать утопленников и провести полноценный осмотр, пришлось искать бензопилу. Разрезать глыбы льда, отделять обледенелых утопленников друг от друга. Зрелище — покруче "Титаника"! Потом вдруг начали пропадать бесследно люди — приближенные Касима. Некоторых из них, официально объявленных в розыск, не нашли до сих пор — Саша Родионов проводит "зачистку". Но это уже другая история…




Часть 7



За убийство майора Петрова должен был кто-то ответить. Кровью. Главным "кровопускателем" и мстителем стал Александр Родионов. Бывший боевой "опер" Индустриального РОВД, черный пояс по карате, уйма энергии, опыта и злости.

Чистильщик

Родионов выждал до девятого дня. Девятого дня после смерти его друга и тезки Александра Петрова. Родионов не был таким уж набожным человеком, скорее наоборот — цинизма в нем хватало с лихвой. Но традиции Родион чтил. После девятого дня "спортсмены" собрали "стрелку", главной повесткой которой было — кого и когда. С основным докладом по злободневному вопросу, разумеется, выступил Саша Родионов. Речь докладчика была простой и доступной для понимания каждого "спортсмена": "Если не мы их сегодня, то завтра они нас, как Сашу Петрова". Досрочной доставки в морг никто не хотел, и потому речь докладчика была встречена бурными и продолжительными аплодисментами. Собрание проголосовало единогласно: "Мочить!" Родион, вдохновленный поддержкой, бросился осуществлять задуманное. Активные встречи с представителями среднего руководящего звена МВД, КГБ и прокуратуры. Александр умел говорить горячо и убедительно: "… мое афганское прошлое", "Петров из вашей системы…", "я сам бывший "мент", "… давайте вычистим город от этой швали" и т. д. Саша Родионов был готов стать чистильщиком. Кое-кто из руководителей "органов" с Родионом соглашался…

Первой жертвой "чистильщика" стал некий гражданин Огнев (кличка Огонек) — вор-рецидивист, полжизни проведший за решеткой. За два дня до расстрела в "Казмаске" Огонек заходил к Петрову с "малявой" от Ислентия. Вор в законе Ислентий мотал в то время срок в городе Тавда Свердловской области (на "Азанке"). И по старой дружбе послал "куму" послание, мол, прими человека от меня, пристрой, обогрей, он еще пригодится… Бывший "кум" Петров Огонька принял, выслушал и пообещал помочь. Потом была стрельба, и не пригодился Петрову Огонек, да и сам кумовской гость прожил недолгую жизнь.

Мочилово

Огонька выследили, скрутили и вывезли на Бодьинский тракт. Долго пытали. Огонек молчит. Как партизан на допросе. И не потому, что своих не хочет выдавать, а потому, что не знает ни фига.

Родион с ребятами не поверили Огневу. Решили, что утаивает от них подлый ворюга важную информацию. Решили устроить допрос с "пристрастием". Накинули веревку на шею, один конец к дереву, другой к бамперу джипа. И давай газовать, растягивать. Огонек хрипит от удушья, глаза выпучил. Веревка рвет кожу. Но… молчит, падла. Разозлились родионовцы, газанули джипом сгоряча и придушили Огонька до смерти. Труп Огонька нашли по весне. Вороны выклевали глаз.

"Менты" тоже работают над раскрытием убийства бывшего "опера" Петрова и устанавливают причастность гражданина Касимова Рината Габдуловича, 1965 года рождения (кличка Рина), одного из лидеров группировки "металлург", к убийству вышеназванного гражданина Петрова. Рина подвозил киллеров к месту исполнения заказа. Эту оперативную (читай — секретную) информацию незамедлительно получает "чистильщик" Родион.

Рано утром 11 февраля 1993 года Рину подкарауливают у сожительницы. Один из подъездов дома N 9 по улице Михайлова. Бьют больно. Отнимают "ствол" и грубо бросают в "кунг" грузового автомобиля. Рина едет на загородную прогулку. С концами. Труп не найден до сих пор. По слухам, Рина провисел вниз головой почти сутки и благополучно отдал свою душу Аллаху. Зато перед смертью "дал расклад" — как все было, чей заказ, кто исполнял и т. д. На мертвого все можно списать…

По городу пошла волна "зачисток". Идет, к примеру, бритоголовый отморозок домой. Кайфует от "крутости" своей по дороге. А сзади его "бодает" беленькая "четверка". Браток падает. Из "четверки" лихо выскакивают три-четыре добрых молодца спортивной наружности, сноровисто крутят ворюгану руки и бросают в подъехавший фургон "Иж-2715". Дальнейшая судьба "васька" (так "спортсмены" называли "уркаганов") туманна, но предсказуема. Лес. Пытки. Мучительная смерть…

Нет трупа — нет преступления

Этот проверенный временем и законом постулат действует до сих пор! По пальцам можно пересчитать факты, когда наш самый гуманный в мире суд при наличии обвиняемого (убийцы) и отсутствии потерпевшего (жертвы) отправлял злодея за решетку.

Бывший боевой "опер с земли" Александр Германович Родионов с этой системой был знаком. И поэтому, когда его вызвали "на разговор" бывшие сослуживцы и напрямую спросили: "Саша, а не ты ли… Рину?", Родион, нагло глядя в глаза, заявил: "Ну я. И что? Нету тела — нету дела!" Братва — в шоке. "Менты" хихикают в курилке.

Время идет. По городу проводится "зачистка" от воров. "Васьков" вылавливают по всем "хазам", притонам, кабакам. Уцелевшие ворюганы проводят спешную эвакуацию. Бадыга со своей бригадой уезжает в Питер (Ленинград) искать Пашу Бакулева, Зурян увозит своих в первопрестольную. В Питер едут подопечные Родиона и устанавливают контакт с тамошним вором в законе — Костей Могилой (бывший спортсмен). Могила обещает помочь в розыске сбежавших. По Москве появилась договоренность со столичными "афганцами" — ищут Ильдара. Облава! Охота на волков! Злой демон Родион расставил силки…

Февраль 1993-го. Бесследно исчезает Игорь Кривицкий (кличка Охотник. Укрывал отморозка Пашу Бакулева). Труп Охотника до сих пор не найден. Вместе с ним исчезают трое его друзей: Альберт Хузин (кличка Рузвельт), Сергей Ижбулдин (кличка Зюзя) и Алексей Хренов (Молодой). Кривицкий вместе со своими друзьями был запеленгован разведкой Родиона. Охотник повышал свой спортивный уровень в тренировочном зале таксопарка. Кличку такую странную Кривицкий получил при следующих обстоятельствах. Раз на квартирной краже среди вынесенного "хабара" было охотничье ружье в чехле. Игорь так и нес его на ремне, за плечом. На вопрос, куда собрался, Кривицкий нашелся очень быстро: "На охоту!" Ночь. Тишина. Ружье в чехле за спиной. Долго смеялась братва. Шутка понравилась. Кличка приклеилась…

Пытали не спеша. С чувством, толком и расстановкой. Так же не спеша удавили и, забросив тела в уже знакомый всем кунг "ЗиЛа", повезли "хоронить". Хоронили без салютов, священников и надгробных речей. Скинули в Ижевский пруд. Как собак.

Где-то в апреле рыбаки сообщили о трех "отморозках". Дескать, торчат из-под воды, смущают. Примчались "опера" и бригада прокуратуры. Трупы Хузина, Ижбулдина и Хренова выпиливали двое суток. Бензопилами "Дружба". Но все равно в морг они попали с ледяными наростами… "Опера" долго досаждали рыбакам нудными расспросами. Рыбаки вяло отнекивались и говорили, что, мол, давно утопленников уже заметили. "А почему не сообщали?" — горячились "опера". — "Дык, нет телефона тут на льду. А потом забывали как-то". "Опера" вполголоса матерились и лениво шли досматривать ледяные скульптуры…

Лукьян: молодые годы (Первое покушение)

Евгений Вячеславович Лукьянов, 1970 года рождения. Кличка Лукьянчик. Бригадир "болотинской" группировки. С 1995 года — "вор в законе". Пропал без вести в 1998 году.

… Родион ежедневно (!) прессингует кого-то из "васьков". (В этой и последующих публикациях будут указаны только ИЗВЕСТНЫЕ факты Родионовской "чистки". А сколько осталось в "тени" — только дьявол знает!) "Васьки" в желании выжить сдают все, что слышали, все, что знают, все, о чем догадываются и думают. Женя Болотный попадает в поле зрения неудержимого Родиона только лишь потому, что один из "васьков", задыхаясь и захлебываясь собственной кровью, перед самой смертью сознался, что видел киллера Пашу Бакулева в компании с неким Женей Лукьяновым. Родион действует молниеносно! Лукьян приговорен! Новый труп. Будет ли он? Городской морг Ижевска всегда рад своим богатым клиентам…

А что же было дальше, спросите вы. Дальше было неудачное, но лихое покушение на Лукьяна, было большое и серьезное секретное совещание руководителей силовых структур по поводу сложившегося беспредельного "мочилова", был СУПЕРЗАХВАТ в купе поезда "Ижевск-Москва" опасного преступника Александра Родионова.
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Сколько воровских авторитетов собственноручно "завалил" или "заказал" "чистильщик" Александр Родионов — одному дьяволу известно. Бандюганы "отмороженного" афганца и бывшего боевого "опера" жутко ненавидели и на удар всегда стремились ответить ударом. Провинциальный Ижевск замелькал в сводках криминальных новостей России. Что ни день — то убийство, что ни ночь — криминальная стрельба и кровавая потасовка.

Женя с болота

Ветеран Афгана и бывший "опер" знал, как "разговорить" пленного блатаря. А пленных (после того как из них была "выкачана" вся информация) оставлять в живых, когда подразделение всем скопом атакует, — лишняя обуза. Пленных Родион не щадил по правилам самой жестокой войны — криминальной. Не выдержал изуверских пыток один из воровских авторитетов и "сдал" информацию о том, что киллер Паша Бакулев (убийца Александра Петрова) несколько раз появлялся в компании некого Евгения Лукьянова — бригадира "болотинской" группировки. Среди оперсостава Лукьян шутейно именовался не иначе как Женя с болота…

16 февраля 1993 года Лукьян зашел в один из подъездов дома N 25 по улице Школьной. Женя шел на встречу со своей подругой Аней П. Замечтавшись, Лукьян не обратил внимания на то, что сзади на площадке к нему пристроились три бравых хлопца. Хлопцы были вооружены и злобны. Они без лишних проволочек повалили романтичного Женю на заплеванный бетонный пол, жутко заорали: "Лежать! Милиция!" и неумело попытались защелкнуть на лукьяновских запястьях наручники. Женя вначале обалдел от такой наглости, потом рассвирепел и раскидал по подъездной площадке сразу всех троих "милиционеров". Женя рванул в "хату" к подруге, прыгая через несколько ступеней. Сзади в спину грохочут выстрелы. Раненый и истекающий кровью Лукьян вламывается в квартиру любимой…

Куда там Голливуду с его спецэффектами! В маленьком Ижевске в начале 90-х кипели ТАКИЕ страсти — кино отдыхает!

Лукьян в больнице, уголовное дело, расследование. Охрана авторитета нападавших признала и готова дать показания. Подозреваемых задерживают. Но… у них алиби! 13 свидетелей божатся в том, что именно в этот день, в этот час видели их совсем в другом месте. Неоспоримым и веским доказательством являются показания охранников Лукьяна. Они уж точно знают тех, кто стрелял! Но молчат. По "понятиям" свидетельствовать, то есть сотрудничать с властями нельзя! Но надо "разводить", надо решать проблему и наказывать виновных. "Сверху" (умолчим, от кого именно) поступает четкая команда: "Опознать!" Охрана Лукьяна команду выполняет…

Смутьян и демон

Саша Родионов своей бурной деятельностью сильно попортил своим бывшим коллегам статистику раскрытых тяжких преступлений. А для "мента" показатели в борьбе с преступностью главнее самой борьбы. "Чистильщик" явно перегнул палку и навлек на себя гнев высшего руководства "органов". Ижевск на первых страницах центральных газет проходит как самый криминогенный город России. Очень уж много трупов. А в те благословенные времена страна все еще жила старыми, соцреалистическими традициями: "В Багдаде все спокойно". Активные способы борьбы с воровским миром, используемые в мрачные сталинские времена, сменила популистская тактика демократических поблажек. "Чистильщики" были не в моде.

Руководство правоохранительных органов сильно обеспокоилось сложившейся ситуацией. Руководство "имели" на важных правительственных заседаниях. Руководство решило созвать "большой хурал". На совещании присутствовали: полковник П., советник юстиции Б., первый зам ОКО. На повестке дня — главный вопрос: как урезонить и утихомирить распоясавшегося и вконец обнаглевшего Родиона. Слушали. Постановили: Родиона "повязать" и бросить в кутузку. Проголосовали единогласно… Через полчаса о результатах секретного совещания уже знал Саша Р. и принял меры безопасности. Аналогично поступили "органы". За Сашей Р. пустили "семерку" — службу наружного наблюдения.

Есть контакт!

За полчаса до отхода фирменного поезда "Ижевск-Москва" загримированного Родиона "пеленгует" на перроне сотрудник службы внешнего наблюдения. Одноклассник Саши. Судьба! Будь на его месте кто-нибудь другой — хана оперативной разработке! Одноклассник Сашу Р. распознал враз. Доложил, как положено, руководству. Почему не задержал, спросит вдумчивый читатель? Да очень просто: "разведчики" — ребята из "наружки" — по инструкции никоим образом проявлять себя не должны. Только в исключительных случаях, когда на их глазах совершается тяжкое преступление. И то им простительно, если воздержатся… Разведчик докладывает по смене старшему, тот — ответственному от руководства. Ответственный, по ранжиру — начальнику управления. Начальник звонит полковнику П. Что делать? К этому времени фирменный поезд "Ижевск — Москва" уже набирает ход. А в одном из вагонов купе — вооруженный и опасный преступник Александр Р. Самое время, как в американских боевиках, поднимать в воздух вертолеты со "спецназом". Спецназ готов. Не готовы вертолеты. Что делать? А поезд между тем уже подходит к Агрызу. Полковник П. поступает изящно и гениально. Он срочно шлет шифротелеграмму в Можгинсий ГОВД. "К вам едет ревизор!" В смысле — очень опасный и хорошо вооруженный преступник Александр Родионов, на счету которого около двух десятков "жмуриков", черный пояс по карате и т. д. Держитесь и принимайте срочные меры! Можга, за сто лет ни разу не получавшая ТАКИХ грозных "указивок", медленно обалдевает. Можга понимает, что уже официально объявлен конец света и его надобно встретить достойно. Весь личный состав РОВД резко поднят по тревоге, задействована ближайшая войсковая часть и поднято "на уши" буквально все, включая почему-то даже местный миролюбивый ГО и ЧС. Все готовы к встрече страшного террориста и убийцы. Оцеплен вокзал, через каждые десять метров, как по рулетке отмеряно, лежит злой, испуганный, но бдительный автоматчик в полной экипировке. Все ждут Сашу Родионова.

Захват

Фирменный поезд подходил к станции "Можга". Родион пялился в окно. Автоматчики на перроне и возле Родиона удивили. Родион вспомнил "афган" и логично подумал, что началась какая-то заварушка. Родион ломанулся в туалет. Колеса мерно постукивали на стыках рельсов. Поезд притормаживал ход. В Можге туалет не закрывают. Родион неторопливо вынул "ствол", медленно разобрал его на составные части и грустно спустил железяку в унитаз. "Если все обойдется, то купить новый "ствол" в Москве — не проблема". По коридору уже грохотали сапоги, слышались мат и истошные крики. Группа захвата работала по вагону…

До своего купе Родион добрался беспрепятственно. Дверь была распахнута. Все пассажиры лежали "мордой вниз" на полу. Сурово возвышались над ними камуфляжные ребята в масках. Захват прошел на высшем уровне. Родион робко поинтересовался: "А че это вы тут делаете?"

Под усиленным конвоем Родю доставили в Глазов. Охрана — почище президентской! Начальники, посовещавшись вновь, принимают соломоново решение: "закрыть" смутьяна в Глазовском СИЗО. Подальше от этих мест. Пока "автозак" жмет на всех парах, в глазовской пересылке уже подготовлена "хата" специально для Родиона. Уже засланы в камеру четыре "кукушки" — независимо друг от друга подготовленных "агента". У каждого агента своя задача — "разработать" Родиона. Выкачать из него как можно больше информации по организованным и подготовленным убийствам. Родиона запускают в "хату". Родион в течение недели "раскалывает" всех четверых! Вербует двоих из них, и "стукачи" гонят своим хозяевам полную "дезу". Родион куражится и по-доброму "опускает" своих бывших сослуживцев. За решеткой. Зато после ареста Родиона прекращаются стрельба и "разборки". Зато набирает силы и злость противоборствующая сторона. И в результате руководство "спортсменов" несет вторую значительную потерю — убивают Вячеслава Клейна.
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Весна 93-го. Авторитеты воровского мира Касим и Лукьян залечивают пулевые ранения. Родион хлебает тюремную баланду Глазовского СИЗО и через подсаженных к нему в камеру "стукачей" гонит явную "дезу". Николай Горохов пребывает в некоторой прострации от произошедших кровавых разборок. На авансцену выходят Вячеслав Клейн и Игорь Матвиенко (Сирота).

Прорабы перестройки

Как грибы после дождя появляются коммерческие ларьки. Круглосуточная торговля водкой, пивом, сникерсами и тампаксами. Ларечники охотно принимают краденое, втихомолку приторговывают наркотой. Сеть ларьков курирует Сирота (Матвиенко Игорь Борисович). Он же взял под свою "крышу" рынки, сформировал бригады своих бойцов и единомышленников.

Пока Сирота устанавливает ларьки, сметливый Вячеслав Клейн при содействии некоего предпринимателя Ч. начинает развивать туристический и игорный бизнес, платные медицинские услуги. Еще тогда, в начале 90-х, Клейн просчитал выгоду этих услуг: в обществе нарождалась прослойка "новых русских" и богатых коммерсантов. Людей, у которых есть деньги, и эти деньги они желают потратить на хороший сервис. За хороший сервис не жалко больших денег. А в ларьки пусть идет простой работяга или люмпен. Клейн был умен и прозорлив.

За три дня до своей гибели Вячеслав Клейн удачно организовал и провел первый в Ижевске чемпионат по кикбоксингу. Ходили слухи, что при чемпионате существовал подпольный тотализатор. Ставки были умопомрачительные. После убийства Клейна оперативники всерьез разрабатывали версию, связанную с этим тотализатором. Якобы были недовольные результатами боев. Якобы были люди, которые потеряли большие деньги.

"Бобовые" быстро набирают экономическую сноровку. Растет их благосостояние с каждым днем. Касим в это время по поддельным документам лечится в подмосковном санатории для воинов-афганцев. Лукьян в больничке. Киллера-отморозка Пашу Бакулева усиленно разыскивают "менты". Такой благоприятной ситуацией решил воспользоваться Сирота, для того чтобы занять лидирующее положение в криминальном мире города и взять бразды правления в свои руки. Но бизнесу Игоря Борисовича и его непомерным амбициям шибко мешает авторитет Вячеслава Аркадьевича. Кроме того, Вячеслав Клейн пользуется уважением и поддержкой солидных людей из правоохранительных органов. А в городе вовсю бушует весна, светит солнышко, и из-под сугробов в лесу стали появляться первые "подснежники" — оттаявшие трупы.

"Подснежники"

Криминальные "жмурики" появляются с какой-то патологической очередностью: 7 апреля 1993 года — трое (Хузин, Ижбулдин, Хренов) извлечены из-подо льда Ижевского пруда. Преступление до сих пор не раскрыто. 9 апреля 1993 года в лесу оттаивает труп Огонька: Огнев Юрий Борисович, 1947 года рождения, вор-рецидивист. Преступление не раскрыто. 12 апреля обнаружен труп "отморозка" Паши Бакулева. В километре от Сарапульского поста ГАИ. При трупе — пистолет ПМ с четырьмя патронами в магазине. Из этого "ствола" был убит бывший "кум" — майор Петров. При трупе — граната и бронежилет. Бакулев живым сдаваться не хотел, но свою жизнь ценил. Бакуля "завалили" свои же. И "завалили" только потому, что боялись: попади Паша живым в руки "органов" — сдаст всех! Он же наркоман. А "нарк" за дозу способен на все! И воровские авторитеты решили пожертвовать Пашей, чтобы хоть как-то умаслить не на шутку разгневанных "ментов". Был анонимный звонок в милицию с точным указанием местонахождения трупа, был выезд усиленной следственно-оперативной бригады на место происшествия. Убийство Петрова раскрыто…

Но "органы" не успокоились. Они продолжали самозабвенно "копать" и "копать". Оттаивали все новые и новые криминальные трупы, вскрывались все новые и новые факты. Следователи отдела по раскрытию особо тяжких преступлений прокуратуры УР частенько ночевали в своих служебных кабинетах, а "опера" спали урывками.

К концу апреля была выявлена почти вся банда Родиона — 22 человека! Установлено место пыток и сокрытия трупов: стрельбище, расположенное по одному из трактов города Ижевска. При стрельбище имелась мощная кочегарка. Часть воровских авторитетов отправилась прямиком "на небо".

На конец апреля была запланирована крупная спецоперация по задержанию бандитов. С арестами и обысками. Но произошло то, чего никто никак не ожидал: в ночь с 27 на 28 апреля 1993 года в подъезде собственного дома застрелен Вячеслав Клейн…

Засада

Клейн в городе обладал серьезным авторитетом. Его уважали. Слава был верным другом, надежным партнером и вообще — настоящим мужиком. У него не было явных, открытых врагов, и потому убийство Клейна вызвало настоящий шок и переполох…

Вечером 27 апреля Вячеслав Аркадьевич неподалеку от своего дома отпустил машину и охранника и решил немного пройтись пешком. До подъезда оставались считанные метры, когда справа от себя он увидел силуэт легковушки. Машина моргнула фарами. Клейн заметил, но не придал этому значения. В нескольких метрах от подъезда, где проживал Вячеслав, стояла еще одна машина. Она аналогично моргнула фарами. Был подан сигнал. Сигнал начала операции.

Клейн входит в подъезд пятиэтажки по улице Петрова. За ним — киллер. Сверху по лестничной клетке уже спускается другой убийца. Клейна расстреляли как в тире. Спокойно, основательно и профессионально.

Говорят, что жена Вячеслава выстрелы в подъезде слышала, но выходить на лестничную клетку побоялась. Будто бы она спешно позвонила другу семьи и встревоженно спросила: "Скажи, что делать? В подъезде стрельба, Славы нет. Я беспокоюсь". Друг семьи, позевывая, ответил, что, мол, дескать, волноваться не надо. Что, мол, все уладится и образумится. Все будет хорошо, заверил друг семьи, ложись спать! И… повесил трубку.

Труп Вячеслава Клейна пролежал в подъезде всю ночь. Только утром на окровавленное тело наткнулись соседи. Район "отрабатывали" почти сутки…

В первый же день после убийства был арестован и помещен в камеру СИЗО некий господин Икс, считавшийся скрытым лидером воровского мира. На Икса специально навели люди заказчика убийства Вячеслава Клейна. Чтобы отвести подозрения от себя, коварно подставили Икса.

Икс томился в кутузке несколько месяцев, пока шло разбирательство, и был шибко раздосадован таким негодяйством и подлостью людской натуры.

А в это время "Балтийский Банк" в Санкт-Петербурге официально через все (!) средства массовой информации объявил о награде в 100 миллионов рублей за предоставление достоверной информации об организаторах убийства Клейна.

Коммерсант Ч. в спешном порядке (в сопровождении вооруженного офицера одного из спецподразделений) покидает столицу Удмуртии и уезжает "подлечиться" в пригород Питера.

Город Ижевск лихорадит! Потому что логического объяснения смерти Клейна никто найти не может (то, что убийство носило заказной характер, — ясно даже дошкольнику: стреляли профессионалы). Потому что всех "собак" надо, по логике, "повесить" на уркаганов и воров. Но лидеры воровского мира давно уже в тюрьмах, их приспешники зализывают раны. Явных, как, впрочем, и скрытых, врагов у Клейна не было. Вячеслав считался правильным и справедливым, его уважали многие. Тогда КТО?!!

Истинный заказчик убийства В.А. Клейна станет известен только через полтора года. Но это уже другая история. А пока события после смерти и похорон Вячеслава Клейна шли своим законным и хронологическим чередом.

Весна 1993-го

Был месяц май. Касим и Лукьян залечили свои огнестрельные раны в престижных санаториях и втихаря проявились в городе Сарапуле. (Кстати, труп "отморозка" Бакулева был обнаружен близ этого купеческого городка.) Местонахождение воровских авторитетов вскоре становится известным бдительному уху и глазу "органов". Облава! Требовательный стук в дверь одного из сарапульских притонов! Шухер! Касим с разбегу вышибает фрамугу окна и соколом летит вниз! Второй этаж! Газон помят и сломана нога у вора в законе

Под окнами толпятся "опера" и с удивлением наблюдают "полет". За Касимом послушно сигают все остальные. "Десантников" сноровисто "вяжут" и препровождают в местную кутузку УБОПа. Допросы под протокол и без оного. Ночь прошла в увлекательных разговорах. Причастность задержанных к убийству Вячеслава Клейна не подтвердилась. Всех отпустили…

Следующей жертвой "спортсменов" станет преемник Клейна Баранов. Касим постепенно берет контроль над городом. От совершенно независимым остается только Родионов (убит весной 1995 года в помещении фирмы "ЗРВ"). Впереди — год перелома. Перелома и перехода контроля власти над городом от "спортсменов" к "ворам". Впереди — новая кровь и новые разборки…
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Лето 93-го. Убит Клейн. Касим и Лукьян организовывают криминальную фирму "Ариадна". Родион в тюрьме. Сирота, пользуясь случаем, наращивает темпы своего бизнеса. Место покойного Вячеслава Клейна занимает Сергей Баранов. Назревает очередная криминальная война.

Горячий август

В группировке "спортсменов" возникает некоторое оцепенение. Этим обстоятельством незамедлительно воспользовалась противоборствующая сторона. В августе 93-го некие граждане выразили намерения прибрать к рукам ряд коммерческих ларьков. "Спортсмены" отвечают решительным отказом.

Война!

Пятница, 27 августа. Загорается один из коммерческих ларьков, расположенных в Первомайском районе Ижевска. Ларек, принадлежащий Баранову, был заперт снаружи вместе с находящимся внутри продавцом. Потом злодеи сноровисто облили его бензином и подожгли. Ларьки очень быстро горят… По факту поджога Первомайским РОВД было возбуждено уголовное дело. Имевшаяся оперативная информация указывала на то, что к преступлению причастны лица, работающие охранниками в драмтеатре им. Короленко.

Суббота, 28 августа. Сергей Баранов собирает своих бойцов на совещание. На повестке дня — основной вопрос: кого "мочить"? "Спортсмены" знают местонахождение "штаба" противоборствующей группировки: бар драмтеатра им. Короленко. Туда срочным порядком направляется группа захвата, состоящая из самых подготовленных "спортсменов". Группа берет в плен двух соперников. Марата С. и Андрея П. больно бьют по различным частям тела, связывают и бросают в багажники двух автомобилей. Автомобили срываются за черту города. В лесочек. Для разговора.

По дороге связанный Марат С. выдавливает багажник и на полном ходу вываливается из машины. Все это происходит неподалеку от стационарного поста ГАИ на глазах обалдевших милиционеров. Машина, не снижая скорости, скрывается. Марат С. по инерции, как колобок, катится прямо к ногам стражей правопорядка. Такое не снилось даже напыщенному Голливуду. Жизнь реальная покруче бывает, чем дорогостоящий супербоевик… Марата развязывают заботливые милицейские руки. Он почему-то не спешит выражать благодарность "органам" и без предисловий ломится в ближайшие кусты. "Менты" обалдевают повторно.

А в это время в лесу идет "разговор по душам" с Андреем П. Андрею во время "разговора" ломают руку и вообще создают массу неприятностей. Однако судьба к Андрею благосклонна. Ему удается сбежать от своих палачей.

Воскресенье, 29 августа. Кафе "Околица". Около 11 часов дня к Сергею Баранову неторопливо подходят двое. Вынимают из-за пазух "стволы" с глушителями и хладнокровно, в упор, расстреливают гражданина Баранова С. В. После чего злодеи прыгают в поджидающую их "восьмерку" вишневого цвета без госномеров и уезжают в неизвестном направлении. Все это происходит средь бела дня, на глазах множества очевидцев.

Понедельник, 30 августа. Ильдар Касимов и Толгат Хуснутдинов (руководитель коммерческого предприятия "Ариадна" и финансовый директор Касима) "забивают стрелку" со "спортсменами". Касим и Толгат сурово интересуются: "Где Андрей П.?" "Спортсмены" им в ответ: "А кто убил Сергея Баранова?" Стороны расходятся весьма недовольные друг другом.

Завтра была война

Следствие по делу об убийстве Сергея Баранова поначалу шло бойко. Сыскались свидетели преступления, с их слов были составлены фотороботы убивцев. Подозреваемых задержали. Надо было проводить опознание. В те времена еще не было специальной комнатки, куда скрытно помещался свидетель и спокойно рассматривал подозреваемого. Поэтому действовали дедовским способом. В приоткрытую дверь показывали злодеев, свидетель суетливо кивал головой: "Они, они! Те самые!" Оперативники радостно потирали руки. Однако когда дело дошло до официального опознания "под протокол", у всех свидетелей почему-то начисто отшибло память. До суда дело довести так и не удалось…

До сих пор остаются не раскрытыми убийства Игоря Кривицкого и Рената Касимова, не установлены лица, расстрелявшие Вячеслава Клейна, не раскрыто убийство Бакулева и Баранова. В этом же году будет убит Хуснутдинов и Молоков, и вновь никто не сядет на скамью подсудимых. 12 тяжких преступлений, дюжина заказных убийств расследовались в 1993 году подразделениями УБОП МВД УР и управлением уголовного розыска. Раскрыто пять из них. Такой невысокий процент раскрываемости объясняется отнюдь не беспомощностью и бездеятельностью "ментов". Оперативникам известны заказчики и исполнители убийств. Но ДОКАЗАТЬ их причастность при наших законах получалось не всегда…

Цессия от робин гудов

93-й год. Доллар стоит 6 рублей. У народа есть денежные знаки, и народ жаждет эти знаки пристроить понадежнее и повыгоднее "прокрутить". Как грибы появляются всевозможные пирамиды. Люди берут и дают ссуды. Иногда эти ссуды не возвращаются владельцам. Расстроенные граждане косяком бегут жаловаться в милицию. Милиция вернуть долги не может и устало посылает взыскателей в суд. Судебные органы еще не наработали практику возврата долгов. Раздосадованное население, матюгаясь, идет к… бандитам. Бандиты долги возвращают!!! И очень эффективно! За процент от суммы долга, разумеется.

Коммерческое предприятие "Ариадна" размещает во всех СМИ свою рекламу. Неофициально все знают, что основной бизнес "Ариадны" — вышибание долгов. Руководит "Ариадной" правая рука Касима Толгат Хуснутдинов (убит осенью 1993 года. Труп не найден).

Фирма "Ариадна" процветает с каждым днем. Ежеутренне Касим проводит планерки со старшими бригадирами. Бригадиры докладывают "шефу" обстановку и отчитываются о проделанной работе. А работенка у бригадира непыльная. Принимаешь "клиента", называешь ему свои условия: 50 на 50. Это означает, что половину суммы вышибаемого долга "клиенту" возвращают. А вторая половина остается у бригадира. Все довольны. Особенно "клиент". Лучше получить половину, чем вообще ничего. Пусть способ возврата долга, мягко говоря, не совсем приличен. Но ведь законными средствами деньги не вернуть!

Ниша по взиманию долгов с населения заполнена. И заполнена она криминалитетом. Ребята из "Ариадны" быстро смекнули пользу от своего нового бизнеса. Это вам не мелочь по карманам тырить или "бомбить хаты" у граждан, когда можно и в кутузку загреметь. Возврат долгов — занятие намного безопаснее и выгоднее. Во-первых, потерпевший (он же должник) жаловаться в милицию, как правило, не побежит. У самого рыльце в пушку. Во-вторых, взыскатель долга тоже заинтересован в сохранении инкогнито и чрезмерно откровенничать с "органами" не станет. В-третьих, доказать состав преступления при вышибании долгов очень трудно. А при вмешательстве хорошего адвоката почти невозможно.

Деньги в "Ариадну" потекли рекой. "Клиент" попер косяком. Появилась новая форма товарно-денежных отношений — договоры цессии. Цессионарий — переуступка прав требования. А в это время в стране махровым цветом расцвела перестройка, начался бардак и "прихватизация". Братва обалдела от своей безнаказанности и стала потихоньку поднимать голову.

…В Ижевске назревала новая волна криминальных разборок. Под машиной Николая Горохова было обнаружено взрывное устройство. К счастью, сработать оно не успело. Но городской морг уже готовился к приему посетителей…
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Второй убойный вал криминальной войны прокатился по городу осенью 1993 года. Все началось с того, что под шикарную иномарку Николая Горохова было подложено взрывное устройство. Потом был "ответ" "спортсменов" — похищение и убийство Толгата Хуснутдинова. Вновь полилась кровь.

Расклад сил

Осенью 1993-го криминальный мир города и республики состоял из двух активно противоборствующих группировок, двух кланов. "Спортсмены", которыми руководил Николай Горохов, и "урки" (судимые), которыми правил коронованный вор в законе Ильдар Касимов. В первой группировке у лидера имелись приближенные лица: Александр Радионов, Вячеслав Клейн, Александр Петров и Игорь Матвиенко (он же Сирота). Во второй лидеру ("пахану") помогали: Лукьян (Евгений был назначен "смотрящим" по городу Ижевску) и Толгат Хуснутдинов (Толгат "отвечал" за финансы).

Обе группировки сражались за реальную власть и деньги, "ставили крышу" коммерсантам, разводили "лохов", давали взятки чиновникам в погонах и без оных, при этом всячески оттесняя друг дружку от денежной "кормушки". В борьбе за обладание денежными знаками (лучше всего — производства США) обе группировки внаглую нарушали закон, занимались "кидаловом" и прочими негодяйскими формами накопления криминального капитала.

Народ обдирали государство и правительство. "Спортсменам" и "уркам" было не до беднеющего народа. "Урки" и "спортсмены" "доили" тех, у кого имелись деньги. Разница лишь в том, что "урки" сроду не умели (а главное — не хотели) своим трудом зарабатывать денежные знаки. "Спортсмены" же обладали интеллектом и приличными манерами, их прошлое не отягощали позорные судимости. "Спортсмены" дорожили своей репутацией, "уркам" на общепринятые понятия репутации — наплевать. Потому что "урки" — это государство в государстве. Со своими законами, понятиями и кодексом чести. Понятное дело, что для любой власти гораздо симпатичнее "спортсмены". До тех пор, пока не станут слишком "высовываться"…

Высовываться начал Николай Петрович. Деньги, накопленные в "теневом", вкладываются в легальный бизнес. Старший Горох вхож в чиновничью элиту. С ним не стесняются (а порой и гордятся знакомством) здороваться высокопоставленные господа из мэрии и правительства. Петрович в открытую говорит о предстоящих выборах. Намекает. На Пушкинской, 289, старший Горох на собственные деньги возводит элитный многоквартирный дом, в котором один (угловой) подъезд полностью заселен "крутыми" жильцами. Сам Горох и его заместитель Сирота, разумеется, проживают именно здесь. Автомобиль Николая Петровича — тоже не промах! Нарядная иномарка — "БМВ" — изумрудного цвета, а "касимовцы" ездят на отечественных "Жигулях". Офисы у "гороховских" сверкают дороговизной, а "касимовские" скромно ютятся в помещении "Ариадны". Горохов меняет смокинги, а Касим ходит в спортивном костюме. Усиление одной группировки может привести к ослаблению другой. И все это кому-то очень не нравится. Кому — станет известно чуть позже.

Руками не трогать!

6 октября после полудня (примерно в 15 часов 30 минут) в дежурную часть МВД УР поступает телефонный звонок об обнаруженном взрывном устройстве под автомобилем гражданина Горохова Николая Петровича. Навороченная эксклюзивная "БМВуха" Гороха-старшего отъезжает от эксклюзивного охраняемого подъезда дома

N 289 по улице Пушкинской. Сзади, как уже принято, — машина с охраной. Охрана у Гороха серьезная и, как выяснилось, глазастая. Охрана замечает под днищем машины какой-то очень странный предмет. Обе машины резко останавливаются. Гороха отводят на безопасное расстояние. Предмет рассматривают. Странным предметом оказывается картонная коробка из-под обуви, которой под днищем ТАКОГО автомобиля уж никак не место. Бомба!!!

В те благословенные времена школы еще не минировали "отмороженные" дети. Еще не началась Чечня, и местный ОМОН саперами-специалистами не располагал. Поэтому бомба под автомобилем — ЧП городского масштаба!

Прибыло очень много милиции, высокого руководства всевозможных правоохранительных органов. ФСБ, прокуратура, МВД, "скорая", пожарные и т. д. и т. п. Дом по улице Пушкинской, 289, был мгновенно оцеплен, эвакуированы все жильцы, ближайшие к дому детские сады и прочие помещения. Отключены газ, свет и (на всякий случай) вода и отопление. Вдруг шандарахнет! Взрывное радиоуправляемое устройство, убойная сила которого эквивалентна пятистам граммам тротила, — это вам не шуточки! (Для справки: ста граммов тротила хватает на то, чтобы надежно погубить всех, сидящих в салоне легкового автомобиля.) То, что устройство было начинено взрывчаткой, то, что оно было изготовлено самодельным способом и обладало приличной разрушительной силой, будет установлено потом. Московскими экспертами. А пока…

А пока было столпотворение. Народищу скопилось — как на ноябрьской демонстрации трудящихся. Тем более что до ее начала оставался ровно один месяц и один день…

Адская машина

Поглазеть на диковинку в полном составе (как и положено) прибыло все высокопоставленное руководство "органов". Каждый "звездоносец" храбро подходил к опасной штуковине, ухаристо заглядывал под днище, цокал удовлетворенно языком и с начальственной озабоченностью на лице интересовался: "Надеюсь, никто руками не трогал?" Подчиненные, замирая от служебного рвения, бодро и бойко рапортовали: "Никак нет-с! Ждем-с. Саперов-с!" А саперов, как на грех, не оказалось под рукой. Не готов был город десять лет назад к подобным беспрецедентным фактам терроризма! Руководство супило руководящие брови и озабоченно толпилось рядом, возле источника взрыва. Не дай бог, если бы рвануло! А вполне могло! И тогда город Ижевск лишился бы не лидеров преступного сообщества (как задумывали хитроумные злодеи), а как раз наоборот — руководителей правоохранительных органов…

Саперов пришлось вызывать из воинской части аж из-под Селычки! Часа через три приехал потрепанный армейский "уазик", из которого не спеша вывалился такой же потрепанный майор-войсковик с папироской в прокуренных зубах. Майор был сильно помят и по виду напоминал заштатного пьянчугу.

Майор подвалил к шикарной иномарке Гороха-старшего, сплюнул на асфальт прогоревший окурок и тут же прикурил новую папироску. Присел. Заглянул. Ухмыльнулся. Толпа наблюдателей немного удалилась и замерла в предвкушении развязки. Майор, смоля папироску, вынул из сумки обычную монтерскую отвертку и кусачки. Сунул руку. Поковырял что-то. И… через пару минут коробка с бомбой уже лежала в обычном полиэтиленовом пакете. Майор, не выпуская изо рта папироску, матюгнулся, впрыгнул в "уазик" и умчался…

Эхо несостоявшегося взрыва

Рассказывают, что потом, когда бомбу везли с экспертизы из Москвы в Домодедово, случился небывалый шухер.

Линейные "менты" докопались до следователя и двоих сопровождающих опасный груз "СОБРов" (все в "гражданке" были) по поводу проноса через выход на посадку диковинных тогда телескопических дубинок. "Линейщики" привередничали и заявили, что эти вещи (телескопические дубинки, изъятые у "гороховцев", одежда Николая Горохова и Игоря Матвиенко) к провозу запрещены.

Вещи были ничем иным как вещдоками. Дубинками бойцы Гороха лупили соперников, а на одежде Коли Г. и Игоря М. были следы крови Толгата Х. На красной красивой фирменной куртке "Адидас", принадлежащей Коле Г., экспертиза выявила следы крови коммерсанта Чепеленко. (Об этом — чуть позже.)

На простую коробку из-под обуви "линейщики" не обратили никакого внимания. Коробка с бомбой проскочила "рамку" и "телевизор" несколько раз! И тогда пришел черед возмутиться следователю и "операм"! Какого… вы докопались до вещей, если мы бомбу пронесли уже пять раз через проверку! Картонку из-под обуви, в которой и находилось взрывное устройство большой разрушительной мощности (уже разминированное, разумеется, к тому времени), попросту перемотали обыкновенной бечевкой. И проверяющие, не обратив на нее никакого внимания, принялись тормошить опечатанные пакеты.

Что тут случилось! Вся смена уперлась в экраны монитора, чтоб получше разглядеть начинку НАСТОЯЩЕЙ бомбы! Потом они побежали звать сменщиков, чтоб те тоже поглядели! Короче — в аэропорту "Домодедово" серьезные учения по обнаружению всамделишных взрывчатых веществ. На примере, так сказать. Пассажиры, желающие возвратиться в Ижевск, были очень недовольны. Рейс задержали почти на два часа…

Рассказывают, что, после того как самодельное радиоуправляемое взрывное устройство (так определила столичная московская экспертиза) увезли, за дело взялись следователи прокуратуры. Они доскональнейшим образом обследовали место происшествия (двор дома N 289 по улице Пушкинской) и собрали по периметру заминированного автомобиля ("БМВ 520" цвета "изумрудный металлик") всевозможные вещественные доказательства. Среди "доказательств" преступления была половина полиэтиленового пакета окурков, которые в основном накурило любопытное ответственное начальство…

Тревога!

Пока "органы" прикидывали версии случившегося, пока отдавались распоряжения и приказы, "гороховцы" спешно собрали большую "стрелу".

Около 18 часов 6 октября порядка двухсот человек стеклось, как по команде, в кафе "Скорпион". Слово для доклада взял главный — Николай Петрович Г. Речь его была краткой, насыщенной и толковой. Следовало всем ответственным лицам проверить свои подконтрольные точки (офисы, предприятия и т. д.) на предмет нахождения и обнаружения там подобных же взрывчатых веществ. Еще Николай Петрович (черный пояс карате) был шибко возмущен беспределом в отношении покушения на него и членов его семьи путем подкладывания под нарядный а/м марки "БМВ" подлого взрывного устройства.

Вторым выступил зам — Игорь М. (Сирота). Он был еще более краток: "…!…!…всех мочить!" Призвал, короче, к активным боевым действиям. Тем более что "мочить" было ЧЕМ и было КОГО!

Собрание бурными и продолжительными аплодисментами поддержало выступающих и тут же стало разбиваться на активные боевые группки. По 10–15 человек. Кто-то очень грамотно сориентировал группы на места возможного скопления противоборствующей группировки. Разъяренные и полные отваги "спортсмены-бойцы" расселись по экипажам. Откуда-то появились ножи, телескопические дубинки (новинка!) и даже "стволы". Самых отчаянных решено было направить в логово "урок" — офис фирмы "Ариадна". Те, что были на вторых ролях, направлены на уничтожение имущества "синепупых". Им повелевалось жечь, взрывать, уничтожать всеми возможными и невозможными способами ларьки и автомобили конкурентов, аналогичным образом поступать с теми, кто находится под "крышей" конкурентов. Еще одна боевая группа направилась в Ленинский район. В кафе "Юбилейное" (нынешний "Меркурий"). Там намечаются большие "разборки". С отрезанием ушей.

Через час началось…

"Варфоломеевская ночь-2", или Вендетта по-ижевски

К "Ариадне" (д. N 173 по ул. Красноармейской) первая боевая группа "спортсменов" прибыла после 19 часов. Бандитский офис был наглухо закрыт. "Урки" налета не ожидали. А значит, не готовились и ничего не знали. Говорили, что Касим в то время был в отъезде, а за городом "смотрел" Толгат Хуснутдинов. Но Толгата в подвале "Ариадны" не оказалось. Оказался одинокий охранник. Ему и досталось по полной программе.

Ворвавшиеся "гороховцы" били все, что попадалось под руку. Играли оргтехникой в футбол, крушили зеркала и окна, вырывали двери. За час офис "Ариадны" превратился в жалкое и ужасное ристалище. Бойцы покуражились от души. Охранник-сторож уже давным-давно потерял сознание от побоев, а разгоряченные "спортсмены" долго еще искали, что бы сломать и искалечить. Славный получился погром. Хотели даже офис разгромленный поджечь, да канистры с бензином под рукой не оказалось.

Дальше бригада ломанулась по городу в поисках Толгата. Откуда-то стало известно, что он вместе с группой своих подчиненных находится в офисе фирмы "Российская медицина" (улица Ленина, 19). Так оно и оказалось. В "РМ" (бывшей "вотчине" Вячеслава Клейна) "разводили стрелу" две "бригады". С одной стороны выступали "урки" под предводительством Толгата, с другой — ребята Клейна. Был еще и коммерсант, некий Чепеленко, вокруг денег которого и шел разговор. А тут, как десант, вваливаются злющие бойцы Гороха и как давай "мочить"! Всех! Без разбора! Палками! Дубинками! Пистолетами по голове! Побоище начинается примерно в 21 час и заканчивается к полуночи.

Рассказывают, что Горох-старший лично руководил операцией и с азартом бросился отрабатывать мастерство своих ударов. Сирота по-пролетарски "рубил" палкой. Он же контролирует загрузку тела Толгата Хуснутдинова в свой джип. Толгата с тех самых пор никто уже не увидит. А сиротинские хлопцы, "разобравшись" с Хуснутдиновым, возвращаются к офису "Российской медицины" и поджигают толгатовский "Форд-скорпио".

Чуть раньше на улице Пушкинской заполыхала еще одна иномарка. Еще один автомобиль (принадлежащий кооперативу "Селена") горит на углу улиц Ленина и Пушкинской. "Гороховцы" куражились до утра 7 октября. В результате погромов повреждено огнем шесть помещений и торговых точек, принадлежащих коммерческим структурам. Изуродовано 43 легковых автомобиля. Особенно не повезло автостоянке фирмы "Селена", расположенной по улице Советской, и автостоянке "Фотон", расположенной по улице Красноармейской. "Варфоломеевская ночь" была в полном разгаре.



Часть 12



Иногда кажется, что вполне реальные события, происходившие в Ижевске в первой половине 90-х, случились где-то не здесь. Что произошло это в каком-то другом городе. Что наше криминальное настоящее уже как бы недостойно такого криминального прошлого. А прошлое было ярким и таким запоминающимся…

Ночь мести

Ночь с 6 на 7 октября 1993 года. "Спортсмены" устраивают погромы "уркам". Лес рубят, щепки летят. В качестве щепок оказываются совершенно неповинные люди.

01 час. 17 минут, 7 октября. Автостоянка возле фирмы "Селена" (остановка общественного транспорта по улице Советской, близ Ледового дворца) подвергается нападению. Молодые дерзкие парни в кожанках вламываются на охраняемую территорию автостоянки (избитый сторож харкает в углу кровью) и ошалело начинают поливать из канистры бензином все под руку попавшиеся автомобили. Зажигалку не жалко. Заплачено с лихвой. Потом вспыхивает огонь. Фирма "Селена" числилась под "болотинской крышей". Воровская. Итог лихого поджога: 10 автомобилей не поддаются восстановлению, подгорело два мотоцикла и 29(!!!) автомобилей еще ремонтнопригодны. Вместе с "вражескими тачками" слегка повредились и рядом стоящие — принадлежавшие ни в чем не повинным гражданам. А что делать?! Когда озверелые "торпеды", круша и ломая все, что попадается им на пути, несутся среди автомобильных рядов — ошибки неизбежны.

01 час 40 минут. На улице Степана Разина горит коммерческий киоск. Товар сгорел. Сгорел ларек. Продавцы остались живы, к счастью.

02 часа 10 минут. Магазин "Лилия" — перекресток улиц Пушкинской и Ленина. Погром. По слухам, ночной налет учредил лично Игорь Матвиенко (Сирота). Бойцы гражданина М., как положено, разнесли "на молекулы" торговые площади магазина и уже на выходе прихватили выручку из кассы. Цапанули ручищей. Не удержались. Потом им за это вчинили разбой. Другой подходящей статьи не нашлось. Никто из потерпевших сразу опознать своих обидчиков не решился. А вот мелочь из кассы — это уже криминал. Статья!

03 часа 40 минут. На улице Советской у госбанка огнем уничтожен коммерческий ларек. Опять поджог.

03 часа 52 минуты. Какие-то дерзкие ублюдки метнули "эфку" (граната осколочная Ф-1) под стоящие автомобили на автостоянке "Фотон" по улице Красноармейской. Граната случайно закатилась под личный "москвичонок" начальника одной из очень важных оперативных служб МВД. Рвануло от всей души! После взрыва машина восстановлению не подлежала.

05 часов 00 минут. Сотрудниками милиции задержан автомобиль "Иж-комби" с пассажирами. В салоне обнаружены 2 пистолета Макарова и боевая граната Ф-1. Очередной взрыв сумели предотвратить…

В общей сложности в эту ночь сгорело около десятка офисов и коммерческих учреждений. Уничтожено почти полсотни автомобилей. 74 человека задержаны и доставлены в МВД для разбирательства. Таков официальный итог ночной смены. Но есть еще и неофициальная информация.

Отрезанное ухо

В то время как боевики Гороха-старшего громят и курочат офисы, ломают и дробят челюсти, жгут и уродуют легковые автомобили на стоянках, четверо "отмороженных" "спортсменов" едут на разборы в кафе "Меркурий" (бывшая столовая "Юбилейная"). По информации, полученной из самых достоверных источников, в этом самом кафе часто бывает некий Степа (Урсегов). Степа — "смотрящий" по району Машиностроитель и наверняка должен знать точное местонахождение Касима.

Степа действительно в баре. Не один. Девице очень вежливо и доходчиво объясняют, что за ужин уже "уплочено" и она может прямо сейчас беспрепятственно следовать на место своей прописки. Испуганная девица пожелание четырех амбалов исполняет. Кому же не хочется сохранить свое достоинство и жизнь? А Степу амбалы уводят в подсобку. Для задушевного разговора.

Со стороны "спортсменов" в "разговоре" принимали участие четверо: Зурян (Сергей Павличенко, убит в 2001 г.), Маклай (Виктор Малыгин, убит в Москве в 2000 г.), Поляк (Дмитрий Поляков, умер от передозировки наркотиков в Эстонии в 1995 г.) и Евгений Молоков. (Жив. За него "ответил" родной брат Молокова. Бандиты отрезали ему голову.) Степана спрашивают "за бомбу". Спрашивают от всей души. Пока вежливо, но сурово. Степан отнекивается очень артистично, потому как реально не знает ни про бомбу, ни про тех, кто ее устанавливал. Степу бьют. Вначале вполне по-джентльменски. Без ног. Степа молчит. Он и вправду не знает, что ответить. Тогда Степу бьют уже совсем по рабоче-крестьянски. Даже ногами.

Он мычит от боли, но "правды" не говорит. Мучители озлоблены. Степу ставят на колени. Окровавленный рот устало твердит: "Ничего не знаю!" Степе оттягивают левое ухо и вынимают из кармана нож. Вжик — и у Степана уже нет левого уха! Кровища хлещет! Злыдни, криво ухмыльнувшись, предлагают Степану съесть его собственное ухо! Степа, мотая головой и зажимая окровавленную рану, утробно стонет: "Ничего не знаю!" Степу бьют пистолетом по затылку, он падает лицом в штабель старых ящиков. Степа правда ничего не знал. Но попал под раздачу.

Преступление и наказание

"Органы" на весь этот беспредел среагировали как всегда… вовремя. И по-своему оригинально. Утром (в 5 часов) 7 октября Николай Петрович Горохов как бы добровольно пришел для разговора в одно из оперативных подразделений МВД. И… оттуда уже не вышел.

У Гороха-старшего было много заслуг перед "ментами". В свое время он числился тренером. Преподавал "ментам" основы рукопашного боя. Говорят, неплохо преподавал. Хороший был тренер. И наверняка рассчитывал на некоторые поблажки. Поблажки были обеспечены по полной программе. Гороха "закрыли" в специальной камере СИЗО. В том же изоляторе сидел Сирота, которого задержали и арестовали неделей позже Николая Петровича. Чтобы не создавать излишнего ажиотажа среди "уркаганов", Гороха не стали водить на допрос по общим коридорам. Специально "под него" была выделена камера. Там его и допрашивали. Туда приходил адвокат. На допросах Николай Петрович был спокоен "как танк". Узнав, что следователь вернулся из Москвы и привез результаты экспертизы, Горох заинтересованно спросил: "Ну и как там Москва?" Следователь хмуро ответил: "Да как всегда. Москва есть Москва". Петрович романтически вздохнул: "Москва — единственный город, где в метрополитене, на эскалаторе, открыто целуются парочки". Горох был великолепен, но замкнут. Вызвать его на откровенный разговор удавалось не всякому. Больше Горох без присутствия адвоката не проронил ни слова…

Задержания проводились жестко. Порой даже жестоко. С мордобоем и пинками. Начальник УБОПа Сергей Клавдиевич Назаров не отрицал, что был отдан приказ на задержание в жесткой форме. Потому что этого требовала экстремальность ситуации. Криминал вконец обнаглел. Криминалу требовались ежовые рукавицы! Стремительные "маски-шоу" врывались в помещения и салоны автомобилей, грубо валили парней на пол вниз лицом. Было больно, обидно и досадно. Задержанного обыскивали, привозили на Советскую, 17, и ставили лицом к стене. Ноги широко расставлены, голова уперта в стену, руки за спиной. В такой позе приходилось стоять подолгу. Часами. И никто не объяснял причин задержания. Статья 122 УК РФ… Ни один адвокат не придерется…

Своих бойцов "гороховцы" прятали очень хорошо. С размахом прятали. Те, кто избежал ареста (арестовывали всех в ту ночь, от кого пахло бензином, в чьих машинах были обнаружены железные прутья и бутылки с зажигательной смесью, кто ранее попадал в поле зрения органов), был "сослан" в ближайшее зарубежье — Эстония, Литва, Латвия. Но "менты" повязали почти всех. Эвакуировать пришлось немногих. Экономия, однако…

…8 октября в 22 часа неизвестный позвонил по телефону супруге Николая Горохова: "Николая выпускают. Скажи своим, чтоб встречали". Все оставшиеся ломанулись встречать лидера. Это был обман, на который купились все "спортсмены". Виктор Горохов (младший брат) оставался в офисе один с двумя охранниками. Офис "Триады" располагался в самом центре. На площадке так называемого 111 маршрута. Там, на крыше "Триады", и рвануло самодельное устройство. Слабое было то самое устройство. Уж слишком самодельное. Потому как то, что было обнаружено под машиной Гороха-старшего, ни в какое сравнение с этой штукой не идет. Как дипломная работа и курсовик первокурсника. В общем, что-то чмокнуло на крыше "Триады". И нетрудно догадаться, чьих это рук было дело…

Потом был звонок. В дверь "Триады". Горохов-младший дверь распахнул. С испуга, должно быть. Выстрел! Пуля Витю миновала. Пока. (Позже он будет убит в Москве, на Ленинских горах.) Пуля прошила косяк входной двери. Это была мелкая и неумелая месть "уркаганов" за ночную вендетту.

Что делать и кто виноват?

Через два дня после городских беспорядков в программе "События" ТК "Арсенал" вышла передача Вадима Дынина. Ведущий политический журналист республики разделял точку зрения милицейских чинов. Дынин был согласен и всячески настаивал на первоначальной версии следствия: поссорились "фирмы" Клейна и Горохова. Кто же тогда приделал к машине взрывчатку? Кто-то настаивал на том, что смуту вносят "урки". Но "урки", как следует из дальнейшего развития событий, вообще "ни ухом ни рылом". Не были готовы "урки" к развитию событий. "Урки" отдыхали и "отрывались" по кабакам. Они не ждали удара. Касима вообще не было в городе. Касим обладал какой-то странной и уникальной особенностью ИСЧЕЗАТЬ из города, как только здесь намечались серьезная заварушка и крупные "разборки". "Опера" даже шутили: "Что, Касима нет в городе?!! Значит, ЧТО-ТО будет!"

Горох в это время сидит в камере, и его пытаются раскрутить на умышленное убийство. 102-я "мокрая" пока не доказывается, зато вполне реально "светит" Николаю Петровичу 206 статья — хулиганство. А на воле — брожение и смута. Сторонники Гороха мобилизуют общественность в защиту узника. 11 и 12 октября телекомпания "Арсенал" проводит пресс-конференцию. 16 октября на первой полосе "Недели Удмуртии" (N 42 (1207) печатается "Обращение к должностным лицам Министерства безопасности, МВД, Прокуратуры, Совету Министров, Президиуму Верховного Совета УР". Под требованием освободить Николая Горохова 146(!) подписей. Среди подписантов: Октябрьский и Первомайский исполкомы, Управление сбербанка со всеми пятью городскими филиалами, десять коммерческих банков, куча предприятий различных форм собственности и даже народный депутат УР. Это было что-то! Это был крик души! "Свободу Юрию Деточкину!" из кинофильма "Берегись автомобиля" — жалкий лепет по сравнению с этим обращением. Ребята из серьезных ведомств спешно бросились переписывать всех "подписантов", справедливо полагая, что это и есть те самые фирмы, которым "ставил крышу" Николай Горохов.

Удивительное дело, но в ЭТОТ ЖЕ ДЕНЬ и под ТОЧНО ТАКИМ ЖЕ номером выходит другая газета — "АИФ Удмуртии" (см. в Ленинской библиотеке "АИФ" N 42 (1207) от 16.10.1993 г., стр. NN 1 и 10). На первой странице популярного издания размещено ОБРАЩЕНИЕ К ГРАЖДАНАМ Удмуртской Республики. Обращение слегка "пожиже" того, что появилось в "Неделе", и несколько посдержанней в суждениях. Под "аифовским" обращением подписались фирма "Рос. Мед", АО "Чикуров и К", Муниципалитет-Банк, АО "Республика" и т. д. (всего 11 подписей). А на 10-й странице в рубрике "Происшествия" эти самые происшествия и описывались. Словом, "есть что почитать"…

Наш ответ "Чемберлену"

На все эти официальные обращения надо было что-то отвечать. Положено. Крайними, как всегда, выставили "ментов". В том же самом "АИФе" появляется ЗАЯВЛЕНИЕ МВД УР от 28 октября 1993 года. Милиция поработала как положено и, как всегда, в ситуации разобралась!

Выяснилось, во-первых, "…к числу авторов нельзя отнести всех 146 представителей, якобы подписавших это обращение…". В редакцию "Недели" уже был заявлен ряд опровержений.

Во-вторых, редакция газеты "НУ", как выяснилось, "не смогла предоставить подлинный экземпляр обращения со всеми подписями. Если он вообще существовал, то, по непонятным причинам, таинственно исчез…". Непонятно, как авторы (истинные авторы!) обращения сумели за очень короткий срок собрать ТАКОЕ количество подписей, тем более что часть "подписантов" вообще из других городов и даже стран (!!!).

В-третьих, "органы" заявили, что "начальный вариант обращения был в наших руках 13 октября, то есть в день передачи в типографию…".

В-четвертых, оказалось, что экземпляр был обнаружен и изъят при обыске на одной из квартир, в которой находился активный участник тех самых событий — сотрудник фирмы "Статус" (предприятие Николая Горохова и его сподвижников). У "бойца" при задержании был изъят "ствол" — многозарядное помповое ружье. "Непонятно, какого слабого и обиженного собирался защищать его владелец… возможно, таким способом он собирался обеспечить охрану "Обращения" или собственную свободу…".

В-пятых, оказывается, что и вправду не все подписали обращение, "в изъятом экземпляре обращения из 103-х предусмотренных организаций проставлены подписи только против восьми…".

В-шестых, "менты" лихо вычислили главного заказчика обращения, который заплатил редакции "НУ" за публикацию 2 миллиона рублей наличными! Плательщиком оказалась Евроазиатская фрахтовая компания "Трансферо". Чем занималась вышеозначенная организация — расскажу как-нибудь в другой раз.

А покамест на удмуртскую землю потихоньку опускалась зима. И хотя стояла еще поздняя осень, снег уже выпал. Пришло время разочарований и обид. Все вдоволь "намахались шашками". Гороху и Сироте предстоял суд. Наступило похмелье…




Часть 13



В борьбе за торжество закона все средства хороши. Осенью 1993 года сложилась ситуация, когда для обуздания и наказания распоясавшихся "спортсменов" правоохранительные органы заключили "союз" с уголовниками.

Исключение из правил

По воровским законам, сотрудничество с "ментами" запрещено. Как прямое, так и косвенное. Нельзя, к примеру, давать свидетельские показания, добровольно участвовать в опознании и так далее.

После криминальных разборок с 6 на 7 октября братва ("урки", "синие", "васьки") оказалась в качестве потерпевших. Их били палками и кастетами, ломали руки и ноги, отшибали внутренности, отрезали уши. Теперь обидчики братвы — "спортсмены" — сидели за решеткой СИЗО. Родион, Сирота, Горох спокойны и безмятежны. Они знают воровские правила и уверены: "васьки" будут молчать. Так и происходит. Братва законы чтит и "ментам" жаловаться отказывается. Даже Степа (смотрящий по Машиностроителю), которому "бойцы-спортсмены" отрезали ухо, привычно и упрямо долдонил какую-то ерундовину типа "шел по лесу, зацепился за сучок…". Ухо Степе, кстати, пришили. Он его предусмотрительно сунул в холодильник, благо, что в кафе "Меркурий" таковые имелись… Молчали и другие "урки". Ушибы, синяки и ссадины потерпевшие объясняли однотипно: "Шел по улице, поскользнулся, упал, потерял сознание, очнулся — гипс…" Поскольку нет официально признанных потерпевших, следовательно, нет и правонарушения. Но задержанные есть. Что делать?

"Менты" решаются на хитрость. Руководство УБОПа проводит встречу с вором в законе Касимом. Ильдару Нуриевичу весьма настойчиво внедряют в сознание три основных постулата. Первый: "Вас "мочат", а вы молчите из-за своего дурацкого "закона". Скоро так всех перебьют…" Второй: "Если не будет показаний от ваших, тогда всех арестованных придется отпускать. Они и сейчас над вами хихикают, а когда выйдут, и вовсе засмеют". Третий: "Помнишь, в тебя Зворыгин стрелял в 92-м? Ты тогда тоже отмалчивался, хотя жизнь твоя на волоске висела! Кому лучше-то стало?"

Касим угрюмо молчал. Касим думал. Через день вор в законе засобирался в Москву. "Наружка" засекла контакт Касима с другими авторитетными ворами. На сходке был специально рассмотрен "вопрос по Ижевску". Столице Удмуртии воры сделали исключение из правил. Касим вернулся домой и дал "добро" на дачу показаний. Братва переглянулась, удивленно хмыкнула, но… слово вора — закон! "Урки" резко изменились и наперебой бросились узнавать своих обидчиков, с точностью указывать места и обстоятельства совершенных в отношении них правонарушений. Степа вдруг "вспомнил" имена тех, кто так жестоко надругался над его внешностью, и даже подсказал, где можно разыскать злодеев.

Большая часть "спортсменов" (из 74 задержанных в ТУ САМУЮ ночь) уже была выпущена и, пока тратилось драгоценное время на согласования, уже скрылась в Эстонии. В ту пору между МВД России и МВД Эстонии не было никакого взаимопонимания и взаимодействия, так что о выдаче беглецов нечего было даже и мечтать. Одно можно признать совершенно точно: во второй криминальной войне союзниками (если можно так сказать про заклятых врагов) милиции оказались ранее судимые граждане — "урки", "синепупые", "васьки".

…А в это время Гороха (как бы по нелепой случайности) запирают в камеру, где находятся четверо злобных "уркаганов". "Урки" с понтом пытаются "наехать" на новичка, но Николай Петрович неуловимым движением "вырубает" их главаря. "Урка" хрипит и мешком падает на пол. Рассказывают, что Горох для пущей убедительности в прыжке ногами дотянулся чуть ли не до потолка камеры. "Урки" быстро сообразили, что с "черным поясом" лучше не шутить. Особый эффект на арестантов произвело то, что Николай Петрович достал из своего "сидора" (тюремного баула) блок ментолового "Мальборо" и дорогой элитный одеколон. Табак и парфюм в СИЗО КАТЕГОРИЧЕСКИ запрещены! "Уркаганы" смекнули, что перед ними ба-а-а-а-а-льшой авторитет, а старого, поверженного и хрипящего на полу, срочно сдали в "больничку". Диагноз прежний: "поскользнулся, упал". Горох обвел тяжелым взглядом сокамерников: "С этой минуты "хата" будет жить по моим законам! Курить — когда я разрешу…". Сирота не курил (он сидел в другой камере) и очень уважал чистоту. Сокамерники Сироты дружно порвали с никотином и ежедневно мыли пол. С мылом. Строг Сирота. Ну просто Мойдодыр какой-то. Понятное дело, что сиротинская "хата" считалась образцом санитарно-гигиенических нормативов следственного изолятора.

Торпеда

Мэн Игорь Константинович. Родился 16 марта 1964 года в городе Гурьеве. Трижды судим. ООР — особо опасный рецидивист. Если рассматривать жизненный путь гражданина Мэна, то его биография сильно схожа с биографией… вождя мирового пролетариата гражданина Ленина. Тюрьмы, каторги и ссылки. Нелегкая судьба. И стреляли в Мэна, как в вождя, да вот только намного результативнее. Но об этом чуть позже…

Касим объявил Мэна "гадом" за связь Игоря с "ментом поганым" Александром Родионовым. "Гад", по тюремным понятиям, должен был быть "поставлен на перо" (убит) каждым уважающим себя арестантом. Однако Мэн считал по-другому. Он полностью доверял Родиону и был солидарен с ним, считая Касима беспредельщиком и негодяем. Родион мог убедить кого угодно. За долгое время задушевных тюремных бесед по душам Мэн твердо занял позицию "чистильщика" Родиона. Мэну скоро было выходить на волю. И когда до него донес "тюремный телеграф" касимовский вердикт, Мэн заслал братве "маляву" (записку) грозного содержания: "Меня "гадом" объявлять! Да я сам скоро выйду и всех вас, падл, порежу…". "Урки" Мэна шибко боялись и с ужасом считали дни до его появления на воле. А ушлый Родион уже проинструктировал свою "торпеду", кого "мочить" первого, как именно "мочить", как уходить от "наружки". Обучал основам оперативной работы и прочим премудростям.

14 декабря 1993 года Игорь Константинович Мэн в очередной раз обретает статус свободного гражданина. У Мэна на руках "малява" (письмо) к одному из руководителей серьезной коммерческой организации. Организация занималась оптовыми поставками продовольствия и денег имела — как у дурака фантиков. Мэну выдаются деньги, оружие и новенький автомобиль "ВАЗ-2107" красного цвета. Госномер у автомобиля милицейский — 25–20 УДО. Машина принадлежала одному из оперативных милицейских подразделений. А в организацию она попала при следующих обстоятельствах.

Было небольшое ДТП. В "семерке" ехали "опера", и им в "зад" слегка ударил служебный автомобиль вышеназванной организации. "Опера" забузили, но коммерсанты тут же их успокоили: получите новый автомобиль. Точно такой же. А ваш мы скоренько отремонтируем и все уладим миром. Машинами быстро поменялись, но в суматохе "менты" даже не сняли номера, а водила оставил в ней путевку с грозной надписью наискосок красными буквами: "оперативная"… Когда Мэн сел в новенькую свежеотремонтированную "тачку", увидал "ментовские" номера и путевку — он просто обалдел от всемогущества организации. Мэн быстро сколотил боевую группу, в которую кроме него вошли еще трое: Ганс, Апельсин и Пряник. Потом Мэн позвонил в "Ариадну" своим бывшим корешам и нагло поинтересовался: "Это Мэн звонит! А где Касим?" Телефонная трубка пискнула, что Касима в офисе нет. Мэн не поверил и вместе со своим приятелем (сидели вместе) Константином Арзамасцевым (кличка Ганс) завалился в "Ариадну".

Явление Мэна народу стоит отдельного описания! Обе "торпеды", поигрывая оружием (в одной руке у Мэна обрез, в другой граната) и как бы ненавязчиво так им жонглируя, заходят в офис. А в это время в "Ариадне" полным ходом идет ремонт после погрома, учиненного "спортсменами". Маляры суетятся. Кипит работа. А тут Мэн со товарищи. Грозный, как испанский конквистадор! Маляры разбегаются. Братва усердно изображает работников строительной фирмы. Типа мы тут побелить, покрасить. Мэн сурово поводит узкими глазами по сторонам. Касима действительно не наблюдается. Мэн сплюнул на пол и гордо удалился. На прощанье пообещал, правда, что еще заглянет…

Касим, прознав про бесчинства бывшего кореша, отдает приказ своим "нукерам": "Валить!" За голову Мэна и его подельников назначена премия: новехонький автомобиль и деньжат в придачу. Информация о том, что Мэн "заказан", становится известна "операм". За Мэном пускают "наружку" (оперативная служба наружного наблюдения). Чтобы предотвратить убийство. Мэн "наружку" засвечивает, мчит на своей красной "семерке" к ЦУМу, бросает машину, заскакивает в универмаг и теряется в толпе покупателей. "Наружка" теряет Мэна…

7 января 1994 года в канун Рождества трупы Мэна и Арзамасцева находят в подъезде дома 143 по улице Воровского. Оба "мстителя" расстреляны почти в упор. Контрольный в голову. При трупе Мэна обнаружены пистолет, обрез и граната. Когда эксперт перетряхивал куртку убитого, из кармана вывалилась еще одна. Как потом выяснилось, за Мэном охотилось сразу шесть (!) бригад киллеров. Приказ Касима был исполнен…

Пряника и Апельсина сутки пытали в бане. Утром пообещали казнить. Пряник и Апельсин очень хотели жить. Ночью они перегрызли друг у друга веревки и, как были, полураздетые, избитые, в одном нижнем белье ломанулись по сугробам прочь. Больше всех расстроился Родион, когда узнал о смерти Мэна. Какую "торпеду" потерял!

Сепаратные переговоры

"Братки" стали давать показания против "спортсменов", и тем реально замаячил срок уголовного наказания. Этого совсем не хотелось Гороху и Сироте. На сепаратные переговоры к Касиму был направлен некий гражданин Неведицин (этот "мутный" господин еще займет свое место в нашем повествовании). Суть переговоров была проста, как тюремная баланда: "спортсмены" компенсируют нанесенный ими ущерб, а "братки" меняют (или хотя бы смягчают) свои показания. Касим от возмещения ущерба не отказался, конечно. И тогда Саше Неведицину "спортсменами" были указаны "точки", где он должен был получить крупные денежные суммы. Началась репарация. Неведицин шустро обегает коммерческие точки и вскоре становится набит деньгами, как копилка.

А между тем в городе Ижевске близятся выборы мэра…





Часть 14



Еще Ленин (Владимир Ильич) авторитетно заявлял, что захватить власть — это полдела. Главное — эту власть удержать! Касим и Лукьян после ареста Гороха и Сироты остались на город Ижевск одни. То бишь полноправными хозяевами криминального мира. Князья удельные, да и только. Но власть (по Ленину) еще удержать в своих руках требовалось. А желающих эту власть на халяву ухватить ой как много!..

Разделяй и властвуй

Декабрь 93-го. Мудрый Родион ("чистильщик") сидит в СИЗО, продуманный и дальновидный Петров лежит в могиле в Хохряках. Горох и Сирота ждут суда и делают все возможное, чтобы хотя бы "взять статью" обычных хулиганов. Адвокаты работают в полную силу.

А в это время к Касиму приезжают авторитетные чеченцы под предводительством некоего Хасана. Хасан (он же Хусейн) — благообразный горец приятной наружности — был вместе со своими "нохчами" принят Касимом чисто "по-пацански". От всей широты воровской души. Хасан засел в гостинице "Ижевск" и притаился, ведя пристальное наблюдение за обстановкой. "Чехи" выжидали. "Чехи" желали "подмять" под себя хотя бы часть криминального бизнеса. Но ижевский рынок и производство "паленой" водки давно и прочно заняли "азеры".

Мусульмане — народ сговорчивый, но дерзкий и вспыльчивый. "Азеры" и "чехи" хоть и в одного аллаха верят, но когда дело касается денежных знаков, то… об аллахе как-то забывают. Коварные чечены, хоть и были приняты Касимом "по-людски", втихаря, говорят, стали за спиной негодяйства всякие чинить. "Чехи" пошли по важным, большим и деньгоносящим "конторам" и предлагали им свою "крышу". Руководители "контор" опускали глаза и вежливо отвечали, что, мол, "крыша" у них уже имеется и зовут эту "крышу" не иначе как Ильдар Нуриевич К. Злые и дерзкие чечены, сверкая острыми кавказскими глазами, кривили в ухмылке рот и говорили с гортанным акцентом примерно следующие слова: "Сегодня Ильдар есть, а завтра его нет…" Текст этого дерзкого заявления подробнейшим образом доносился до Касима.

Касим недоумевал и терпел покуда. А "чехи" между тем вконец обнаглели и попытались взять под свой контроль авторынок. Местная "братва" сферы влияния уже давным-давно распределила. У магазина "Автомобили" царствовал Горох, "померанцевы" заняли на авторынке освободившуюся нишу "кидалова" после Родиона. Все были при деле. А тут какие-то "чехи" со своим уставом. Местная "братва" "чехам" воспротивилась. И с молчаливого благословения Касима продемонстрировала чужакам свою силу.

Вначале "чехам" в машину подбросили на авторынке гранатку. В открытое оконце. Гранатка была всамделишная, но колечко в ней не было вынуто. Взрыва нет, но есть намек! Чечены — ребята бравые и "битые" — намек не сразу поняли или умело сделали вид. Тогда через пару дней, когда три бесстрашных "нохчи" выходили из гостиницы "Ижевск", из проезжавшего автомобиля им под ноги ударила автоматная очередь. Чечены наконец-то намек поняли и вместе с "дедушкой Хасаном" уехали по своим делам дальше по России. Касим уже вздохнул спокойно, как вдруг, как черт из табакерки, появился Шамиль…

"Буревестник"

Шамиля в "зону" определили Горохи. Причем так грамотно определили, что Шамиль провел (несмотря на все усилия дорого-стоящих адвокатов) в местах не столь отдаленных более двух лет. За это время обстановка в городе круто изменилась. Шамиль "тему" "на тюрьме" не уловил, но сумел договориться и познакомиться с серьезными людьми. За Шамилем стоял Якутенок — серьезный, авторитетный вор Пермской области. Ижевск стал другим за те два года, что Шамиль "топтал зону". В Ижевске уже давно наметились свои прикормленные места, тут было все "схвачено", и куда там Шамилю с его старыми замашками! "Ну и что, что ты все это начинал?"…

Шамиль не был "коронован", он был просто авторитетом. А Касима уже давненько короновали "на тюрьме", Лукьян "корону" вора тоже заслужил. Так что знай свое место, дорогой! Но Шамиль не успокоился. Шамиль своей наглостью шибко вредил Жене и Ильдару. Раздражал. За Шамилем стояла криминальная Пермь. За Касимом — криминальная Москва. Воры Ижевск делят, как лакомый кусок…

Шамиль Латыпов освободился в начале 94-го. Говорят, что Новый год он уже встречал на свободе. Как одержимый Шамиль кинулся собирать войско. В город для поддержки Латыпова приехал Якутенок. После криминальных войн осталось много недовольных. Бойцы, честно сражавшиеся с "гороховскими", севшие в тюрьму и оставшиеся без "кормушки". Молодежь совершенно "отмороженная" и готовая на все. Бравые парни, вернувшиеся из "горячих точек". Шамиль вполне мог собрать свою армию. И уже почти собрал. Но Касим сказал: "Нам здесь чужаки не нужны".

Касим недоволен. Касиму не понравилась инициатива Шамиля. Касим только-только избавился от назойливых кавказских друзей. А тут какой-то самозванец!

С пермской "крышей", пермскими заморочками и правилами. Касим захватил власть и старался ее удержать. Как великий Ленин учил. Рассказывают, что накануне к Касиму пришли остатки бригады Сироты и попросили помочь удержать Центральный рынок. Бригада Сироты готова была "лечь" под недавнего врага. Только чтоб "кормушку" не утратить. Но Касим был строг и справедлив. "Ваш хозяин в тюрьме. Я не могу решить за него. Меня не поймут…"

А шальной Шамиль в это время активно зазывал "под свои знамена" оторванных от дела бойцов. Шамиль был этаким "буревестником", он упрямо внедрялся со своим "пермским уставом" в чужой ижевский "монастырь". Шамиль становился опасен. Латыпова еще помнили многие "старички", к нему прислушивались. У Шамиля откуда-то появились шальные деньги. Много денег! В Ижевске откуда-то появилась уйма автомобилей с буковками "ПМ" в номерных знаках. Буковки очень недвусмысленно ассоциировались с небезызвестным пистолетом. "Буревестник" мог спутать карты Касиму и сломать устоявшиеся правила игры. "Буревестник" играл по своим правилам. Эти правила устраивали не всех. Шамиль должен был уйти или умереть. Уходить он не собирался, значит, оставался второй вариант. На ликвидацию Шамиля были направлены сразу три киллера…

Версии

Сохраним Шамилю на некоторое время его жизнь и рассмотрим другой, не менее животрепещущий вопрос: кто подложил бомбу под машину Гороха-старшего? Имеют право на существование несколько версий произошедшего. Но тогда, в октябре 93-го, в горячке и суматохе предстоящей бойни, никто особо и не задумывался об этом. Было безоговорочно решено: бомбу подсунули "уркаганы". За что и получили по самые "помидоры", что называется. Прошло время, улеглись страсти, и можно было оценить обстановку с объективных позиций. Итак:

ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: "воровской след". В пользу этого говорит хотя бы тот факт, что Касима на момент "разборок" в городе не было. Значит, знал. Значит, был готов. Почему только не было готово к этому Касимово "войско"? Почему они позволили вычислить и побить себя, словно детей? Почему не приняли мер? Ведь ответный удар следовало ожидать. Бомба, подложенная под машину Гороха, хоть и была изготовлена самодельным способом, все-таки обладала серьезной разрушительной силой. Смастерить адскую машинку могли только взрывотехники-профессионалы. Таковых в штате Касима на тот момент не было. Это подтверждает хотя бы то обстоятельство, что на крыше "Триады" взорвалась какая-то чушь, не принесшая серьезных последствий никому. Во-вторых, Касим только-только наладил свой бизнес, который никак не пересекался с бизнесом "спортсменов", и ввязываться в кровопролитную войну с Горохами Касиму сейчас ну никак не было резона.

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: "месть Клейна". Этот вариант вообще ни в какие ворота не лезет. Клейн с Горохом были друзьями и не мешали друг дружке в своих коммерческих делах. Тех, кто стоял за Клейном, вполне устраивала креатура Николая Горохова, и считать его "заказчиком" убийства Славы никто не собирался. Опять же группировка (если ее можно так назвать) Клейна была не столь мощной и многочисленной, как команда Гороха, да и занимался Клейн в основном легальным бизнесом и к криминалу почти никакого отношения не имел. У Клейна не было (потому что незачем) серьезных "торпед", "киллеров" и тех же взрывников, способных изготовить серьезную бомбу. Бизнес Клейна, как и сам он, был элегантен и благороден. Взрывники были у Гороха.

ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: "проделки Сироты". Эту версию разделяют очень многие. Сироте после смерти Клейна очень было выгодно устранить Гороха и самому возглавить спортивно-криминальное движение в Ижевске. Сирота находился в пограничном состоянии, которое очень верно характеризует пословица: "Знал бы прикуп, жил бы в Сочи". Прикуп Сирота знал, но уж больно рискованно было решиться на такой радикальный шаг, как ликвидация Гороха. Во-первых, Николай Петрович мог предложить Сироте сесть в свою (заминированную) машину, чтоб по дороге обсудить ряд вопросов. И тогда они взлетели бы на воздух вместе. Во-вторых, Сирота понимал, что вот так запросто "переключить и замкнуть" на себя все связи (в первую очередь московские) Гороха ему не удастся. Как не удастся сплотить вокруг себя гороховских бойцов. И наконец, у сиротинской бригады не было больших возможностей для контроля коммерческих структур целого города. Центральный рынок — вот почти вся сфера его влияния. Одно время под Сироту пытался "встать" Восточный рынок (тогда у него не было совсем ничьей "крыши"), но Сирота отказался. Не было сил и возможностей для такого контроля.

ВЕРСИЯ ЧЕТВЕРТАЯ: "рука спецслужб". Во всяком деле всегда имеется некто, кому больше других выгоден возможный исход дела. Просчитать реакцию Гороха на подложенную в его машину взрывчатку было нетрудно. Так же легко просчитывались дальнейшие события. Две группировки начинают "мочить" друг дружку, и в результате этой войны обе они ослабевают. Влияние Гороха было настолько велико и с каждым днем все возрастало, что чиновники из мэрии и Госсовета всерьез забеспокоились.

Николай Петрович оборзел уже настолько, что прилюдно позволял себе высказывать в адрес высокопоставленных лиц не только "богохульства", но и явные, прямые угрозы. Коля Г. выезжал в сопровождении нескольких (минимум, трех) машин сопровождения, и светофоры горели совсем не для него. Горох намекал всем, что город уже давным-давно в его руках. Горох куражился и нарывался на скандал. Однако есть некоторая "непонятка" в бомбе под машиной. Слишком уж сложно все это. Убрать Гороха было бы дешевле, проще и гораздо эффективнее при помощи одного хорошего (можно и двух — похуже) снайпера! Уж больно хлопотное это дело — изготавливать самодельную взрывчатку, незаметно прикреплять ее к днищу автомобиля… и т. д. Ходили слухи, что бомба (хоть и была всамделишной) взорваться никак не могла. Но КОМУ-ТО очень хотелось, чтобы Горох бомбу воспринял РЕАЛЬНО, кому-то очень хотелось, чтоб началась ВТОРАЯ КРИМИНАЛЬНАЯ ВОЙНА! И она началась…

Лихие времена

Зима 94-го. Пик реформ. Воруют все у всех! Разброд и шатания! В этой неразберихе Ильдар Касимов только-только начал определяться. Его главные "поединщики" твердо и надежно сидели в тюрьме. Петров убит, Родион под следствием. Живи — не хочу! Властвуй! Но Касим осторожничал. Касим ждал подвоха! И дождался. Со стороны Шамиля Латыпова…



Часть 15



Весна 94-го. Шамиль Латыпов уже почти в открытую противостоит Ильдару Касимову. Шамиль набирает бойцов в свою команду. Шамиль, не скрывая, демонстрирует свою связь с пермским криминальным миром в лице Якутенка. Шамиль недавно вышел из тюрьмы и, в отличие от Касима, который пытается построить цивилизованно, Шамиль верен и чтит воровские. Латыпов дерзко и необдуманно лез со своим в.

Последний конфликт

Касим был не настолько глуп, чтобы явно демонстрировать Шамилю свои неприязнь и подозрения. Поэтому, когда вначале Шамиль заглянул в офис пообщаться, он был радушно принят. Касим и Шамиль, как принято, пожали друг другу руки и обнялись. В офисе вместе с Ильдаром находился Катыш (Катышев Николай Михайлович, 1960 г. р., бесследно исчез весной 1998 года вместе с братьями Богдановыми). Шамиль руки Катышу не подал! Демонстративно!

— раздатчик тюремной пайки, Может со дна черпануть, а может и одной жижи плескануть., как правило, назначаются тюремной администрацией и среди арестантов пользуются дурной славой (сотрудничающих с). Катыш действительно сидел в СИЗО под следствием и, говорят, не чурался работы. Коля Катышев был нормальным российским парнем с серьезным авторитетным прошлым. Катыш прошел Афган, служил в спецназе, был разведчиком ДШБ ВДВ (десантно-штурмовой бригады). Катыш прошел через войну и кровь, и если ему и пришлось по необходимости и нужде раздавать тюремные пайки, то прямой вины Катыша в этом нет. Так сложились обстоятельства…

Касим жил по новым понятиям (в он не был уже давно, года четыре, а Шамиль только-только). Касим принимал Катыша как опытного профессионала, специалиста (Катыш был нечто вроде начальника службы безопасности), и прошлая тюремная жизнь Николая Катышева Касима практически не волновала. Для Шамиля Катыш был,, и подать руку такому арестанту для Шамиля было. Катыш на явное, демонстративное неуважение к себе со стороны воровского сильно обиделся. Катыш был серьезным гражданином и обид не прощал никому!

Когда Шамиль ушел, Коля Катыш вежливо поинтересовался: Касим дипломатично ответил:. Катыш воспринял ответ как руководство к действию. И действие это было твердым и продуманным: Вообще-то, формально убийство Шамиля Латыпова считается раскрытым. Это в том смысле, что задержаны и осуждены исполнители (). А кто был организатором, а главное — заказчиком убийства, до сих пор не доказано в судебном порядке. Только догадки и слухи…

Шамиль вместе со своим охранником Игорем Рубцовым был убит в подъезде жилого многоэтажного дома 31 мая 1994 года. Но за несколько дней до этого, 19 мая, в городе-герое Москве был застрелен Горох-младший. Не будем нарушать хронологию криминальных событий.

Убийство Виктора Горохова

Младший брат Гороха-старшего после жутких событий осени 93-го, когда во время едва не, решил отойти от дел и заняться чистым бизнесом и самообразованием. Горохов В. П. поступил в Московскую академию народного хозяйства. Как поступил — история умалчивает. Академия располагалась неподалеку от киностудии. Северный административный округ столицы. Там же Горох-младший снимал квартиру…

Виктор часто прохаживался на учебу пешочком. Пешие прогулки очень полезны. Может, поэтому Горох и продал свой шикарный джип. В тот последний в своей жизни майский весенний день Виктор Петрович, как всегда, шел налегке. С дипломатом в руке. В дипломате (кодовый замок) — 20 тысяч — выручка от продажи.

Весна. Солнце. Москвички. Горох не ощущал нависшей угрозы. Оступился Горох. Пошатнулся и упал на грязный асфальт. Дипломат с выронил. Падающее тело обходит и быстро исчезает в ближайшей подворотне некий молодой человек приятной наружности. По описаниям немногочисленных свидетелей, обгонявший выглядел лет на 25–30, светловолос, строен, худощав. Имеется фоторобот. Выстрела никто не слышал. Проходившая мимо женщина обратила внимание на упавшего прилично одетого молодого человека с дипломатом и вызвала. Врачи, на удивление, примчались довольно скоро. Виктор был еще жив, и все решили, что у парня инфаркт.

Гороха-младшего дежурная бригада, как и положено, свезла в. Там дежурный врач, осматривая тело, с ужасом и немалым удивлением обнаружил у пациента дырку в голове. Дырка очень смахивала на входное отверстие пули.! Дырка была очень маленькой, и крови совсем чуть-чуть. Горох-младший пролежал в коме несколько дней, но так и не смог ничего сообщить. Киллер стрелял из ПСМ с глушителем калибра 5,6 мм. Для столицы — тогда еще совсем диковинный.

Врачи сообщили о криминальном трупе в местный РОВД. А поскольку случилось все аккурат после майских праздников, начальник бездумно и привычно тому же местному участковому. Система работала по традиционной схеме. небрежно бросил бумажную папку в сейф, туда же запихал (в том числе тот самый дипломат с кодовым замком) и отправился на выходные на дачу. Бороться за урожай. Убийство никто расследовать и не собирался. Об этом прознали ижевские и чохом ломанулись в столицу нашей Родины.

Отработались, как положено. несколько суток напропалую. Только в октябре 1994 года был установлен исполнитель убийства Виктора Горохова — некий Паша Вахрушев (к тому времени он уже был убит в августе 94-го гражданином Пешковым по кличке Жаба). Тот же самый Паша Вахрушев банкира гражданина Самарина. (Об этом чуть позже.) Убийство Вити Горохова будет раскрыто в октябре 94-го года (во время расследования убийства семьи полковника Перевощикова). К уголовной ответственности не привлечен никто. Поскольку виновные (Паша Вахрушев) уже мертвы, а заказчики хоть и известны, но доказать их причастность не представляется возможным.

За все в ответе

Хоронили Витю в Хохряках. Кладбище, вместившее в себя и заслуженных, и заслуженных бандитов. Все равны на погосте…

Надо ли говорить, что провожающих Гороха-младшего в последний путь было так много, что милицейской хватило работы надолго? Надо ли говорить о несоизмеримом количестве венков и надгробных речей? За брата проникновеннее всех, разумеется, сказал сам Горох-старший. Его выпустили из СИЗО под большущий денежный залог. На похороны и вообще. вскоре состоялось. Это была запланированная с Касимом во дворе все того же знаменитого дома N 289 по улице Пушкинской. Гарантом (гарант в этом случае просто необходим) выступил некий Шутик (о нем тоже будет сказано чуть позже). Горох Касиму серьезные претензии. Касим ответил чистосердечно:

Так оно и было. Касим слова на ветер не бросает понапрасну. Касим действительно был не причастен к убийству Виктора Горохова. Гороха-младшего заказала новая, нарождающаяся и очень дерзкая группировка бывших — позже известная под именем. Дима и Боря захотели сделать приятный сюрприз! своей Виктора Горохова. Решили перед. Сюрприз оказался банальной. Касим не хотел смерти Гороха-младшего. Потому хотя бы, что не делал. Он был нормальный, коммерсант и активного противодействия не оказывал. Смерть Гороха-младшего только УСУГУБИЛА и без того напряженную ситуацию. Остается только догадываться, для кого это было выгодно…

Убийство Шамиля Латыпова

Шамиля через 12 дней после того, как был убит Горох-младший, — 31 мая 1994 года. Подъезд девятиэтажного панельного многоквартирного дома по улице Воровского, 125. Тут живет теща Шамиля, и жертву стережет невзрачная малолитражка. Позже при осмотре автомобиля будут обнаружены водительские права на имя Тебенькова Игоря Геннадьевича 1971 г. р. (кличка Гоша), ремень от автомата (привычка подразделений — избавляться от мешающего в боевой обстановке ремня) и бинокль! А пока ждала. Клиенты вскоре прибыли на шикарном, но слегка потрепанном. Клиентов было трое: сам Шамиль, его охранник Игорь Рубцов (1968 г.р., кличка Жук) и за рулем — водитель Медведев Александр (останется жить). Шамиль и Жук заходят в подъезд. А надо, между прочим, отметить, что за день до убийства в подъезде этого дома был взломан люк на чердак. Именно через этот люк и ушли убийцы! Но… к делу.

Итак, Шамиль и его охранник уже в подъезде. Водитель Медведев слышит выстрелы и… быстро срывается с места! Стреляли трое: самым усердным был Михаил Тихонравов (Миша Большой. По слухам, недавно, после выхода из тюрьмы, загадочно исчез), Тебеньков Игорь (Гоша, дальнейшая судьба неизвестна), Марат Исламов (Морж, фото отсутствует). Двое спустились с чердака, один поднялся снизу из электрощитовой. и два сделали свое дело! Через чердак киллеры выскочили в соседний подъезд. Все трое сломя голову несутся через весь двор к поджидающей их. Машина внезапно глохнет! На шум выскакивают жильцы дома, а двое из них (самые отчаянные!) — некий Алексей З. и Арарат Н. - самозабвенно бросаются в погоню за вооруженными бандитами. Вдруг один из убийц спотыкается, падает и бешено в сторону преследователей, прикрывая отход подельников. (Герои-свидетели, к счастью, остались живы.) Прямо детектив какой-то! Голливуд отдыхает и скорбит от зависти!

Все это безобразие слышат и видят пожарные ПЧ N 6, расположенной на перекрестке улиц К. Либкнехта-Воровского. Огнеборцы тут же смело звонят. Милиция плавно подъезжает…

Где художники, где кинопродюсеры и прочие шоумэны? Вот вам готовый сценарий! Причем основанный на реальных фактах! А между тем так-таки забираются в свою и, свистя резиной по асфальту, срываются как бы в неизвестном направлении (так обычно пишут в протоколах). А вот и фигушки!

За трусливо улепетывающими киллерами в это время наблюдает случайно (вот ей-богу!) проезжавший мимо на служебной милицейской высокий чин из штаба МВД УР! При милицейском чине ни, ни рации, поэтому преследование ведется осторожно, но дерзко! Осторожно — потому как могут и пристрелить сгоряча, а дерзко — потому как всем в попасть хочется. Но… злодеи сорвались. Очень торопились, однако, уйти от уголовной ответственности! И ушли. На некоторое время…

Убийцы бросают возле частного дома N 82 по проезду Квартальному (район) и тривиально убегают пешкодралом. Тут, конечно, объявляется план и все такое. В бандитской находят маску, перчатки и карабин… Первым задерживают Моржа. Долго и серьезно с ним разговаривают. Мишу Большого (Тихонравов М. С. Стиль жизни этого молодца совершенно не соответствует фамилии в паспорте. Миша Большой дерзок, обладает волевым характером) и Гошу (Тебеньков Игорь) еще некоторое время усердно…

Молодая

А в это самое время в городе Ижевске так называемая банда Малышева-Култашева. Почти все члены банды — бывшие, прошедшие великолепную подготовку в армии и свои навыки в. Это был некий симбиоз и!

Это было НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ! Одни фамилии что значат: Малышев, Култашев, Пешков, Гришаев, Вершинин! Расступись, народ, раззудись, плечо! очень грамотно использовал и добился при их чистосердечной, но хорошо оплачиваемой просто поразительных результатов! У были одни только: отсутствие судимостей, большой жизненный опыт, хорошие связи, обилие оперативной информации, высокие амбиции, великолепное вооружение и. Банда не просто была готова к кровопролитию. Она, уже привыкшая к запаху свежей крови, просто не могла обойтись без этого. И продолжала, по инерции, по привычке, проливать кровь. Только на этот раз любимое занятие приносило не только привычное удовлетворение, но и большие деньги. Очень большие…



Часть 16



Банда Малышева-Култашева состояла из полных "отморозков". Для них убить — все равно что высморкаться. Только официально (то, что доказано в судебном разбирательстве) на них "висит" 8 трупов и 10 покушений на убийства. А сколько еще осталось за "кадром", за скупыми строчками судебного приговора… Банда беспрепятственно разъезжала на иномарках по городу с огнестрельным оружием, убивала, когда хотела и кого хотела.

Убойная сила

Всерьез за банду взялись только тогда, когда в собственной квартире почти в полном составе была расстреляна семья первого заместителя министра внутренних дел республики полковника Перевощикова. Сам Николай Петрович, его жена Нина Александровна, старший сын Игорь, дочь Татьяна… Чудом остался в живых внук — восьмимесячный Руслан (теперь мальчику уже пошел девятый год). Малыш лежал в кроватке, и его бандиты, к счастью, не углядели. Под большим семейным столом укрылся от пуль младший сын Сергей. А в то самое время, когда свинец рвал тела родственников, отчаянный Боря Култашев быстро и благоразумно спрятался под супружескую кровать. Его жена Татьяна приняла огонь на себя. 9 октября 1994 года вошло в криминальную историю Ижевска очень яркой страницей…

ОСНОВНОЙ состав банды:

… Главарь. Малышев Дмитрий Алексеевич (3 марта 1970 г.р.) Двое детей: сын 1986 г.р., дочь 1988 г.р. Ранее судим. 19 декабря 1995 года Завьяловским райсудом по ст. 148 ч.2 (вымогательство) приговорен к 2 годам лишения свободы. До ареста числился сторожем на автостоянке.

… Лидер банды. Култашев Борис Борисович (25 февраля 1970 г.р.). Содержит сына 1993 г.р. Ранее судим. 21 ноября 1995 г. Ленинским райсудом по ст. 218 ч.3. (незаконное хранение оружия) приговорен к 3 годам 6 месяцам лишения свободы. До ареста числился коммерческим агентом фирмы "Инвис".

… Активный член банды. Гришаев Александр Викторович (5 апреля 1972 г.р.). Содержит сына 1995 г.р., ранее не судим. До ареста числился менеджером фирмы "Соллар".

… Активный член банды. Пешков Дмитрий Васильевич (10 декабря 1972 г.р.). Детей нет. Ранее судим. 19 апреля 1990 года Октябрьским райсудом по ст. 145 ч.2 (грабеж) приговорен к 2 годам с отсрочкой приговора. Судимость погашена. На момент ареста числился безработным.

… Член банды. Вершинин Андрей Владимирович (1 декабря 1966 г. р.). Содержит дочь 1990 г.р. Не судим. На момент ареста числился охранником на автостоянке.

… Исполнители: Рафис Салихов (13 марта 1975 г. р.), Вадим Топорков (30 января 1972 г. р.), Сергей Телятников (2 декабря 1966 г. р.), Айдар Фассахов (27 июля 1967 г.р.), Константин Краснов (11 мая 1969 г.р.). Принимали участие в некоторых эпизодах преступных деяний банды.

ВООРУЖЕНИЕ банды: два автомата Калашникова, четыре пистолета Макарова (без номеров), револьвер МЦРГ (газовая переделка), ПСМ, еще два ПМ, обрез, снайперская винтовка, глушители, гранаты, куча разнокалиберных патронов. Часть вооружения установить и изъять не удалось…

АВТОМОБИЛИ банды: "ВАЗ-21093", "ВАЗ-21099", "ВАЗ-2108", "Иж-комби 25251", "ВАЗ-21213" (2 единицы), "Тойота-корона", "Москвич-412", "Ауди-80", "Мазда", "БМВ", джип "Чероки".

По уголовному делу проходит 11 эпизодов преступных деяний банды, обвиняются в этих самых преступных деяниях 6 человек. Банда "М энд К" наворотила, конечно, гораздо больше. Но уж извиняйте, граждане судьи! Все, что смогли доказать…

Кровавый след

ПЕРВОЕ (доказанное в суде) преступление банды "М энд К" зафиксировано осенью 1993 года, когда Дима Малышев каким-то непонятным образом приобрел свой первый "ствол" — боевой ПМ без номеров. Причем Малышев нагло утверждал, что якобы приобрел "ствол" у своей будущей жертвы — президента Евро-Азиатской фрахтовой компании "Трансферо" господина Костина В. Н. Проверить, так ли это было, невозможно, поскольку Костин был уже мертв…

Потом был конфликт, вылившийся во ВТОРОЙ эпизод преступных деяний банды. С конца 1993 года по март 1994-го произошел меркантильный скандал между президентом и подчиненными работниками Малышевым, Вершининым, Фассаховым и Телятниковым. (Такая версия принята следствием в качестве основной.) Якобы Костин сгоряча и не подумавши дебоширов попросту уволил. Выгнал к чертовой матери за ворота. Не подозревая, что нажил себе "кровников", будущих своих убийц обеспечил внутренним приказом.

Дима Малышев со товарищи посчитали, что бывший шеф их грубо и цинично "кинул на бабки", и решили отомстить. Может, так оно и было. При этом имеет право на существование еще один мотив совершения убийства: якобы Костина "заказали". Причем "заказчиком" выступил довольно высокопоставленный городской чиновник (некто Анатолий С.). Будто бы Костин финансировал его предвыборную кампанию и новоизбранному городскому чиновнику потребовалось "зачистить хвосты". Рассматривался еще один "заказчик" — некий Игорь М. по кличке С…та. В итоге вышло так, что "бандосы" вычислили личного водителя Костина — некоего гражданина Корлякова Олега — и вынудили его (угрозами) привести их к двери квартиры шефа.

Молодежная, 78. Вечер. Тени в подъезде. Окурки на заплеванном полу. А дальше — как в плохом детективе: "Кто там?" — "Да это я, Олег, ваш водитель". Голос Костину В. Н. знаком, хозяин распахивает дверь и… получает сильнейший удар в голову.

Костина "кончать" пришли двое — нанятые и снаряженные киллеры Салихов и Топорков. Пацаны серьезные. Оба со "стволами". Салих стреляет прямо с порога. Три пули прошивают жертву. Грудь, голова, бедро. При этом Костину каким-то чудом удается извернуться, схватить Салиха за грудки и почти вырвать из его рук пистолет. Салих хрипит, упирается и кличет на помощь подельника. Тут в схватку ввязывается Топорков. Парень атлетического сложения, "гора мышц". Такому "ствол" лучше в руки не давать. Чревато. Стрелять он почему-то не решается, а наотмашь шарахает Костина рукояткой пистолета по голове. Ба-бах! Выстрел! Патрон был в патроннике! Топор в суматохе давит на спусковой крючок. Силища немереная. Пуля каким-то странным образом прошибает ногу Салихова. Навылет. Больно. Кровища!.. Но не смертельно. Киллеры стремглав убегают. Зато Костину очень худо. В больнице он, не приходя в сознание, умирает.

Стрелков прячет Борис Култашев. На своей родовой "вотчине" — в Каракулинском районе. Салиха Боря определяет в местную больничку под фамилией Наймушин. Дескать, на грабли напоролся пацан. "Огнестрел" врачи как бы не замечают и добросовестно лечат простреленную ногу киллера. А тем временем банда вынашивает планы ТРЕТЬЕГО преступления.

Лето 1994-го. Реформы в разгаре. В разгаре полное и беспринципное "кидалово" коммерсантами друг дружки. В Сарапуле происходит классический финансовый конфликт между учредителями фирмы "Витекс" господами Полусмаком С. А. и Подкиным О. Н. Один другому шибко задолжал. Бывает…

Господин Подкин с должника Полусмака взимает автомобиль "Нива" и напоминает о том, что это, мол, еще не все! Что, мол, расплата близка! И лучше в СКВ! Полусмак в трансе! С деньгами у него не густо, зато друзей — хватает. Не имей 100 рублей, воистину! Полусмак кидается за советом и помощью к тем же самым ребятам из фирмы "М энд К". Обещает автомобиль за "услуги". Фирма Малышев-Култашев легко соглашается "посодействовать". И не мешкая мчит в славный город Сарапул для решения дел на месте. Кредитор дверь открывать незваным гостям не желает. Желает общаться через дверь. Эстет! Дверь тут же грубо вышибают и Подкина берут в "полон". Проще говоря, бьют тупыми и тяжелыми предметами по всем частям тела. Едут дружной компанией в сторону "Элеконда". В гаражи. Короче, когда Подкину очень убедительно и доходчиво (приставив "ствол" к виску) объяснили, кто есть кто, он изъятую "Ниву" тут же вернул. Жить потому что хотел. И правильно сделал, между прочим. Банда "М энд К" шутить не любит. Кстати, Полусмак обещанное выполнил: старенькую "копейку" отдал. В счет оплаты за "работу". Обещал — сделал.

Вот пуля пролетела и… ага

Июнь — август 1994 года. Банда "М энд К" настолько "разговелась", что вступила в прямой конфликт с братьями Ишинскими (фамилия изменена). По слухам, братья И. (Олег, Сергей и Игорь) представляли одно из звеньев группировки Игоря Матвиенко (Сирота). Братья якобы "курировали" Центральный рынок и торговлю автомобилями. Кроме братьев в "бригаду" входили жители Ижевска Ермилов И. В., Урузбаев В. В., Раков. С. В. и директор ижевского филиала Екатеринбург-ского банка "Рифей" Самарин В.В. Интерес "стычки" был опять же корыстный — денежные знаки. По официальной версии следствия. Конечно же, есть и неофициальная. Банк "Рифей" был "под Горохом" и занимался весьма "мутными" делами. Создавались липовые фирмы для получения кредитов, проворачивались странные финансовые махинации, наращивая капитал "спортсменов". Кое-кому (а конкретно господину Касиму) это очень не нравилось. Смекаете, да?

…Первой намеченной жертвой стал банкир. Самарина должен был ликвидировать некий Паша Широбоков — "торпеда" Бори Култашева. Широбоков задолжал Боре кругленькую сумму — 5 миллионов рублей (старыми). Денег у Паши не было, зато у Бори был пистолет. Возле пионерлагеря "Волна" Борис Борисыч передал навыки спецназовца в обращении и стрельбе из боевого оружия новичку и будущему киллеру Паше Широбокову. Паша стрелял плохо, но в человека метров с трех попасть все же сумел. 8 августа 1994 года около 19 часов местного времени банкир Самарин был застрелен в подъезде дома N 60 по улице Ворошилова. Жену Самарина Паша пристрелить не сумел. Как потом оправдывался, "…а заказа на нее не было…". Банкир, получивший четыре смертельных пулевых ранения, скончался на месте. Жена Самарина умело воссоздала облик убийцы, припомнила даже детали его одежды. Так у милиционеров появился "фоторобот". Паша дал промашку, однако…

"Зачистить хвосты" поручили Пешкову. По фотороботу "менты" могли выйти на Пашу, тот мог "расколоться" и "сдать" всю банду. 9 августа 1994 года Дима Пешков на автомобиле "Тойота" (госномер 21–31 УД) вывозит потерявшего бдительность Пашу в глубокий лес — близ лагеря "Спутник" (7-ой километр Якшур-Бодьинского тракта) — и хладнокровно убивает.

Скелетированный труп Паши потом будут долго раскладывать по полиэтиленовым мешкам, выковыривать пули из березовых стволов и чуть ли не миноискателем шарить по мху в поисках гильз. Дима Пешков (кличка Жаба) быстро и грамотно решил проблему "зачистки хвостов", освободив тем самым Пашу Широбокова от уголовной ответственности (уголовное дело прекращено — п.8 ст.5 УПК РСФСР), а заодно и всю банду. На время…

А в это время…

А в это время все оперативные службы города отягощены поимкой некого молодого "отморозка" Андрея Безрукова. Этот лихой хлопец в начале июля исхитрился в течение одного дня подстрелить сразу четырех сотрудников милиции. Причем двое погибли, а двое в тяжелом состоянии оказались в больнице. Поэтому милиции совсем не до банды "М энд К". Милиция занята восстановлением справедливости и порядка. Это уже беспредел, когда какой-то пацан-ушастик нагло стреляет на улице и в течение суток "мочит" сразу четырех (!) сотрудников правопорядка. Объявлена охота на гражданина Безрукова. У мальчика на руках сразу два "ствола": собственный ТТ и "Макар", который он снял с трупа "опера" Октябрьского РОВД Кондратьева. Безруков еще и умудрился при этом тяжело ранить Вадима Походина — сына прокурора республики!

Потом была повальная облава, милицейская засада по ошибке расстреляла в подъезде "оперов" из УБОПа (один погибший — капитан Жуйков), потом была стрельба на остановке общественного транспорта при скоплении большого количества граждан. Задерживали молодого, но дерзкого "отморозка" Безрукова. (Говорят, что ему, раненому, "помогут" потом умереть на больничной койке.) Будет большой скандал, служебное расследование по факту гибели Жуйкова, будут многочисленные совещания и согласования. А потом, как гром среди ясного неба, — убийство семьи полковника Перевощикова!

… Вы думали, что уже финал? Да нет. Все еще только начинается!



Часть 17



Лето 94-го. Правительство России предпринимает очередную судорожную попытку борьбы с засильем криминала. Выходит указ Бориса Ельцина о мерах по борьбе с бандитизмом и организованной преступностью. По этому указу "органы" получают полное право "закрыть" всех подозреваемых в бандитизме на 30 суток. Наши первым делом спешно "закрывают" Касима и его бригаду. В надежде, что с криминалом наконец-то хоть на месяц будет покончено. Да не тут-то было…

Вооружен и очень опасен

Андрей Безруков. Щуплый, ушастый парнишка. С виду — милый отрок, а на деле — сущая мразь и дерзкий "отморозок". Проживал в частном доме вместе с матерью (отца в семье не было) где-то на Восточном поселке. Ранее, "по малолетке", судим, кажется, за грабеж.

Говорят, что Безрукова и подобных ему "безбашенных" пацанов специально готовил Александр Родионов. Хорошо готовил. Научил стрелять, обеспечил оружием. Вооруженный "гопник", готовый за сто "баксов" убить хоть мать родную, — это страшная сила! И эту силу Родион готовил против Касима. Только "убойная сила" заработала не в том направлении. Пока Родион сидел в СИЗО, молодые "отморозки", оставшиеся без руководителя, но со "стволами", решили подзаработать примитивным "гоп-стопом". "Бомбили хаты", избивали и даже убивали хозяев. Шло вялотекущее расследование… Но однажды "отморозки" убили какого-то важного гражданина. И тогда за банду взялись уже по-настоящему. Пацанов объявили в розыск, разослали ориентировки.

7 июля 1994 года. Вечер. Площадка возле кафе "Браво". На Безрукова обратил внимание милицейский патруль. Патруль состоял из простого невооруженного ППСника и его молодого помощника-стажера. Безруков своим внешним видом (спортивные штаны и джинсовая куртка) уж очень смахивал по ориентировке на разыскиваемого преступника. Дело происходило неподалеку от "металлурговского пятака" — трамвайное кольцо гор. Металлургов. "Спальный" район. Милицейский патруль действовал согласно инструкции: "Стой, предъявите документы". Парень в джинсовке не остановился, документы предъявлять не стал, а поступил как раз наоборот — ломанулся в ближайший подъезд жилого дома. "Менты" — азартно за ним.

Здесь следует отметить, что молодой милиционер патрульной роты был без оружия. Не выдали. Так, на всякий случай, чтобы чего не вышло. И парень в кобуру засунул свой личный "газовик". А стажеру и подавно — оружие еще не положено. Зато не возбраняется "словить пулю" и пасть смертью храбрых. Стажер, к счастью, выжил. И даже, перед тем как отправиться на операционный стол, смог дать приметы преступника…

Безруков на бегу заскочил в подъезд, дождался преследователей на площадке первого этажа, вынул ТТ и хладнокровно, как в тире, расстрелял милиционеров. Стажер, получивший не менее двух пуль, нашел в себе силы догнать преступника. Схватился с ним врукопашную. Обильно оросил своей кровью и… получил еще одну пулю. Все это происходило уже на улице, на глазах у десятков прохожих. Безруков скрывается во дворах.

Перехват

В Ижевске давненько такого беспредела не случалось. Чтобы вот так дерзко! Сразу двоих! Почти в центре города! Почти средь бела дня!

На ноги подняли всех. Все оперативные службы рыщут в поисках невысокого, худощавого парня лет двадцати. В спортивном костюме и джинсовой куртке. На одежде могут быть следы крови. Все ГАИ, вся ППС, весь ОМОН, все "опера" стоят на ушах уже несколько часов. Результат — ноль. И тут… По рации прорывается сообщение о новой стрельбе, и на этот раз все там же — в районе городка Металлургов. Седьмая Подлесная. Два "опера" Октябрьского РОВД — Кондратьев и Походин — подстрелены! Все "рвут" на Подлесную. Но поздно. Преступник успел скрыться, Андрей Кондратьев доставлен в реанимацию, где после операции умирает, Походин в тяжелом состоянии отправлен в больницу.

Вадим Походин в тот вечер был выходным, табельный "макар" не получал и вполне мог на законных основаниях ни в какую "отработку" района попросту не ходить. Но пошел. Не захотел бросать друга одного…

"Опера" почти в кромешной тьме заприметили во дворе одинокого паренька. Паренек был действительно в джинсовой куртке. А дальше — по традиционной "ментовской" схеме: один прикрывает, другой спрашивает документы. "Джинса" распахивает куртку и без лишних разговоров вытаскивает ТТ. Кондратьев погибает сразу. Походину пуля прошивает печень (очень опасное ранение), вторая по касательной срывает кожный покров шеи. Вадим рефлекторно успел дернуть головой. Это ранение потом поначалу ошибочно сочтут ножевым…

Через несколько минут городок Металлургов плотно оцеплен по периметру. Но дерзкого убийцу милиционеров, одетого в спортивный костюм и джинсовку, так и не удалось отыскать. Точнее удалось. Да не того.

"Признаю себя виновным…"

Мобильная милицейская группа после полуночи (с 7 на 8 июля) натыкается на одинокого прохожего, который мерным солдатским шагом идет по логу (ныне проспект Калашникова, соединяющий перекресток улиц Пушкинской и Холмогорова с гор. Металлургов). Тогда еще не было широкой асфальтированной дороги, и пилигрим бодро шел по тропинке. Тут его и "повязали". У парня при себе оказалось два ножа (запрятаны в рукавах), а за спиной прикреплен пистолет (как потом оказалось — пневматический). Просто ниндзя какой-то. Вся одежда в крови. Он! Точно он!!!

Задержанного умело разоружают и, надавав по дороге тумаков, везут на допрос с пристрастием в МВД. Еще бы! Так-таки задержали опасного преступника, стрелявшего в милиционеров!!! Задержанный — некий гражданин К. (кличка Карман). Слух о том, что злодей изловлен, мгновенно расползается среди "ментов". Допросить ("поговорить задушевно") стекаются множество желающих: УБОП, ОБЭП, УУР, ППС, ОМОН и т. д. У двери кабинета, где идет "задушевный" разговор, уже столпилась целая очередь. Все хотят поговорить, потому что погибших и раненых знают лично многие. Уже слышны возгласы, мол, вас здесь не стояло, что, мол, соблюдайте очередь… и т. д.

А в это время с Карманом разговаривали, что называется, от всей души. Карману было очень больно и обидно. А за дверью бурлила очередь. Через десять минут "задушевной беседы" Карман уже сознался во всем. Но "беседа" продолжалась. Через двадцать минут Карман уже признал свое участие во всех преступлениях, случившихся за последнее десятилетие в городе Ижевске. "Беседа" не прекращалась. Карман вспомнил даже кражу школьных булочек и уже вот-вот готовился признаться в соучастии в убийстве Кеннеди. Но тут зазвенел телефон, и дежурный следователь потребовал предъявить подозреваемого на ОФИЦИАЛЬНЫЙ допрос…

А дальше вышла оказия. Эксперт-баллист, известный своим непререкаемым авторитетом в области экспертиз огнестрельного и прочего оружия Павел К. (по кличке Паша лысый), вынес ошарашивающий вердикт. "Ствол" у Кармана пневматический! Павел пробовал пистолет и так и эдак, но ТТшный патрон к нему не подходил. Из "пневматики" убить можно разве что только воробышка. Потом "подсуропил" следователь. Оказалось, что подозреваемый (хоть он и во всем уже сознался) не может даже приблизительно назвать место, время и обстоятельства совершения преступления! Было совершенно ясно — НЕ ОН! Не того взяли. Хорошо, что это успели выяснить до того, как дело передали в суд. В практике известны случаи, когда обвиняли и даже сажали совершенно невиновных людей.

Потом выяснилось, что сильно вооруженный Карман в ту ночь шибко повздорил с родственниками по пьянке. В одном из жилых домов по улице Школьной. Кто-то кого-то послал не туда. И Карману дали серьезных "трындюлей". Он, как был в окровавленной одежде (кровь оказалась его же собственная), ломанулся в свою квартиру на Майскую. Достал "пневматику" из-под дивана, захватил два ножа и пошел в "Металлург" учинять разборки. А тут облава, "менты". Попал Карман под "раздачу", попал как кур в ощип.

В тот самый пьяный вечер Карман и знать не знал, и ведать не ведал, что в городе творится такой "шухер". Что стрельба, что "Перехват"… Кармана "оформили" за незаконное ношение и хранение холодного оружия и потихоньку "посадили"…

Оплошности

До того как был "вычислен" Безруков, произошла масса трагических и комических "ментовских" оплошностей. Начнем с комических. Карман на допросах сдал несколько адресов своих друзей. По адресам были направлены группы захвата. Поскольку имелась информация, что преступники вооружены и очень-очень опасны, то захват проводили СОБРы. Первый адрес: жилой дом по улице Карла Маркса, близ общества слепых. Ночь. "Маски-шоу". Камуфляж. Бронежилеты. Защитные пуленепробиваемые щиты. Дверь в квартиру вышибают сразу. Шум. Крики. Навстречу группе захвата вываливается мужик. Пальцы растопырены. Руки согнуты в локтях. Это нападение! Мужика со всего маху жахнули тяжеленным щитом и немного потоптались на нем "берцами". По команде "Лежать! Бояться!" надо действовать согласно команде. Но, как потом выяснилось, мужик был…слепым. А пальцы растопыривал в своей собственной, между прочим, квартире с той лишь целью, чтобы выяснить источник непонятного шума (выбитая дверь и т. д.). Извинились. Залатали дверь.

Чтобы выяснить личность убийцы, "напрягли" всю "агентуру" городка Металлургов. В течение дня с 8 на 9 июля стала известна фамилия — Безруков. Подняли розыскное дело. Тонюсенькая папочка с четырьмя листками. Стремительно отрабатываются связи киллера. Всех, кто хоть как-то связан с Безруковым, волокут на допросы.

Пошли третьи сутки бессонной ночи. "Опера" измотаны. Вдоль стен стоят задержанные. По очереди их таскают на допросы. Один из дружков Безрукова уныло твердит: "Ничего не знаю, ничего не знаю…" В коридоре на стуле сидит боец ОМОНа. Он устал. Он не спал две ночи. В руках автомат.

ОМОНовца клонит в сон. Голова медленно клонится. Палец на спусковом крючке. Ночь. Нервы. Вдруг выстрел! Сыплется штукатурка с потолка! Боец резко дергает головой и просыпается. А тот, кого только что допрашивали, тот, который уныло талдычил про свое "незнание", вдруг "вспоминает" такие подробности, ТАКИЕ детали…

Установлены фигуранты по делу банды. Службе наружного наблюдения дано конкретное задание. Кольцо вокруг Безрукова сжимается. В частном доме его матери круглосуточно дежурит милицейская засада. Не хватает людей. В засаду снаряжают участковых и бойцов патрульно-постовой службы. Ночь на 10 июля. Четвертые сутки поисков. Милиция пьет чай (вспомните "Место встречи…" — засада на Фокса). Вдруг — стук в окно. Подходит мама Безрукова. И видит за окном… своего блудного сына-"отморозка". Мама в шоке!

Прикладывает палец к губам, а другой рукой указывает на плечо. "Атас, сынок! В хате "менты!" Сынок в это время вместе с подельниками только что закатил в гараж ворованный автомобиль. Сынок все понял и испарился. "Кто это там стучал?" — засада оторвалась от чая и газеты. "Да соседка за солью приходила", — мама не отрывает взгляд…

Утром, когда происходила смена, вдруг обнаружился посторонний автомобиль в гараже, следы, отпечатки пальцев разыскиваемого Безрукова. Был большой скандал…

Новые жертвы

Безрукова и его подельников "пасли" несколько милицейских подразделений. Причем каждое (в целях офигенной секретности) не извещало коллег-сыщиков о проводимой операции или засаде. Было много путаницы и ненужной суеты. Таким образом, в результате трагических совпадений и оплошностей получилось так, что в милицейскую засаду попали два "опера" из УБОПа. Володя Жуйков и Геннадий Каракулов "отрабатывали" адрес. В итоге один убит, один ранен.

Трагедия случилась 10 июля около 16 часов в одном из подъездов жилого дома в Соцгороде. На квартире, где мог появиться злодей Безруков, выставлена засада оперативников уголовного розыска. Люди устали, люди измотаны бессонными ночами. В засады бросают всех, кто под руку попадется. На этот раз в адресе среди "оперов" был молодой водитель Р. Водителю почему-то доверили автомат. Из него он и полоснул в тех, кто оказался на пороге квартиры. Точнее вдогонку, когда визитеры (а это были "опера" УБОПа) попытались скрыться. Парень с автоматом очень уж нервничал. Любой, одетый в джинсовую куртку, вызывал у него подозрение. Жуйков, на свою беду, был одет в джинсовую куртку. Первые пули из служебного милицейского "калаша" достались именно ему…

Задержание

Безрукова вычислила "наружка". Он вместе с корешами-подельниками снимал квартиру на улице Тимирязева. Приятели "отморозка" Белослудцев и Кочуров отправились в магазин. За водкой и закуской. По дороге их "повязали". Ни водки, ни закуски, ни дружбанов. Безруков шел к трамвайной остановке на улице Тимирязева. Правая рука под полой куртки. В руке "ствол" — ПМ убитого "опера" Кондратьева.

Вот Безруков уже на остановке. Кругом десятки людей. Воскресенье. Народ возвращается с огородов. Безрукова надо брать! И немедленно! Вот уже СОБР приближается к киллеру на машине "скорой помощи". За рулем мужик в белом халате, а рядом, на пассажирском сиденье, Безруков сумел разглядеть бойца в камуфляже. Убийца задергался. СОБРы бросились на перехват. Первый выстрел Безрукова был вновь точен. Бойца СОБРа спас бронежилет. В ответ СОБРы открыли огонь на поражение. Три пули настигли цель. Но Безруков упрямо продолжал стрелять.

Пальба жутко перепугала мирных граждан на остановке. Народ ломанулся кто куда. А в это время СОБРы уже крутили Безрукова. Выворачивали "отморозку" руку с пистолетом. А палец злодея продолжал давить и давить на спусковой крючок. Тупорылые пули "макара" разлетались веером и просто чудом никого не зацепили. Затвор ПМа откатился в заднее положение. Кончились патроны. Раненого киллера свезли в городскую больницу, а на квартире, которую он снимал, произвели обыск. Тут же нашелся пистолет ТТ. Тот самый, из которого Безруков пострелял милиционеров…

По неписаным законам, убийца милиционеров не должен был остаться живым. В те времена это правило еще действовало, не то что сейчас, когда жизнь сотрудника милиции не имеет ровным счетом никакой ценности. Рассказывают, будто приговор "отморозку" привели в исполнение в больнице, сразу после того как Безруков был допрошен следователем прокуратуры Евгением О. Женя, сделав свое дело, вышел из палаты, но вспомнил вдруг, что оставил там шариковую ручку. Следователь решил вернуться. На больничной койке бездыханный лежал Безруков. Все катетеры, вырванные из тела больного, почему-то валялись на полу. "Он сказал, что не хочет больше жить", — хладнокровно заявили охранники раненого киллера. Говорят, что Женя очень удивился такой необычной реакции пациента и приказал катетеры вставить на место. Охрана сказала: "Есть! Так точно!" и вернула "иголки" на место. Через несколько часов Безруков умер…

А может, и не так все было. Кто знает…

… А Касим в это время отдыхал в Париже. Вернулся оттуда в шикарном, дорогом "прикиде": часы "Картье", костюм от "Версаче", ботиночки "Гуччи"… А в это время в городе бесчинствовала банда Малышева-Култашева… А в это время готовится неудачное покушение на Родионова, и в аэропорту по ошибке убивают похожего на него гражданина Молдавии Видрашку и ранят еще пять пассажиров. А в это время милиция "закрывает" на тридцать суток в СИЗО Касима и его людей.
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Лето 1994 года выдалось для Ижевска очень жарким. И не в смысле погоды (она как раз была дрянная), а в смысле насыщенности криминальными событиями. Этим летом здорово набедокурила банда "М & К" (Малышев-Култашев), освободился из СИЗО Александр Родионов, и его в первый раз попытались убить в здании аэропорта, этим летом (в августе) правоохранительные органы (для профилактики) "закрыли" в камеру на 30 суток Касима и его приближенных. Жаркое лето 94-го…

Расстрел утреннего рейса

Суд зачел в срок наказания Родиону время пребывания под стражей в камере СИЗО. Родион вышел к началу лета совершенно свободным. И первое, что он сделал, — напился в стельку. Да и, по правде сказать, заключение под стражей было для Родиона, мягко говоря, весьма демократичным. Родион числился в хозобслуге, носил приличную чистую одежду и особо не был отягощен тюремными лишениями. Ну напился и напился. Имеет право.

Первым делом "чистильщик" Родион вызвал "на разборы" гражданина Неведицина. Велел ему отчитаться за собранные деньги. Неведицин, скромно потупив глаза, сообщил, что в активе осталось всего три тысячи долларов. Родион нахмурился, повел бровью и выразил недовольство столь малой суммой. Потом сообщил, что завтра он летит в Москву и по приезде желает получить от Неведицина полный финансовый отчет. Саша Неведицин, вновь потупив глаза, робко поинтересовался: "Значит, завтра улетаешь? А каким рейсом?" Родион ответил: "Самым первым, утренним, на Москву". Неведицин посетовал, что проводить не сможет, и удалился выполнять распоряжение.

Утром в Ижевский аэропорт рванули две "торпеды" — "мочить" Родиона.

По слухам, "торпеды" были "заряжены" неким Рапаем (Шакирзянов Рафаэль Рахимзянович, 1962 г.р., в 1994 году был назначен "смотрящим" в бригаде померанцевых, в августе 1995 года исчез вместе с Ислентием).

"Торпеды" влетели ранним утром в здание аэропорта прямо с главного входа, у каждого в руке по "стволу". И давай "мочить" пассажиров. Больше всего досталось гражданину Видрашку, подданому суверенной Молдовы. Видрашку не повезло потому, что внешне он показался бандитам похожим на Александра Родионова. Сам Родионов, по одной из версий, уже прошел регистрацию и был за стеклом, а по другой — в аэропорт еще не прибыл.

Стреляли "торпеды" от всей, что называется, души и вместе с внешне похожим на Родионова Видрашку (в результате убит) зацепили еще пятерых ни в чем не повинных пассажиров. Все это безобразие снимала на видеокамеру гражданка Югославии Х. (тоже получила ранение).

Киллеры, сделав свое дело, скрылись на поджидавшей возле входа "восьмерке". Тут же включилась неповоротливая милицейская машина перехвата, но убийц никто так и не задержал. Зато правоохранительные органы потратили массу усилий на то, чтобы подловить владелицу уникальной видеосъемки в аэропорту "Шереметьево". Однако дамочка сумела извернуться и благополучно достигла пределов Югославии другим рейсом.

Видеозапись расстрела в Ижевском аэропорту "органам" так и не досталась, зато, по слухам, удачливая видеосъемщица продала видеопленку за 15 тысяч долларов отнюдь не в программу "Сам себе режиссер".

Убийство гражданина Видрашку и ранение пяти пассажиров рейса Ижевск-Москва до сих пор не раскрыто…

И вновь "приключения неуловимых"

Банда Малышева-Култашева ("М & К") очень долгое время считалась неуловимой. Потому что ее… никто не ловил. Первые признаки интереса правоохранительных органов к грязным делишкам банды возникли лишь в середине осени 1994 года. В начале октября (после 5-го — Дня уголовного розыска) должно было состояться совещание. Но через четыре дня была расстреляна семья полковника Перевощикова. Совещание состоялось не в полном составе…

Апрель 94-го. Житель города Зеленодольск (Татария) некто Каюров А. П. отдал жителю Ижевска гражданину Лаптеву В. В. 42 миллиона (старыми) рублей для покупки небольшой партии автомобилей "Москвич". Лаптев деньги прикарманил и покупателя нагло "кинул". Лаптев был человек братьев Ишинских (фамилия изменена), которые занимались криминальным автобизнесом. Гражданин Каюров по совету "братков" обратился за помощью к банде "М & К". Дима с Борей пообещали помочь в возврате денежных знаков. Однако "в откат" потребовали половину долга. Каюров, почесав затылок, согласился.

Следить за жертвами — братьями Ишинскими — было поручено двум боевым группам: Пешков и Телятников (первая пара), Гришаев и Топорков (пара номер два). Один из братьев (Олег) получил гранату под ноги и до сих пор передвигается в инвалидной коляске. Другого — Игоря — очень долго караулили возле квартиры дома N 34 по улице Петрова. Решено было разделаться с ним тем же способом. Гранатой. Может, "понт" такой у бандитов был, не знаю. 8 сентября около 1 часа 30 минут ночи один из братьев был запеленгован входящим в свою квартиру.

Гришаев поехал к кафе "Околица", чтобы согласовать с Малышом (Димой Малышевым) дальнейший план действий. Малыш дал добро на ликвидацию. Через несколько минут "эфка" (граната осколочная Ф-1) уже летела в окно первого этажа квартиры Ишинского. Гранату в окошко храбро метнул Жаба (Пешков).

Взрыв боевой осколочной гранаты Ф-1 (радиус поражения осколками около 200 м) в квартире жилого многоквартирного дома во втором часу ночи — это вам не хухры-мухры! Мало не покажется! Короче, жильцы были очень недовольны. Но квартиросъемщикам небывало повезло, бог спас: Ишинский И.Н. (фамилия изменена) получил осколочные ранения бедра, его отцу осколки повредили кисть правой руки и левую голень, а мама, к счастью, не пострадала вовсе. Зато взрывом сильно покорежило мебель и обстановку в квартире.

Сентябрь 1994 года. Убийство директора ТОО "АС" (автосервис) Микелтадзе А. Л. Коммерсанту с юга перестала нравиться "крыша" банды. Слишком высокую плату просили "бандосы". Микелтадзе вознамерился "взбрыкнуть" и… получил пулю.

20 сентября 1994 года около 12 часов на мойку по Воткинскому шоссе прибыли основные силы банды: Малышев, Култашев, Гришаев, Пешков, Вершинин, Топорков и Салихов. Иномарку грузина блокировали возле автокооператива "Темп". Потом коммерсанта отвезли на все ту же автомойку. Первым стрелял Пешков, потом "повязались кровью" остальные. Кровь коммерсанта смыли водой из шланга. Мойка все стерпит. Малышев приказал сжечь "Опель-Франтеру" Микелтадзе, а труп спрятать. Гришаев и Топорков отогнали иномарку жертвы к деревне Русский Вожой, облили бензином из канистры и подожгли. Труп коммерсанта на "комби" отвезли и закопали в районе Ижевского пруда.

На следующий день один из членов банды Костя Краснов (сотрудник Первомайского РОВД) проверил по КУПу (книге учета преступлений) зарегистрированный факт бесследного исчезновения гражданина Микелтадзе А. Л. Но банда и не собиралась "уходить в подполье". Ее перессорившиеся лидеры Малышев и Култашев планировали каждый свое преступление. Борис "заказал" убийство сразу трех "коммерсов" и не посвятил в свои планы Малышева. А Малыш как бы в отместку запланировал "завалить" самого Бориса, но вышло так, что под огонь попала семья полковника Перевощикова, а сам Култашев остался цел и невредим. Но об этом — чуть позже.
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14 июля 1994 года воспаленный мозг президента всея Руси Бориса Ельцина принял и подписал Указ "О неотложных мерах по защите населения от бандитизма и иных проявлений организованной преступности". Указ предусматривал и разрешал арест (до 30 суток) ЛЮБОГО гражданина, подозреваемого в причастности к ОПГ (организованной преступной группировке).

Задержание и арест Касима

Указ был чисто популистским, но, мягко говоря, не совсем законным. Доказать причастность к так называемой ОПГ еще хоть как-то можно было, но не существовало в законодательстве самого понятия ОПГ как преступной и запрещенной организации. В 94-м году в Уголовном кодексе РФ вообще не существовало даже приблизительного определения "организованная преступность". Но людей (нередко даже реальных "бандосов") под этот указ "закрыли" по России немало.

Касим, наверное, газет не читал. Потому что по возвращении из Парижа (расслабился "вор в законе" на буржуйских хлебах) первым делом собрал в офисе "Ариадны" "сходняк" "бригадиров". Каждый выходил вперед, докладывал обстановку в контролируем им районе или сфере бизнеса: "… за время вашего отсутствия никаких происшествий не случилось…" и так далее. Касим добродушно заслушивал доклады.

А в это время милицейская "наружка" докладывала руководству о небывалой активности "уркаганов". Было установлено, что главный "сход" произойдет в офисе "Ариадны" 9 августа. За день до этого на стол прокурора республики Виктора Походина легла срочная служебная записка за подписью полковника Перевощикова. Николай Александрович очень убедительно настаивал на проведении "спецоперации" по задержанию "лидера и членов организованного преступного сообщества". Лидером считался Касим, а членами — уж кто под руку попадется. Попалось более трех десятков.

"Маски-шоу" (здоровенные бойцы СОБРа) с большим вдохновением и ухарским задором грузили задержанных в милицейские фургоны и гнали "этапом" (благо, что на соседнюю улицу) в здание МВД. Там "подозреваемые" изо всех сил упирались руками в стену и ждали общения со следователями прокуратуры, которые (их отрядили специальным распоряжением прокурора) должны были определить их дальнейшую и ближайшую судьбу. Определяли следователи тривиально и уж очень однообразно: "согласно указу президента РФ от 14.07.94…" — 30 суток ареста! Формальным поводом и причиной для ареста могло стать одно из последних громких убийств. Глянули хронологию. Последними "громкими" были убийства Гороха-младшего (г. Москва), банкира Самарина (г. Ижевск) и криминального авторитета Шамиля Латыпова (г. Ижевск). Формальный повод нашли быстро. Задержать указанных лиц (всего 32 человека) по подозрению в причастности к заказному убийству Шамиля Латыпова…

Оковы тяжкие падут

Все тридцать два человека стояли вдоль стены второго этажа МВД. Ноги на ширине плеч, руки раскинуты и упираются ладонями в стену. Мимо шествует молоденький лейтенант, сотрудник "политотдела" МВД. "А че это вы тут делаете?" СОБРенок в черной маске шуткует: "Да вот стена падает. Нашлись добровольцы. Держат пока". "Политработник" задумчиво чешет затылок и бежит поделиться новостью с сослуживцами. Всю героическую "тридцатку" (32 человека) без проволочек оформляют по указу президента и в наручниках везут в СИЗО.

Через день в "ангажированных" СМИ появляются статьи "ангажированных" журналистов Ларисы Лоренц и ее близкого приятеля Игоря Лазарева (ныне проживают в Германии). В "ангажированных" статейках — яростное возмущение произошедшим задержанием, желчь и горечь по поводу "повторения ситуации 37-го года…". Короче — свободу задержанным "диссидентам".

Среди задержанных — ближайшие приспешники Касима: Михаил Григорьев (1959 г.р., не судим, уроженец поселка Нылга Увинского р-на) — генеральный директор "Ариадны", финансовый магнат группировки Касима и, по некоторым данным, "папа" сервис-студии "Центр"; Сергей Бабченко (1957 г.р., ранее судим) — заместитель директора ТОО "Русь".

Совершенно случайно в число арестантов попал простой неказистый очкарик-программист "Ариадны" некий Михаил Королев (1966 г.р., ранее не судим). При "жестком" задержании Михаилу разбили очки. Близорукий Миша пытается прочесть протокол задержания. "А кто такой Шамиль Латыпов?" — "Авторитет" — рявкают в ответ. "А за что меня задержали?" — "Ты не умничай, — говорят "ботанику"-программисту. — Подписывай давай!" Королев подписывает и наивно восклицает: "Теперь я могу идти?" Охрана нагло гогочет: "Можешь, можешь!" "Ботаника" заковывают в "браслеты" и волокут на выход. "За что?!" — надрывается программист. Ему внятно объясняют, что он арестован по подозрению в убийстве Шамиля. "Я не убивал!" — пытается доказать свою презумпцию программист. Дежурный "опер", дыша в лицо и ухмыляясь, медленно, спокойно говорит: "Ты убил! Ты! Выводите арестованного!"

Мишу-программиста освободят из-под стражи 12 августа. Через 3 дня. Вместе с ним еще человек пять-шесть. Вторую "партию" страдальцев освободили 22 августа. Третью — 31 августа (Бабча и Григорьев), и лишь в четвертый поток реабилитантов попали Касим и пара его сподвижников. Касим ушел последним и свой "беспредельный" срок от "ментов" отсидел от звонка до звонка. Обидно, особенно после Парижа…

Конечно, "братков" томили за решеткой не совсем уж беспредельно. Полковник Перевощиков имел процессуальную возможность возбудить уголовное дело. Николай Александрович этой возможностью воспользовался. Возбудил! По ст. 77 УК РФ — бандитизм. Но 7 декабря 1994 года уголовное дело прокуратура прекратила за"…отсутствием состава преступления".

Говорят, что Касим был не просто недоволен. Касим был жутко зол на такой "ментовский" беспредел, когда прямо на улице ни за что "вяжут" и на месяц кидают "на кичу". Касим честно и до конца отсидел это проклятый месяц в тюряге. Вместо того чтобы приятные летние дни потратить на отдых и решение важных воровских проблем.

…Жаркое лето 94-го подходило к концу. Впереди маячила "жаркая" осень. Осень принесла богатый криминальный "урожай": последние злодеяния вконец распоясавшейся банды "М & К", острый конфликт между ее лидерами Димой Малышевым и Борей Култашевым. Конфликт, который в конечном итоге вылился в грубый, циничный и дерзкий расстрел семьи полковника Перевощикова. Убийцы (Малышев, Пешков, Гришаев и Вершинин) живы до сих пор. Как и жива до сих пор их жертва — Борис Култашев. Зять первого заместителя министра внутренних дел республики, отец грудного ребенка, муж сотрудницы милиции, бывший спецназовец ОМОНа и…активный член банды.





Часть 20



Конец лета 94-го. В начале августа на тридцать суток по Ельцинскому указу захлопываются двери камер СИЗО за Касимом и его сторонниками. Родион же, наоборот, недавно покинув стены того же учреждения, рыскает на воле и готовит план мести злейшему врагу. Пока большие "боссы" заняты решением своих больших планов, в городе вовсю развернулась банда "спецназа" под предводительством Малышева и Култашева.

Конфликт лидеров

В банде, как и в стае, должен быть один вожак. За лидерство постоянно боролись Дима Малышев и Боря Култашев. Боря два года тянул лямку в рядах Вооруженных сил, потом прошел спецподготовку в роте милицейского спецназа, владел приемами рукопашного боя, умел неплохо стрелять и сохранил хорошие связи с бывшими сослуживцами. Следует учесть еще и родственную связь с первым замом МВД полковником Перевощиковым. При таком тесте Култашев чувствовал себя уверенно. Малыш в армии не служил (двое детей), спецподготовке не обучен, однако имел очень волевой, властный характер. Малыша боялись и уважали. Ему удалось сохранить волю даже после нескольких месяцев тюремной одиночки, и многие сотрудники "органов" до сих пор с почтением вспоминают "духовитость" Малышева.

Два вожака, два лидера, два характера когда-нибудь должны были столкнуться лбами. В августе произошел конфликт между Малышевым и Култашевым. Дима "забил стрелку" Боре в районе объездной дороги. Встреча реально могла закончиться перестрелкой. Но обошлось без кровопролития. Дима и Боря пришли к консенсусу, договорились. Суть договора была проста: крупные дела решать вместе, прибыль друг от друга "не зажимать" и не "крысятничать". На том и порешили. Расстались друзьями.

Но уже через месяц Борис Култашев надумал нарушить условия дружеского договора. К Боре по старой дружбе обратился с финансовой проблемой молодой коммерсант — некто Токмурзин. У бизнесмена возникли "непонятки" с тремя бизнесменами покрупнее — Бакуном, Кушниром и Грайфом. Токмурзин взял у них крупный денежный кредит в 100 миллионов (старыми). Пообещал с процентами вернуть через два месяца. К концу сентября сумма долга составила 150 миллионов. Деньги у Токмурзина имелись, правда, не в таком количестве. Была еще одна сложность: возвращать долги Токмурзин очень уж не хотел. Зато хотел избавиться от кредиторов. От всех разом! И… заказал Боре всех троих!

Боря поинтересовался суммой долга и тут же согласился за половину (75 млн) избавить коммерсанта от всех финансовых проблем. При этом Боря поручил Токмурзину собрать все данные о кредиторах, а сам пригласил свою "торпеду" — Вадима Топоркова. Вадим должен был Боре 3 миллиона рублей. Култашев разъяснил "торпеде" суть дела и пообещал в случае успеха долг простить, да еще и накинуть 30 "мультиков". Правда, было одно маленькое условие: Боря приказал Топоркову не рассказывать Малышеву и его людям о своем деликатном поручении.

Однако Вадим оказался парнем воспитанным — все до мельчайших подробностей выложил Малышу. Говорят, что Малышев к тому времени уже был назначен Касимом "смотрящим" по Каракулино, вел дела грамотно и как бы справедливо. Банду свою держал в ежовых рукавицах, а тут вдруг "бунт на корабле"! И кто главный смутьян? Боря! Малыш очень разозлился и "забил" Борису вторую "стрелу"! Заказ на Бакуна, Кушнира и Грайфа так и остался невыполненным.

Борис, ты не прав!

Это была последняя "мирная" встреча Бориса Култашева с бывшими товарищами по банде. Малышев грозно пообещал, что теперь Борису предстоит держать серьезный ответ за нарушение условий договора. Борис в ответ пригрозил, что все расскажет тестю. Однако странно: если бы подробности похождений банды стали известны полковнику Перевощикову, то активную роль зятя вряд ли было возможно скрыть. Кстати, к тому времени за Култашевым вовсю "работала" служба наружного наблюдения. Инициатором слежки выступало УБОП МВД УР. Перевощиков о пристальном внимании "наружки" к своему зятю не знал. С 6 на 7 октября, накануне убийства, "наружка" засекла контакт Бориса со своим высокопоставленным тестем. Контакт происходил на балконе. Видимо, Култашев как раз и делился с Николаем Александровичем своими проблемами. Говорят, что на следующий день полковник затребовал всю информацию по Неведицину. Так это было или не так — теперь уже никто не узнает. А между тем впереди были два последних выходных дня. Последних для семьи первого зама…

8 октября, в субботу, вся банда собирается на конспиративной квартире Малышева в доме N 172 по улице Ленина. Полный кворум: сам Малышев, Пешков, Гришаев, Вершинин, Краснов, Топорков. На повестке дня главный вопрос: что делать с изменником Борисом? Решили Борю "кончать", пока не поздно!

Вечером 8 октября Борю Култашева "пасли" сразу две бригады. Милицейская "наружка" и бандитский джип с Малышевым, Гришаевым и Пешковым на борту. А Борис в это время преспокойно отрывался в сауне СУ-13. После полуночи Боря едет домой — в четырехкомнатную квартиру тестя по улице Восточной, 32. Возле дома уже дежурит белая "девятка" с бандитами. Боря на своей черной "Тойоте" прибыл около трех часов ночи. Завтра воскресенье. Можно выспаться как следует. Борю пеленгует "наружка": "Объект вошел в квартиру". Борю с противоположной стороны дома пеленгуют бандиты: "Ага, вернулся, гад!"

… В тот вечер большая дружная семья Перевощиковых готовилась к семейному застолью. Старший сын Игорь (сотрудник налоговой полиции) привел знакомить с родителями свою подружку, младший Сергей получил увольнительную в "Антоновке" (школа милиции), Татьяна занималась с маленьким Русланом и помогала матери на кухне. Нина Александровна решила побаловать домашних фирменным блюдом: мясо по-французски. Накрыли большой широкий стол в зале. Праздничная скатерть. Все в сборе. Нет только Бориса.

Много, очень много разных людей дожидалось Борю в эту ночь. С особым рвением и нетерпением ждали появления "объекта" те, что сидели в автомобилях по разные стороны дома N 32 по улице Восточной.

Факты и предположения

Множество "белых пятен", невыясненных следствием фактов, предположений и слухов до сих пор существует по делу об убийстве семьи Перевощиковых.

ФАКТ ПЕРВЫЙ. Накануне убийства в одну из квартир 2 этажа обратился некий гражданин. Он представился соседом с третьего этажа, мол, ключи потерял, дозвольте с вашего балкона глянуть на свой. Соседка припомнить гостя не смогла, но на балкон пустила. Мужик, прорвавшись на балкон, повел себя довольно странно: вверх глядеть не стал, а совсем даже наоборот. Уставился вниз — на крышу магазина "Ковры-хрусталь". Поблагодарил и удалился. Ясное дело: осматривал мужик возможные пути отхода. Кто это был, что за "сосед" — установить так и не смогли.

ФАКТ ВТОРОЙ. За 15–20 минут до убийства во всем микрорайоне (!) внезапно вырубается свет. Когда банда ворвалась в квартиру Перевощикова и стала "поливать" спящих людей свинцовым дождем, хозяйка квартиры Нина Александровна (бабушка привыкла реагировать на шум — маленький ребенок в доме) вскочила и безуспешно щелкнула выключателем. Пули настигли ее в самом проходе маленькой супружеской спальни. Внезапное выключение света — что это, случайность или злой умысел? Очень уж подозрительно это.

ФАКТ ТРЕТИЙ. Служба наружного наблюдения ("семерка") несла круглосуточную вахту по отслеживанию действий и контактов "объекта" — Бориса Култашева. В ту ночь, с 8 на 9 октября 1994 года, "оперативники" успели засечь три смутные тени, заскочившие в подъезд. В кромешной тьме двора хорошо было видно, как в окне квартиры Перевощиковых замелькали странные вспышки, как будто кто-то фотографировал. "Фотографией" оказались выстрелы боевых "стволов", снабженных глушителями. Звук выстрелов странным образом преломлялся, и "операм" казалось, что где-то в соседнем дворе бьют молотком по металлу. Один из сотрудников "наружки" сделал круг возле дома и заметил светлую "девятку". Даже смог приблизительно запомнить номера. Но соваться в "адрес" "наружка" не стала. Ее интересовал только "объект", а Боря никак себя не проявлял, и, значит, по инструкции надо было ждать…

Когда через несколько минут (оставшийся в живых Борис нервной рукой набрал "02") к подъезду стали подкатывать патрульные милицейские машины, оперативники "наружки" смекнули, что это были за тени и что это были за "фотографии" с металлическими звуками. "Опера" рванули в подъезд и махом пролетели шесть этажей. Навстречу им — объект наблюдения Борис! В сопровождении милиции. "Менты" в форме предлагают "ментам" без оной (шибко секретным "ментам") побыть здесь в качестве понятых. "Опера" "наружки" ошарашенно смотрят в глубь квартиры (видят кровавую дорожку) и, сославшись на занятость (это в четыре-то часа утра!), убегают докладывать о ЧП руководству. Руководство уже в курсе и в полушоковом состоянии мысленно прикидывает формулировку рапорта.

ФАКТ ЧЕТВЕРТЫЙ. Деньги за выполненный "заказ" банде передавал скользкий как уж господин Неведицин. Его быстро установили, арестовали, допросили. А потом… отпустили под залог. Залог пропал. Пропал и Саша Неведицин. А он знал очень много! Очень! Установлены исполнители и заказчики (это якобы был Дмитрий Малышев), но до сих пор гуляют слухи о заказчиках этого громкого преступления. Один из слухов: Перевощикова "заказал" весьма высокопоставленный чиновник. Дескать, Николай Александрович пользовался авторитетом, имел обширные связи и возможности. Поговаривают, что сейчас в одной из удмуртских тюрем содержится некий "зек" С., который под видеозапись называет заказчика и причастных людей. Якобы эта "взрывоопасная" видеокассета до сих пор хранится где-то в недрах МВД. Бродили смутные слухи о "заказе" полковника властными структурами. Но так и остались всего лишь слухами.

ФАКТ ПЯТЫЙ. Говорят, что Касим жутко разозлился на Перевощикова за организованный им "ментовский беспредел", когда его и "братву" за здорово живешь "закрыли" в СИЗО на целый месяц. Говорят, что Касим дал негласное "добро" на это беспредельное убийство целой семьи. И очень грамотно сумел обеспечить себе алиби, привычно покинув город накануне очередного "громкого" преступления.

ФАКТ ШЕСТОЙ. С некоторых пор и по сей день между двумя оперативными службами МВД существует скрытое, негласное соперничество. Уголовный розыск и "шестерка" (УБОП) изо всех сил пытаются доказать свою нужность, "крутость" и информированность. В 94-м начальники обеих служб (как в фильме "17 мгновений весны" боролись за лидерство абвер и гестапо) делали все возможное и невозможное, чтобы заслужить особое доверие и расположенность полковника Перевощикова.

Каждое ведомство располагало некоторой оперативной информацией о деяниях банды "М & К". И эту информацию тщательно скрывало от коллег в надежде реализовать самостоятельно и, что называется, "сорвать банк". Но вышло иначе. Вот если бы оперативные подразделения перестали задирать нос и объединились…

Рассказывают, что смерть Перевощикова и его семьи стала большим потрясением для руководителей вышеназванных служб. Каждый из них, не сговариваясь, посещал неоднократно могилу семьи на Хохряковском кладбище. Они подолгу стояли там в одиночестве. Но было поздно. Поздно, обидно… и стыдно.

ФАКТ СЕДЬМОЙ. После того как у Бориса сошел "мандраж" от случившегося убийства и он нашел в себе силы рассуждать логично, первое, что сделал Култашев, — потребовал немедленной встречи с прокурором республики. Виктор Михайлович уже через 20 минут был в небезызвестном здании бывшего детского сада на Репина, 31. о чем они беседовали более часа в закрытом кабинете, неизвестно. Однако после этого прокуратурой якобы были изъяты какие-то документы из сейфа первого зама, а Борис стал медленно, но уверенно давать показания. Следствие по делу об убийстве сразу же перехватила прокуратура, и к Култашеву милицей-ских "следаков" потом почти не подпускали. Хотя среди "ментовских" следователей имелись весьма неплохие знатоки и профессионалы своего дела. Между прочим, Малышева Борис следствию так и не сдал. О Малыше узнали от его подельников. В процессе допроса первых подозреваемых.

… Между прочим, есть еще люди, которые располагают сведениями о фактах N 8, 9, 10 и так далее. Но эти люди предпочитают помалкивать. Потому что хотят прожить остаток жизни спокойно, потому что не хотят ломать привычный уклад и общепринятую официальную версию следствия. Потому что просто не хотят окончить жизнь преждевременно, в результате несчастного случая.

Огонь на поражение

Надо быть полным "безбашенным отморозком", чтобы решиться на расстрел семьи первого заместителя министра внутренних дел с той лишь только целью, чтобы скрыть следы своей прежней преступной деятельности. Банда Малышева, преследуя единственную цель — физическое устранение отщепенца Бориса, могла бы "грохнуть" его где угодно. В сауне, подъезде, на улице, наконец! Тем более что опыт в подобных делах у банды имелся неплохой. Значит (логично размышляя), банда собиралась "завалить" всех! Включая самого полковника Перевощикова! Абсолютно абсурдный и необдуманный шаг! Малышев дебилом не был. Он должен был понимать, что накануне большого "Сигнала" (10 октября в республике планировалась крупная милицейская спецоперация с привлечением приданных сил соседних регионов) злить "ментов" небезопасно! И все же Малышев решился! Может быть, ему сделали ПРЕДЛОЖЕНИЕ, от которого трудно отказаться? И не выдерживает никакой критики "оправдательная" версия бандитов о том, что в эти выходные вся семья должна была провести на огороде. Что в квартире мог остаться только сам Борис. А ну как получится не так? Ведь у банды был четко разработанный план, они знали расположение комнат в квартире, неоднократно бывали в гостях. И понимали, что убить одного из главных "ментов", — это не банальный расстрел банкира или коммерсанта, это не лихой бросок осколочной гранаты в окно соперника по бизнесу. Тут "спросят" на полную катушку!

… Обычная четырехкомнатная квартира в обычной панельной девятиэтажке. Хлипкая деревянная дверь была выбита ударом ноги. Жаба (Дима Пешков) оставил четкий отпечаток своего ботинка (фирма "Саламандер"). Коридор. Налево кухня. Прямо и направо комната. Налево по коридору — вторая. Стреляют все вместе. Справа убита жена Бориса Татьяна. Слева убит старший брат Игорь. Прямо — зал с остатками семейного пиршества. Под столом прячется Сергей. Его киллеры не приметили. Из зала налево — спальная комната. Нину Александровну огненный смерч настиг прямо у дверей. Николай Александрович получил свинец в супружеской постели (глаза были открыты).

Потом убийцы быстро скрылись. По ступенькам вниз, с шестого этажа. В машину. "Девятка" рвет с места, оставляя на выбоине асфальта заметный след. А наверху, в трех комнатах из четырех, остались живые свидетели. В первой, где спал в кроватке маленький Руслан (мальчика хранил сам бог, наверное), спрятался под широкой "двухспалкой" главный объект покушения — Борис Култашев. Слева по коридору, в маленькой комнате, получила касательное в руку подруга Игоря Перевощикова — Мельчакова. В зале под столом укрылся младший сын семьи — курсант "Антоновки" Сергей Перевощиков. Оба старших члена семьи — Николай Александрович и Нина Александровна — убиты… Выбитая деревянная дверь, обтянутая коричневым дерматином, валяется у входа. В коридоре — кровавая дорожка. В зале, на столе, в тарелках — остатки "мяса по-французски". На телевизоре, рядом с букетом тюльпанов, мерцают зеленым цифровым пунктиром электронные часы. Раннее осеннее утро. Сумерки. Шестой этаж первого подъезда дома N 32 по улице Восточной. Обычная четырехкомнатная квартира. В каждой комнате трупы. Гильзы. Много гильз и… кровь.

Воскресенье 9 октября. 5.30 утра. Сработала "стойка". Личный состав МВД поднят по тревоге. Спросонок люди никак не могут понять случившегося. Думают, что это чья-то нелепая шутка. Потому что ТАКОГО просто не может быть! Но ЭТО есть!

… Потом был усиленный розыск убийц. Первым задержали Жабу (Дмитрия Пешкова). Разговаривали с ним долго и очень-очень "вдумчиво". Потом в руки "органов" постепенно попадались остальные члены банды. Последним, как капитан тонущего судна покидает мостик, был захвачен Малыш. Его брали красиво, ночью, со стрельбой и спецэффектами. Но до этого банда усиленно "зачищала" следы преступления, прятала оружие и одежду.



Часть 21



На следующий день после убийства Перевощикова, в понедельник, 10 октября, было запланировано начало крупномасштабной милицейской операции "Сигнал". К участию в операции были привлечены сотрудники правоохранительных органов Перми и Кирова, Казани и Чебоксар (особо "свирепствовал" Чувашский ОМОН). Это был небывалый период сплоченности милиции. Все понимали, что если убийство Перевощикова останется нераскрытым, если убийц не задержат, это будет большим позором, позором несмываемым. Поэтому работали изо всех сил, на износ. "Опера" спали в кабинетах, там же всухомятку питались…

Култашев

Борис Борисович Култашев, 25.02.1970 г.р. Ранее судим за незаконное хранение оружия. Женат, имеет сына 1993 г.р. До ареста числился коммерческим агентом фирмы "Инвис". Активный член банды. Приговорен Верховным судом УР к 13 годам лишения свободы.

Ранним утром, сразу после убийства семьи, шокированного Бориса тут же доставили в УБОП.

Когда Боря немного оклемался, он выразил согласие "поговорить". Но в качестве собеседников он указал двух человек — заместителя начальника УБОП подполковника Виктора Вичужанина или старшего следователя УРОПД СУ МВД УР Галину Корепанову. Только с этими людьми согласился разговаривать Борис Борисович. А дальше было вот что.

У службы наружного наблюдения взяли все адреса, где побывал Култашев за последние десять дней. В рамках расследования уголовного дела были выписаны ордера на обыски по ним. И понеслось. Результаты потрясали! Куча "стволов" с глушителями и без, боеприпасы к ним, снайперская винтовка СВД и много другого криминального барахла. Рассказывают просто анекдотический случай, когда "отрабатывался" один из домов по улице Камбарской, где проживала близкая подружка Бори. В дверь позвонили и на вопрос, кто там, сказали полную правду. За дверью хмыкнули и ответили ровным спокойным дискантом: "Никого нет дома". И… зашлепали тапочки по коридору.

А в это время один из "оперов" стоял под балконом этой квартиры, блокируя возможные пути отхода. И "оперу" на голову посыпались тяжелые свертки. Они падали на асфальт с тяжелым металлическим стуком, и когда один из свертков порвался, оттуда вывалились… два боевых "макара". "Опер" обалдел от неожиданности, но собрался с силами и тут же связался по рации со своими: "Эй вы там, наверху!" Свои среагировали адекватно: вышибли без разговоров входную дверь, и падение свертков прекратилось. Борина подружка очень строго и педантично выполнила все инструкции своего приятеля… Свертки подняли обратно в квартиру и кликнули понятых.

Подруга Култашева отличалась красотой, но не самопожертвованием. Ей не хотелось томиться в тюрьме. В результате все "стволы" были переадресованы законному владельцу. То есть Борису. Култашеву предложили сушить сухари. Боря возмутился: "Вы че? Я же потерпевший!" Тогда Култашеву раскрыли УК и показали там формулировку статьи 218 — незаконное хранение оружия. Боря все равно упирался и негодовал на произвол. Но ему очень вдумчиво и твердо сказали, что, мол, закон есть закон, и следующее утро Култашев встретил в камере следственного изолятора.

Пешков

Дмитрий Васильевич Пешков, 10.12.1972 г.р. Ранее судим за грабеж. Холост. Нигде не работал на момент ареста. Служил срочную в мор-флоте. Комиссован по состоянию здоровья через полгода службы. Активный член банды, участник многих заказных убийств. Приговором Верховного суда УР назначена смертная казнь.

Жабу задержали в этот же день. Он после убийства не успел даже переодеться, сменить обувь (!) и весь вечер 9 октября "проквасил" со своими друзьями. Спьяну поделился откровениями о событиях ТОЙ САМОЙ ночи. Потом обоих дружбанов Пешкова привлекут к уголовной ответственности за недонесение и сокрытие преступника.

На первом допросе Пешков глумливо скалился и очень артистично отрицал все! Внимание привлек ботинок Жабы 44-го размера. Дело в том, что на входной двери квартиры Перевощиковых остался четкий отпечаток "Саламандры" большого размера. Ботинок сняли, примерили — он! Точно он! И тогда с Жабенком заговорили уже по-другому. Его даже били, наверное. Вторым ботинком и прочими нестандартными подручными средствами.

Так продолжалось в течение суток. Допустим, в час ночи с Жабой вкрадчиво разговаривает "важняк" из прокуратуры, а уже ближе к трем утра в кабинет заходили гурьбой злющие "опера" и вынимали "Саламандру". Было больно. Жаба устал. Он хотел есть, пить, спать и в туалет одновременно. А его допрашивали. Жабу поставили "на конвейер". И утром Дима Пешков сдался. Вначале он согласился дать показания, что его под "стволом" заставил стрелять в квартире некий Дима Малыш. Этого уже было достаточно. Пешкову дали поспать, попить, поесть и сходить в туалет, а на следующий день все поехали на место преступления проводить следственные действия.

Меры по обеспечению безопасности Жабы были приняты беспрецедентные. По крышам соседних домов улицы Восточной расселись снайперы. Самого Жабенка одели в СОБРовский камуфляж, сверху нацепили бронежилет, на голову — черную маску и взяли в плотное кольцо пятеро одетых точно так же бойцов СОБРа. В квартире Перевощиковых Жаба все показал: кто где стоял, кто в кого стрелял.

А в это время "органы" для результативного поиска преступников создали несколько оперативно-аналитических групп. Штаб составляли "зубры-оперативники" столичного УУРа и ГУБОПа. Аналитическая группа разрабатывала все данные о преступниках и их автотранспорте. Фильтр, расположенный в помещении местного УБОПа, занимался проработкой всех подозреваемых. Работали на износ. В фильтр попадалось немало людей случайных, к делу вовсе непричастных. Много было обид и пона-прасну свернутых челюстей. Но ситуация была нестандартная — убийство первого зама и членов его семьи! Скандал на всю Россию! Поэтому прокуратура и суд втихушку закрывали глаза на чрезмерное "ментовское" рвение. В течение нескольких дней были установлены и задержаны второстепенные члены банды. Так, например, по гаишной базе "Заря" аналитики вычислили автомобиль, на котором "рассекал" по городу бывший сотрудник Первомайского РОВД Константин Краснов. Его задержали на 320-й "БМВухе", принадлежащей Дмитрию Малышеву. Были перекрыты вокзалы и аэропорт, блокирован соседний Агрыз, "поднята на уши" вся агентура. Оставалось задержать основных членов банды "М & К", принимавших непосредственное участие в убийстве семьи Перевощиковых.

Вершинин

Андрей Владимирович Вершинин, 01.12.1966 г.р. Не судим. Женат, имеет дочь 1990 г.р. До ареста числился охранником автостоянки. В банде исполнял функции водителя. Участник убийства семьи Перевощиковых. Приговорен Верховным судом УР к 15 годам лишения свободы.

Официальная версия утверждает, что Андрей Владимирович сдался добровольно при содействии своего адвоката. На самом деле было иначе. Было так.

Адвокат действительно содействовал и по поручению клиента искал выходы на руководство правоохранительных органов. Нашел. "Органы" пообещали адвокату, что "вышку" Вершинин не получит и что стрелять в него при задержании не станут. Адвокат пару дней раздумывал. Он-то точно знал, где скрывается клиент. Клиент, он же Андрюша Вершинин, робко прятал свое тело вовсе не в каких-то там абстрактных утесах. Вполне реально Вершинин скрывался аж в самом центре Ижевска. В одном из частных домов, расположенных в деревянном квадрате пересечения улиц Пушкинской, Кирова и Карла Маркса. Почти напротив здания ИНИТИ "Прогресс". В доме, владельцем которого являлся друг адвоката. И об этом факте у "органов" уже имелась достовернейшая информация. Руководство намеревалось провести захват, не дожидаясь доброй воли адвоката и его клиента. И пока адвокат, солидный, стильный мужчина при галстуке и пиджаке, своею умной головой прикидывал, что да как, Вершинина (голый торс, спортивные штаны и тапочки на босу ногу) уже выволакивали из избы дюжие парни в камуфляже и черных масках. Октябрь, холодрыга… Полуголого крепкого парня Андрея Вершинина с трудом впихивают в тесный салон служебной "Нивы".

По одной из версий, местонахождение Вершинина разработала и установила милицейская "наружка". По другой версии, беглого бандита опознала женщина-техник, совершавшая плановый технический осмотр жилых домов частного сектора. Она же и сообщила кому следует. Уже потом Вершинину оформили "добровольную" явку с повинной. Потому как злодей искренне осознал, раскаялся и помог следствию. На допросах, говорят, искренности Андрея Владимировича не было границ. И благодаря ему удалось узнать то, о чем, к примеру, скромно умолчал гражданин Пешков. О некоторых дополнительных "подвигах" банды "М & К". Еще двое основных "стрелков" пока гуляли на свободе. Наступила очередь следующего.

Гришаев

Александр Викторович Гришаев, 05.04.1972 г.р. Женат, имеет сына 1995 г.р. Ранее не судим, участник боевых действий в Югославии. До ареста числился менеджером фирмы "Соллар". Активный член банды. Приговором Верховного суда УР назначена смертная казнь.

Гришаев скрывался где-то в городе. Оперативная информация была такая. Родители Гришаева, люди пристойные и приличные, были в полном потрясении, когда увидели по телевизору среди подозреваемых в убийстве полковника Перевощикова и членов его семьи фотографию своего Сашеньки. Отец Саши — бывший сотрудник серьезной правоохранительной организации (в отставке), мама — интеллигентнейшая, добрая, милая женщина. Родители отчаялись и уже просто не рассчитывали увидеть сына живым.

А в это время оперативникам поступает информация, что с Гришаевым активно контактирует его жена, что Гришаев остро нуждается в деньгах и сочувствии. Деньги и сочувствие быстро нашли. Жену киллера пригласили поговорить и выпить кофейку. От такого предложения отказаться трудно. Жена Гришаева пришла "на кофе" минута в минуту. В приемной ей предложили снять верхнюю одежду — неприлично к руководству заходить в пальто. И пока дама вела душеспасительные беседы и пила кофе, сотрудники технического отдела воткнули в воротник ее пальто махонькую "иголочку" — спецсредство "Алькор" 2AU-500ХМ. Иголочка представляла собой литиевый стержень-передатчик размером чуть меньше спички, стоимостью 2800 долларов, радиусом действия до 500 метров. "Алькор" был дорогой, но одноразовой штучкой. Активированный передатчик действовал только в течение 48 часов (2 суток), а потом "игрушку" можно было смело выбрасывать. "Алькор" специально доставили из первопрестольной.

Дело в том, что литиевый передатчик использовался только в самых исключительных случаях — для оперативной разработки резидентов иностранных разведок. И вот эту "штучку" втыкают в воротник пальто гришаев-ской супруги. Девушка, насладившись кофе и душевной беседой, уходит. В тот же день с ней "случайно" встречается некая подруга, которая живо интересуется судьбой беглого мужа. Жена Гришаева сетует на безденежье и… через час-полтора вдруг получает взаймы довольно крупную сумму.

Подруга жены Гришаева — солидная коммерсантка. Она вроде как понимает и сочувствует беде. У жены Гришаева поет душа — деньги для любимого уже в кармане! (Деньги, между прочим, казенные.) Жена мчится на свидание к любимому, а спецсредство "Алькор" действует! Из 48 осталось 39 часов! За женой Гришаева наблюдают несколько бригад "наружки", работают сразу три мобильных станции дальней пеленгации "Вектор" QL-POU, стационарно закрепленные на неказистых грязненьких микроавтобусах "Фольксваген". Микроавтобусы хоть и выглядели внешне неопрятными, но внутри были оборудованы по последнему слову техники, в каждом имелся биотуалет. Станции пеленгуют сигнал "Алькора". "Объект" активно путает следы. Перескакивает из одного трамвая в другой, садится в "тачку". Дважды "наружка" теряет визуальный контакт с "объектом". Дважды спасает "Алькор". По сигналу датчика пеленгатор засекает точное местонахождение "объекта" — жены гражданина Гришаева. Осталось 36 часов! Наконец, около полуночи "объект" выводит "наружку" к одному из частных домов на "болоте". В наушниках слышен разговор с мужчиной, какой-то непонятный звук, кашель. Срочно привозят мать Гришаева, чтоб могла послушать запись. Мама Александра уверенно определяет в наушниках голос сына! Есть! В доме Гришаев! ОМОН оцепляет периметр, спецподразделения ФСБ и МВД готовятся к штурму. Гришаев может быть вооружен, не исключено, что у него имеются гранаты. Приезжают две пожарные машины, ставят прожектора. 5 часов утра. В наушниках тишина. Супруги Гришаевы угомонились. Спят. Вдруг включаются прожектора! Дом ярко освещен! Вперед с мегафоном выдвигается старший операции — подполковник Сергей С. Он говорит: "Внимание! Александр Гришаев! С вами говорит… Дом окружен и блокирован. Рядом со мной — ваша мать. Мы знаем, что вы здесь! Выходите, сдавайтесь! Сопротивление бесполезно!" и так далее, и в таком духе. Три раза повторялся текст. Великолепный образец и пример оперативной разработки, установки и задержания особо опасного преступника! Утомленный, разбуженный светом и усиленным мегафоном голосом, Гришаев сломлен. Ему давали на размышление 10 минут. Через три в свете фар и прожекторов показалась фигура с поднятыми руками. Гришаев был без оружия…
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Закончим повествование о банде "М & К" рассказом о том, как вычислили и задержали Малыша — главаря банды Дмитрия Малышева.

Малышев

Дмитрий Алексеевич Малышев, 3.03.1970 года рождения. Ранее судим за вымогательство. Женат, имеет двоих детей: сына 1986 г.р. и дочь 1988 г.р. Главарь банды. Приговорен Верховным судом УР к высшей мере.

По одной оперативной информации, Малыш скрывался в Москве вместе с Касимом. Другие источники сообщали, что главарь затаился где-то в окрестностях города, на огородном массиве. Третьи убеждали, что Дима благополучно пересек государственную границу и отсиживается в ближнем зарубежье. И вдруг весной 95-го "вяжут" Дмитрия Малышева…

Информацию о том, что Малыш объявился в городе, получили заинтересованные органы. Об источниках информации умолчим. Якобы Малышев скрывается в квартире 63 дома № 3 по улице Гагарина. Серая кирпичная пятиэтажка, аккурат на развилке. Налево — на вокзал, направо в автопарк. "Наружка" выявила двух "контактеров". Парни входили в квартиру, приносили еду и кое-что по мелочи. Судя по всему, в "хате" кто-то был. Оптика слежения засекла за неплотно занавешенным окном некоторое движение. Пару раз мелькнула красная футболка. Приложили ухо к двери. Шаги, шум, вздохи. "Наружка" засекла, что квартира "живая".

Было принято решение "контактеров" задержать. Обоих. Одного поместили в кабинет с "добрым" следователем, другого, в соседнем, допрашивал "злой". Конечно, меньше всего повезло тому, который попал к "злому". Его для начала слегка побили "резиной" по ребрам. Молчит. Потом "поговорили по душам". Молчит, не "колется". И "опера" сильно разозлились. "Снимай ботинки!" — "Зачем?" — "Снимай, тебе говорят!" Парень недоуменно развязал шнурки. Обувь бесцеремонно схватили и "протопали" ботинками по поверхности письменного стола. Отпечатки особенно четко были видны на бумагах. "Надевай! Быстро!" Ошалевший "контактер" послушно исполнил команду и между делом поинтересовался: "А че это вы тут сделали?" "Опера" цинично осклабились и сказали: "Мы тебя сейчас пристрелим, падлу. При попытке к бегству. Видишь, следы на столе? Бросился в окно". Потом задержанного взяли за руки и за ноги два дюжих СОБРовца, а за спиной грозно щелкнул затвор "макара" (магазин с патронами заблаговременно был извлечен).

Махонький стандартный кабинет. Стол, оконный проем. Два дюжих бугая в камуфляже раскачивают безвольное тело. Головой к окну. "На счет "три" бросайте!" Задержанный слышит щелканье пистолетного затвора (без снаряженного магазина), чувствует затылком ствол боевого пистолета и очень сильно переживает за свою жизнь. Когда наступает счет "три", он по-свинячьи визжит: "Не убивайте! Все расскажу! Все!"

Через минуту "контактер" признался, что в "адресе" действительно засел Малышев, и даже доверительным шепотом сообщил, что от "хаты" имеется ключ. "У него", — кивок в сторону соседнего кабинета. А в соседнем под чашку кофе и сигарету шел "мягкий" допрос. "Контактер" номер два, вальяжно развалясь на стуле, "травил" байки. Что, мол, в дом по улице Гагарина он зашел совершенно случайно, что никакого Малышева знать не знает и вообще на него напраслину возводят. В кабинет ворвались злые "опера" и, не говоря ни слова, стали больно бить по ребрам. Потом вывернули карманы. Выпал ключик. "Не мой! — истошно заорал задержанный. — Не мой! Подкинули!"… Обоих "закрыли" на 30 суток. Для профилактики.

Захват Малыша спланировали по всем правилам. На всякий случай — "огнетушитель" (пожарная машина) и "аптечка" (реанимобиль "скорой помощи"), мегафон. А как же без него! В квартиру ворвались под утро. Малышев спал. Били спящего. Ногами. Здоровенные камуфляжные парни под два метра ростом. Малыш упал на пол. Его продолжали "месить" и на полу. Рассказывают, что один из оперативных сотрудников в горячке даже пальнул в лежащего. Очень уж желал поразить "мишень". Не попал, к счастью. (Хотя был великолепным инструктором по стрельбе.) Мешали ноги СОБРовцев.

Так был задержан самый активный член банды, ее лидер и вдохновитель Дмитрий Малышев. За год до этого из тюрьмы освободился вор в законе Ворон.
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1994 год так насыщен криминальными событиями, что очень сложно соблюсти их хронологию. В то время как вооруженный "отморозок" Безруков направо-налево "валил ментов", параллельно безнаказанно вершила свои грязные дела банда "М & К". Пока занимались расследованием и поимкой Безрукова, упустили из поля зрения свежие новости криминального уголовного мира. Вышел из тюрьмы вор старой формации Ворон, был убит один из лидеров ОПС (организованного преступного сообщества) Гоша…

Ворон

Мурин Олег Михайлович, 1960 г.р. Ранее неоднократно судим. Вор в законе. Коронован в тюрьме, что считается среди воров большим достижением. Авторитет коронованного в местах заключения считался намного выше, чем у того, кто надел корону в благоприятных условиях свободы. За Ворона "подписались" серьезные, авторитетные воры Лало и Ромик (грузинские воры, или, как их еще называют, "лаврушники"), Шурик Устимовский и Савоська.

На свободе Мурин начал активную пропаганду старых воров-ских традиций, в то время как Касим уже вкладывал деньги в легальный бизнес. Ворон занялся формированием своей бригады и не уставая втолковывал всем, что жить так, как живет Касим, по воровским понятиям, нельзя и неправильно. Что настоящий вор должен быть скромным: "украл, выпил, закусил — и в тюрьму". Ворон приблизил к себе карманников, щипачей, майданщиков, сеточников и прочих мелкопрофильных вороваек, шпану всякую. Такой контингент "продвинутые" воры, воры новой волны Касим и Лукьян, презирали, называли их за глаза "нэпманами" и к серьезным делам не подпускали даже на пушечный выстрел.

Понятное дело, что вскоре между Касимом и Вороном возникли очень серьезные разногласия. А разногласия между ворами в законе, как правило, заканчиваются кровью одного из них.

Группировка Ворона между тем все пополнялась. Костяк банды составили: Батуй, Худяк, Симочка, Штопор, Биба, Макар, Киса, Таган, Коча, Боцман, Ивашка, Мыня, Пермский и др. Вся братва стала шастать по городу и "наезжать" на барыг — коммерсантов. Причем "грузили" преимущественно тех, кто стоял под "крышей" Касима.

Выглядело это примерно так. К барыге подкатывала "ушатанная" "шестерка" или ржавая старая "восьмерка", оттуда гурьбой вываливались братки с физиономиями, лишенными интеллекта, и без объяснений били барыге морду. Потом обескураженному коммерсанту доходчиво объясняли: "Сейчас будешь платить нам! Понял?" Барыга все понимал. Ему было все равно, кому платить. Лишь бы не портили товар, не били и не безобразничали. Воровские братки напоследок для лучшего закрепления пройденного материала били барыгу на прощанье еще раз и уезжали. Барыга тут же информировал о беспределе свою "крышу". Касим хмурился и скрипел зубами.

Покушение

Ворон обосновался в Ледовом дворце "Ижсталь". Выгнав с насиженного места еще одного касимовского коммерсанта, Ворон пожелал именно тут иметь свой офис. Он по-прежнему внедрял старые воровские традиции. Сам жил скромно и других заставлял. Нередко посещал исправительные учреждения, засылал в зону "грев" — чай, сигареты, шоколад и т. д.

Ворон, хоть и поддерживал имидж "правильного вора", все же завел охрану, потому как понимал, что от пули ему надо поберечься. И правильно. Касим заслал "торпед" в конце осени 1994 года. Киллеров в логово Ворона осенью привел некий Б. - старый известный вор-карманник, ранее шесть раз судимый. Охрана знала Б. в лицо и потому беспрепятственно пропустила его. "А это кто?" — был единственный вопрос. "Со мной", — буркнул карманник и распахнул входную дверь. Три "отморозка" прямо с порога выхватили "стволы" и открыли огонь по собравшимся. Многие успели попадать и попрятаться под столы и диваны, но Ворона одна пуля достала. По касательной распорола щеку, повредила зубы и ротовую полость. Во время всей этой пальбы верный охранник Ворона Коротаев закрыл хозяина своим телом и получил смертельные раны. Киллеры бегло осмотрелись, заметили, что лицо Ворона залито кровью и, не производя контрольного выстрела, кинулись вон из офиса…

Через день "опера" взяли наводчика — рецидивиста-карманника Б. Воровайка давно и безнадежно болел туберкулезом и помирать в "ментовке" совсем не хотел.

Б. убийц "сдал". Их задержали. Привезли на опознание к раненому Ворону. И Ворон их… не опознал: "Этих людей вижу впервые". По понятиям, "правильный" вор не должен сотрудничать с "ментами" даже в самом малом. Подозреваемых отпустили на свободу. Жить на этом свете Ворону оставалось еще полгода…

Касим устроил своим "торпедам" полный разнос и сгоряча чуть было не прибил на месте, но дал шанс исправить промах.

Начало 95-го года ознаменовалось серией убийств "свиты" Ворона — Четкарева, Шинкаренко и т. д. Сам Мурин был убит весной 95-го, в автомобиле. Расстрелян из автомата из проезжавшей и преследовавшей его по всему городу "тачки". Но об этом чуть позже. А пока воры "новой волны" Касим и Лукьян проводили кадровую чистку. Одной из жертв стал Гоша.

Гоша

Паршаков Игорь Игоревич, Гоша, 1962 г.р. Занимался коммерцией, многих при этом "кидал", в том числе и своих. Он активно работал с Прибалтикой и Украиной, занимаясь абсолютно всем — "от вагона до г…на". При этом Паршаков по специфике своей деятельности контактировал как с бандитами (Касим, Лукьян), так и со "спортсменами" (Горох, Родион). Непримиримая вражда между ними была для Гоши крайне невыгодна, и в течение длительного времени Паршаков старался найти консенсус. Но "миротворец" осуществления своей мечты так и не добился — сам пал жертвой интриг и "разборок". Убийство Гоши до сих пор овеяно тайной…

Сентябрь 1994-го. Несколько свидетелей видели, как Паршаков добровольно (!) садился в мини-вэн "Тойота" с братвой. Все обнимаются, веселятся. Потом микроавтобус уезжает на Воложку, в район моста через пруд. Там, по свидетельству очевидцев, они пьют пиво, смеются. Компания на дружеском пикнике — что тут криминального?

Через пару дней сторож местной лодочной станции заметил в лесу свежую могилку. Сторож заподозрил неладное, позвонил куда следует. Приехал усталый и злой участковый: "Че у тебя опять, Михалыч?" Сторож указал на могилку. Участковый устало сказал: "Вот и копай сам, если такой бдительный". Михалыч схватил лопату. Через полчаса из ямы показалась человеческая нога. Участковый бросился вызывать подмогу. Приехала следственно-оперативная группа. Копали на этот раз тщательно и осторожно. В земле лежал труп гражданина Паршакова (Гоши) с пулевым отверстием в голове. С места происшествия изъяли груду пивных бутылок.

Казнить нельзя, помиловать

Лукьяна, к которому у следствия возникли вопросы, искали долго, но активному поиску помешало убийство семьи полковника Перевощикова. О Лукьяне подзабыли. Но санкция на арест еще действовала. И как-то раз, в конце 1995 года, совершенно случайно (!), как это частенько бывает, оперативники засекли Лукьяна, преспокойно едущего по городу на своей шикарной иномарке. Женю грубо задержали: "Вы в розыске!" Лукьян ухмыльнулся и авторитетно заявил: "Вы ошиблись, господа. Проверьте!" Проверили. Правда! Оказалось, что адвокат Лукьяна и следователь, назначенная по его делу, учились в одной группе. Адвокат по старой дружбе поинтересовался: "А почему мой клиент до сих пор в розыске?" "Пусть придет, я его допрошу" — был ответ. Лукьян явился. Под протокол пояснил, что действительно встречался в тот день с гражданином Паршаковым. И что уж там произошло с Гошей впоследствии — знать не знаю и ведать не ведаю. Лукьян из подозреваемого был срочно переквалифицирован в свидетеля, а потом и вовсе… отпущен восвояси.

Следователь о своем "гуманном" решении "забыла" уведомить оперативные службы. И Лукьяна искали еще два с половиной месяца. Главное для бандита — иметь хорошего, опытного адвоката! Таким образом, уголовное дело по расследованию и установлению подозреваемых в убийстве гражданина Паршакова И.И. зашло в глухой тупик.

Так или иначе, но убийство коммерсанта (бывшего подельника Шамиля) Гоши до сих пор не раскрыто. Казалось бы, Гоша никому не мешал, исправно вносил деньги в "общак", ни с кем не конфликтовал открыто. А вот надо же — словил пулю. Но это только так кажется. Гоша давно и плодотворно сотрудничал со спецслужбами. Правда, знали об этом только двое. Один из них — полковник Перевощиков. Мог ли он подставить "стукача" под бандитов? Кто теперь скажет…





Часть 24



Поздняя осень 1994 года. Горох и Сирота только-только получили на руки приговор суда. В криминальном мире города осталось две, точнее, три реальные силы: Касим, Ворон и Родион.

Работа для киллера

На Александра Родионова было совершено два официально зарегистрированных покушения. Реально покушений было гораздо больше. Во время третьего (тоже официально зарегистрированного) Родион был убит. Но об этом чуть позже.

В конце 1994 года "заказчиков" на недавно освободившегося Сашу было немало. Но Касима среди них не было. Касим был жутко озабочен своим новым врагом — физическим устранением тюремного вора в законе Ворона (Олега Михайловича Мурина) 1960 г.р., ранее неоднократно судимого и явно противостоящего якобы "зажравшемуся" и нарушившему воровские традиции Касиму. Касим на время забывает о своем злейшем враге Родионе и открывает "второй фронт" — борьба с Вороном. Но о Родионе не забыли друзья Касима. Смерти Родиона жаждали его старые враги — мстители за погубленные воровские души. Ведь еще во времена страшных "разборок" Родион лихо, по-комиссар-ски, "рубал шашкой" по бандитским бошкам, и теперь пришло время отвечать за пролитую кровь. Городским киллерам прибавилось работы. Пока одни выслеживали Родиона и неумело устраивали ему засады, другие продуктивно "мочили" сподвижников Ворона.

Месяцем ранее судья Гусев Н. П. совместно с народными заседателями Лушиной В. Н. и Ивановой Н. А. провозгласил судебный приговор по делу так называемых "спортсменов". Горох и Сирота были признаны виновными по статье 206. ч. 2 УК РФ и приговорены к 1 году 6 месяцам лишения свободы. Хулиганы, что с них взять. Матвиенко Игорь Борисович должен был отбыть указанный срок в ИТК общего режима. Началом срока для Сироты было 13 октября 1993 года. Реально Сирота просидел в СИЗО.

Говорят, что камеру, где проживал Сирота, арестанты ежедневно мыли с порошком и мылом, курить Матвиенко запретил начисто.

Горохов Николай Петрович в силу статьи 46-1 УК РФ получал отсрочку на год, дал обязательство не выезжать за территорию республики, периодически являться для регистрации в местный "околоток". (Так и представляешь себе скромного Николая Петровича, робко стучащегося в обшарпанные двери Октябрьского РОВД: "Я пришел к вам на "отметку".) Меру пресечения Горох получил ту же самую — подписку о невыезде. Следствие и судебное разбирательство длилось почти год, была опрошена куча свидетелей. Свидетели в процессе расследования почему-то НЕОДНОКРАТНО меняли показания…

Момент истины

Сирота (Игорь Матвиенко) за месяц до суда в камере следственного изолятора изобразил на рисунке (копия прилагается) свое видение криминального мира республики. Ручки, ножки, огуречик — вот и вышел человечек. Человечек (кто это?) стоит на горе и толкает вниз большой круглый ком с надписью "убийства". Страшный ком стремительно катится под гору. Наверху, над "человечком", — объемный прямоугольник. Тут все ясно: Шамиль и Касим. Почему мертвый Шамиль рядом с еще живым Касимом? Может, Сирота (тоже теперь покойный) уже тогда предвидел смерть вора в законе? Что означает буква "Н" в окружности и обоюдоострые стрелки от нее? Может, "Н" — это Саша Невидицин? Кто эти трое — "Васька", "Неклюдов" и "Иванов"? Почему они изображены под "горой"? Какая между ними связь? И что означает заглавная буква "П" (с точкой) в правом нижнем углу рисунка? Там, куда катится "шар" с убийствами. Погост? Слишком замысловато для интеллекта Сироты. "Человечек-огуречик" — это банальная схема, образ или реальное лицо? Что означают многочисленные штрихи с направленными к этому непонятному "П" линиями? Как понять надпись с обратной стороны рисунка? Что означают буквы "В. И."?

Сирота хоть и прикидывался простачком, но информацией владел серьезной. Потому и жил дольше всех. Его смог пережить только Горох-старший. В своем ребусе Сирота зашифровал главную, "подводную" часть криминального айсберга. И выходило так, что "органы" "грузили" вовсе не тех, кого следовало бы. Что Сирота, что Горох — жулики средней руки! А в тени оставалось матерое жулье, которое, умело пользуясь бардаком в стране, разворовывало ее подчистую. "Не тех ловите!" — заявлял Сирота.

Достоверно установлено, что в августе 93-го и мае 94-го из банков республики безнаказанно выкачано 2,5 млрд (старыми, но все равно впечатляет!) рублей. Невозвращенные кредиты. Всех "переплюнули" ушлые ребята из "Игерман-банка". Летом 1994 года им удалось вытянуть межбанковских кредитов аж на сумму 8,5 млрд рубликов! Куда подевались 11 млрд рублей денег накануне сногсшибательной инфляции? Неужто "рассосались" среди братвы? Вряд ли. А денежки, между прочим, до сих пор "гуляют". Интересный ребус начертил Сирота, правда? И расшифровать его под силу только автору. Но автор мертв.

Никто не хотел умирать

Мятежный "чистильщик" Родион вернулся из первопрестольной, заручившись поддержкой столичных "афганцев". Москвичи — ветераны "Афгана" — присоветовали Родиону прорываться во власть. Боевую задачу Родион воспринял и начал готовиться к предстоящим местным выборам.

28 декабря 1994 года кандидат в депутаты Александр Родионов наметил отправиться на встречу с избирателями. 10 часов утра. Подъезд дома по улице Молодежной, 11. Два телохранителя Родиона Юрий Усов и Андрей Смирнов привычно проверяют выходы из подъезда, лифт и площадки мусоропровода. Чисто. Родион знал, что на него давно объявлена охота. Уже снаряжен снайпер, уже приготовлена "шайтан-труба" (гранатомет).

Утро 28 декабря. Родион с охраной выходит из подъезда. Вдруг сверху хлопок. Граната! До взрыва РГДэшки оставались секунды. Родиона спасли афганская выучка и постоянное напряжение перед ожиданием смерти. Александр кубарем скатился под ближайший козырек подвала. Телохранитель Усов сверху прикрыл своим телом. До взрыва — секунды! Из соседнего подъезда выскакивают два пацаненка. Второклас-сники Антон Ившин и Алексей Ибраев куда-то спешили по своим делам. "Ложись! — орет второй телохранитель (укрывшийся за бетонной стенкой подъезда) Родиона Андрей Смирнов. — Падай!" Граната взрывается…

Пацанам повезло, что прилетела не "эфка". У нее радиус поражения осколками около двухсот метров. Однако мощи РГД вполне хватило, чтобы посечь осколками безвинных, случайно оказавшихся рядом пацанов.

Раненый Усов и Смирнов бросились на крышу девятиэтажки, через чердачный люк — преследовать киллеров. Родион остался внизу. Оказывать помощь раненым школьникам. А в это время наверху по крыше улепетывали два шустрых "отморозка" в ярких адидасовских спортивных костюмах. Киллеры пробежали почти всю длиннющую крышу "П-образной" девятиэтажки, заскочили в чердачный люк предпоследнего подъезда, чем-то блокировали его и от погони ушли. Телохранители Родиона закупоренный изнутри люк открыть не сумели…

А внизу, у подъезда, уже гудела сиреной "скорая", и сверкала мигалками "патрулька" ГАИ… Родиону в "органах" посочувствовали и очень вдумчиво сказали: "Саша, ты поберегись! ЭТО уже второе покушение! Спасся опять же чудом! ТРЕТЬЕГО, Саша, можешь и не перенести…" Родион грустно хмыкнул и уныло признался: "На самом деле это не второе, это — ПЯТОЕ"…

Попытка к жизни

Рассмотрим все три (незарегистрированных, а значит, и малоизвестных) покушения на "чистильщика" воровского мира, Робин Гуда криминальных войн Александра Германовича Родионова.

История первая: "Скорая помощь". Однажды охрана Родиона обратила внимание на одинокую "буханку" ("уазик") "скорой помощи", что торчала во дворе уже более четырех часов. Номера на "буханке" местные, удмуртские, на борту стандартный, типовой медицинский крест. За рулем обычный водила в промасленной кепке, рядом "доктор" в халате и с колпаком на голове. Все чинно-блинно. Вот только один из охранников, внимательно приглядевшись, распознал в "докторе" активного члена ОПГ. Браток со своей бандитской рожей, конечно, нелепо выглядел в накрахмаленном колпаке, потому, должно быть, и привлек внимание.

Маленький скандал, "врачи" сноровисто покидают машину "скорой помощи" и разбегаются в разных направлениях. Уже вызвана милиция (дежурный "УАЗ", глохнет через каждую стометровку), уже заинтересовалась странным происшествием "уголовка". Номера "скорой помощи", как полагается, "пробили". Оказалось, что этот госномер числится за каким-то стареньким, полусписанным грузовиком из нылгинского колхоза. Дело замяли. Никто ведь не пострадал.

История вторая: "Ремонтная бригада". Однажды все та же бдительная охрана Александра Германовича "запеленговала" во все том же самом злополучном дворе весьма подозрительных дорожных рабочих. Рабочие очень медленно и неумело (самое подозрительное — чересчур аккуратно для рабочих) долбали асфальт возле подъезда, где жил Родион. "Рабочих" взяли, что называется, "за живое". Их не лишили премии, им не снизили расценки. Рабочих жестко допросили в ближайшем подвале. Оказалось, что "рабочие" были специально наняты (кем?!) для совершенно четких и заранее продуманных действий. В асфальт возле подъезда Родиона должно было быть вмонтировано взрывное устройство большой мощности. Акция сорвалась.

История третья: "Ружье в подвале". Однажды бдительная охрана заметила, что по периметру девятиэтажки расположены узенькие подвальные оконца. Опасность! Оконца тут же (в течение двух вечеров) были наглухо заколочены. Под благовидным предлогом профилактики от бомжей. Странно, но одно из подвальных оконец, малая бойница, почему-то постоянно освобождалась от досок. И это самое оконце было как раз напротив подъезда, где изволил проживать многократно "заказанный" Александр Родионов. Эту метаморфозу решили проверить телохранители Родиона. Спустились в подвал проверить ТО САМОЕ окошко и… ахнули. Возле окошка-бойницы лежала снайперская винтовка с оптикой. Решили втихую устроить засаду. Но к тайнику и на огневую позицию не пришел никто…

Родиона очень хотели убить. И в конце концов убили.

Бомба для Касима

Ближайший сподвижник Родиона, его заместитель и верный друг Зурян (Павличенко Сергей Владимирович 1970 г. р., убит в 1995 году в Москве) наконец-то заполучил серьезный "аргумент" против злейшего врага — Касима. Зуряну в руки досталось очень серьезное взрывное устройство большой разрушительной силы. Этой штуковиной свободно можно было остановить и нейтрализовать не то что какой-то там джип, но и реальный боевой танк! Поговаривают, что "изделие" было изготовлено высокопрофессиональным мастером — якобы курсантом одной из военных академий.

За "изделие" Родионов отвалил приличную сумму в "баксах". К "бомбе" прилагалась инструкция, основные постулаты которой, по неподтвержденным данным, были "срисованы" из сверхсекретного учебника ГРУ по основам подрывной диверсионной деятельности. "Изделие" выглядело впечатляюще: банальная картонная коробка из-под обуви, в ней связанные изолентой полтора десятка тротиловых шашек, детонаторы, провода, лампочки какие-то и пара батареек. Все это хозяйство могло рвануть очень убедительно. И, кстати, рвануло в свое время. В Москве на… Котляковском кладбище. Помните? Коробку из-под обуви готовили специально для Касима. И "коробка" эта была намного серьезнее той "шутихи", которую обнаружили под днищем шикарной иномарки Гороха-старшего…

Зурян "изделие" дома хранить побоялся. Вдруг обыск! Коробку он отнес к своей сожительнице. По адресу: улица Молодежная, 50. Пятый этаж. А девица, не будь дурой, коробку решила перепрятать для надежности. И… отдала ее на хранение своей соседке по лестничной клетке! Соседка — дама не очень большого ума — коробку спрятала в обычный платяной шкаф.

У соседки, по роковому стечению обстоятельств, имелся сожитель — тоже из тех, что с умом "не дружат". Выпить весьма любил. И тут, как на грех, оказия случилась! Бабы дома нету, мужик давай шарить в поисках "закуркованного" спиртного. Как водится, в "шкап" заглянул. А там коробка неприметная, но уж больно соблазнительно подозрительная. Мужик коробку, конечно же, раскрыл с предвкушением. А там!..

* * *

…Закончился "жаркий" 1994 год. Начался криминальный 95-й. Киллеры добьются своей цели. 27 февраля 1995 года Родион вместе со своими охранниками Юрой Усовым и Андреем Смирновым будут расстреляны в офисе фирмы "ЗРВ". Хозяин фирмы Зайнуллин Рашид Вякильевич (человек нелегкой и странной судьбы) тоже расстанется с жизнью не по собственной воле. Его вначале задушат, а потом лопатой отсекут голову. И произойдет это безобразие в славном городе Одесса…

Несколькими днями раньше, 10 февраля, будет в упор расстрелян вор в законе Ворон. Потом при очень странных обстоятельствах исчезнет еще один авторитетный вор — Ислентий.



Часть 25



… Пришло время новых героев. Героев нового криминального мира и нового общества. Россия уже не нуждалась в ворах старого "образца", ей уже не требовались бесшабашные романтики-мстители. Изменилась страна. Родину заполонили Касимы и Неведицины. Настало их время. Былые лихие времена Воронов, Родионов и Ислентиев закончились навсегда.

Взрывать, так взрывать

… В коробке оказались какие-то странные цветные проводочки, непонятные пухлые желтоватые цилиндры, батарейки и лампочки. Сожитель Вася после случайного обнаружения такого "клада" вмиг забыл о бутылке, и его нездоровый интеллект вдруг вытолкнул на поверхность сознания эпизоды американского боевика "Скорость". Вася враз вспомнил, что почти точно такую же "штуковину" он видел в том самом фильме (!!!) под днищем автобуса. Вася вначале обалдел, потом собрался с мыслями и кликнул хозяйку: "Что это?!" Зоя простодушно заявила: "Соседка попросила присмотреть".

А дальше было как в плохом детективе. Вася набрал "02". Представился, сообщил адрес. И стал дожидаться. Информация о "бомбе" в доме N 50 по улице Молодежной гипертрофированно изменялась в процессе доклада "наверх". Через час высокому руководству доложили уже о целом заминированном доме, а через два был якобы заминирован весь Устиновский район.

Понаехало очень много людей с большими звездами на погонах. Приехал и майор-войсковик Б., специалист высокого класса, сапер, которого по пустякам не вызывают. А вокруг толпились большие начальники и активно обсуждали текущие дела по рациям и транковым телефонам.

Майор заглянул в коробку. В коробке было ТАКОЕ!!! Майор схватил мегафон и хрипло закричал: "Внимание всем!!! Немедленно прекратить все переговоры в эфире! Немедленно!!!" Майор-спец знал, что любой мало-мальский импульс, радиосигнал может потревожить и запустить механизм взрывного устройства. "Мобилки" тут же попрятали, а на майора-спеца глянули с нескрываемым уважением: мужик свое дело знает!

Пока сапер изучал и обезвреживал взрывной механизм, в ближайшем "околотке" допрашивали с пристрастием того самого мужика, что опрометчиво сообщил на "02" о взрывном устройстве. Поскольку мужик был немного не в себе, то на вопросы "оперов" отвечал маловразумительно и тем самым выводил их из себя. Его сожительница — хозяйка квартиры, где обнаружилась бомба, в спешке и суете эвакуировалась вместе со всеми жильцами дома. И стояла на улице, с удовольствием и удивлением наблюдая за милицейской суетой.

Информация о том, что коробку в квартиру на хранение передала соседка, еще не была проверена!!! Дело спас местный участковый. Он знал и хозяйку, и ее сожителя. И пока большие начальники "принимали меры", участковый спокойно переговорил с кем надо. Выяснил, что злополучную коробку передала на сохранение соседка по лестничной клетке. Участковый — к соседке, а там, в "хате" — Зурян. Зурян поостерегся хранить взрывчатку у себя дома, передал для надежности своей любовнице — той самой соседке. А соседка, не будь дурой, изделие спихнула дальше. Опять же соседям. Вот вам и замкнутый круг.

Зурян давно уже запеленговал милицейский "шухер" вокруг дома, но все в толк не мог взять, в чем же причина? Когда раздался звонок в дверь и в окружности глазка за-светилась фигура участкового, Зурян вмиг смекнул, что к чему. И как "человек-паук" из одноименной мультяшки лихо сиганул с пятого этажа по балконам.

Взрывное устройство эвакуировали в безопасное место и внимательнейшим образом изучили. Оказалось, что над его созданием явно поработал профессионал, причем из спецов не меньше чем ГРУ. И точно такая же "штуковина", кстати, рванула впоследствии на Котляковском кладбище в Москве…

Ильдара Касимова в очередной раз миновала смерть. Зато Ворону не повезло.

Убийство Ворона

Смерть вора в законе Олега Мурина (Ворона) подозрительно, почти до мелочей совпадает с заказным убийством Касима. Оба вора были расстреляны на городских улицах среди бела дня, оба перед самой смертью были вызваны на допрос в правоохранительные органы, оба приняли смерть в своих автомобилях…

10 февраля 1995 года. Полдень. Улица Карла Маркса. Пятачок между частным домом по К. Маркса, 394, и станцией юных техников. Расстрелянная красная "восьмерка". Убит Олег Мурин, Ворон — вор в законе, ранее неоднократно судимый рецидивист.

По странному стечению обстоятельств в этот же день убит один из сподвижников Ворона — некий Уржум. По странному стечению обстоятельств в этот день "водила" Ворона отпросился на свадьбу. Ворон был вынужден сесть в старенькую красную "восьмерку", подвернувшуюся под руку.

По третьему странному стечению обстоятельств в этот день к 10 утра Ворон был вызван в Индустриальный РОВД для выяснения некоторых подробностей по вопросу покушения на него в помещении Ледового дворца. Следователь задал ряд малозначащих, второстепенных вопросов, поболтал с кем-то по телефону и… Ворона отпустил.

От здания РОВД охрана Ворона засекла "хвост". Номера у автомобиля были залеплены снегом. Ворон, помнится, еще пошутил: "Наверно, в лес кого-то вывозят…" Но машина не отставала от вороновской "восьмерки". Проскочили два светофора "на красный". "Хвост" висел как приклеенный. "Это менты, — рыкнул Ворон. — Уходим!"

Но в машине преследования были не "менты"… С Удмуртской красная "восьмерка" Ворона шмыгнула на Пушкинскую, а там, на перекрестке с Майской, под знак, ушла в сторону Общества слепых, на Карла Маркса. "Хвост" пропал. Ворон и охрана расслабились. Они даже не догадывались, что киллерская "тачка" идет им наперерез по соседнему, параллельному проулку.

Возле частного дома по улице Маркса навстречу вороновской "восьмерке" выскочили двое. В руках "ТТшники". Стреляли очень грамотно. Профессионалы! Ворон убит наповал. Ранен в руку водитель, первый охранник, Александр Бутусов (неплохой был парень, кстати), находившийся на заднем сиденье рядом с Вороном, — убит. Второй охранник, Дмитрий Юманов (находился на пассажирском сиденье, рядом с водителем), остался в живых по чистой случайности. Осколками стекла ему сильно поранило лицо. Киллеры решили, что главная задача — ликвидация Ворона — выполнена. Добивать не стали. Кончились патроны. Хотя Юманов уже слышал резкий щелчок пистолетного бойка.

Надо быть очень хорошим специалистом, чтобы оказаться в нужное время в нужном месте, расстрелять движущуюся на скорости машину так, чтобы достичь поставленной цели: ликвидировать "объект" — Ворона. Разумеется, ему на контрольный в голову патронов хватило. Свидетелей преступления — вороновского водителя и охранника — киллеры добивать не стали. За них не было за-плачено…

Обгорелые трупы исполнителей этого убийства вскоре обнаружат в сгоревшей "Таврии" в районе "болота". Рассказывают, что когда хоронили Ворона в ДК железнодорожников (Ленинский район), на вынос тела прибыло несколько касимовских братков. Часть бандитских машин нарочито медленно проехала мимо, последняя плавно притормозила, и из салона донеслось: "Что, собрались поклевать "воронье мясо"?"

Это заказное убийство, как и большинство других подобных, раскрыто не было. А Касим в это время находился… правильно — за пределами республики, в Москве. Алиби Касим всегда старался обеспечить себе железное. И как только в городе намечалась какая-либо заварушка, вор в законе Ильдар Касимов очень грамотно оказывался за пределами республики. И формально не был причастен. Бывалые "опера" шутили даже: "…Что, Касим опять в Москву подался? Ну, значит, жди стрельбы…"

У Касима еще оставался один недруг — "чистильщик" и гроза "братков" Александр Родионов.

Убийство Родиона

Саша прошел Афган, смерть видел неоднократно, знал ее цвет и запах. К смерти Родион был готов.

Незадолго до нее бывший "опер" и бывший "афганец", без пяти минут депутат Александр Германович Родионов свозил всю свою "бригаду" в Таиланд! Полтора десятка ижевских пацанов вдруг посреди уральской зимы очутились в жарких, влажных тропиках! Вернулись веселые, загорелые! Резвились, как дети. Только Родион почему-то хмурился…

27 февраля 1995 года. Район первой республиканской больницы. Офис фирмы "ЗРВ". Глава фирмы Зайнуллин Рашид Вакильевич пригласил Родиона на важный разговор. Родион пообещал быть. Прибыл на своем джипе (единственном тогда в городе "Лэнд-Ровере") в сопровождении двух охранников. Надо заметить, что охраняли Родиона почти как президента. Оба охранника — Усов и Смирнов — были вооружены огнестрельным оружием: помповик "Мосберг" и служебный ПМ. Охрана уже неоднократно спасала хозяину жизнь.

В этот раз "стрелка" казалась вполне миролюбивой. Ехали на встречу к доброму знакомому. Первым в здание офиса зашел охранник Усов. Осмотрел маленький вестибюль. Ничего подозрительного. На подоконнике мило щебечут две девицы. Можно — дает сигнал охрана. Все трое входящих под одеждой носят "броники". Наготове "стволы". Девицы у окна резко встают, поднимают с подоконника какие-то коробки и делают движение к выходу. Охрана привычно прикрывает Родиона. Девицы как по команде опускаются на колено. Из картонных коробок бьют автоматные очереди! По ногам! Всем троим!

Посеченная свинцом охрана падает, падает Родион. Кровища, стоны, мат. В это время из "общаги" выскакивают два пацана с "ТТ" и добивают раненых контрольными в голову. Коробки с автоматами (АКСУ) киллеры бросают тут же и беспрепятственно скрываются. Родионов, Усов и Смирнов погибли на месте.

Это было уникальное в своем роде заказное убийство, когда в качестве наемных убийц был использован слабый пол. По одной из версий, это действительно были девицы-биатлонистки, по другой — мужики в париках. Так это или нет, теперь уже с точностью установить невозможно. Убийство до сих пор не раскрыто, но!

Но за время "отработки" была получена уйма оперативной информации. Выявлены свидетели: двое врачей. Женщина и мужчина. Мужчина-врач приезжал из Балезино на какой-то медицинский симпозиум. Фотороботы преступниц вроде как не опознал сразу, но в приватной беседе сознался: "…Да, те самые! Но я не дурак! Я жить хочу и официально, под протокол, ничего говорить не стану…"

Девицы так-таки были установлены! Их даже "закрывали" на 30 суток. Пожалуй, единственный случай в криминальной практике, когда по "ельцинскому" указу арестовали женщин по подозрению в бандитизме. Одна из подозреваемых проживала в Москве. На ее адресе сделали обыск и нашли "Макар". Чистый. Без номеров. Девицы держались твердо и уверенно. Адвокаты у девиц тоже очень рьяные да ушлые.

Говорят, что к следствию обращался с предложением один из бывших сотрудников серьезного учреждения. Предложил вколоть подследственным растормаживатели, чтобы язык у "бабочек" развязался…

С девицами работали плотно. Шансы на раскрытие были. Однако по странному повороту судьбы прокуратура почему-то возбудила уголовное дело в отношении "оперов", которые занимались этим расследованием. "Операм" вчиняли превышение полномочий, кражу видеотехники, угон машины и так далее. Шесть пунктов обвинения.

Может, и за дело, спорить не буду. Но ГЛАВНОЕ дело — дело по раскрытию убийства Родиона — потихоньку заглохло.

А Касим в это время только-только вернулся из Москвы и с удивлением взирал на суету. У Касима было железное алиби. У Касима был еще один соперник.

Ислентий

Ислентьев Анатолий Михайлович 1950 г.р. Особо опасный рецидивист. Вор в законе. Последний срок (6 лет) отбывал на "зоне" в "Азанке": поселок Тавда Свердловской области.

К моменту освобождения (1995 год) в криминальном мире произошли кардинальные изменения. И потому, когда "братва" приехала встречать Ислентия на шикарных иномарках, вор старой формации слегка обалдел! Опасливо глянул на сверкающую "Ауди" и просипел: "Вы зачем "ментов" напрасно злите? На такой "тачке" повяжут сразу". Авторитета успокоили. Сейчас все так ездят. Ислентий задумчиво расстегнул тюремную робу, с опаской сел в пахнущий кожей салон "Ауди".

По прибытии на место Ислентий не сумел открыть дверцу. Запутался в рычажках и кнопках. Все с почтением ждали, когда вор изволит выйти. Ислентий беспомощно шарил рукой по дверке. Не открывается. Признаваться в собственном незнании или бессилии для авторитетного вора — западло. Возникло неловкое замешательство. Дверь авторитету услужливо распахнул кто-то из "шестерок". Ислентий не спеша выбрался из салона, огляделся и жестом потребовал сигарету. Вора причесали, окутали заботой и благовониями и через пару дней повезли в Питер. Знакомиться с тамошней "братвой", решать важные вопросы и "разводить стрелки".

Авторитета решили сразу погрузить в мир "нового" криминала. Ислентия потащили в шикарное питерское казино. Не учли недавний воровской менталитет "Азанки", не рассчитали поведение старого, прожженного "урки".

Вначале вор робел и озирался на блистающий мир роскоши и больших шальных денег. Потом "пропустил" бутылочку "Смирнофф" и рванул покорять мир. За зеленым карточным столом Ислентий с ходу "предъявил" претензии крупье. Не так раздаешь. А когда "фраер" не понял, Ислентий резво выхватил "перо" из-под неловко сидевшего смокинга и угрожающе помахал возле лица "фраера".

Набежала охрана казино. Крепкие здоровенные парни с очень хорошей физподготовкой чуть было не "наваляли" Ислентию по мордасам. Еле успели отбить "братки".

Ошалел Ислентий от роскоши. Да призадумался. Анатолий Михайлович Ислентьев, вор-рецидивист, вор старой формации, почти всю свою сознательную жизнь проведший по лагерям и зонам, вор, ничего лучше "чефира" не пробовавший, живший по принципу "украл, выпил — в тюрьму", стал строго осуждать нравы Касима. Все эти иномарки, казино, костюмы заграничные, шмотки, особняки. Ислентий открыто заявлял: НАСТОЯЩИЙ ВОР должен быть скромным, презирать роскошь, как минимум, раз в пять лет отбывать срок. Короче — "бродягой", не цепляющимся за мирские прелести жизни.

Касим под каноны, заявляемые авторитетным вором, уж никак не подпадал. У Касима были большие деньги, он стремился легализовать свою деятельность, позволял неуместную по старым воровским меркам роскошь, не уважал традиции. Ислентию это не нравилось. Потому хотя бы, что сам Ислентий понимал, что добиться таких же результатов ему уже не под силу, а поступаться своими принципами он не хотел. Опять же вору "западло" отказываться от принципов.

Бывалые, опытные "братки" недоуменно дергались, замечая, что, с одной стороны, вроде как Ислентий прав, а с другой — отказываться от "халявных" денег тоже не хотелось. Назревал конфликт.

Летом 1995 года Ислентий вместе со своим сподвижником — местным местечковым авторитетом Рапаем — исчез. Бесследно. Говорят, что где-то под Казанью. Слухи о безвременной кончине Ислентия еще долго бродили в воровской среде, будоража ее. По одной из версий, оскорбленный нарушением воровских традиций Ислентий получил крупную сумму "морального ущерба" и уехал доживать остаток жизни в Прибалтику. По другой — его просто убили. Тихо, мирно придушили и закопали. Криминальному миру нужен был только ОДИН вор.

…А между тем во время своего московского визита Касим понаделал в столице немало безобразий, и его уже давно и плотно разыскивал МУР — Московский уголовный розыск.



Часть 26



Весь 95-й год для криминалитета республики прошел в хлопотах. Основные недруги Касима — Ворон, Родион и Ислентий — были нейтрализованы. Настало время заняться делом. Легализовывать криминальный бизнес.

Московские каникулы

В первопрестольной Касим взял под свою «крышу» крупного московского бизнесмена Х. Барыга успешно прокрутил «общаковские» деньги и вот-вот должен был отвалить Касиму ни много ни мало 1 миллион «зеленых» американ-ских рублей.

Но тут возникла неувязочка. Оказалось, что на бизнесмена имеет виды команда вора в законе Шакро. Правая рука Шакро — некий гражданин Маркин — приехал к коммерсанту Х. и предъявил ему большую денежную претензию. Х. забеспокоился и пожаловался новой «крыше». Ильдар связывается по телефону с Маркиным и вежливо объясняет: «…Он тебе ничего не должен. Забудь». Однако Маркин, какой непонятливый, грубо и бесцеремонно прерывает Касима и обещает… «отыметь» его самого и всю его команду.

Вор не должен прощать оскорбления. Ильдар звонит «братве» в Ижевск: «Нам объявили войну!» Собралась элита ижевского криминала. Лучшие из лучших. Пламенно и проникновенно выступил на собрании Бабча. Речь его запомнилась всем своей краткостью: «Мочить». «Мочить» поехали померанцевские и металлурговские, богдановские и федуловские, рапаевские и воробьевские, болотинские и строителевские…

Маркина искали две недели. Безрезультатно. Но зато удалось выйти на его подружку. С девицей провели серьезную беседу, и она рассказала ижевской «братве», где регулярно мог появиться ее милый друг. Маркин каждый четверг поправлял прическу в одном из московских салонов красоты. Там «братва» и устроила маленькую засаду. В четверг, как курьерский поезд — по графику, появился наглый Маркин. Только сел в кресло, только расслабился, как вдруг в салон влетают какие-то громилы и с порога орут: «Всем лежать! Работает МУР!»

Маркина тут же роняют с кресла, застегивают на запястьях «браслеты» и волокут к машине. Маркин как бандит опытный и бывалый быстро смекнул, что «муровцы» уж очень смахивают на обычных «братков», и делает попытку вступить в разговор. Его тут же бьют по голове чем-то тяжелым и бросают в просторный багажник иномарки.

Очнулся бедняга от жуткого холода (январь на дворе). Раздетый, связанный, в каком-то подсобном помещении. Замерзнуть Маркину сразу не дали. С интервалом через час приходили какие-то мрачного вида мужики и вдохновенно пинали тело ногами, пока Маркин не лишался сознания от боли и шока. Вину свою Маркин признал полностью. Жертве отрубили ноги и руки, голову пилили пилой. Мерзлое тело. Управились быстро. Останки распихали в коробки и раскидали по мусорным бакам. Через пару дней Маркина хватился его «патрон» — вор в законе Шакро. Его люди добросовестно прошерстили все кабаки и бардаки, поинтересовались в моргах и больницах. Маркин как в воду канул. И тогда люди Шакро обратились в местный РУБОП.

Московские «опера» работают жестко и быстро. Через неделю в Ижевск полетели шифровки: «Кто такой Касим? Почему он в Москве?» Вскоре нашли части расчлененного трупа. Опознали Маркина по… носкам. Потерпевший признавал носки только одной иностранной фирмы (пара стоила 22 «бакса»). На отрубленной ноге, правда, еще имелась татуировка. Так что ошибка исключена. Но голову так и не нашли. Московские «опера» стали проводить задержания. Буквально через месяц добрая часть ижев-ской элитной братвы оказалась на «Петровке» и вскоре наперебой стала давать показания. В МУРе работать умеют.

К лету 95-го в Ижевск полетела очередная «ШТшка»: «Срочно задержать и взять под стражу Касимова И. Н.». Из Москвы выслали конвой.

Местное гостеприимство

Конвой столичный состоял из трех молоденьких московских «оперков» РУВД Северного административного округа города Москва. Бравых парней в аэропорту встречали… Лукьян и Юмин. На джипе, в сопровождении кавалькады сердитых «сотрудников». Лукьян представился ни больше ни меньше как начальником оперотдела местного УБОП, дерзко потребовал предъявить «ксивы» и командировочные удостоверения. «Опера» послушно полезли во внутренние карманы курток и пиджаков. «Добре! — осклабился «начальник оперотдела». — Давно ждем вас». После чего вся группа загрузилась в зеленый «мэрс» «Брабус» и резво покатила отпраздновать встречу.

«Тачка» Лукьяна вызывала уважение даже у гаишников. Еще бы! Большой, вагонообразный автомобиль с тонированными стеклами и пропуском в Госдуму РФ на лобовом стекле! Начальство! Большое! Некоторые особо ретивые сотрудники во избежание возможных недоразумений, заметив «Брабус» издалека, предпочитали взять под козырек. Московским пинкертонам казалось, что действительно едет очень уважаемое милицейское начальство. Раз гаишники так вытягиваются заискивающе «во фрунт».

Лукьян, пардон, «начальник оперотдела», устроил московских «оперов» в частную гостиницу, в номер «люкс», где полагалось все — от «кофе в постель» до девочек туда же. «Опера» первую ночь провели очень весело. На следующее утро (а проснулись они ближе к полудню, так что утром назвать это можно было с очень большой натяжкой) им предложили опохмелиться и повезли на пляж. Пообещали, что арестованного вот-вот должны подготовить, а пока…

Проснулись «опера» только на следующий день. С чувством легкого стыда перед родиной и службой. Но их успокоили. «Понимаете, мужики, у нас в СИЗО карантин. Ну никак не получается. Может, через недельку снова приедете?» Вся троица конвойная с радостью согласилась. Потому что устали уже «опохмеляться», потому что рассчитывали после «отдыха» приехать вновь на «конвой» и, наконец, потому что в качестве компенсации в сумки московских гостей лукьяновские «братки» проворно запихнули ящик водки «Калашников» (москвичи от нее просто впадают в ступор).

А в это время между московскими и ижевскими «ментами» идет активный телефонный диспут. «Где конвой?» — «Два дня назад уже отправили!…Как нету?!!» Тут аккурат приезжают пьяные и весьма довольные трое конвоиров и, гремя пустой тарой, что-то невнятно бормочут про какой-то «карантин». А Касим действительно давным-давно задержан на 30 суток (вновь без всякой на то реальной причины) и находится в ижевском СИЗО. Ждет конвой. И конвой действительно прибыл. Через неделю. На этот раз были согласованы все мельчайшие нюансы, конвой встретили в аэропорту настоящие милиционеры. И настоящего Касима по-настоящему передали и этапировали, как положено, в Москву.

На допросах Ильдар Нуриевич держался молодцом и вскоре при помощи хороших московских адвокатов оказался на воле. За убийство Маркина на очень серьезный срок «попали» Бабча, Сапог (Вячеслав Рачковский) и Миша Маленький (Дударев).

Касим благополучно вернулся в свою «вотчину» — город Ижевск. Враги вора в законе были повержены. И год 95-й прошел без особых криминальных происшествий. За исключением пустяков…

Хроника происшествий 95-го

Весна (16 апреля 1995 г.). Задержан и арестован Дмитрий Малышев. Главарь банды, основной организатор и участник убийства семьи полковника Перевощикова (см. предыдущие номера).

Весной (19 апреля 1995 г.) у садового массива «Пазелинка» (дорога на биатлон), в лесном массиве, была обнаружена расстрелянная белая «девятка». В салоне автомобиля — два трупа с огнестрельными ранениями. Похоже, что убийца стрелял с заднего сиденья. За рулем (пуля разбила затылок, кровавая «юшка» из носа) — водитель Сергей Вострокнутов. Рядом, на переднем пассажирском кресле, — труп Радика Хикматулина. Мотив и причины убийства не установлены, преступление не раскрыто до сих пор. По одной из версий, Радика и его «водилу» убрали за связь с Мэном (см. предыдущие номера). По другой — за неуважительное отношение к Касиму. По третьей — исключительно из меркантильных соображений. По оперативной информации, Хикматулин занимался торговлей оружием и обнаглел настолько, что «кинул» очень уважаемых людей.

Лето 1995 года. В Сарапуле убит смотрящий по городу — некто Коляс. «Братка» вначале долго и жестоко пытали, потом застрелили, а труп сбросили в Каму. По одной из версий, убийство связано с «общаковскими» деньгами. Якобы Коляс немного волюнтаристски распорядился деньгами, которые ему не принадлежали и за которыми он по должности был представлен присматривать.

Лето 1995 года. В Воткинске убит (застрелен в подъезде собственного дома) некий Талбутдинов. Потерпевший якобы возглавлял спортивную касту воткинских «суперменов», водил дружбу с Горохом и Сиротой. До мозга костей был предан «спортивному братству».

Лето 1995 года (22 июля). От кафе «Меркурий» (Ленинский район, пос. Машиностроителей) бесследно исчезает гражданин Неведицин. Личность этого чересчур таинственного гражданина до сих пор будоражит умы. По непроверенным фактам, именно он являлся организатором и одним из заказчиков убийства Перевощикова. По оперативной информации, именно он выступал «казначеем» у Касима. По делу Перевощикова Неведицин был объявлен в розыск. Исчез. Затаился. Через пару месяцев Саша явился сам. Добровольно. С очень опытным московским адвокатом. В апреле 1994 года был взят под стражу. В запальчивости бросил: «Если через месяц не выйду, то расскажу такое…» Вышел через месяц. По слухам, активно сотрудничал не только с Касимом…

После освобождения Александр Георгиевич занялся своим любимым делом — из «г…на» создавать «конфетку». Проще говоря, господин Неведицин взялся легализовать криминальные деньги вора. И… удачно справился с делом! Правда, пострадал при этом сам. Александра «подставили» на очень «выгодный» кредит в 3 миллиарда (старыми) рублей. После этого господин «финансист» бесследно исчез.

В свое время «бандосы» очень уж подозрительно активно распространяли слухи о том, что якобы Неведицин, сорвав приличный куш, рванул в Италию, где и проживает до сих пор в неге и довольствии. Ой вряд ли! От Касима безнаказанным еще никто не уходил…

З.Р.В.

Прошу не перепутать с Р.В.С. Три заглавных буквы русского алфавита (ЗРВ) некогда обозначали весьма «продвинутую» и знаменитую ижевскую фирму, которая занималась крупными поставками всего, что только можно поставлять, — «от вагона до г…на». А буквы ЗРВ означали не что иное, как заглавные буквы фамилии, имени и отчества основателя и хозяина знаменитой фирмы — Зайнуллин Рашид Вакильевич.

Сам ЗРВ (по слухам) вел тесную дружбу с очень авторитетными людьми из «органов». Когда ЗРВ «закрывали» по подозрению в причастности к убийству Родиона, Рашид нагло заявил: «Отпустите меня, иначе расскажу ТАКОЕ, что многим НАВЕРХУ не поздоровится…»

В порыве откровения ЗРВ «сдал» около десятка фамилий высокопоставленных офицеров МВД, прокуратуры, чиновников Госсовета и правительства. Якобы эти наиблагороднейшие люди (а кто б сомневался в их чистоплотности!) давали ему (то бишь ЗРВ) большущие деньги «для прокрутки». Зайнуллин эти деньжищи (и откуда они взялись у скромных чиновников?!) лихо «прокручивал», возвращал с прибылью, и все были весьма довольны сделкой.

ЗРВ записали на видео, несколько раз просмотрели и… положили кассету очень-очень далеко на полку. Кстати, поговаривают, что когда ЗРВ томился в камере, было множество звонков «сверху» с «междудельным» интересом: а когда, мол, вы Зайнуллина освободите? ЗРВ освобождают. Как всегда, под подписку. За ним пускают «хвост». Два дня ЗРВ кружит по городу, а на третий «хвост» обрубает. Через два месяца ЗРВ вместе с женой и семьей «выныривает» в городе-герое Одесса.

По одной из версий, ЗРВ заманил Родиона в ловушку, потому что попал в долговую зависимость от «Игерман-банка» (о нем — отдельная глава будет), и ему скостили долг. По другой — ЗРВ вынудят к предательству «братки». По крайней мере, версия с «Игерман-банком» наиболее правдоподобна. Уже нет сейчас ни банка (господин Фельдман, по слухам, жирует в США), нет и ЗРВ…

Вынырнувший в Одессе ЗРВ прожил безбедно и счастливо почти полтора года. Скупил там «море» недвижимости. Продвинулся. Завязал плотные и плодотворные контакты с чиновниками министерства обороны Украины. Говорят, даже приторговывал стратегическим вооружением. Что поделать — талант не пропьешь! Но старые долги дали о себе знать. В Одессу выехала бригада Катыша и Богданов.

Одесса — чуть поболее нашего Воткинска. ЗРВ отыскать нетрудно. Нашли. На… 15 километре трассы Одесса-Кишинев бесчувственное тело мужчины с отчлененной головой. Голову ЗРВ «отчленили» простой штыковой лопатой. Закопать труп не успели. Темно было, да еще по трассе шныряли в этот вечер какие-то «мудаки» с сиренами и мигалками.

Убийство «хохлы», между прочим, раскрыли. Люди до сих пор сидят. Ижевчане, между прочим. В украин-ской тюрьме. Мотив — неприязненные отношения. Дескать, бутылку (вариант — бабу) не поделили. По слухам, в МВД Украины до сих пор в архиве хранятся многочисленные (подлинные!) расписки ЗРВ на заем больших сумм (под проценты) у важных чиновников Удмуртии. До сих пор бродят слухи, что главным и основным, самым активным «заказчиком» внезапной смерти ЗРВ был некий депутат-коммерсант Б. Он себя наверняка узнает, прочитав эту статью. Но в суд подать — это вряд ли. Ведь депутатов (разного уровня, между прочим) на букву «Б» с «н» на конце, в нашей республике, как минимум, четверо…

Отрубить башку лопатой — дело нехитрое. Гораздо сложнее вернуть вложенный капитал. Понятно, что о фирме «ЗРВ» в Ижевске вскоре забывают. Тем более что уже вовсю идет война в Чечне и место для вложения капитала открылось весьма благоприятное…

Но вернемся к нашим «героям». Городом и окрестностями криминального мира полностью овладел Касим. Но в большой бизнес вора не пускали пока. Боялись порочащих связей. У Касима, конечно, было много денег. Но украсть можно было и не столь радикальным способом. Тем более что государство, его «демократичные» законы как бы сами подталкивали человечка у власти: «Воруй! А то поздно будет!»



Часть 27



Начало 96-го года. Нейтрализованы основные враги Касима. Убиты Родион и Ворон, бесследно исчез Ислентий, навсегда уехал в Москву Горох. Теперь Касиму ничто и никто не мешает быть полноправным хозяином криминального мира республики. Разве что Сирота…

Последние герои

После убийства Гороха-младшего Николай Горохов заметно сник. Смерть брата, это нелепое, никому не нужное убийство Виктора, фактически деморализовало боевой дух Гороха и его приближенных. Сам Николай Петрович зачастил в столицу еще до того даже, как был убит его последний сподвижник — Александр Родионов.

Из четырех владельцев некогда могучего и процветающего предприятия «Статус» остались в живых всего двое: Горох и Сирота. Половина «Статуса» полегла в криминальных боях. Первым из учредителей пули киллеров достали Петрова, потом, в конце 95-го, наемные убийцы добрались-таки и до Родиона. Горох оставался последним героем криминальных битв из лагеря «спортсменов». Правда, был еще Сирота, и ему якобы Горох делегировал свои полномочия после своего отъезда в Москву.

Бригада у Сироты была не столь велика и подготовлена, как бойцы Николая Петровича. А кроме того, эти бойцы не очень-то и хотели «встать» под Сироту. Более того, значительная часть гороховцев-«спортсменов» в открытую перешла из одного лагеря в другой. А что оставалось им делать, если командир (Горох-старший) фактически бросил свое войско? Только выбор — погибнуть или «встать под знамена» Касима. Так Игорь Борисович Матвиенко (он же Сирота) остался один с малочисленной кучкой приближенных бойцов.

Он почти год просидел в камере СИЗО, пока шли следствие и суд за учиненные им и Николаем Гороховым городские безобразия осенью 94-го. Первый срок (хулиганка) Сирота уже получил и фактически отсидел. Но Матвиенко вменяли еще и грабеж (вспомните магазин «Лилия») и регулярно трепали нервы по новой статье. Сирота пал духом, из дома почти не выходил, а если изредка и покидал свой охраняемый подъезд, то только под усиленной охраной и нередко в гриме. Говорят, что якобы всякий раз, уходя из дому, Сирота прощался как будто навсегда. Активность его настолько снизилась, что даже спецслужбы потеряли к нему всякий интерес, переключив все внимание на Касима. А напрасно.

В 1996 году в Ижевске появились претенденты на место Сироты: некий Фарид Заинский (Фарид Сибгатулин), братья Гайфуллины — Рина (погиб в конце 90-х в ДТП неподалеку от Балезино) и Рафа.

Фарид был близко знаком с Касимом и в деле ликвидации Сироты занял самую активную позицию. Он страстно желал власти и денег. Все это Фариду Касим пообещал. Вот только надо немного подсуетиться! Убрать Сироту, чтобы потом самому занять его место. Фариду идея понравилась, и он с вдохновением взялся за ее осуществление. Так на Сироту — Игоря Борисовича Матвиенко — поступил «заказ».

…а получилось как всегда

Операция по ликвидации Сироты, судя по всему, планировалась профессионалами. А вот исполнялась дилетантами. Именно поэтому преступление было раскрыто довольно быстро.

Рассмотрим все по порядку. Начнем с «плюсов»: удачно выбрано место покушения. Сквозной подъезд с двумя выходами, прекрасные обзор и огневая позиция, хорошая экипировка киллеров. Автоматы, маски, рации, автомобиль для отхода. А «минусы» такие. Киллеры-дилетанты не изучили как следует пути отхода, в результате были вынуждены бросить чужую машину, оставить множество улик. Да и стрелять пацаны толком не умели и поливали жертву длинными очередями, забыв или вовсе не зная, что после первых трех выстрелов «калаша» отводит в сторону. Только «профи» умеют заслать в мишень сразу чуть ли не весь рожок.

В результате Сирота получил множественные, но не смертельные огнестрельные ранения. Матвиенко потом как-то признался: «Очень больно было, как будто пчелы жалят…» «Пчелы» ужалили почти всех, кто находился в машинах, охранники также получили множественные (но не смертельные опять же) огнестрельные ранения. Только одного из охраны, некоего Дамира Г., пули миновали.

Убийцы почему-то не бросили «стволы» тут же, на месте, а поперли их с собой в машину. И наконец, они в тот же вечер позвонили хозяину машины (жителю Ижевска гражданину А.), чтобы предупредить его о возможных неприятностях со стороны «ментов». Разговор был, разумеется, прослушан, запеленгован и «подшит». Хозяин же красной «шестерки», на которой киллеры скрылись с места преступления, был вынужден назвать имена приятелей. Пацанов из Заинска довольно быстро «повязали». Эх, почаще бы заказные убийства совершались дилетантами, а раскрывались профессионалами, а не наоборот…

Исполнители

Непосредственных исполнителей было четверо: Карипов Ильдар (наблюдатель и стрелок) — город Агрыз, Рязапов Марат (стрелок), Макаров Сергей (стрелок), Гилязьев Айдар (водитель, поджидал с включенным двигателем во дворе дома). Эти трое из города Заинска, Татарстан.

Организатор убийства Фарид Сибгатулин, наняв киллеров, пообещал им 500 «мультиков» (старыми) за выполнение заказа. Разумеется, этих денег киллеры не получили. Получили же они реальные сроки тюремного заключения. Больше всех суд отмерил самому организатору — полтора десятка лет! Сроки чуть поменьше получили стрелки.

Касим (заказчик?), как всегда, остался ни при чем.

Киллеры сейчас досиживают отмеренные сроки. Водитель Гилязьев до освобождения уже не доживет: в результате тяжкого заболевания умер в тюрьме.

Парни из Татарстана в Ижевске прохлаждались давно. Промышляли и кормились от местного магазинчика по продаже заинской водки. Да и так мелким криминалом забавлялись: ночного прохожего прижать, квартиру почистить. И тут им предложили серьезное дело, дело для настоящих пацанов. Кто же откажется!

…Довольно пикантный случай произошел в процессе поиска и задержания злодеев. В розыск и ориентировку послали их фамилии и имена, а фотографии по ошибке наклеили другие, других преступников. Тех, кто на фотографиях, задержали и стали, как полагается, «колоть» по полной программе. Жулики (те, что на фото, не причастные к покушению на Сироту) отпирались изо всех сил, но вот-вот уже были готовы дать признательные показания, как выяснилось, что произошла ошибка.

Реальных киллеров взяли довольно быстро, в течение месяца. Зато организатор покушения — Фарид Сибгатулин — довольно долго был недосягаем для следствия. Как потом выяснилось, Фарид прятался на дачах… совмина. Причем никто его не укрывал, просто наши бардак и разгильдяйство позволяли преступнику в течение длительного времени совершенно безнаказанно скрываться в роскошных пенатах. Фарида взяли тогда, когда исполнители уже хлебали тюремную баланду.

Стрельба на улице Майской

Сироту подкараулили возле дома. Того самого, знаменитого 289-го по улице Пушкинской, угол Майской. Два года назад здесь была заминирована машина Гороха, что повлекло за собой большие кровавые разборки, и вот опять ЧП.

29 февраля 1996 года. Год високосный, беспокойный. В первой половине дня в дежурную часть МВД поступают многочисленные звонки от граждан о том, что в районе перекрестка улиц Майской и Пушкинской раздается автоматная стрельба. Это два киллера из города Заинска «мочат» Сироту. В тот день Игорь Борисович на двух машинах (светлая «Нива» и темная «восьмерка») с охраной изволили совершить автомобильную прогулку до здания суда. В суде как раз рассматривался вопрос по обвинению гражданина Матвиенко в преступном деянии, именуемом грабеж.

И откуда убийцы знали о том, что именно в этот день, именно в этот час их жертва покинет убежище и отправится в путь? По версии следствия, наблюдали из подъезда в бинокль. Как бы там ни было, едет себе гражданин Матвиенко в объятия Фемиды, и вдруг из расположенного напротив девятиэтажного дома, из, казалось бы, наглухо заколоченных дверей выскакивают двое в масках и с автоматами в руках. Автоматы стреляют, женщины визжат, бандиты бегут, Сирота матерится! Аншлаг!!!

По ходу стрельбы (чуть левее) — территория детского сада. По счастливой случайности никого не зацепило. Но пули покарябали стены, разбили окна. Результаты стрельбы: Сирота легко ранен и вместо суда попадает в дежурную хирургию. Неумелые стрелки скрываются в сторону улицы Карла Маркса и Родниковой. Объявлен «Перехват».

Начальство, побросав свои важные дела, срывается на улицу Майскую. Задействованы все (кроме оперативных) машины. Еще бы! Преступление большущего общественного резонанса! Стрельба из автоматического оружия, прямо среди бела дня, прямо в центре города! Место происшествия буквально перегружено высокими начальниками, меньше майора здесь появиться уже никто не осмеливается, так что командовать некем! Некому отдавать важные распоряжения. Стоит у обочины расстрелянная «Нива» Сироты, гильзы автоматные валяются на асфальте… Но надо же что-то делать, предпринимать какие-то следственные действия. И тут все вдруг вспомнили про экспертов! А где они…, разэтак, так! Подать сюда немедля! Но экспертов нет и нет. Некому описывать гильзы и дырки от пробоин пулевых в автомобильных стеклах, некому снимать отпечатки с вещдоков. Оказалось, что эксперты ЭКУ МВД УР в этот день в полном составе согласно приказу выбыли на лыжные гонки! Сдавать положенные нормативы! В полном составе! А в это самое время в дежурную часть МВД УР поступает новый тревожный сигнал: в районе улицы Родниковой (неподалеку от женской консультации) обнаружена брошенная машина киллеров и два автомата Калашникова с боекомплектом…

По горячим следам

Итак, все силы брошены на перекресток улиц Майской и Пушкинской. Уличные оперативные службы работали по выявлению бандитской машины. А машина и брошенное бандитами оружие уже находились по улице Родниковой.

Оперативной группе на место обнаружения основных (!!!) вещдоков ехать было не на чем! Все свободные машины вместе с руководством были там — возле дома 289! Группа добиралась до Родниковой чуть ли не на трамвае. «Опера», кинолог с собакой. Навстречу вышел местный участковый в зимнем зипуне. В каждой руке — по автомату. Мужик держал их за пламегасители, стволами вверх! «Вот, мужики, нашел тут, в снегу». Выяснилось, что участковый (правда, уже бывший) проживает в этом же районе, автоматы и автомобиль обнаружил случайно и первым делом решил сообщить о происшествии. Ломанулся с автоматами (картина, достойная пера сюрреалистов: мужик в длинной расстегнутой, армейского образца шубе, с двумя боевыми автоматами в руках бродит по городу) в кинотеатр «Удмуртия». Позвонить. Ему не открывают. Тогда бывший участковый вламывается в приемную женской консультации. «Где у вас телефон?» — хрипит он, и бабоньки (беременные и не очень) в ужасе шарахаются от странного посетителя, как от чумного. Мужику с трудом удалось дозвониться.

Следственная группа прибыла своим ходом минут эдак через сорок. Участковый, как положено (эх, ментовская привычка), доложил старшему группы Александру Ут-ну обстановку: «…место происшествия оцеплено (участковый был один-одинешенек), оружие изъято, обстановка стабильная». «Опера» посмотрели на мокрые от снега автоматы, распахнули дверцы «шестерки». Это были самые свежие, самые последние бандитские следы.

Бывалый «опер» Саша У. веско сказал участковому: «Быстро положи автоматы на место! В тот самый сугроб, где лежали! Стой там и охраняй!» Участковый, недовольно ворча, приказ выполнил и обеспечил охрану места происшествия. Потом группа осторожно осмотрела брошенную бандитами «шестерку». В машине что-то громко и внятно тикало. Бомба? Все шарахнулись. Да нет — часы автомобильные. На заднем сиденье — шарф, шапка, брошенные злодеями в спешке.

…Сирота остался жить. Жив был Касим. Ненадолго переживут они друг дружку. А в Глазове бесследно исчезает старший «опер» УБОПа по особо важным — Олег Жуйков. 28 апреля, вечером, в квартире Олега раздается звонок. Жуйков уходит в спортивных штанах и футболке. «Я на минуту», — говорит жене…

До сих пор его местонахождение не известно. Следствие выдвинуло 8 (!) версий.




Часть 28



К концу 90-х годов в криминальном мире появилась новая форма борьбы с конкурентами, новый способ устранения неугодных. Стрельба на улице и в подъезде, бомба в офис или под автомобиль — слишком грубо и пошло.

Граждане стали бесследно исчезать. До сих пор местонахождение некоторых установить не удается, но практика показывает, что в большинстве случаев пропавший без вести — это труп.

Ушел и не вернулся

10 января 1996 года пропал некий Сергей Бондарчук — человек, пользующийся авторитетом в определенных кругах. Бондарчук отвечал за связь с «зонами», распределял «общаковский» капитал сидельцам. Говорят, что именно при нем появилось неписаное правило распределять «грев» (спонсорская помощь с воли) в равных долях между заключенными. Чай, сахар, курево полагалось поровну разделить на все количество «зеков» в каждом исправительном учреждении. И независимо от того, каково положение сидельца в криминальной воровской иерархии, «петух», «черт», «мужик», «блатной» и «вор в законе» получали полагающееся единовременное пособие — «общаковский грев» — одинаково.

Бондарчук считался «правильным», справедливым человеком, его уважали, с ним считались. Да и выглядел Бондарчук весьма солидно. Хотя ему еще не было сорока, Сергей был не по годам седой, слова ронял скупо, весомо. Чувствовались уверенность, богатый жизненный опыт, воля или, как говорят в воровской среде, «духовитость»…

Последний раз Сергея Бондарчука видели вечером 10 января в кафе «Космос». Отмечали день рождения, юбилей одного из известных боксеров республики. Спортсмен был уже в летах, еще не старик, но возраста преклонного, он был традиционно позабыт местными чиновниками от спорта. В разгар застолья в зал вошел какой-то человек. Подозвали Бондарчука. Они о чем-то пошептались в маленьком вестибюльчике кафешки, Бондарчук вернулся в зал, взял с вешалки куртку, сказал: «Съезжу минут на десять, есть разговор» и вышел. С тех пор его никто не видел. Авторитета, конечно, искали. Не только милиция, разумеется. Искали долго и безуспешно.

Пропал без вести

Александр Юминов. Исчез через год после того как был убит Касим. По одной из оперативных версий, Юмина убили за то, что он крепко повздорил с пермскими наркоторговцами. Чуть было не сорвал условия очень важного договора и натворил массу глупостей, недостойных авторитета. По другой — Сашу нейтрализовали свои же. Юмин крепко «подсел» на наркоту, влез в долги, поиздержался. Осмелился залезть в «общак». Словом, стал зависимым, неуправляемым «наркошей», а это для авторитета равносильно смерти…

Жизненный путь Юмина полон невзгод и опасностей, взлетов и падений. Один из активных лидеров ОПГ «тридцатка», Саша своей мощью и статью сразу приглянулся местным авторитетам — Шамилю и Печкину. С него можно было писать портрет классического «братка»: бычья шея, на ней золотая «цепура» в палец толщиной, налитое безумной силой тело прикрыто спортивным костюмом или модным пиджаком, галстук (пусть «не в тему») «баксов» за двести, на запястье золотой с «брюликами» «Картье», роскошные ботинки, ну и, как полагается, вагонообразный джип.

Кстати, с автомобилями Юмину не везло. Частенько разбивал по пьяни. Пил Юмин исключительно коньяк «Мартель» V.S.O.P. Рассказывают, что однажды, расколошматив свою очередную «тачку», Юмин взял покататься у какого-то барыги российскую «Ниву». Спешил на «стрелку». На перекрестке его дерзко подрезала шикарная «Волга». Юмин наглеца догнал, блокировал и сделал угрожающую «пальцовку». Владелец «Волги» спокойно выслушал «накат», сплюнул на грязный асфальт, показал «фак» и опрометчиво послал Юмина на… «Браток» вначале очумел, потом очухался, догнал хама на светофоре и со всей дури засадил бампером «Нивы» в задницу. Вышел, хлопнул дверцей и… был таков.

Дерзкий, веселый, балагуристый Юмин был почитаем среди «братвы» почти как бог. Именно ему принадлежит дерзкая идея встретить московский конвой в аэропорту (см. предыдущие публикации). Именно его — самого первого бандюка города Ижевска — задержали и «закрыли» за вымогательство в 1989 году. С большущим трудом, путем косвенных улик, следствию удалось вчинить Юмину криминал, довести дело до суда и возрадоваться приговору.

Свою криминальную карьеру Юмин начал со смотрящего за рынком (Восточный рынок), потом его «повысили» до смотрящего за городом. Все было хорошо, пока не подстрелили Касима. А потом все пошло наперекосяк. По слухам, Юмин увлекся «марафетом», кокаин — довольно дорогой наркотик. Намного дороже «геры». Грамм кокаина «тянет» на 200 баксов. Как вдыхать кокаин, нас уже научили в голливудских фильмах. Там порошок насыпают и разделяют по равным частям кредитной карточкой.

В 90-е годы карточек кредитных было мало. Было некое подобие из карточек телефонных. Юмин дозу кокаина делил при помощи телефонной карты «Удмурт Телекома». Ламинированной плоскостью водил по другой плоскости. Пополам, еще раз пополам и на две дорожки. Чтоб обеими ноздрями всосать. Похоже! Эффектно! Практично! Юмин расслабился, стал даже книжки грустные читать, ударился в философию. Кокаин опять же. После смерти Касима почти безвылазно сидел дома, на телефонные звонки почти не реагировал. Только однажды звонок был очень назойлив (или оговорен заранее). Юмин трубку снял, побалагурил как всегда, задал пару бытовых вопросов и ненадолго вышел… минут на пять. Где он теперь — неизвестно.

Уехали в неизвестном направлении

Множество криминальных авторитетов стало бесследно исчезать после того, как летом 1997 года на набережной Ижевского пруда был расстрелян Касим. Причем пропадали не только авторитеты, но и коммерсанты, к которым, казалось бы, никаких претензий бандиты не предъявляли.

Зимой 1997 года в неизвестном направлении уехала на служебной «девятке» директор Восточного рынка Вера Морозова. Вместе с ней пропал без вести и водитель Петр Гренадеров. Он работал водителем директрисы всего ничего — пару месяцев. Прежнего водилу Морозова уволила за чрезмерную разухабистость и болтливость. Гренадеров умел держать язык за зубами. Сама Морозова хоть и была женщиной весьма властной, но вроде бы всех устраивала, явных врагов у нее не имелось. И потому причины ее исчезновения непонятны и немотивированы.

Ранним утром Гренадеров, как обычно, подъехал к подъезду дома по улице Красноармейской (чуть ниже Сенного рынка), где проживало семейство Морозовых. Очевидцы утверждают, что видели белую «девятку», удаляющуюся в сторону Воткинской линии (район т. н. «болота»). Больше Морозову и Гренадерова не видел никто…

Восточный рынок в то время находился под контролем Богомола и Юмина, который, в свою очередь, якобы был на короткой ноге с неким предпринимателем и депутатом Рауфом К. Только официальный (!) доход с рынка приносил ежегодно около миллиона рублей. А сколько шло через рынок «черного нала» — даже представить страшно! Говорят, что Рауф якобы владел контрольным пакетом акций Восточного. Имелись акции и у Морозовой. В служебном директорском кабинете провели обыск. Сейф вскрыли автогеном и ничего, кроме документов, не обнаружили.

Зато в диване был спрятан пакет с деньгами. Несколько сот тысяч рублей. Если бы директриса захотела скрыться, то уж наверняка прихватила бы эту «заначку», да и об оставшихся детях (у Веры Николаевны сын и дочь) хоть как-то позаботилась. Кстати, о детях. Поговаривают, что будто бы с ними Рауфом была проведена вдумчивая беседа, в ходе которой детям Веры Морозовой было предложено добровольно расстаться с акциями. Что они и сделали без проволочек. Больше детей никто не тревожил.

Через некоторое время на Восточном рынке появилась новая директриса — человек вышеупомянутого Рауфа К., бывший директор рынка «Северный». Надзирать за Восточным от «братков» был назначен некий Олег Р. Юмин к тому времени тоже числился в пропавших. О Морозовой и Гренадерове посудачили-посудачили, да и забыли. Кому мешала деятельность Морозовой, кто был заинтересован в ее устранении — так и осталось неизвестным. Уголовное дело было приостановлено.

… На следующий год по весне в лесочке близ совхоза «Медведево» (Сарапульский тракт) нашли барсетку с документами пропавших. Это была последняя весточка от Морозовой и Гренадерова…

В течение следующих лет как в воду канули Рапай и Федул, бесследно исчез бывший «опер» Дмитриенко, пропали братья Богдановы и Катыш, сгинул Лукьян.
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С середины 90-х годов в криминальном мире появилась новая форма борьбы с конкурентами, новый способ устранения неугодных. Стрельба на улице и в подъезде, бомба в офис или под автомобиль — слишком грубо и пошло. Граждане стали бесследно исчезать…

Местонахождение не установлено

Шакирзянов Рафаэль Рахимзянович, 1962 года рождения, кличка Рапай. Лидер ОПГ «Машиностроитель». Ранее неоднократно судим. Эдакий классический «татарбазарвокзальный» «уркаган» с золотыми (возможно, рондолевыми) зубами, воровскими повадками, «распальцовкой», татуировками с зоны и «болтами» на пальцах. С хорошей татарской хитринкой и сметкой. Впервые о Рапае как о серьезной криминальной силе заговорили в 92-м году.

Три активных предпринимателя из частной фирмы «Золотая аура» взяли в серьезном банке серьезный кредит под серьезные проценты. Деньги они бездарно потратили в Москве, купив якобы элитные женские платья «англицкого пошива», хотя на шмотках почему-то имелась бирка «Шри-Ланка». «Элитная» одежда по совершенно обалденным ценам и под видом британского эксклюзива появилась в магазинчике ДК «Дзержинец». Однако ижевские дамы раскошеливаться на данный товар не собирались, предпочитая «англицкой фирме» турецко-польский ширпотреб.

«Коммерсы» сильно «попали на бабки». Надо было возвращать кредит. Партнеры перессорились, и один из них обратился к Рапаю. С другой стороны «крышей» выступили братья Богданы. «Крыши» столкнулись. Рапай тогда сказал историческую фразу: «Если деньги не отдаешь, значит, меня не уважаешь. А по понятиям, я должен увезти тебя в лес. Можешь жаловаться хоть в «Ариадну», хоть Гороху». Были долгие «терки-разборки», в результате которых «коммерсы» деньги все-таки в банк вернули.

Исчез Рапай примерно в августе 1995 года вместе с вором в законе Ислентием якобы где-то под Казанью. Шакирзянов являлся активным сторонником старых воровских традиций, стараясь занять обособленное положение в криминальном мире. Кстати, Касим частенько заявлял, что Рапай должен ему довольно большую сумму денег.

Бригада Рапая занималась всем спектром криминального бизнеса — от наркоты и рэкета до торговли металлом и оружием. В «общак» отчисляла исправно, Рапай ни с кем сильно не конфликтовал, предпочитал держаться особняком. Тихо-мирно «разводил на бабки» «коммерсов-лохов», никому вроде не мешал.

По одной из версий, Рапая убрали как ненужного свидетеля. Возможно, он оказался очевидцем заказного (или, наоборот, случайного, непреднамеренного) убийства того же Ислентия и поплатился за это жизнью. Хотя, по другим слухам, после того как исчез Рапай, вор в законе Ислентий якобы появлялся в городе и даже давал о себе знать своим старым тюремным друзьям-корешам. Может, просто тесно стало в маленьком Ижевске сразу нескольким ворам и авторитетам.

Машину Рапая обнаружили на границе с Татарией. Она стояла на обочине, обе дверцы распахнуты. Ни следов крови, ни следов борьбы…

Свой среди чужих, чужой среди своих

Дмитриенко Дмитрий (кличка Водолаз), 1966 г.р., бывший «опер» Ижевского СИЗО, один из учеников убитого в 1993 году бывшего изоляторского «кума» Александра Петрова. Активный спортсмен, хорошо развит физически. В свое время Дмитриенко попал в «разработку» спецслужб за свою тесную связь с ОПГ «спортсменов». Был в приятельских отношениях с Сиротой, Родионом и Горохом. Один из первых конфликтов по службе у Дмитрия произошел, когда «закрыли» молодого парня, одного из подозреваемых в убийстве Петрова. Якобы Дмитриенко чересчур усердно взялся на его перевоспитание. В результате чего тот скончался в карцере. Дмитриенко потихонечку из «органов» турнули, и он уже вполне легально оказался в лагере «спортсменов».

Задерживался правоохранительными органами во время печально известных городских «разборок» осенью 1993 года, инициированных «спортсменами». После того как был убит «чистильщик» Александр Родионов, влияние «спортсменов» заметно ослабло. Дмитриенко быстро сменил «буденовку на папаху» и стал командовать бригадой у криминального авторитета В. (сейчас в розыске).

Понятное дело, что особого почета и уважения среди своих бывших врагов Дмитрий не заслужил. Пропал Дмитриенко в начале 2000 года. Рассказывают, что в последний раз его видели возле «качалки» Ледового дворца. Якобы Водолаз стоял с понурым видом возле одного из криминальных авторитетов и, виновато опустив голову, выслушивал нотации. Авторитет (ныне жив и здравствует) был явно чем-то недоволен, делал гневную «распальцовку» и высказывал Диме какие-то претензии.

Возле входа в «качалку» так и остался стоять его бесхозный навороченный джип. В этот же вечер бесследно пропала и машина. Считается, что Диму убили, хотя многие из «братвы» до сих пор уверяют, что он спокойно и припеваючи проживает в Штатах.

По одной из версий, на Водолаза «наехали» якобы из-за невозврата крупной суммы денег. Будто бы под гарантию Дмитриенко гражданин Павличенко (Зурян) собрал большущую сумму в долларах для закупки в Казахстане крупной партии наркотиков. Денежки сложил в чемодан и… тю-тю. А долг, разумеется, «повесили» на гаранта, то есть на Дмитрия Дмитриенко. Однако убивать должников проку нет. Трупы долги не возвращают. Да и сам Зурян по тем временам уже вовсю тусовался в Москве, денежных знаков у него хватало, и заручаться поддержкой Водолаза ему вроде как было и ни к чему.

Есть еще одна версия, что якобы на Водолаза имела большой зуб питерская «братва». Ребята из северной столицы зарядили в Удмуртию ликвидные векселя на несколько миллионов. А ценные бумаги здесь были пристроены на очень невыгодных условиях. Чем-то там Дима не угодил крутым питерцам, да еще и припомнили ему его милицейское прошлое в СИЗО. Возможен вариант воровской «зачистки» Дмитриенко как одного из последних серьезных представителей семейства «бобовых». В свое время Водолаз немало воровской кровушки пролил на благо процветания «спортсменов». Словом, был человек — и нет его. А как любил говаривать покойный Родион, «нет тела — нет дела!»

Просто вышел погулять

Федулов Евгений Геннадьевич, 1960 г.р., ранее судим, кличка Федул. Авторитет. Водил дружбу с Шамилем и Вороном. Возглавлял бригаду, куда входили лучшие представители старой криминальной группировки «Ошмес». До начала 1996 года «Федуловская» группировка считалась самой мощной в городе. Наркота, кражи, разбойные нападения, рэкет.

По самым скромным подсчетам, ОПГ насчитывала около ста «штыков». В 1996-м году Федул по ряду веских причин впал в немилость у старших товарищей и был низвержен. Освобожден, так сказать, от занимаемой должности. Бригаду Федула возглавил новый лидер — некий Игорь Ч. (ныне арестован, находится под следствием). А сам Федул после этого стал ежедневно ожидать покушения на свою жизнь и потому, сказавшись больным, безвылазно сидел в своей шикарной (евроремонт, бассейн с подсветкой) четырехкомнатной квартире, расположенной по улице Ленина.

Квартира низверженного авторитета находилась под несколькими рубежами охраны. Камеры наружного слежения в подъезде, вооруженные телохранители на зарешеченной лестничной клетке и, наконец, бронированная дверь в квартире затворника. Слухи о скорой ликвидации Федула были отнюдь не преувеличены, и, по-видимому, меры предосторожности он принимал не напрасно. Федул считался человеком не робкого десятка. Рассказывают случай, когда он вместе с женой забаррикадировался на чердаке частного дома и грозился взорвать гранатой себя и всех, кто осмелится взобраться к нему. Была зима 93-го — время активных родионовских «зачисток» в среде ворья. «Синепупых» вывозили в окрестные леса, пытали по полной программе и убивали. Родион многим блатным обеспечил «билет в один конец». Особо Александр Германович интересовался местонахождением убийцы своего друга майора Петрова. А федуловские «братки», по оперативной информации, якобы скрывали в укромном месте убийцу-отморозка Пашу Бакулева. Пообщаться с Федулом хотел не только Родион. Этого очень жаждали «опера». Они и вычислили дом, где засел Евгений. Федул с перепугу принял «ментов», одетых в штатское, за родионовских бойцов и выходить из укрытия, чтоб пообщаться, ни в какую не захотел. Грозил взорвать всех к чертовой матери. Страсти накалялись.

«Взрывай, придурок! — кричали «опера». — Сам погибнешь и жену свою погубишь». Хорошо, что одного из сыщиков Федул знал в лицо. Через некоторое время он решил сдаться и с чердака самостоятельно спустился прямо в руки правосудия. Гранату при Федуле не нашли. Не отыскали ее и на чердаке. А гранатка-то была! Точно была! Ее многие видели. Выяснилось потом, что, пока рядились да договаривались, Евгений крышу дома разобрал, боевую гранату в сугроб закинул, а дырку в крыше вновь заделал. Уже весной ржавую «лимонку» нашли-таки в огороде.

В 96-м Федул тайно покидает Ижевск и перебирается на постоянное место жительства в Москву. Там он сошелся с «солнцевской» братвой, был принят, обласкан, занялся своим привычным бандитским бизнесом. Весной 1997 года Федул вышел из своего подъезда. Прогулять собачку. И не вернулся. Соседи рассказывали, что собачка долго по двору бегала, лаяла почти сутки. А хозяин как в воду канул. Исчез. Жена Федула заявление в местный околоток оформила: «Верните мужа!» Московская милиция не слишком суетилась. Мало ли таких «федулов» в столице пропадает чуть ли не каждый день…

Воровская жизнь недолгая. Погулял, покуражился — да и сам будь любезен на эшафот. Еще ни один криминальный авторитет Удмуртии своей смертью не помер. То взорвут, то расстреляют, то зарежут, то украдут и увезут в неизвестность. «И никто не узнает, где могилка моя…» Где похоронен Лукьян, есть ли могилка у Богданов и Катыша
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Воры и криминальные авторитеты своей смертью умирают редко. Жизнь вора ярка, да смерть близка. Но пышные похороны и надгробные мемориалы из мрамора достаются не каждому авторитету. После смерти некоторых даже могилки не остается.

Богданы

Фамилия братьев Богдановых была хорошо известна в Ижевске в конце 90-х годов. Саша (старший) и Ваня (младший) занимались разведением. Не кроликов, нет. Не кактусов и не аквариумных рыбок. Богданы разводили «стрелки». Занятие это рискованное, но довольно прибыльное, и потому жили братья на широкую ногу. По слухам, Богданы были тесно связаны с московской и «уралмашевской» братвой, а свой первый криминальный опыт получили, тусуясь по молодости с хулиганским «Ошмесом». Оба спортсмены: Саша после дембеля (служил в ВДВ) плотно увлекся восточными единоборствами, а Ваня мастерски гонял оранжевый мяч по баскетбольной площадке.

Братья-спортсмены, к счастью для себя, активного участия в первой криминальной войне (осень 93-го) не принимали и, может, именно поэтому в поле зрения правоохранительных органов попали поздновато. Да и бизнес Богданов поначалу почти полностью исключал связь с криминалитетом. «Никогда ничего общего с криминалом иметь не буду», — запальчиво заявлял Богдан-старший в начале своей предпринимательской деятельности.

В те времена был большой спрос на наличные деньги. Дичайшая инфляция 90-х вынуждала бизнесменов идти на всевозможные ухищрения, чтобы только обналичить деньги со счетов. Под любые проценты! Один из близких родственников братьев Богдановых занимал высокий пост в одном из серьезных удмуртских банков. Понятное дело, что договориться с родней проще простого. 20 % от обналички шло «в откат». Надо ли говорить о серьезности пропущенных через Богданов сумм…

У братьев появилась своя фирма, свой офис в центре города, первые иномарки и шальные деньги. А потом, как водится, по старому сценарию: «братки», «урки», криминал. С каждым разом богдановская группировка увеличивалась и «синела» с каждым разом. Появился Катыш — старый приятель, друг детства. Николай Михалыч существовал как переходное звено, как буфер между некогда благородными бра-тьями-«спортсменами» и злобными лагерными «уркаганами». Благородные помыслы были отодвинуты в сторону, и начался голимый криминал. При всей криминальности братья Богдановы сумели вырастить неплохую плеяду спортсменов-рукопашников. Множество их воспитанников получили высокие спортивные награды, есть среди них чемпионы СНГ, есть способные спортсмены и даже бойцы элитных спецподразделений. Но, к сожалению, основную часть своей неуемной энергии братья расходовали совсем в другом направлении.

Бизнес

Одна из первых легальных фирм, в которой начинали братья, именовалась «Скиф-альянс». Параллельно Богданы развивали и укрепляли собственный бизнес. Богдановская бригада насчитывала несколько сотен «бойцов». Авторитет братьев рос как на дрожжах.

Потом Саша Богданов возглавил службу безопасности одного из ижевских коммерческих банков. Работа была приятной и привычной — вышибать долги. Богданы взялись за дело со свойственным их характеру энтузиазмом. Выявленных должников вывозили на кладбище, рыли могилу и предлагали вернуть деньги. Ночь, луна, мрачное чрево могилы… Вы бы устояли от возврата? Почти 78 процентов долгов банк получил обратно. Можно только догадываться, какой процент брал Богдан с возвращенных кредитов. Столь успешная банковская деятельность Богдана продолжалась бы и дальше, не вмешайся в этот бизнес одна очень серьезная правоохранительная организация. Руководству банка было сделано замечание. Начальника СБ пришлось сменить… Поговаривают, что к концу 90-х братья обнаглели настолько и настолько уверовали в собственную «крутость», что стали лезть в дела, в которые им по ранжиру лезть не положено.

При невыясненных обстоятельствах

24 марта 1999 года считается официальной датой пропажи братьев Богдановых. Вместе с Сашей и Ваней бесследно исчезли еще трое: водитель Вохмин, криминальный авторитет Ижболдин (кличка Балда) и криминальный авторитет Катышев (кличка Катыш). Следует поподробнее остановиться на описании двух авторитетов.

Балда — Ижболдин Юрий — ранее судим, состоял в дружеских отношениях с вором в законе Ислентием, двоюродный брат Сергея Ижболдина (убит родионовской бригадой), того самого, что оказался в ледяной «связке» трех трупов, извлеченных весной 94-го из Ижевского пруда. Балда относился к классическим «уркам», в последние годы постоянно жил в Москве и там зарабатывал на хлеб с икрой. В Ижевске у Балды были жена и ребенок. Говорят, что Балда свою законную супругу жутко третировал (мордобой ежедневный), а двухгодовалой дочери на ночь в кроватку подкладывал заряженное помповое ружье. «Расти, дочка, выручишь папу в случае чего». Когда Балда исчез, жена, говорят, вздохнула с облегчением.

В самом начале марта Балда с какими-то своими целями приехал в Ижевск. Две недели болтался где-то, с кем-то встречался, что-то обсуждал с Богданами. Балда был одной из ниточек, которые связывали Богданов с московской «братвой». Возможно, Балда приехал с каким-то дельным денежным предложением, и Богданы пытались продвинуть этот вопрос.

Катыш — Катышев Николай Михайлович — фигура достаточно известная в криминальном мире. Катыш был доверенным лицом у Касима. Дерзок, своенравен, непредсказуем. По слухам, неоднократно выполнял самые «деликатные» поручения вора в законе. Якобы именно он подготовил и выпестовал двух девушек-киллеров, так хорошо себя зарекомендовавших в деле убийства Александра Родионова и других серьезных вопросах.

Вся «братва» якобы вначале отобедала в «Блинке», а потом разъехалась по своим делам. Первыми навстречу своей смерти уехали Богдан-старший с Балдой. Через короткий промежуток времени за ними отправились Катыш с Богданом-младшим. Больше их никто не видел.

Версии

Понятное дело, что Богданы, хоть и оборзевшие от своей «крутости», на встречу с кем попало даже из остатков здравого ума и осторожности так вот запросто не сорвутся. Их вызвонил кто-то из близкого окружения, и предлог для встречи был самым безобидным. Причем братьев и их подельников явно не случайно разбили на части, чтобы киллерам было легче управиться. По непроверенной информации, Богданов накануне исчезновения предупредили очень авторитетные люди о нежелательности начинания некого дела, в которое совать нос не следует. Якобы Богдан с этим предупреждением согласился, но потребовал «отступных» и (или) предложил свой вариант товарно-денежных отношений. Во всяком случае, если бы потребовалось устранить ТОЛЬКО братьев — именно так бы и было сделано. Однако вместе с Богданами почему-то пропали два «уркагановских» авторитета. А это наводит на очень неприятные мысли. Коли «завалили» важных «урок», стало быть, дело того стоило. По слухам, и двум охранникам Катыша (кличка одного из них Ганс) показательно прострелили колени за то, что не уберегли «шефа». Претензии по Богданам никто не предъявлял…

После таинственного исчезновения Богданов их бригада распалась. Якобы Богданы втихаря готовили путч против ижевских воров и вынашивали планы захвата криминальной власти. Говорят, что поддержка в этом нелегком деле была им будто бы обещана серьезнейшей и сильнейшей «уралмашевской» группировкой из Екатеринбурга. Но путч был подавлен в самом зародыше, и богдановский бизнес быстро зачах. Поговаривают, что Лукьян пребывал в каком-то странном возбуждении от факта пропажи братьев Богдановых и чуть ли не считал эту спецоперацию одним из лучших и показательных эпизодов криминальных разборок. Однако через пару месяцев так же таинственно и непонятно исчез и сам Евгений.





Часть 31



Иерархия криминального мира повторяла классическую партийную структуру. Бригадиры и положенцы по рангу — это как секретари парткомов; авторитеты и смотрящие — райкомовские секретари. Самая высшая воровская каста — воры в законе — так же могущественны, как были в недавнее время секретари обкомов партии. Однако при всей схожести были и различия. Самое главное из них — партийцы доживали до пенсии, а воры нет, партийцам была гарантирована спокойная и обеспеченная старость, а вор часто погибает еще в зрелом возрасте.

Парень из нашего города

Лукьянов Евгений Вячеславович, 1970 г.р., он же Лукьян, он же Лукьянчик. Ранее судим, вор в законе с 1995 года. Бывший лидер бригады «болото». Вместе с Касимом возглавлял воровскую общину республики, а после его смерти недолгое время был лидером. Скрытен и дерзок, осторожен и решителен. Имел аналитический склад ума и был способен просчитать ситуацию на несколько ходов вперед. У Евгения была семья, растет дочь. На жизнь Лукьяна неоднократно покушались, но всякий раз покушение заканчивалось неудачно. По слухам, имел двойника. Летом 1999 года без вести пропал. По одной информации, проживает в США, по другой — убит и тайно захоронен в одном из частных домов Ленинского района…

Детство Евгения прошло в районе Буммаша. В одной из пятиэтажек по улице 9 Января проживало большое семейство Лукьяновых. Имя свое маленький Женя получил в честь деда. Ветеран-фронтовик Евгений Федорович (ныне покойный) был исключительно порядочным мужиком, общительным и веселым, как, впрочем, и отец будущего «вора в законе» Вячеслав Евгеньевич. С маленьким Женькой любил поиграться дед-фронтовик. Сядут старый да малый на скамеечку возле подъезда — и давай наперегонки считалку читать:



Ты — Евгений, я — Евгений,

Ты — не гений, я — не гений…





(Две последние строчки считалки я опускаю из деликатных соображений.)

Вот только у родного дядьки Евгения — Валерия Федоровича — возникли некоторые мелкие трения с правоохранительными органами. Короче, рос Женька в приличной семье, всегда опрятно одет, подстрижен. Не шантрапа какая-нибудь, не гопник. Да и в зрелые, воровские, годы Лукьян тщательно следил за своим внешним видом, одевался изысканно и элегантно. Черное длинное пальто, белое кашне…

Шло время. Аккуратный и пухленький мальчик постепенно превратился в резкого и нахального хулиганистого юношу, юноша заматерел и стал дерзким и решительным воровским авторитетом. Первый срок Лукьян получил в начале 90-х, «топтал» местную зону и, как рассказывают, ничем особым, кроме классического «отрицалова», не отличился. Зато потом начался резкий взлет Евгения в криминальном мире.

Жить «по понятиям»

Воровскую биографию молодой Лукьян начал с бригадиров одной из самых старейших криминальных группировок Ижевска. Старые, бывалые «опера» до сих пор вспоминают Лукьянчика не иначе, как Женю Болотного. В 80-е хулиганским «болотом» руководил некий авторитет. Со временем бригада «болотинских» раскололась на старую и новую формации. Старая потихоньку спилась и деградировала, а новая под руководством дальновидного Лукьяна распространила сферу своего влияния вплоть до улицы Советской.

Географически в сферу влияния попал, разумеется, самый лакомый кусок — Сенной (ныне Центральный) рынок. Там правил бал Сирота. Лукьян не стал напрасно лить кровь. Он поступил очень продуманно. Скупил контрольный пакет акций, и выдавливать «сиротинских» с рынка прибыл ОМОН. В тот период за Центральный бились несколько олигархов, и Лукьян принял сторону одного из них. Самого сильного. В итоге директор Сенного рынка Каримов (совсем даже не родственник знаменитых братьев) был вынужден покинуть пост, а во главе освобожденного рынка формально стал некий гражданин Ким (бывший директор Сарапульского рынка). Евгений свою «вотчину» навещал ежедневно, а для контроля пристроил туда инженером по технике безопасности родного дядю Валеру. Некоторые считают, что сам Лукьян числился инженером по ТБ. На самом деле это не так. А вообще, рынок — большая кормушка. Например, непыльную должность инспектора по гражданской обороне на рынке занимала… жена одного из важных милицейских чинов. Дело житейское.

Передвигался в пространстве Лукьян на шикарном бронированном джипе «Брабус» — тюнинговая модернизация «Глентвагена». Джип был изготовлен по спецзаказу в Германии, имел кучу «наворотов», мобильную и спутниковую спецсвязь, несколько степеней защиты. Такие машины работают только в охране президентов и очень-очень «новых» русских. «Тянул» примерно на 180 тысяч «зеленых». Будто бы на крутую «тачку» Лукьян велел собрать в складчину со всех своих подчиненных бригад. Каждая должна была принести «оброк» на 10 тысяч «баксов». С задачей все бригады справились. По слухам, не уложился в «норматив» только Катыш. Такие серьезные меры предосторожности Лукьян стал предпринимать сразу после смерти Касима. Боялся покушения. Основания для этого имелись.

Живая мишень

Отнять жизнь у будущего вора в законе пытались не единожды. Все покушения, кроме, естественно, последнего, оканчивались фиаско. Женя был осторожен и скрытен. До сих пор о его криминальной деятельности у спецслужб нет полного «расклада». Невысокий, малоприметный. Легко сливается с толпой. Он и в бригаду свою подобрал себе подобных.

16 февраля 1993 года «чистильщик» Родион направил своих бойцов в район гор. Металлургов для физического устранения Жени. Три «торпеды» подкараулили Женю в подъезде дома, где проживала его сожительница Анна П. (будущая мать ребенка Лукьяна). Двое поджидали Евгения на площадке этажа ниже квартиры, третий (неустановленный следствием «киллер» в рыжей меховой шапке) грел «ствол» за пазухой чуть выше. Лукьян оставил охрану внизу и безбоязненно вошел в подъезд. Трое не смогли одолеть одного. Была стрельба. Раненый Лукьян сумел разбросать в разные стороны нападавших и, истекая кровью, ворваться в дверь квартиры своей подруги. Двоих из трех нападавших потом привлекли к уголовной ответственности…

Второй (известный «органам») факт покушения был зафиксирован в районе кафе «Позимь».

5 октября (День уголовного розыска) 1998 года. Женя с другом (Сергеем С.), плотно отобедав, выходит из престижного кафе. Через несколько минут у входа гремит взрыв. Разбиты стекла близлежащих домов, осколками посекло бомжа. По слухам, под крыльцо установили недоброкачественное взрывное устройство. Инициатор покушения неизвестен, но, по оперативной информации, мелькает авторитет ОПГ «Металлург» некто Бушмель.

В последние годы своей трудной жизни Лукьян проживал с семьей в элитном доме по ул. Репина, 30, по соседству с одним из заместителей министра внутренних дел. Вооруженная охрана, шлагбаум и все такое. Маленькая дочка Лукьяна прогуливалась в скверике под охраной крепкого камуфляжного парня с «помповиком». Разве это жизнь? Но Лукьян бодрость духа не терял.

Бывали дни веселые

Лукьян предпочитал оставаться в «тени». Руководил, в отличие от Касима, недолго. И потому баек, связанных с его правлением, история сохранила очень мало. Говорят, что…

…Однажды в «Союзлифтмонтаж» (там располагался воровской офис) пришел некий сумрачный гражданин, пожелавший оптом приобрести партию… автоматов. «Капуста есть!» — запальчиво заявил «покупатель», когда ему (по его же просьбе) продемонстрировали образец «товара» в смазке. Воры переглянулись многозначительно. «Покупатель» партии автоматов уж больно смахивал на засланного казачка. «Стрелку» назначили на «111-м» — самом многолюдном и криминальном месте города. «Казачок» должен был принести «лавэ», Лукьяновская братва — один «пробничек», автомат. Сам Евгений Вячеславович не поленился приехать посмотреть ожидаемый «концерт». Во время сделки открыли багажник машины, где должен был находиться «товар». Тут, конечно, подбежала группа захвата, понятые переминались неподалеку. В чехле, том самом, куда при «покупателе» завернули «Калаша», оказался… веник. Обычный, простой веник.

Веник возить в багажнике авто не возбраняется, этого гражданина («покупателя» партии автоматов), заявили хозяин машины и пассажиры, видят впервые. Да и вообще, может, он сумасшедший, коль готов заплатить здоровенные «бабки» за какой-то веник. Расстались друзьями.

…Однажды в «Лифтмонтаж» пришел неказистый мужичок и сделал заказ на ликвидацию одного из своих родственников. Что-то там у мужика с квартирным вопросом не вырисовывалось, и родственник мешал. «Двадцать кусков зеленью» — заломили «урки» цену, в расчете на то, что мужик блефует. Однако на следующий день «заказчик» принес аванс — ровно половину суммы. Бандиты «баксы» взяли и, осклабившись, велели мужику принести фотографию жертвы. Мужик быстро сгонял за фотокарточкой. В этот раз его встретили без энтузиазма. «Тебе чего, мужик?» — «Дык вот фотку принес, как просили. Вот его и надо». — «Что надо?» — «Ну, того. Убрать надо». — «Убить, что ли?!» — «Ага, только чтоб побыстрее». — «Да ты че, мужик! Офонарел?! Тут серьезная коммерческая организация. Иди отсюда». — «А как же аванс?» — гражданин с ужасом понимал, что его грубо «кинули». — «Какой аванс, какие «баксы»? Ты че, мужик, не понял? Да мы сейчас милицию вызовем! Эй, кто там, звони «02»! Тут хулиган какой-то безобразничает».

…Лукьян забавлялся тем, что любил «строить» сотрудников ГАИ. Откуда простому инспектору знать, что за птица едет в навороченном зеркальном джипе. В ту пору джипов в Ижевске было не так уж много. Гаишники принимали Лукьяна за важную шишку и на всякий случай вытягивались во фрунт. Тем более что у Лукьяна для пущей солидности имелась «ксива» помощника депутата Госдумы РФ, пропуск на лобовом стекле джипа в виде российского триколора.

…У Лукьяна якобы был двойник, и когда Евгений желал скрыться от ока правоохранительных органов, он наряжал «дубль» в свою одежду, сажал его в шикарный «Брабус», а сам катался по своим воровским делам на скромной «семерке».

…Рассказывают, что как-то Лукьяна упрекнул очень авторитетный сотрудник «органов»: «Женя, вот ты раскатываешь на дорогущем джипе, а в «зонах» нет денег даже на лекарства». В то время была большая проблема с приобретением инсулина для «зеков». На следующий день от Лукьяна на «восьмерку» (ЯЧ 91-8, пос. Хохряки), где расположена центральная «больничка», прибыл курьер. Привез деньги. Целых 10 тысяч рублей. Мелочь, а приятно.

Вор в законе

Почему в законе? Да потому, что каждое его слово — закон для подчиненных. В былые времена, чтобы получить «корону» вора, претенденту надо было зарекомендовать и проявить себя в самых различных ситуациях, иметь безупречное прошлое и заручиться поддержкой двух-трех уважаемых всеми «воров в законе». Тот вор, что «подписался» — рекомендовал кандидата, — нес полную ответственность за него. И если кандидат или молодой вор проштрафился, сделал что-то вопреки воровскому закону и принципам, отвечал не только он, но и его рекомендатели. Быть вором — большая ответственность. И становятся ворами отнюдь не все желающие. Как сказал однажды весьма уважаемый и много повидавший сотрудник «органов»: «Мне доводилось встречать глупых генералов, но глупых воров — никогда!» Никогда не мог быть коронован слабовольный, несдержанный или запятнавший себя неблаговидными поступками «стремящийся» (претендент на звание вора в законе). Правда, за последние годы в криминальном мире известны случаи, когда «корону вора» просто… покупают. За очень большие деньги. Чаще всего это происходит в среде «лаврушников», «пиковых» — представителей воровского мира с гордого Кавказа.

Случалось, что вором себя опрометчиво объявлял какой-нибудь самозванец. Когда обман вскрывался, наглеца могли жестоко наказать — «поставить на ножи» или что похуже. Воры, даже настоящие, долго не живут…

Лукьяна короновали в Москве примерно в 95-м году. Он был одним из самых молодых воров в России. Но старые воровские «понятия» все же нарушал: имел семью, что вору непозволительно, жил на широкую ногу, а шиковать вору не пристало.

Летом 1999 года Лукьян исчез при весьма странных и загадочных обстоятельствах. По непроверенной информации, Лукьяна вначале оглушили кастетом, а затем перерезали горло. Способ убийства очень напоминает почерк ребят с Кавказа, но не исключено, что это сделано специально. Родственники Евгения о пропаже не заявили, и у следствия не было формальных оснований возбуждать уголовное дело. Хотя спецслужбы проводили ряд оперативно-розыскных мероприятий. В частности, проверялась информация о том, что тело вора захоронили в подвале одного из частных домов Ленинского района.

Родственники и особо приближенные до сих пор, когда речь заходит о смерти Лукьяна, загадочно ухмыляются. Мол, мы-то знаем. Тем более что Евгения Вячеславовича уже однажды заочно хоронили. Автор одной из местных газет написал про похороны Лукьяна аккурат в то время, когда вор спокойно разъезжал на своем «Брабусе» по городу Ижевску.

Жив или нет Лукьян — покажет время. По крайней мере, люди Евгения, его сподвижники и подельники никаким репрессиям не были подвергнуты. Однако будь Лукьян жив, то уж он-то со своей энергией и предприимчивостью хоть как-то проявился бы за последние три года. Случайно воров в законе не убивают, и, чтобы получить «лицензию» на ликвидацию вора, нужны веские доводы. Одни считают, что Лукьяна «убрали» по причине его чрезмерного личного обогащения, по другой версии выходит, что у Евгения были серьезные проблемы с «уралмашевской» «братвой», есть мнение, что Лукьяна «заказала» нефтяная мафия. Дескать, полез не в свое дело. Слухов вокруг его исчезновения множество.



Часть 32



Биография

Касимов Ильдар Нуриевич родился в 1962 году в Ижевске. Осужден в 1980 году за тяжкие преступления, освободился в 1989 году. Вторую судимость получил за организацию массового побега из мест заключения. Третью — в середине 90-х. Неоднократно задерживался правоохранительными органами. Вор в законе с 1990 года. Проживал в Ижевске по адресам: ул. Клубная, ул. Михайлова, ул. Советская и др. По оперативной информации, является заказчиком многих убийств. 4 июля 1997 года около 15 часов расстрелян из автоматического оружия на улице Дерябина (набережная). Место захоронения не установлено.

Вор в законе Касим (ударение на последнем слоге) — целая эпоха в криминальном мире республики. Много лет Ильдар Нуриевич Касимов возглавлял воровскую общину. Он пережил несколько покушений на себя лично, выиграл жуткую кровопролитную войну со «спортсменами», разобрался с ворами-соперниками и объединил под свои знамена различные бандитские группировки. Но как бы ни был продуман и изворотлив вор Касим, удача отвернулась и от него. Летом 1997 года киллеры расстреляли его на набережной Ижевского пруда.

… Кто-то рождается, чтобы стать Нобелевским лауреатом, кто-то всю биографию готовится к подвигу, третьи спят и видят себя олигархами. Касим был рожден для того, чтобы стать вором. И он им стал. С малых лет Ильдар тяготел к криминалу, естественно, состоял на учете в ИДН и к 17 годам был арестован по подозрению в убийстве. Кроме «мокрухи» юному Касиму вменили 108-ю (тяжкие телесные, повлекшие смерть) и «до кучи» какую-то мелочевку типа кражи. Верховный суд УАССР отвалил «малолетке» целый «червонец». Знающие люди утверждают, что будущий вор в законе взял на себя вину «вора бывалого». Якобы Касим «сел» за Ислентия.

Несовершеннолетнему за тяжкие преступления много не дадут. На это и был расчет. С «червонцем» (а больше несовершеннолетним в советское время могли дать только совсем уж в исключительных случаях) Ильдар Нуриевич отправился куда-то под Свердловск. На «малолетке», в «зоне» усиленного режима (тогда еще был такой), Касим сразу же себя проявил: оказывал активное противодействие администрации, отказывался работать, а через несколько недель организовал массовый побег заключенных путем пролома стены ограждения. Всех «бегунков» вскоре выловили (прямо в картофельном поле), а организатору — Касимову И.Н. - к «червонцу» добавили еще год. Когда Ильдару стукнуло 18, его от греха перевели во «взросляк», а в дальнейшем за неповиновение администрации Касима отправили во Владимирскую «крытку».

Тюрьма под номером два в России. Про нее слагали песни и байки. Там на Касима обратили внимание авторитетные российские воры. Касим уже считался «стремящимся». («Стремящийся» — без пяти минут вор в законе). Воры сулили Касиму большое будущее. Потом была «Покровская крытка». «Малява» (воровское сообщение в письменной форме) дошла раньше. Здесь к Ильдару уже «подошли» (воровской термин, означающий серьезный разговор) авторитетные сидельцы…

Короновали Касима якобы в 90-м году. Говорят, что за нового вора поручился один из самых авторитетных воров России некий Вася Бузулуцкий (умер в Кировлаге в 95-м году) и несколько других серьезных воров старой формации. В Ижевске в то время вора не было. Криминалитетом руководил Шамиль Латыпов, который «общаковские» деньги перегонял в Пермь, вору в законе Якутенку (гр. Зыков). Сам Шамиль воровскую корону надевать не спешил (слишком высока ответственность) и потому по возвращении Касима из заключения вместе со своим подельником Толясиком рванул заручаться воровской поддержкой для «стремящегося» Касима. Через несколько месяцев Касим был коронован «по понятиям».

Свежеиспеченный вор сразу же привлек внимание «органов». Взятый под надзор, он обязан был ежедневно (!) отмечаться не у своего участкового, а аж у самого заместителя начальника 6-го отдела. Касим требование проигнорировал и отмечаться не пожелал. Рассказывают знаменательный случай, когда вор, куражась, позвонил своему проверяющему из УБОПА из телефона-автомата и дерзко заявил, что, дескать, не надо тратить на его поимку и разработку столько милицейских сил и средств. Захочу — сам приду! Абонент на том конце телефонной связи спокойно возразил: «Захочу, и через 15 минут ты будешь у меня!» Касим самодовольно ухмыльнулся и… через полчаса оказался именно там. Так Касим получил третью «ходку». За уклонение от надзора. Полгода Касим провел в ижевском СИЗО. В сентябре 91-го городским криминалитетом вору была устроена шикарная встреча.

Воровская империя

У железных ворот СИЗО Касима встречают самые приближенные люди. Среди них Юрий Ижболдин (Балда) и Сергей Тукмачев (Тукмач) — смотрящий за карманниками. После крепких дружеских объятий вора усаживают в машину и везут в частный дом по улице Михайлова. Там уже накрыт богатый стол, освежеван барашек и подготовлен мангал. Касима встречают около трех десятков различных авторитетов, смотрящих и бригадиров. К тому времени как Ильдар Нуриевич прибыл к месту встречи, дом уже был полностью оцеплен и блокирован сотрудниками милиции. Однако пиршество испорчено появлением крепких парней в масках и камуфляже. Касим мгновенно вычислил старшего. Подошел. Вежливо попросил: «Не портите вечер. Гарантирую, что ни у кого тут нет «стволов» и «наркоты». Дайте посидеть спокойно. Если скажете, то завтра все собравшиеся здесь придут к вам в назначенное время». Слово вора — закон. Касим за сказанное всегда отвечал. «Камуфляжных» парней начальство отозвало…

Укрепление империи Касиму давалось нелегко. В течение нескольких лет ему приходилось вести войну на два фронта. Касиму одновременно активно противостояли «спортсмены» и представители других враждебных воровских группировок. В начале 90-х Касим выдавливал из города чеченскую «братву» и параллельно бился с Горохами. При этом вор новой формации Касим проводил реорганизацию старых криминальных структур, что, в свою очередь, вызывало недовольство в среде воров и авторитетов, придерживающихся старых, традиционных, «понятий». Мурман, Ворон, Ислентий — сколько их, покушавшихся на место лидера воровского мира Удмуртии. Горох, Сирота, Родион — заклятые враги — не давали Касиму покоя. Касимовскую «Ариадну» неоднократно «бомбил» спецназ, офис вдохновенно громили «спортсмены» и постоянно «пасли» и прослушивали спецслужбы. За самим Касимом регулярно следила «наружка», в него стреляли наемные убийцы. Касим в борьбе закалялся как сталь и с каждым годом набирался опыта.

Рассказывают, что он в свое время даже целый год был смотрящим по Питеру, завел крепкие связи в Москве. Жесткий, порой жестокий, недоверчивый и в то же время любитель розыгрышей и шуток, Касим однажды пригласил сотрудника пожарной охраны в одну из своих коммерческих точек. Пожарный должен был дать «добро» на эксплуатацию помещения в смысле противопожарной безопасности. Когда «добро» было получено, инспектору предложили посидеть в сауне, отметить это дело. Касим повез пожарного инспектора в поселок Машиностроителей. Здесь, на окраине, имелась элитная сауна «Околица». «Занято, — сказали Касиму. — Какие-то «бандосы» гуляют».

Касим решил своих немножко «приколоть». Снял с пожарного китель, рубашку, галстук, фуражку нахлобучил и в таком наряде в сауну ломанулся с грозным криком: «Всем оставаться на местах! Приготовить документы!» В сауне действительно гуляли. Но не «бандосы», а как раз наоборот: сотрудники УБОПа (парни крепкие на вид и спортивные) обмывали «звездочку» замначальника отдела по борьбе с бандитизмом. «Опера» аж пивом поперхнулись и медленно повернули головы. На пороге в форме, при всех регалиях стоял Касим. Немая сцена… Шутка удалась на славу. «Менты» шутку оценили и предложили Касиму принять «соточку» за здоровье виновника торжества. От совместного фотографирования Касим отказался…

…Под контролем Касима работало несколько воровских бригад, и все они исправно отчисляли в «общак» положенную сумму. Воровской империи требовались большие денежные потоки. Летом 97-го, когда на набережной Ижевского пруда был расстрелян касимовский джип, в салоне автомобиля нашли обычный полиэтиленовый пакет желтого цвета. Невзрачный, скромный такой пакетик. В булочную старушки с таким ходят. Так вот, когда пакет раскрыли — ахнули! Он под завязку был забит деньгами. Тугие пачки, небрежно перехваченные резинкой. Много пачек. Надо думать, что это была сумма, полученная от одной из воровских бригад. Суточная выручка… А сколько таких пакетов, спортивных сумок и дипломатов скапливалось за месяц?!

На войне как на войне

Касим неоднократно заявлял, что он в некотором роде патриот своего региона. Мол, здесь живу, занимаюсь здесь коммерцией и деньги «кручу» тоже здесь. Вкладывая в местный бизнес, не отсылая их в разные «забугорные» оффшоры. И потому Касим чужаков активно вытеснял из зоны своего влияния. Почти два года длилось противостояние Касима и чеченов. В начале 90-х «чехи» успешно проводили махинации с фальшивыми авизо, активно скупали оружие и интересовались металлом. В Ижевске всего этого добра ну просто завались. Из Москвы один из чеченских лидеров некий Лечи Сираев (кличка Лысый) откомандировал в Удмуртию трех своих представителей — Ису, Асланбека и Магомеда. Иса (кличка Слепой) был у воров в авторитете, и он одним из первых прилюдно усомнился в «правильности» воровского титула Касима. Так в Ижевске началась открытая борьба «пиковых» (воры с Кавказа) и «бубновых» (воры российские).

Одна из первых серьезных стычек произошла в районе Буммаша. Сидели мирно, но слово за слово — стрельба. Наши пульнули из ПСМа. Калибр махонький, «чех» не пострадал. Кавказцы вынули из сумки кое-что посерьезнее — автомат Калашникова. Тут в комнату влетает лихой «урка» по кличке Сунец. С гранатой в руке. Грозный как Зевс. Но поскольку Сунец в силу воровских традиций в армии не служил, то и с гранатой толком обращаться не умел. Видел по телевизору, как ЭТО происходит. Чечены гранату знали не только по фильмам и мгновенно среагировали. Взрыв! Сунцу оторвало руку. Остался жив.

«Чехи» обид не прощают, они люди гордые. Забили «стрелу». Наши парни, конечно, помчались на разборки. Но о «стреле» откуда-то стало известно «органам». Бойцов касимовской бригады повязали возле самого подъезда. Со «стволами»! Подозрение об утечке информации пало на чеченов. Их стали «прессовать» все воровские бригады. Единственным из воровских авторитетов, кто открыто принял сторону кавказцев, был некий Сережа Трефил. Но прожил он после этого недолго. Трефила застрелили в собственной квартире. Убийство, между прочим, раскрыто. Стрелявший осужден на 10 лет. Вот только заказчик остался в тени…

Хоронили Трефила на Александровском. Прибыло много авторитетных воров. Как только гроб коснулся могилы и на него упали первые комья земли, из ниоткуда выскочили злые омоновцы и давай ловить по кладбищу воров и авторитетов. Март 1992 года. Сугробы. Задержано 137 человек. Опять же прошла информация о «чеченском следе». Добрая традиция «списывать» на чеченов собственные промахи и неудачи применялась успешно не только государственными чиновниками. И все-таки Касим своего добился. Чечены уступили. Правда, эта победа досталась очень дорогой ценой. Поговаривают, что вспыльчивая чеченская «братва» объявила Касима кровником. А это — верная смерть. Но помирать Касиму было рановато…



Часть 33



Более десятка рабочих версий отрабатывало следствие по факту убийства вора в законе Ильдара Касимова. Дерзко, открыто, среди бела дня, почти в центре города, из автомата по движущейся цели, при целой куче свидетелей! Такого криминальный мир Ижевска еще не знал.

Новые воры — новые «понятия».

К середине 90-х воровские авторитеты наконец-то претворили в жизнь свою заветную мечту: «отмытые» криминальные деньги в полный рост крутились в легальном бизнесе. Касим взял под свой контроль несколько коммерческих банков (в то время их было гораздо больше, чем сейчас), его «бойцы» через подставных лиц и фирмы-однодневки выдаивали кредиты. Деньги бесследно исчезали, как, впрочем, и лица, их получавшие. Однажды был случай «недоработки»: коммерсанта-кредитополучателя не добили как положено. Связали, оглушили и бросили в пруд. Жертва сумела каким-то мистическим способом освободиться от веревок, всплыть (прямо Гуддини какой-то!) и даже набраться храбрости заявить на своих обидчиков в милицию! Правда, потом, после соответствующей «обработки», потерпевший от своих показаний отказался. Но в камеру «закрыли» все равно всех: и «бондиков», которые толком не сумели «замочить» жертву, и самого потерпевшего… за дачу ложных показаний. Большинство же так называемых заемщиков из группы риска не то что показания «органам» дать, но даже и попрощаться с родными уже не могли…

Касим открыто «рассекал» по городу на темно-зеленом Mitsubishi Pajero (зарегистрирован на сестре Оксаны, сожительницы вора). Одевался изысканно в самых элитных столичных бутиках (говорят, что за имиджем Ильдара приглядывал нанятый стилист, а в столицу и Европу за «шмотками» для вора раз в квартал отправлялся один из местных толковых кутюрье). Формально имел прописку в частном доме по ул. Михайлова, 8 (у мамы своей), а реально сменил уже две «навороченных» квартиры. Предпоследняя — в высотной элитной вставке по ул. Коммунаров, 223 (напротив стихийного рынка у магазина «чулок»), последняя — по улице Советской, в «сталинских» домах, близ магазина «Троицкий». Из этой, последней, квартиры, кстати, Касима и выносили в последний путь. По документам Ильдар Нуриевич был гол как сокол: ни недвижимости, ни автотранспорта на воре не числилось: «Живу в частном доме, денег постоянно не хватает…» А прелестный пятидверный «Паджеро», приобретенный, кстати, за 5 миллионов старыми деньгами (в те времена простой «Москвич» стоил 18 «мультиков»), он и вовсе Касиму не принадлежал. Помещение под касимовский офис в «Союзлифтмонтаже» было арендовано вообще какой-то «левой» фирмой. Нечего было брать с вора.

На деле «малоимущий» Касим реально правил всей воровской структурой Удмуртии, оказывал серьезное влияние на экономику республики, к нему обращались за помощью и советом не только серьезные банкиры и бизнесмены, но даже (по слухам) и первые лица тогдашнего правительства. В одной из ижев-ских тюрем до сих пор отбывает срок некий гражданин С., который подтверждает неоднократный контакт вора и одного из нынешних самых высокопоставленных чиновников. При этом Касим не брезговал и малой денежкой.

Рассказывают случай, когда вор после его незаконного задержания сотрудниками МВД на 30 суток пришел в кассу министерства за компенсацией. По какому-то там очередному недействующему указу Ельцина всем, чье задержание и арест будут признаны незаконными, полагалась денежная компенсация. Копейки, конечно. Но Касим, по приколу видимо, в финотдел МВД заглянул. В те годы и «ментам»-то с задержкой зарплату давали, а посему на странного просителя взглянули с нескрываемым раздражением. Но когда «финикам» разъяснил какой-то мимолетный «опер», что странный визитер есть не кто иной, как сам Касим, всю бухгалтерию охватил неописуемый ступор. Касим — человек с 10 классами образования и пронзительным взглядом экстрасенса — числился консультантом ТОО «Ариадна» и законы знал порой получше любого дипломированного юриста.

Интервью с вором(выдержки из протокола допроса Касимова И. Н. от 23 июня 1995 года)

Вопрос: — … связывают вас с криминальным миром Удмуртии и считают вором в законе.

Ответ (дословно): — Наше ТОО «Ариадна» чисто коммерческое предприятие, и я в нем рядовой работник. Меня оперативные работники считают, что я вор в законе и осуществляю весь контроль за городом. Это не так. Даже если допустить, что я якобы «вор в законе». Ну и что из этого? За мной нет никаких совершенных преступлений, только подозрения. Также считается, что я якобы устраняю насильственным путем неугодных мне лиц. Делаю заказы на совершение умышленных убийств. Если это так, то пусть мне докажут, что я лидер и все убийства совершены по моему указанию.

Вопрос: — … с убийством Александра Родионова.

Ответ (дословно): — …Мы работали на разных предприятиях, делить нам с ним было нечего. Я слышал, что его убили зимой 95-го, ранее на него тоже были покушения, но чья это работа, я не знаю и к этому никакого отношения не имею. Кому он стал мешать, с кем повздорил так сильно, что за ним фактически организовали охоту, мне неизвестно. Возможно, это связано с его работой в своей фирме…я допускаю. У него свои дела, у меня свои, и делить нам с ним нечего. По крайней мере, я к этим преступлениям никакого отношения не имею. Если считаете наоборот, то докажите, что я причастен к этому.

Разумеется, доказать Касиму реальные правонарушения не смогли. Даже в течение нескольких лет, что он «правил» воровским миром республики. Ходили слухи, что где-то в середине 90-х Касима задержали в Кирове с «наркотой» «на кармане». Сам вор наркотики почти не употреблял, и потому этот случай вызывает сомнения. По тем же слухам, выходит, что вскоре после задержания из Ижевска в Киров была послана «торпеда» — молодой воровайка, который взял на себя обнаруженный наркотик, получил срок и ушел в «зону».

Урегулировать проблемы с уголовным кодексом Касиму помогали самые ушлые и высокооплачиваемые адвокаты. При этом вор за их спины не прятался и, если требовалось, легко соглашался на разговор с глазу на глаз. Касим был немногословен, но уж если давал слово, то держал его твердо. Были случаи, когда к нему приходилось обращаться очень важным людям за помощью в возврате украденного имущества. Если Касим расплывчато говорил: «Посмотрим», то, как правило, угнанная машина или важная вещь к хозяину возвращалась…

К 95-му Ильдар Касимов, разделавшись с врагами и соперниками, уже уверенно контролировал практически весь криминальный бизнес республики. В сферу его интересов входило многое — от простого казино до автозавода. Годом раньше у Касима родился сын Кирилл. Семья Касимова сменила квартиру, переехала в центр. К тому времени воровская империя уже укрепилась и разрослась, враги внешние и внутренние были низвергнуты, за два года «руководства вора» в городе прекратился криминальный беспредел, что вполне устраивало власть предержащих и самого Касима. Но вор полез не в свое дело, Касим заинтересовался политикой, а это чревато.

Наступило лето 1997 года. Касимову 35 лет. Самый расцвет. Последнего года жизни вора в законе Касима (ударение на последнем слоге).

Накануне

До того как касимовский джип (за рулем сам Касим) попал на набережной под прицел автомата киллеров, произошло несколько значимых событий.

Во-первых, авторитет Федул, эмигрировавший в Москву, накануне своего таинственного исчезновения (май 1997 года) якобы сгоряча брякнул своей подруге: «Все! Теперь Касиму п…ц!» П…ц действительно случился — ровно через месяц. Слова Федула оказались пророческими, может быть, потому, что…

Во-вторых, говорят, что незадолго до своей гибели Касим выезжал в Москву и там встречался с очень-очень СЕРЬЕЗНЫМИ людьми, имеющими некое отношение к некой фирме «21 век». Название фирмы (или консорциума) мало что говорит обычному читателю. Но, по слухам, представительским лицом фирмы выступал Иосиф Давыдыч К. Его имя уже давно и плотно связывают с видным криминалитетом страны. «21 век» — якобы некое окологосударственное образование, куда «вход — рубль, а выход — два». Отказаться от сотрудничества с «очком» — заработать верную скорую смерть, согласиться — тоже смерть, но отодвинутая на какое-то время. А время работало против Касима, потому что…

В-третьих, чечены якобы объявили Касима кровником еще в 1993 году. А приговор должен вступить в силу, срока давности здесь нет. Некоторые центральные СМИ весной 97-го опубликовали информацию о том, что на большом чеченском «хурале» якобы принято решение «мочить» всех российских воров. Как пособников (финансовых) войны против гордой Ичкерии, а также в свете продолжающейся воровской борьбы «бубновых» и «пиковых». И действительно, вскоре некоторые российские воры вмиг пересели из престижных хромированных джипов в драпированные черным рюшем катафалки. Говорят, что Касим обращался за консультацией по этому вопросу к некоторым авторитетам из «органов». Авторитеты посоветовали Касиму позаботиться лучше о своей безопасности, тем более что…

В-четвертых, в городе Кирове зимой 96-го случился воровской сход. «Бубновые» российские воры якобы объявили войну ворам «пиковым» — выходцам с Кавказа. Касим тоже был на слете. И «подписался» под решением. А через некоторое время неизвестными лицами были убиты два представителя «бубей» — воры Кипиш (Лихарев А. П.) и Пузырь (Садаков С. П.). С воровским авторитетом Кипишем Касим был хорошо знаком, у них были общие коммерческие интересы, связанные с закупкой и реализацией большой партии кировской водки, что послужило основанием для того, чтобы…

В-пятых, Касима вызвали на допрос-беседу в прокуратуру города Ижевска. Утром 4 июня 1997 года. За несколько часов до того, как Касима расстреляли на набережной. По просьбе следователя Касим выгнал адвокатессу и согласился на приватную беседу. Следователь интересовался связью Ильдара Нуриевича с жителями города Кирова Лихаревым и Садаковым. Касим под протокол и без оного связь отрицал, от партии дешевой водки открещивался. Беседа закончилась к удовольствию обеих сторон, и Касим поехал навстречу своей смерти…

Засада

По предварительным данным, вор вначале отправился на свидание со своей матерью. Мама Ильдара Нуриевича проходила курс лечения в кардиологическом центре. Касим с мамой повстречался, поинтересовался бытовыми проблемами. Проблемы были: требовался термос. Касим бросился за покупкой. Термос был куплен и вручен матери. Это была их последняя встреча. Через несколько дней, когда мать узнает о смерти сына, ее сердце не выдержит. Мать переживет сына совсем ненамного…

Потом «Паджеро» (госномер в 614 рв/18) отправился на «базу» в офис «Союзлифтмонтаж». А оттуда — по асфальту набережной Касим (сел за руль сам) спешил по своим делам. На излете разворота его уже поджидали. Двое (по словам многочисленных очевидцев, один из убегавших стрелков был в рыжем парике) с оружием. За калиткой киллеров поджидал светлый «Москвич-комби». Наверняка эти двое доподлинно знали, КОГДА, В КАКОЕ ВРЕМЯ и ПО КАКОЙ ДОРОГЕ поедет жертва. Наверняка у этих двоих была рация или иная связь. Наверняка возле офиса Касима был выставлен наблюдатель, который сообщил киллерам о начале и направлении движения цели. И даже оружие убийства — автомат Калашникова с глушителем и «ТТшник» китайского производства — убийцы сбросили на месте преступления.

Рассказывают, что киллеры (явные профессионалы) вначале замаскировались под рыбаков. Сидели с удочками на парапете и усиленно делали вид, что ожидают клева. После получения сигнала «рыбаки» свернулись и направились к ближайшим зарослям кустов. На них и внимания-то никто не обратил. Уже в кустах бандиты изготовились к стрельбе. Достали из полиэтиленовых пакетов оружие, замотанное в ветошь, передернули затворы, прицелились. Около 15 часов дня. Жара, солнышко светит. Из-за поворота вылетает темный «Паджеро». За рулем Касим. Автоматчик из кустов первую свинцовую очередь «дарит» вору.

Касиму пули пришлись в голову и грудь. Одна прошла навылет, более трех застряли в теле. Пули калибра 5,45 вызывают обширные внутренние раневые полости, попадая в тело, беспорядочно кувыркаются и при встрече с костями скелета имеют обыкновение фрагментироваться — распадаться на более мелкие части. Касим умер сразу. Если бы он не был пристегнут ремнем безопасности, то мертвое тело наверняка завалилось бы назад или набок, и тогда летящий на большой скорости джип увело бы в сторону, и он, вероятно, пробив ограждение, мог вылететь в пруд. Не исключено, что киллеры на это и рассчитывали, устраивая засаду именно здесь. Джип, упавший под воду, пришлось бы долго вытаскивать, что значительно затруднило бы осмотр. Однако то, что Касим был пристегнут ремнем, сыграло на руку следствию. Тяжелый внедорожник с мертвым водителем за рулем на полном ходу влетел в фонарный столб. Единственное и последнее препятствие на пути. Эксперты потом насчитают в лобовом стекле 15 сквозных и 3 касательных пробоины. Сзади джипа автоматчику помогал из пистолета напарник. Китайский «ТТ» после первых выстрелов заклинило, и в дело пошел надежный «ПМ».

Из машины выскочила охрана. Говорят, что они якобы в горячке стрельбы заорали: «Да на кого руку подняли! Да вас за это…» и т. д. Киллеры от всей души полоснули свинцом и по охране. Сергей Тимофеев был убит возле машины, Дмитрий Зверев, не приходя в сознание, скончался на следующий день в реанимации, и один только Александр Ураков остался в живых (и по сей день). Сделав свое дело, киллеры сбросили «стволы» («ПМ» прихватили на отход), ломанулись обратно в кусты и там через открытую калитку в бетонном заборе выскочили за административный корпус «Ижмаша» на улицу Дерябина. Там их уже поджидал светлый «Иж-комби». Автомобиль с киллерами рванул с места преступления, промчался по плотине и безнаказанно затерялся в плотном потоке машин по улице Горького.



Часть 34



…С самого начала было ясно, что убийство Касима раскрыть не удастся. Даже если будет известно, кто стрелял, кто организовал и даже кто заказал — попробуй докажи!

До сих пор среди авторитетных людей имеется несколько сугубо личных мнений по поводу произошедшего.

Место происшествия

4 июня 1997 года. Набережная Ижевского пруда (ул. Дерябина), 15 часов 03 минуты. Вора Касима убили почти так же, как вора Ворона (Олег Мурин, расстрелян 10 февраля 1995 г.). Киллеры стреляли из засады. Ворона «пасли» сразу три автомобиля. И убийцы смогли найти место, где можно гарантированно блокировать жертву.

Касим передвигался по разным маршрутам, был недоверчив и осторожен. Постоянно менял график движения. Не исключено, что по месту следования Касима работало, как минимум, три бригады киллеров. Те, что работали на набережной, оказались удачливее всех…

…Джип уныло уткнулся в столб, кипящий тосол льется ручьем из пробитого пулями радиатора прямо на хромированный «кенгурятник», кисловатый запах пороховых газов режет глаза. Касим (белая рубашка вся в крови) безвольно повис на ремне, склонившись к рулю, по асфальту катятся теплые гильзы.

…Из оперативной сводки МВД: «…с места происшествия изъято: АКСУ 74 № 218969 с глушителем, 2 магазина с 4 патронами 5,45, 35 гильз 5,45. Пистолет «ТТ» № 23022775 с магазином, 7 патронов 7,62. Гладкоствольное ружье «Сайга-410К» с двумя магазинами. Предположительно стреляли 2 преступника 30–35 лет, которые скрылись на а/м «Иж-комби» белого цвета».

… Говорят, что ПЕРВЫМ на месте происшествия оказался Лукьян (вор в законе, правая рука Касима — Евгений Лукьянов, пропал без вести летом 1999 года). Лукьян якобы выставил охрану возле расстрелянного джипа и стал суматошно искать очевидцев расстрела. Очевидцы в панике разбежались, конечно.

…Говорят, что ВТОРЫМ, буквально через несколько минут, как снег на голову (случайно?), объявился оперативный сотрудник ФСБ некий Сергей С. Он очень грамотно «просканировал» ситуацию, якобы прихватил с собой электронную записную книжку Касима, сноровисто отдал кому следует необходимые распоряжения и был таков. А в это самое время…

Вдоль парапета набережной нервно бегает Лукьян и с кем-то ругается по «мобиле». Возле борта машины навзничь, раскинув руки, лежит один из убитых охранников Касима — Тимоха (Тимофеев С. В. 1976 г.р.). Сзади, на сиденье «Паджеро», глухо стонет еще один (Зверев Д. М. 1974 г.р., скончался в больнице, не приходя в сознание), у колеса джипа полусидит-полулежит и страшно матюгается третий охранник — Ураков А. Ю. (выжил, впоследствии, по слухам, работал контролером на Восточном рынке).

… Говорят, что ТРЕТЬИМ на набережной оказался начальник одного из отделов прокуратуры республики. Он случайно (?) проезжал мимо, заметил суету и суматоху, приказал водителю притормозить и сдать назад. В самую гущу событий. Он вызвал следственную бригаду и обеспечил сохранность вещдоков, он видел и слышал все, что происходило до начала официальных следственных действий. Потом его отдел расследовал это заказное убийство.

Версии

Их было более десятка. Остановимся на самых главных.

СТАРАЯ ГВАРДИЯ. У Касима были очень напряженные отношения с ворами «старой формации». Ворон и Ислентий (коронованы в «зоне», что гораздо авторитетнее, чем коронация Касима) были убиты или бесследно исчезли именно при Ильдаре. «Предъявить» за них могли. Но только не в 97-м, когда традиционные воровские понятия и принципы были разрушены. Когда вор за вора уже почти не отвечал. У «старой гвардии» еще был авторитет, но власти и возможностей поубавилось. Чтобы убить вора, требовалась серьезная сходка и денежная компенсация. «Старая гвардия» вначале принципиально не пользовалась новорусскими способами убийства конкурентов и врагов. Вора было положено резать. Но потом, со временем, исключения стали допускаться.

ГОРОХ. Николай Петрович уже два года был в Москве, близко никого из бывших «однополчан» не подпускал. Но у Гороха осталась жажда мщения. И нанять профессиональных киллеров он (при таких-то «нефтяных» деньгах) мог запросто. Кстати, Николая Горохова подозревали тогда как самого основного заказчика. Слишком уж дерзким, даже наглядным было убийство Касима. Денег убийцы не взяли, свидетелей не добили. Очень уж похоже на месть. К Гороху в Москву вылетел следователь прокуратуры. Допросил под протокол. Естественно, Николай Петрович прятал глаза и ухмылялся, но все отрицал. Кто ж в таком деликатном деле сознается?..

ЧЕЧЕНЫ. Касим, по слухам, был в «контрах» с кавказской мафией и всеми возможными способами «пиковых» от бизнеса отжимал. Чечены якобы приговорили Касима к смерти и признали его кровником. Угрозы кавказцев страшны, но иногда исполнимы. После первой чеченской в России стали с какой-то странной фатальностью погибать воры в законе. Их расстреливали, взрывали, похищали. В средствах массовой информации проскочило сообщение о том, что важные чечены на своем сходняке приговорили почти всех «бубновых» — русских воров. Якобы за «помощь» в геноциде кавказского народа. Над подобными угрозами смеялись до 11 сентября 2001 года! Но тогда был еще 97-й! И чеченов боялись не так сильно. Напомню, что автомат (орудие убийства) был похищен в районе Северного Кавказа. Свергнуть строптивого и «себе на уме» Касима, запугать его подельников и приближенных, сподвигнуть их на некоторые уступки — почему бы и нет?!

МОСКОВСКАЯ БРАТВА (люди Федула). Евгений Федулов (1960 г.р., ранее судим, бывший лидер бригады «федуловских») был отстранен от «кормушки», разжалован и приговорен к смерти. Ему удалось скрыться, он уехал в Москву, где сумел попасть в «обойму» серьезной «братвы». Жаловался на судьбу, жаловался на Касима. Бесследно исчез в начале лета 97-го. «Операм» удалось вычислить, что якобы за рулем автомобиля (светло-желтый «комби», на котором приехали и скрылись киллеры) был человек Федула — некий Роман Жив. ня. Парнем заинтересовались всерьез. Но он вдруг внезапно пропал и года через три объявился в Подмосковье. Под фамилией Горбунов, в качестве прапорщика десантного полка. Сам Евгений прекрасно стрелял из всех видов оружия, владел приемами рукопашного боя, словом, имел приличную спецподготовку. С чего бы вдруг Роман Ж. стал Романом Г.? От уголовной ответственности освобожден. По делу не допрошен, поскольку его участие не доказано. В настоящее время якобы отбывает большой срок за заказное убийство в Москве.

СПЕЦСЛУЖБЫ. Накануне своей гибели Касим вернулся из Москвы, где якобы встречался и решал очень важные вопросы в некой окологосударственной организации под названием «21 век». Организация эта была весьма и весьма могущественной, ее члены не просто открывали ногой двери высокопоставленных кабинетов. Ее члены нередко были хозяевами этих самых кабинетов. Не официальной, но главной задачей этой организации было установление полного контроля и своего влияния на все сферы деятельности. Практически в каждом регионе у этой организации имелся свой человек, причем не только в сферах государственной власти, но и в криминальном мире. В услугах малого или среднего звена организация не нуждалась. Свои люди вербовались среди первых лиц, в крайнем случае, — вторых. Касиму сделали предложение, от которого отказаться нельзя. Отказ — значит смерть, согласие — тоже смерть, но отсроченная. Касим был допущен к очень большой и важной тайне. Касим организацию очень боялся. Тем более что, по слухам, один из членов этой организации (житель Ижевска, важный чиновник и коммерсант) с Касимом был в очень неприязненных отношениях. Непокорных чиновников организация не убивала. Их тихой сапой отстраняли и переводили на второстепенные должности (бывало, что и в другие регионы). Могли пригодиться. Ликвидировать вора в законе для организации было плевым делом. Специалистов хватало. А Касима, без сомнения, убивали «спецы».

След киллера.

Оружие

Почерк профессионалов — сбросить «стволы» на месте преступления. Видимо, не случайно автомату с глушителем был сохранен номер (АКСУ74 № 218969). Циферки легко снимаются обычным напильником — чтобы невозможно было установить происхождение оружия. Этого киллеры (или организаторы) почему-то не сделали. Видимо, рассчитывали, что следствие «ствол» «пробьет». И сделает на этом версию. Для чего киллерам нужен привозной автомат, когда в Ижевске этого добра и так хватает? Купить несложно. Чтобы не засветиться с приобретением оружия убийства? Значит, автомат надо было привезти, а это риск. Далее: «ТТшник» китайский — «машинка» очень ненадежная, и настоящие «спецы» вряд ли взяли его «на дело». Эти взяли. Вышло, что «ТТ» подвел, но у киллеров был на этот случай отечественный (скорее всего, свой личный) «ПМ». Из него добивали, с ним и ушли. АКСУ и ТТ были сброшены на асфальт. Вероятнее всего, оружие киллерам выдали уже здесь. И, вероятно, одним из условий контракта была стрельба именно из этих «стволов». Не случайно оружие было завернуто в промасленные тряпки, да еще и помещено в полиэтилен. Убийцы размотали свертки непосредственно перед началом операции. На огневом рубеже.

Маскировка

Место засады было выбрано идеально. На набережной немало густых кустов, но только здесь, на излучине поворота, открывается прекрасный обзор для стрельбы. А главное — пути отхода. То, что за рулем будет сам Касим, киллеры знали доподлинно! Первые выстрелы пришлись именно по водителю! И наверняка рассчитывали, что джип с убитым водителем прошибет на скорости парапет и уйдет на дно пруда. Дожидались жертву, прикинувшись и переодевшись рыбаками, которых в тот день на набережной было хоть пруд пруди. Парик, темные очки, калитка в заборе — готовились заранее, изучили место. Получили сигнал, свернулись — и на боевую позицию. Оружие расчехлили и приготовили к стрельбе уже в кустах. Там же нацепили маскировку: парики, очки и прочее. Работали в перчатках. Пальцев на «стволах» не обнаружено.

Транспорт

Неприметная «комбуха» тоже была выбрана не случайно. Если, конечно, киллеры «ушли» именно на ней. Машина самая распространенная в городе, ей легко затеряться в городском автопотоке. Характерный штрих! Автомобиль для отхода стоял не на трассе, а во дворе. Скрытый от любопытных глаз бетонным забором. Номер, кстати, никто из свидетелей толком не запомнил. Машина, скорее всего, была вполне легально приобретена на рынке именно для этой цели.

Способ действия

Вся операция продлилась не более трех-пяти минут. За это время убийцы ни разу не вскрикнули, не обратились друг к другу по имени или кличке, не взяли ничего из расстрелянного джипа. Ни на минуту не сбились с ритма, ничего не обронили (кроме гильз, оружия и ветоши). Быстро выскочили, быстро отстрелялись и быстро ушли.

Похороны

В день, когда должны были состояться похороны вора (а событие это достаточно широкомасштабное), в Ижевске генерал Федоров — посланец штаба МВД России — должен был вручить местной милиции почетное знамя. Опошлить такое значимое событие для всей удмуртской милиции какими-то похоронами какого-то вора было нельзя! Наследников Касима вызвали «на разговор» и весомо посоветовали провести похороны Касима как можно скромнее.

Так оно и вышло! Служба наружного наблюдения (предупрежденная совершенно точно о месте и часе выноса) попала впросак: вынос тела вора состоялся из квартиры по улице Советской на пару часов раньше! В спешном порядке к мечети (туда уже двинулась «ГАЗель» с телом) были направлены свободные бригады «наружки». Но в мечети траурная кавалькада (было всего-то две-три машины) задержалась недолго.

По распространенной версии, тело вора потеряли наблюдатели спецслужб именно здесь. Якобы Касима вынесли завернутым в ковер и положили совсем в другую машину, нежели отрабатывала «наружка».

Машины двинулись на улицу Областную, в сторону Александровского кладбища. По логике, Касима, как татарина, должны были хоронить именно там! За «ГАЗелью» с телом (а может, тела там и не было вовсе) вели наблюдение две машины спецслужб.

«ГАЗель» тормознула внезапно, из кабины вышел мулла (при всех регалиях) и недоуменно остался стоять на обочине. Мулле самое место на кладбище татарском — кладбище впереди, но почему-то услуги муллы не потребовались!

Первая машина наблюдения проскакивает вперед. Ей тормозить нельзя — вычислят. Пока она разворачивается (а на дороге осталась бандитская легковушка — наблюдать за «наружкой»), за «ГАЗелью» следует второй экипаж. Из-за нестыковок и неразберихи в машине наблюдения оказался всего один сотрудник. «ГАЗель» была упущена из-под контроля в районе улицы Гагарина. Возможно, в кузове был покойник, а возможно, его там уже и не было. Возможно, что тело «ушло» из-под наблюдения еще возле мечети. Воровские авторитеты знали, что за ними ведется активное наблюдение, — так всегда бывает на похоронах криминальных авторитетов, — знали и подготовились заранее. Смогли перехитрить «наружку».

Так или иначе, но «органы» до сих пор остаются в неведении относительно места захоронения вора. Это был последний «привет» от Касима. Говорят, что Касима якобы вывезли за пределы города или даже республики и похоронили на кладбище в глухой татарской деревне. Будто бы подъездные дороги к этому месту были наглухо блокированы бандитами, и никого постороннего туда не пустили бы. А полюбопытствовать, посмотреть на тех, кто прибудет отправить Касима в последний путь, уж очень хотелось. Тем более что, по «понятиям», на могиле убитого вора его преемник должен был дать клятву.



Часть 35



Начало 98-го в криминальном мире города ознаменовалось убийством сразу двух авторитетов:

20 января в кардиологическом центре два киллера расстреляли на лестнице Игоря Матвиенко (Сироту); через пять дней, 25 января, в туалете оздоровительного комплекса «Березка» был «замочен» Михаил Мерзляков (Змей).

Сирота

Матвиенко Игорь Борисович, 1962 г.р., проживал по адресу: Ижевск, ул. Пушкинская, 289. Ранее судим. 07.07.94 года судом Октябрьского р-на по ст. 206 ч. 2 УК (хулиганство) приговорен к 1 году 6 месяцам лишения свободы. Арестован 21.06.94 г. СО УОП МВД УР, ст. 206 ч. 3, 146 ч. 2 п. «а» УК. Освобожден 10.08.95 г. по постановлению суда Индустриального р-на, руководствуясь ст. 220-1, 220-2 УПК, под залог 20 млн рублей…

Правая рука Гороха, старая гвардия, владелец ларьков и рынков, надзиратель, гроза коммерсантов и воров, криминальный авторитет по кличке Сирота, он же Игорь Матвиенко, к концу 90-х свое былое могущество сильно подрастерял. Довольствовался тем, что имеет, в большой бизнес не рвался, внимания правоохранительных органов уже не привлекал, почти безвылазно сидел дома под присмотром своей охраны.

Почему безвылазно? Да потому что хотя про Сироту уже почти «забыли» «органы», его все еще помнили враги. И не давали покоя. Сирота был приговорен ворами к смерти. А воровской приговор порой посерьезнее судейского. Когда в феврале 94-го три автоматчика подкараулили Матвиенко с охраной прямо возле его дома, только по счастливой случайности и из-за явного непрофессионализма стрелявших Сирота и вся его охрана остались живы, отделавшись несколькими легкими огнестрельными ранениями и простреленными «тачками».

Постоянного везенья не бывает. Через несколько лет приговор был исполнен. На этот раз организаторы не поскупились на исполнителей-профессионалов… По одной из версий, дело было так.

За несколько дней до своей гибели Сирота собрался лечь в больницу. Со здоровьем у Игоря Борисовича было все в порядке, просто надо было, чтобы в очередной раз отложили судебное заседание, где он должен был предстать в качестве обвиняемого. Сирота звонит своему знакомому — завотделением кардиоцентра Игорю М. В это самое время сам заведующий с группой врачей и пациентов играют в карты. «Да, Игорь, привет, слушаю тебя… Конечно, приезжай, какой разговор. Все сделаем, без вопросов… Жду завтра к обеду». Врач кладет трубку. «Сирота звонил. Завтра должен подъехать». Содержание разговора становится известным одному из авторитетов, который в это время находился в кардиоцентре. Авторитет бросает карты, нарочито зевает и, сказавшись уставшим, уходит. На следующий день Сироту «встречают» двое. На лестничной клетке кардиоцентра. Между 6-м и 7-м этажами.

Приведен в исполнение

На этот раз удача отвернулась от Игоря Борисовича. Один киллер стоял наверху, на лестничной клетке, второй стрелял снизу. 23 гильзы от ПМ найдут потом эксперты на темной лестнице. Стреляли киллеры из автоматических пистолетов-пулеметов, снабженных глушителями. Сироте досталось 10 пуль в спину, три в голову и одна — в ногу. Касательное ранение (чуть-чуть пониже спины) получил заведующий отделением кардиологии Игорь М. Он спустился вниз, встретил в вестибюле важного гостя и вместе с ним поднимался в помещение кардиоцентра. Их уже ждали. Двое хорошо одетых мужчин в длинных черных пальто.

Говорят, что посетители в кардиологию пришли с огромным букетом. На вопрос бабки-консьержки, куда, мол, хлопцы, идете, выставив вперед букет, дружно рявкнули: «Товарища нашего сегодня выписывают. Вот идем встречать». Потом, когда бабульку подвергнут допросу на предмет выяснения примет киллеров, она только и запомнит, что шикарный букет, ослепительно белые рубашки с галстуками да черные длиннополые пальто. Такой антураж сыграл на руку заказным убийцам — обратили внимание на букет и пальто, а лиц никто не запомнил…

На следующий день, когда тело Сироты из городского морга приехали забирать ребята из его бригады, неустановленными лицами была обстреляна машина «сиротинских». Никто не пострадал. «Девятку» отбуксировали к крыльцу МВД на Советскую, 17…

Похороны Матвиенко прошли без эксцессов. Провожающих Сироту в последний путь на Хохряковское кладбище было гораздо меньше, чем «ментов». На всякий случай похоронную процессию сопровождал дежурный взвод СОБРа. Слава богу, обошлось без ЧП. Один из предпоследних активных лидеров ОПГ «спортсмены» Игорь Матвиенко по кличке Сирота из списка живых и здравствующих бойцов криминального мира попал в список павших.

Змей

Мерзляков Михаил Владимирович, 1957 г.р., уроженец города Сарапул. Прописан: Ижевск, Удмуртская, 204. Фактически проживал по адресу: Ижевск, Холмогорова, 28. Не судим, к уголовной ответственности привлекался неоднократно. Был арестован 07.08.96 г. 6-м отделом УРОПД при МВД УР, ст. 148 ч. 3 УК (вымогательство). Освобожден из-под стражи 30.10.96 г. по постановлению суда Индустриального р-на, руководствуясь ст. 220-1 и 220-2 УПК, под залог 25 млн рублей. Вновь взят под стражу 30.12.96 г. 6-м отделом УРОПД при МВД УР, ст. 148 ч. 3 УК. Освобожден 11.02.97 г. по постановлению суда Индустриального р-на, руководствуясь ст. 220-1 и 220-2 УПК, под залог в 25 млн рублей…

Молодые годы Миши Мерзлякова прошли в комсомоле. Активист и пламенный воспитатель патриотических чувств молодежи, Змей сумел найти свое достойное место и в криминальном мире. Говорят, что за время отсидки в СИЗО Змей заработал большой авторитет среди сидельцев и даже был назначен «смотрящим» за корпусом. К Мерзлякову неоднократно обращались за советом молодые, начинающие ребята из воровского мира. В Ижевске были хорошо известны «Линкольн» Змея — самый длинный автомобиль в городе, и его штаб-офис в баре «Медуза» (возле перекрестка Советская-Маркса). А еще у Змея была полубезумная страсть к золотым украшениям (он постоянно таскал на себе около 800 граммов) и оружию. Среди городского криминалитета он выделялся своим ярким эпатажем.

В свое время Михаил Мерзляков создал и возглавил некое добровольное общество по защите прав обманутых вкладчиков. Денежки, полученные от «забот» и «защиты», Змей, разумеется, пустил на свои нужды. А нужд у Мерзлякова было много — роскошная жизнь требовала больших денег. Змей отстроил сауну и солярий, начал строительство еще одной сауны в баре «Медуза». Во время одного из последних обысков в квартире сожительницы Змея — Натальи Т. (в одном из подъездов дома № 28 по улице Холмогорова) на настенном ковре было обнаружено незаконно хранимое холодное оружие: самурайский меч с дорогой инкрустацией (подарок Змею на день рождения) и артиллерийский палаш выпуска 1891 года (наследство дедушки). Оба меча изъяли при обыске.

Змей тогда проходил свидетелем по делу Воробья — незаконное хранение 10 пистолетов (газовая переделка из 6п42). «Да, я знаком с гражданином Воробьевым. Да, он действительно принес мне на временное хранение сумку. Что в сумке — я не знал». Змея «закрыли» в СИЗО. Долго мытарили. Не виновен… Мечи, кстати, так и не вернули.

Второй раз Мерзляков попал под подозрение «органов» за сущую ерунду. Его бригада вымогала у прижимистого и вороватого коммерсанта П. 75 миллионов рублей (старыми). Гражданин П. нанял работяг для строительства важного объекта. Одним из объектов была мечеть в Ленинском районе. Господин П. своих рабочих грубо «кинул», денег заработанных не заплатил. Работяги пришли в «Медузу» и пожаловались хозяину. Змей решил помочь пролетариям, снарядив своих лучших бойцов. Бойцы объяснили «коммерсу», что он не прав. «Коммерс» пожаловался в «органы» (тогда это было модно, и в «органы» еще верили). «Органы» оперативно задержали всех троих вымогателей — членов «змеевской» бригады — и вместе с «шефом» Мерзляковым М. В. «закрыли» в тесные камеры ижевского СИЗО. «Бойцы» Змея получили просто смешные сроки по статье… «самоуправство», сам «пахан» от уголовной ответственности вновь увильнул. Судьи не смогли вынести суровый приговор Змею. По причине внезапной смерти обвиняемого…

Дела житейские

По оперативным данным, на Змее «висят» заказное разбойное нападение (убит охранник) на офис коммерческой фирмы «Паритет», заказное убийство глазовского криминального авторитета Василия Бергилева и еще пара-другая недоказанных следствием темных дел. Змей водил тесную дружбу с криминальным авторитетом Воробьем (Воро-бьев Андрей Николаевич, 1966 г.р., ныне в розыске), занимался торговлей оружием, наркотиками и проститутками, не брезговал и «мокрухой». По заказным убийствам у Змея имелся хороший специалист — Андрей Д. по кличке Дворец (ныне под следствием в казематах СИЗО). Формально Змей числился менеджером компании «И-Март» и как бы вел легальный бизнес.

Личный водитель Змея, его племянник Дмитрий М. по кличке Чупа-Чупс, был внешне страшно похож на известного российского актера Виктора Сухорукова, сыгравшего в фильмах «Брат» и «Брат-2». Однажды в «Линкольн» на перекрестке с улицей Ленина со всей дури прямо на светофоре въехал колхозный трактор. Так называемый «попрошайка», с большими колесами и ковшом за «спиной». Змей не спеша вышел из шикарной «тачки», захлопнул дверцу и вежливо поинтересовался у тракториста: «Хозяйство у тебя имеется?» Тракторист испуганно закивал — в Завьяловском районе у него кое-что было. «Давай поедем смотреть твою усадьбу!» Мерзляков «под кайфом» шутил без устали…

Говорят, что в криминальном мире Ижевска Змей считался одним из самых активных и удачливых наркоторговцев и сам себя именовал не иначе, как наркобарон. Человек с ярким эпатажем, с характерным желанием «блеснуть», он просто не сумел удержаться от торгуемого им зелья. Кокаин — очень дорогой и престижный наркотик. Рассказывают, что Змей даже трубочку специальную золотую завел для засасывания порошка ноздрями. Со временем втянулся настолько, что стал пренебрегать своими обязанностями. От полученной партии кокаина нагло отделялась часть для Змея, а недостаток веса покрывался другим порошком, схожим по цвету — например, измельченными таблетками димедрола. За этот беспредел, говорят, Змею неоднократно «предъявляли».

«Замочить в сортире»

Золотой клад коммуниста-революционера Пастухова, первого председателя Ижевского горсовета, по слухам, зарыт где-то на Воложке. Искали-искали целые десятилетия, всю Воложку перерыли, да так до сих пор и не нашли. Легенда о кладе Пастухова еще жива и актуальна. У Змея тоже была маленькая тайна. Существует байка, что у Змея где-то надежно запрятан приличный клад: склад оружия. Почему бы нет — он от оружия просто «тащился»!

…Змея «замочил» в сортире (еще задолго до исторического высказывания В.В. Путина) некий гражданин Егошин С.О., 1962 г.р. (бывший начальник охраны Царскосельского банка), человек с криминальными наклонностями. По слухам — бригадир одной из ОПГ.

24 января 1998 года Стас Егошин на своей белой «Волге» прибыл в оздоровительный комплекс «Березка», где первый этаж первого корпуса заняла для отдыха и отрыва бригада Змея. Гуляли всю ночь. С бабами и наркотой. На следующий день, 25 января, около полудня (в 12.55) в туалетной комнате был обнаружен с огнестрельным ранением в голову и грудь труп гражданина Мерзлякова М.В. Змей в расстегнутой дубленке лежал на кафельном полу. Руки в карманах. Рот открыт в предсмертном вопле. На груди в кровавом месиве — здоровенный золотой крест на толстой в палец цепочке…

Рассказывают, что Змей якобы крепко «подсадил» на героин множество егошинских дружбанов (сам Егошин боялся шприца как огня), из-за чего Станислав Олегович затаил на Змея злобу. В тот день они случайно отдыхали в одном месте. Стас отдыхал со своими друзьями, Змей — со своей бригадой. Приметный «Линкольн» Змея Стас увидел из окна соседнего корпуса. И сразу догадался: Змей здесь. И хотя, как утверждают, Егошин находился в состоянии аффекта, все же то, что он сделал далее, говорит о продуманности и трезвом расчете.

Помповая «Сайга» лежала у Стаса в багажнике «Волги». Он не спеша достал ружье, передернул цевье, спрятал под полой дубленки и, постучавшись в комнату, где Мерзляков развлекался с девицей, вызвал его на серьезный разговор. В сортир…

После результативной стрельбы Стас вернулся в свой корпус, сказал похмельным приятелям, что он только что «завалил» Змея, и посоветовал побыстрее уезжать. Потом сел в свою машину, на заднее сиденье прыгнула кавказская овчарка по кличке Пума, с которой Станислав практически не расставался. На выезде из лагеря машина застряла в сугробе. Дальше Стас пошел пешком. Он как-то сумел довести собаку до дома (жена нашла Пуму на площадке), а сам рванул к родителям в сторону Йошкар-Олы. Там, где-то на пасеке, Стас скрывался от «ментов» и одновременно лечился медом от наркотической зависимости.

Поймали Стаса, как всегда, случайно. Во время одной из милицейских спецопераций он попал в облаву марийского ОМОНа. Убийцу Змея скрутили и этапировали в Ижевск. Был суд. Стасу дали не так уж много. Через год он выйдет на свободу…

Истинные причины ликвидации криминального авторитета Змея так и остаются невыясненными. По официальной версии, Змей был убит Стасом «на почве личных неприязненных отношений…». Иногда бывает, что авторитетов, даже самых-самых, «валят» из чисто бытовых причин: пьянка, бабы, драка, поножовщина. Ничто человеческое бандитам не чуждо…



Часть 36



Воровские законы принципиальнее любых других. Если человека «заказали», если за его смерть уже заплачено, то «заказ» обязательно «исполнят», несмотря на обстоятельства, препятствующие этому. В политике вчерашний заклятый враг сегодня может оказаться союзником и компаньоном, в криминальных разборках, как правило, «золотой середины» и «консенсуса» не бывает: тут — как в тюрьме или на гладиаторских боях. Умри! Ты сегодня, я — завтра…

Убойное время

Конец 90-х — пик криминальных «зачисток» и нераскрытых заказных убийств.

1996 год, январь. Ижевск. Кафе «Космос». Без вести пропал криминальный авторитет Сергей Бондарчук. Накинул куртку и просто вышел на пару минут. Поговорить с человеком… Не раскрыто.

1996 год, март. Глазов. Из своей квартиры по телефонному звонку вышел и бесследно исчез старший «опер» УБОП Олег Жуйков… Не раскрыто.

1997 год, январь. Ижевск. Устиновский район. Около 17 часов пропал без вести администратор Восточного рынка Виталий Коробейников. Он исчез на личном автомобиле «ВАЗ-21074» (г.н. О 329 МВ/18). Расчлененный труп Коробейникова обнаружен в лесополосе, в пяти километрах от города Воткин-ска… Не раскрыто.

1997 год, январь. Увинский район. В лесном массиве убиты и сожжены в автомобиле директор Увинского хлебозавода Бусоргин и частный предприниматель Джопуа… Не раскрыто.

1997 год, январь. Глазов. Дом № 23 по улице Сибирской. С пулей в сердце (ПСМ 5,45 мм) обнаружен труп Саши Будина — водителя криминального авторитета Романа Безматерных. В декабре этого же года все на той же улице Сибирской в «Ниссане» (г.н. О 229 ОВ/18) прострелили голову еще одному водителю авторитета — Александру Тихомирову. Самого Безматерных убьют через 2 года…

1997 год, март. Глазов. В заводи Чепцы, среди мерзлых льдин, у водной станции по ул. Барамзиной, со связанными руками и ногами, с мешком на голове обнаружен труп гр. Яськина (ООР — особо опасный рецидивист). Пропал без вести в сентябре 1996 года.

1997 год, март. Завьяловский район. На повороте в пос. Октябрьский обнаружена бесхозная «Волга» «ГАЗ-31029» (г.н. Е 264 РВ/18). Машина принадлежала криминальному авторитету Шутику (Шутов Владимир Ерофеевич, 1956 г.р., имел свою «бригаду», по оперативной информации, ранее поддерживал Ворона). Труп Шутика с огнестрельным ранением в голову обнаружили закопанным в сугробе в пяти километрах от станции Вожойка.

1997 год, июнь. Ижевск. Ленинский район. На набережной расстрелян вор в законе Касим вместе со своей охраной… Не раскрыто.

1997 год, октябрь. Глазов. Улица Сулимова, 91. Во дворе дома у личного автомобиля «ВАЗ-21099» (г.н. К 975 РВ/18) с огнестрельным ранением в голову и правое предплечье обнаружен труп криминального авторитета Василия Бергилева.

1997 год, декабрь. Ижевск. Без вести пропала директор Восточного рынка Вера Морозова вместе со своим водителем Владимиром Гренадеровым на служебной «девятке» (г.н. С 421 АА/18). Не раскрыто…

1998 год, январь. Ижевск, Первомайский район. Четыре пули в голову получил коммерсант, начальник колбасного цеха ООО «Парсадан» Жудекс Парсаданян. Киллеры подкараулили жертву в подъезде и хладнокровно расстреляли прямо в кабине лифта.

1998 год, январь. Ижевск, Первомайский район. В помещении кардиоцентра по улице Ленина двумя киллерами расстрелян Игорь Матвиенко (Сирота).

1998 год, январь. Ижевск, Октябрьский район. В туалете оздоровительного комплекса «Березка» убит Михаил Мерзляков (Змей).

1998 год, апрель. Завьяловский район. Возле поселка Первомайский, в заброшенном складе удобрений, обнаружен труп коммерсанта Виктора Силина. Формально Силин числился коммерческим директором Фонда преобразования России. Неформально состоял в родственниках одного из заместителей генерального директора «Ижмаша», имел прямой интерес на автозаводе. Силина похитили, вывезли за город и пристрели в затылок из ПСМа.

1999 год, март. Убит один из лидеров ОПГ Роман Безматерных. Официальная версия — передозировка наркотиков. Неофициальная — «заказ» глазовского авторитета Креста.

1999 год, март. Ижевск, Индустриальный район. Без вести исчезли криминальные авторитеты братья Богдановы, Николай Катышев, Ижболдин и Вохмин. Трупы не обнаружены…

1999 год, июнь. Ижевск, Октябрь-ский район. В подъезде пятиэтажного дома в городке Металлургов застрелен «смотрящий» по ОПГ Андрей Бушмелев. Бушмель якобы курировал квартирные кражи и грабежи.

1999 год, август. Ижевск, Устиновский район. Возле подъезда своего дома по улице Петрова, 7, убит коммерсант Дадашев, авторитетная фигура в азербайджанской диаспоре.

1999 год, сентябрь. Ижевск, Индустриальный район. Возле дома № 60 по ул. 9 Января в голову и живот получил пули Лейсан Хачатрян — работник службы безопасности коммерческой фирмы «Империал».

1999 год, ноябрь. Ижевск, Первомайский район. Возле дома № 145 по улице Воровского зарезан Вячеслав Неклюдов, родной брат-близнец Того Самого…

Двадцатый век заканчивался. В Удмуртии больше не было законного хозяина криминального мира. В Ижевске не осталось ни одного коронованного вора в законе. Пока решался этот деликатный вопрос, заказанные ранее жертвы последовательно уничтожались.

Условие Касима

1993-94-й годы. Лидеры «бобовых» — Горох и Сирота — уже больше года «парятся» в СИЗО, шлют оттуда своим собратьям грозные «малявы»: убить Касима любым способом!

Горох и Сирота, сидя в камере, вынашивали планы мести «блатным». А на воле «бобы» и «воры» к этому времени уже договорились. Потому что никто не хотел умирать, потому что всем хотелось спокойно получать свои деньги, а не пулю в спину.

Говорят, когда Сирота и Горох вышли из камер, их идею продолжения войны не поддержали сподвижники. Когда якобы Горох прибыл на важную «стрелку» в «Лифтмонтаж», где собралось около полусотни криминальных авторитетов, старые гороховские бойцы предложили Гороху: «Скажи Касиму сейчас открыто то, что ты говорил нам! Скажи, как ты «заказывал» его! Как оружие нам выдавал для этого».

Николай Петрович стоял молча и был белее снега. На него в упор смотрел Касим. Ситуация была препоганейшая. В присутствии нескольких десятков свидетелей, в присутствии всей братвы Горох был обвинен в неблаговидном проступке. Все ждали, что скажет вор. Касим пообещал, что и пальцем не тронет Гороха, но при одном условии. Условие было жестким: Гороху давалось 24 часа на сборы и на то, чтобы покинуть Ижевск…

«Последний из могикан»

Весной 2000 года Николай Петрович Горохов был застрелен наемным убийцей неподалеку от своей многокомнатной московской квартиры. По дороге, когда Горох возвращался домой со стоянки, его подкараулил киллер и разрядил в авторитета всю обойму. Выстрелов никто не слышал, и поначалу, когда обнаружили тело, подумали, что упал и уснул мертвецки пьяный прохожий…

Последние пять лет Горох проживал в Москве. Имел шикарную дачу в Жуковке (поселок, где проживают высокопоставленные россияне) и шикарную квартиру в престижном районе столицы. Соседями по даче у Гороха были Элина Абрамовна Быстрицкая и Дмитрий Юрьевич Маликов, охрану поселка и домов осуществляли сотрудники ФСБ. Даже уборщица у Гороха носила звание прапорщика. Николай Петрович рассекал пространство на блестящем «Вольво» с «крутыми», не проверяемыми ГАИ номерами (тогда такой номер в Москве можно было приобрести за 5 «штук баксов»), нередко принимал у себя на даче гостей из Ижевска.

Московский бизнес Гороха был связан с топливно-энергетическим комплексом. Николай Горохов запросто открывал двери кабинетов высокопоставленных чиновников. Говорят, что все это благополучие свалилось на Гороха благодаря покровительству его дяди — генерал-полковника казачьих войск. Атаман якобы был напрямую вхож к Ельцину (а Б.Н. в те времена очень был заинтересован в казаках, их избирательных возможностях), был близко знаком с парой-тройкой олигархов. Дядя так любил своего племянника, что, по слухам, даже произвел его в полковники казачьих войск.

В Москве Горох не забывал старых друзей. Частыми гостями у него были Зурян с Маклаем — вели общий бизнес. Говорят, что в сферу их совместной работы входило многое — от подпольной фабрики по производству поддельного «Мальборо» до реализации каких-то непонятных нефтегазовых векселей. Подпольная фабрика приносила приличный доход: во-первых, налогов платить не надо, во-вторых, табак был наш, отечественный, списанный и приобретенный за гроши. Себестоимость подпольной пачки самодельного «Мальборо» составляла чуть больше полутора рублей, продавались сигареты в десять-двадцать раз дороже.

В конце 90-х по стране шел вал взаимозачетов по энергетике. Гороховские нефтегазовые «векселя» (хорошая идея — соединить нефть и газ, верно?) имели большой номинал, неслабую ликвидность и распространились по стране довольно быстро. Некоторые российские коммерсанты приняли эти векселя за чистую монету и сильно «прогорели».

Словом, жизнь у Гороха шла неплохо. Николай Петрович совсем не жалел, что покинул провинциальный Ижевск. А когда накатывала ностальгия, столичный изгой позволял себе краткосрочные визиты в родные пенаты. Рассказывают, что однажды он инкогнито прилетел в Ижевск на арендованном «газпромовском» самолете «ЯК-40», чтобы полюбоваться на игру местной футбольной команды «Газ-Газ» и пообщаться в неформальной обстановке с финансовой и политической элитой Удмуртии.

…Потом московский дядя-генерал Гороха умер, и Николай Петрович лишился своего главного покровителя. Тут же Гороху припомнили его махинации с векселями и потихоньку начали отжимать от «кормушки».

…Хоронили Николая Горохова в Ижевске. Пришло немало желающих проститься с «последним из могикан», с последним лидером «спортсменов». Вначале проводы должны были состояться в ДК «Металлург». Пышную церемонию пришлось свернуть. Кто-то позвонил и сообщил, что в здании ДК заложено взрывное устройство. Возможно, это была злая шутка местного хулиганья, но не исключено, что помешать похоронам попытались «блатные». Прощание было перенесено в АО «Спецгазавтотранс». Присутствовало около трехсот человек. Захоронили Николая Горохова в Хохряках. Рядом с младшим братом. Изгнанник вернулся на родину…

Московская милиция не долго ломала голову по поводу заказного убийства какого-то там авторитета из Ижевска. Приехал молоденький столичный «оперок», покрутился, опросил несколько человек, «рванул» пару пузырей глазовского «калаша» и уехал.

Версий убийства было немного. Самая главная — Гороха «исполнили» касимовские киллеры. Спустя три года после смерти «заказчика». Деньги заплачены, и работу надо выполнить. Вторая версия убийства — результат «разборок» за некоторые совместные коммерческие махинации Гороха с Зуряном и Маклаем. Третий мотив заказного убийства мог скрываться в тайных сторонах предпринимательской деятельности покойного. Была еще четвертая, малоизвестная широкому кругу версия — у Гороха возникли неприязненные личные отношения (в деле замешана женщина) с одним важным жителем города Москвы.



Часть 37



Рубеж веков, рубеж тысячелетий. Кровопролитные сражения между «бобовыми» и «блатными» давно закончились полной победой последних. Убиты Касим и Горох, сферы влияния криминального бизнеса поделены и согласованы, но «мочилово» все равно продолжается. Крутые «мочат» блатных, блатные «мочат» авторитетов, авторитеты «мочат» новых русских. Все смешалось. Причем «мочилово» идет не только в Ижевске, но и в других городах республики.

Воткинские ухари

Андрей Фонарев, 1973 года рождения, кличка Фонарь, и Константин Шайдуров (того же года рождения), кличка Шаня, вместе отбывали срок в одной колонии — учреждении я/ч 91-6, поселок Люга. Оба вышли по УДО (условно-досрочное освобождение), но с той лишь разницей, что Фонарь «зону топтал» по серьезным статьям: изнасилование, разбой, похищение и убийство, а Шаня загремел за банальную кражу.

Они были земляками — уроженцами Воткинска, и по выходе на свободу дружбы крепкой тюремной не растеряли. Шаня занялся коммерцией под бандитской «крышей», завел автостоянку, куда в качестве простого сторожа пристроил своего криминального дружбана Фонаря.

Фонарь в Воткинске — личность известная. Говорят, он состоял в ОПГ некоего криминального авторитета Сергея Жигачева, ныне отбывающего срок за всяческие противоправные безобразия. Сели «усе». Тюремную баланду хлебали вместе. Там же, на «шестерке», познакомились Фонарь и Шаня со своей будущей жертвой — ныне покойным гражданином Джафаровым (1976 года рождения) по кличке Джафар.

«На зоне» Джафар крепко подружился с гражданином Жигачевым, и после отбывания своего срока заключения захотелось ему поскорее увидеть и «кореша» на свободе. Но Сергею еще сидеть и сидеть. Как вызволить «кореша» из «зоны»? И тут как черти из табакерки выскакивают Фонарь с Шаней! Хлопцы очень авторитетно заверяют Джафара, что нет ничего невозможного, что у них есть прямые выходы на очень «серьезных ментов», что вопрос решаем. Надо только «дать»! Кому и сколько, интересуется наивный Джафар. Фонарь и Шаня «от балды» называют сумму и тех, кто возьмет эту сумму за услугу по освобождению Жигачева из «зоны».

…Джафар поверил пустым обещаниям Фонаря и Шани, может быть, потому, что их афера выглядела вполне реально: в республике действительно существует генеральский клуб, действительно имеются охотничьи домики, где собираются важные персоны, действительно множество серьезных, даже стратегических вопросов нередко решается вне служебных кабинетов.

Так возник умысел тя жкого преступления. Но прежде — о самом Джафаре. Фигуре, имевшей все предпосылки стать довольно яркой на криминальном небосклоне, если б не ранняя смерть…

Джафар

Элчин Джафаров (1976 г.р.), кличка Джафар, активный член азербайджанской диаспоры, дерзок, вспыльчив. Сын подполковника милиции. Первый срок (он же и последний) получил и отбыл в Удмуртии. В «зоне» принял сторону «отрицалова», до этого якобы участвовал в карабахском военном конфликте, зарекомендовал себя как опытный безжалостный боевик, имеет навыки обращения с огнестрельным оружием, решителен, физически подготовлен.

Джафара подозревали в совершении двух заказных убийств: в августе 99-го он якобы лично подстрелил своего соплеменника коммерсанта гр. Дадашева в подъезде дома № 7 по улице Петрова и «завалил» в ноябре 2000-го хозяина знаменитого кафе «У Лося» Байрама Гумбатова.

Еще говорят, что Джафар очень хотел стать во главе местной азербайджанской диаспоры, но хотя и имел определенный вес и авторитет, по возрасту и другим важным причинам на пост «главы» не проходил. Байрам Гумбатов — человек деликатный, умный, воспитанный и душевный — «рулил» азербайджанской диаспорой. У него «столовались» бандиты и «менты», он умел найти общий язык со всеми. Вот только с Джафаром не нашел.

По слухам, Джафар якобы предложил Гумбатову освободить место председателя общины. Байрам в шутливой форме отказал. «Ну тогда…» — насупил черные брови Джафар. «Что тогда?» — улыбнулся Байрам, не придавая разговору серьезного значения. «Тогда я тебя застрелю». Угрозы свои Джафар всегда претворял в жизнь… Убийство Гумбатова до сих пор не раскрыто, а все вышесказанное — всего лишь версия и слухи.

Джафар воспитывался в семье милиционера. Его отец, подполковник милиции в отставке, начинал службу в Ижевске, потом перебрался на родину, в Баку. Отец сына потерял. Причем давно. Этим все сказано…

…Фонарь и Шаня попросили с Джафара за освобождение из «зоны» его приятеля 400 тысяч рублей. Джафар деньги нашел. Воткинские ухари незамедлительно потратили их на свои нужды: купили «тачки», погуляли с бабами и в кабаках. Никаких реальных действий по решению вопроса они и не планировали.

Пришло время ответа. Джафар дерзко и настырно требовал результата. Фонарь и Шаня деньги вернуть уже не могли. Но проблему решили изящно: для окончательного и бесповоротного решения вопроса они… попросили еще столько же! И вновь Джафар нашел требуемую сумму! С одним только условием: за 800 тысяч освободить уже троих! Фонарь и Шаня судорожно кивнули. «Конечно, конечно! Решим вопрос». Решать вопрос наметили в лесном массиве близ крутого берега Камы.

Над камой гремит гроза

Засада на Джафара была организована на высоком уровне. Вначале ему очень артистично запудрили мозги про «охотничий домик на берегу Камы» (такой домик имеет место быть в действительности. Потом наказали приехать на важную встречу с женой (можно с подругой) при костюмах и вечерних платьях. «Стволы» с собой брать запретили, охрану тоже. Предупредили, что в деревне Забегалово джафаровский «Хюндай» встретит Шаня на своей «восьмерке» и доведет почти до места…

В назначенный день и час Джафар со своей подругой Еленой прибыли в назначенное место. При нарядных костюмах, пахнущие парфюмом. На заднем сиденье иномарки небрежно валялась простая спортивная сумка. В сумке было 400 тысяч рублей…

Незадолго до этого Фонарь вместе с подельником (всего в «операции» было задействовано три человека) Пушкаревым (кличка Пушкарь, получил 5 лет условно) уже выехали на мотоцикле к месту засады. В коляске «ижонка» лежали разборный шлагбаум, резиновая надувная лодка-двухместка, металлическая сетка-рабица, автомат Калашникова с боекомплектом и два тяжелых бура для сверления скважин. У злодеев все было продумано до мелочей. Буры были нужны для того, чтобы привязать их в качестве груза к трупам (чтоб не всплыли). Сеткой-рабицей Фонарь обмотал трупы — для компактности и опять же придания дополнительного веса. Резиновая лодка-двухместка требовалась для доставки двух трупов (что трупов будет два, Фонарь не сомневался) на глубокое место реки. Автомат Калашникова с патронами — понятно для чего. А шлагбаум был изготовлен на Шаниной автостоянке, где Фонарь числился сторожем. Разборная конструкция позволяла изделие бесхлопотно транспортировать. Чтобы имитировать наличие якобы охраняемого объекта, шлагбаум злодеи врыли прямо посреди лесной дороги. Дорога вела к крутому обрыву Камы…

Дорога к смерти

Осторожный Джафар подстраховался. За его «Хюндаем» на почтительном расстоянии на машине следовал охранник по имени Леха. Только благодаря Лехе это преступление было раскрыто. «Хвост» отметил, как в Забегалове машина шефа встретилась с «восьмеркой» Шани, как они направились в сторону тракта Гольяны-Сарапул, как джафаровская иномарка свернула с асфальта в сторону проселочной дороги, а Шаня поехал дальше (создавал алиби). Леха видел, как Джафар вместе с Еленой въехали в лес. Леха устало закурил, откинулся и включил в салоне музыку погромче. Он собирался ждать долго.

А в это время машина Джафара подъехала к шлагбауму. Рядом, в укрытии (Фонарь заранее выбрал место для стрельбы, уложил еловыми ветками), затаился убийца. Фонарь на всякий случай натянул на лицо шапку-маску. Шлагбаум закрыт. Джафар притормозил, вышел из-за руля, огляделся. Его сразила короткая автоматная очередь. Второй очередью Фонарь добил убегающую Елену. И контрольный в сердце не забыл.

Охранник Леха выстрелов не услышал. Мешала музыка в салоне. Выстрелы слышал Пушкарь. Он на мотоцикле поднялся на вершину холма, включил рацию и вытащил бинокль. Пушкарь должен был сообщить Фонарю о приближении жертв к месту засады. Дальше события развивались так: Фонарь срывает маску с лица, грузит в иномарку тела своих жертв, туда же бросает лодку, шлагбаум, сетку металлическую, буры и автомат. Разворачивает машину и мчит искать пологое место для съезда к реке.

Смеркалось. Выехав из леса, Фонарь увидел на трассе стоящую машину, в которой коротает время охранник Алексей. Тот тоже видит джафаровскую «тачку», но с большого расстояния разобрать не может, кто сидит за рулем. Однако Леха заметил, что в машине один человек вместо двух, сумел разглядеть силуэт водителя. И силуэт этот совсем не походил на Джафара. Вдруг «Хюндай» резко тормозит, разворачивается и скрывается в лесу. Леха понял, что дело нечисто, и едет в ближайшую деревню за свидетелями. Через полчаса он находит двух полупьяных забулдыг, обещая хорошую выпивку, пинками заталкивает их в свою «девяносто девятую» и мчит к месту засады.

По горячим следам

К этому времени Фонарь уже подогнал иномарку к крутому обрыву Камы, выбросил трупы и все барахло под откос и осторожно спустился сам.

Смеркалось. По лесной дороге летела машина Лехи. Забулдыги уже прокляли тот миг, когда так опрометчиво согласились на это опасное путешествие. Леха тормозит возле откоса, рядом с брошенным «Хюндаем». Рвет дверцу иномарки. В салоне — кровища!

Забулдыги, видя такую картину, враз смекают, что жить им осталось так мало, что литр обещанной водочки может стать уже не похмельным, а поминальным напитком. Селяне сигают вниз с обрыва и на пятой точке по сучкам и колдобинам быстро достигают водной преграды. А там, на песочке, возле самой речки, лежат… два окровавленных трупа. Пьянчуги в ужасе кинулись во все лопатки вдоль берега Камы — только ветер свистел в ушах!

Наверху, на краю обрыва, всю эту картину наблюдал Леха. Он прыгнул в свою машину, развернулся и поехал вызывать милицию.

Фонарь все это время сидел, притаившись за ближайшим кустом. Когда все утряслось, он вышел из укрытия, накачал лодку, обмотал трупы металлической сеткой, привязал груз и погрузил в лодку. Отплыв от берега метров сорок, Фонарь сбросил страшный груз в Каму, устало догреб до берега, бросил лодку (ее так и не нашли) и пешком отправился домой. Сумка с 400 тысячами приятно тяжелила плечо. Автомат Фонарь сбросил в реку. Деньги спрятал в надежном (как ему казалось) месте.

Часа через два крутой берег Камы, место происшествия, осветили фары милицейских машин…

Труп Джафара всплыл дней через десять, и камское течение понесло его вдоль Сарапула. На два-три дня позже близ деревни Лагуново всплыл труп Елены вместе с грузом…

Финал

Нынешний авторитет Воткинска, известный под кличкой Пача, «под ружьем» имеет несколько бригад. После дерзкой выходки Фонаря «менты» активизировались, и Паче пришлось пожертвовать некоторым арсеналом «братвы». В результате обысков были изъяты еще один автомат, два обреза, пистолеты, куча патронов, четыре гранаты и много другого криминального барахла. Весь этот смертоносный арсенал прятали в специально созданных «схронах»: железная труба, запаянная с двух концов, зарытая в землю и под горлышко залитая маслом. Там — в трубе, в масле — и «плавали» железяки. Сохранность обеспечена на века!

Деньги, примерно 360 тысяч с «хвостиком» (часть Фонарь все же успел потратить), нашли в подсобном хозяйстве у его родственников. В сарае, где ютилась домашняя скотина. Сумка с деньгами была спрятана в… куче навоза! Пролежала там довольно долго и хорошо пропиталась характерными деревенскими запахами. Когда изъятую сумму разложили для пересчета на казенном столе, воняло страшно…



Часть 38



«Померанцевы»

«Братья Померанцевы» — пожалуй, первая ОПГ (организованная преступная группировка) в Ижевске, которая оказывала реальное и серьезное влияние на криминальную обстановку в городе. В состав группы входили Горба и Шамиль, «Померанцы» контролировали криминальный бизнес в центре города, «братья» способствовали коронации Касима. От него же (по его указанию) Померанцевы и приняли смерть. «Братва»

Нифель, Рашка, Хазып, Мэн, Шамиль, Паша-Москва, Горба, Уржум, Тигрик, Ганс, Курча, Орлик. Основной состав «Померанцевской братвы». Как таковых братьев Померанцевых (фигурантов с такой фамилией) в банде не существовало. Название «Померанцы» родилось из присказки, которую любил повторять Игорь Мэн всем девицам, с которыми знакомился: «Мэн Иваныч Померанцев — учитель пения, учитель танцев». Пению и танцам «померашки» научить вряд ли кого могли. А вот воровству, разбою и вымогательствам уж точно.

Нифель (в миру Сергей Аркадьевич Кононов, 1963 г.р.) молодость свою провел, шаря по чужим карманам в трамваях, «бил трассу». Нифель жил с Касимом по соседству на улице Михайлова, и молодые карманники вместе орудовали, на пару. Рецидивист Хазып (Равиль Хазыпович Фасхутдинов, 1950 г.р.) был в большом авторитете среди лагерной братвы и светскими манерами, разумеется, не блистал. Так же, как и его товарищ, «брат-померанец» Уржум (Сергей Уржумцев, 1950 г.р., неоднократно судимый). В конце 80-х бригада «Померанцевых» плотно курировала весь криминальный бизнес центрального района Ижевска, направляя денежную массу «черного нала» в воровской «общак». «Общаком» заведовал Горба (Горбов Вячеслав Владимирович, 1956 г.р.).

Явное лидерство в ОПГ Померанцевых проявил Шамиль (Латыпов Шамиль Юрьевич, 1959 г.р.). Он предпочитает действовать самостоятельно, противопоставляя себя и свою бригаду (см. часть 2 и 3 «Крим. войн») остальным «братьям Померанцевым». В это время Горба попадается на растрате «общака». «Общак» — для воров понятие святое! А Горба, погрязший в пьянстве, разврате и наркоте, сунул свою руку в «общак». И часть воровских денег израсходовал на личные нужды. За Удмуртией (поскольку своего вора в законе не было) тогда «надзирал» пермский вор по кличке Якут, Якутенок (Николай Степанович Зыков, 1953 г.р., ранее неоднократно судим). Он и прибыл в Ижевск, чтобы провести «правилку»: определить виновного.

Горбу «по понятиям» следовало наказать за растрату. Кроме финансового возмещения ущерба следовал еще и моральный ущерб. «Получить» с него можно было двумя способами: как с «мужика» или как с «гада». Первый вариант подразумевал прилюдное оскорбление с ударом по лицу. Во втором случае могли забить до смерти, порезать, задушить и т. д. За такой серьезный проступок, как растрата «общака», в воровском мире обычно наказывают очень сурово. Горбе грозила смерть. Но вступился за бывшего «брата» Шамиль. С Горбы «получили» как с «мужика».

Коронация

В конце 80-х в Ижевске не было своего вора в законе. Шамиль от «короны» отказывался, Ислентий (предлагали дважды) тоже не спешил, Мэн еще не «дозрел». А между тем возникали в воровском мире Удмуртии очень серьезные проблемы, которые должен был решать авторитет на уровне вора. Всякий раз обращаться к Якуту было несподручно, да и не выгодно. Ижевску нужен свой собственный вор. Зажимают приезжие кавказцы-«лаврушники», чеченские бандиты пытаются развернуть свой бизнес, ловчат казанцы и самарцы. Нужен авторитетный человек, который выдавит чужаков.

В 1989 году освободился Касим. Авторитет бывалого «сидельца», хорошие рекомендации воров. Ему предложили, и он согласился. Примерно в это же время «братья Померанцевы» почти в полном составе попадают в камеры СИЗО за вымогательство денег у «айзера»-коммерсанта. Примерно в это же время к Нифелю обращаются за консультацией серьезные, авторитетные воры. По поводу характеристики гражданина Касимова Ильдара Нуриевича. Один из лидеров «Померанцевских» — Нифель (хорошо известный и имеющий большой вес на «зонах» и «крытках») — дает самые лестные характеристики другу детства. В Москве авторитетные воры-«лаврушники» Гиви, Гия, Фарид Резаный и Резо Гамцимлидзе, посовещавшись, выносят вердикт: считать Касимова И. Н. вором в законе и присвоить ему имя Касим. Так благодаря непосредственной рекомендации одного из «Померанцев» Ильдар Касимов стал вором в законе.

Несколько лет Касим будет «разруливать» проблемы воровского мира республики и соседних регионов, несколько лет он будет отгонять от криминальной экономической «кормушки» заезжих криминальных чужаков. Касим не сдает своих позиций, ни пяди своей земли. В отличие от глупых и жадных чиновников, которые раздают лакомые куски республиканской экономики направо и налево…

Воровской мир

Раньше воров отбирали предпочтительно из карманников. Карманники тогда (сейчас это в большинстве опустившиеся наркоши) составляли элиту воровского мира. Убийца, грабитель, а уж тем более насильник никогда не мог стать вором. Каста российских воров — это своеобразное государство в государстве. Со своими законами (понятиями) и правилами поведения. Биография «стремящегося» — будущего вора, достойного носить корону, — проверяется и анализируется с самого детства. По старым воровским традициям (сейчас эти правила сильно «демократизировались»), получить «шапку вора» ни за что не мог человек, если даже в детстве он был октябренком или пионером. Не говоря уже о службе в армии. Процедура коронации всегда очень серьезна и проводится с тщательным соблюдением церемониала: каждый из собравшихся воров должен высказать свое мнение по поводу принятия в «общак» нового «брата». Обычно в таких случаях проводится воровской сходняк, где «решают вопрос». Иногда «вопрос» решают заочно: когда возникают объективные причины, препятствующие совместному сбору воров.

Во «Владимирском централе», рассказывают, был однажды случай, когда в тамошних камерах («хатах») по воле судьбы, случая и «органов» скопилось сразу пять воров. В разных камерах, конечно. Возник вопрос коронации. Как быть? Каждый должен высказаться, и все должны слушать друг друга. Выход из ситуации нашли довольно оригинальный. В каждой камере есть «толчок» (туалет). Каждый толчок имеет выводную трубу, которая соединена с общей трубой. Трубы заполнены водой. Арестанты тряпками да губками выкачали всю воду из труб. Получились пустые полости. Получился прекрасный межкамерный телефон. В открытое жерло «толчка» можно было говорить и слышать. Акустика была просто прекрасной. Воры сумели провести свой сходняк. Претендент в воры был коронован. Забавная, должно быть, картина предстала перед сокамерниками: серьезные, авторитетные «сидельцы» склонились перед «парашей», кричат в ее утробу что-то, прикладываются к ней ухом. «Решать вопрос» таким несколько странным (по мнению обывателя) способом для воров было «незападло». Ситуация обязывала.

Кстати, чтобы лишить кого-то воровского титула («дать по ушам» это называется), надобно провести то же самое заседание-сход и так же точно выслушать мнение всех собравшихся авторитетов…

Воровское «братство» раньше имело куда большие права и возможности. Всякий входящий в «хату» (камеру) должен (если сочтет нужным) представиться. Я, мол, такой-то, срок «тяну» за то-то и то-то, по жизни такой-то. Вор, входящий в «хату», обычно спрашивал: «Свояки есть?» Свояком считался равный ему по рангу вор. И все сидельцы смекали, кто зашел в «хату». Потом приходила «малява» (записка), подтверждающая (или, наоборот, опровергающая) статус «вора». Статус «вора» — штука посерьезнее «Фауста» Гете. Кто считается «правильным» вором, кто «неправильным», даже самые продвинутые «урки» разобрать не могут. В том же самом «Владимирском централе» (учреждении очень серьезном и уважаемом) были случаи, когда воры из одного блока орали через оконные решетки угрозы и укоры ворам другого блока. Дескать, только мы «воры» правильные, а вы — самозванцы. В ответ из соседнего блока, из аналогично зарешеченных тюремных окон неслись те же самые угрозы, те же самые слова…

Романтизирован воровской мир, богат всевозможными байками и историями. И все же реальной жестокости и предательства там гораздо больше, чем показного или всамделишного благородства.

Поднявший меч…

«Померанцевские» были одной из самых авторитетных и старейших криминальных группировок города. Именно они «двинули» Касима в воры, именно они вначале рьяно поддерживали его. Именно они участвовали в долгих и кровопролитных распрях. Именно они перешли на сторону конкурентов Касима. Именно они погибли (почти в полном составе) в результате воровских разборов. Именно они «подняли меч»…

Нифель. На воровском жаргоне нифелями называют чайные остатки после первой заварки. На «зонах» варят чифир (вываренный чай) — традиционный напиток сидельцев. Чифирят, как правило, те, кто вкусил долгие сроки заключения, и «нифеля» — остатки чайной заварки — вроде как обидное прозвище. Сергей Кононов (Нифель) свое прозвище получил на «малолетке» («зоне», где содержатся несовершеннолетние осужденные). Кононов прославился тем, что бегал по «зоне» и спрашивал всех: «Нифеля есть? Давай чифирнем. Есть нифеля?» Знающие люди понимали, что пацану надо, а незнающие не догадывались. Но те и другие так и прозвали малолетку — Нифелем. Дело в том, что настоящий чифир делается (вываривается) путем совмещения заварки «вторяка» (остатка чая от первой заварки — «нифелей») и свежего чая.

Хазып. Равиль Фасхутдинов «сидел» неоднократно, имел множество корешей по «зонам», к его словам прислушивались, с Хазыпом считались. Хазып прославился тем, что ударил вора Бабая. По понятиям, на вора руку поднимать нельзя! И каждый, кто это правило нарушил, может поплатиться жизнью! По «дальнякам» (отдаленным от Удмуртии местам лишения свободы) прошла «малява»: «…ломать Хазыпа и всех, кто с Удмуртии». Ломать — значит всячески издеваться, устраивать «подлянки», портить жизнь. По сути, Хазып был уже обречен. Особенно когда попал на «Азанку» (особый режим содержания). Но именно там, на Азанке, Равиль Фасхутдинов смог по понятиям (!) доказать, что он был прав! Хазыпа выслушали, простили, с его доводами согласились (а воровской суд бывает порой справедливее, чем суд присяжных) и оставили в живых.

Мэн. Это его настоящая фамилия и кличка одновременно. Мэн Игорь Константинович, 1964 г. р., ранее судим. Основоположник «Померанцевских», драчун, хулиган, дерзкий «отморозок».

Рашка. Хикматуллин Рашид Амирович, 1958 г.р., ранее судим. Один из основоположников ОПГ «братьев Померанцевых». Единственный из «братвы», доживший до наших дней. Ему «повезло». Приговоренный Касимом Рашка зимой 96-го уехал из Ижевска в Татарию и там попался со «стволом». За незаконное хранение-ношение Рашиду суд отмерял около «червонца». Вскоре Рашка должен освободиться из мест заключения.

Отцы-основатели, костяк «братьев Померанцев», не доживут до старости.

… От него и погибнет

Коронованный Касим едет в Нальчик. То ли отдохнуть, то ли поработать. Там, в Нальчике, говорят, у Касима случилась роковая встреча с чеченами. Касим заявил о себе как о воре. Дерзкие чечены выслушали гостя и гортанно рявкнули: «Ты — никто. Для нас ты — никто». По понятиям, после таких слов настоящий вор должен был резать, убивать того, кто осмелился произнести такое «богохульство». Даже ценой своей жизни. Касим оскорбление выслушал. И якобы никак на него не отреагировал. Что равноценно признанию. Равноценно отказу от звания вора. При этом конфликте Касима с чеченами якобы присутствовал некий ижевский воровской авторитет Трефил. Он был единственным свидетелем позора Касима. И потому был должен умереть. Трефилова Сергея (одного из самых известных лидеров воровского мира) в 1992 году застрелили в собственной квартире. Убийство раскрыто. Убийца — Бердышев В. Л. - осужден на 8 лет.

Коронованный Касим твердой рукой взялся устанавливать свой порядок в воровском мире. Пока Померанцевы хлебали тюремную баланду (5 лет в СИЗО), Касим бодро расправлялся со своими основными конкурентами. Убит Шамиль, убиты лидеры «бобовых». «Померанцы» предъявляют Касиму претензии: слабо «грел» сидельцев. «Померанцы» критикуют Касима и переходят на сторону одного из его злейших и опасных врагов — вора в законе Ворона (Олег Мурин).

Касим предательства не прощает. Одним из первых погибает некий Тигрик (в миру Палкин). Тигра зарезал в ресторане «Ижевск» Егор (Вячеслав Егоров, 1955 г.р.). Самого рыжего Егора убьют в 96-м. Касимовский друг детства Нифель исчезает при неизвестных обстоятельствах в 1993 году. Хазып тоже пропал. Вместе с Уржумом. Якобы обоих «завалили» в квартире Хазыпа по улице Зенитной в 1995 году. Трупы не найдены. По слухам, их закопали где-то на мусорной свалке. Паша-Москва (Лобанков) — каратист «от бога», столичный спортсмен. Труп этого «померанца» найден в лесном массиве близ «Югдона» в 1996 году. Судя по всему, Лобанкова сильно били, перед тем как пристрелить. Паша-Москва сильно «переломан».

Игоря Мэна вместе с его корешем Гансом (Арзамасцев Константин Владимирович, 1968 г.р.) расстреляли в подъезде жилого дома злые чечены. Месть на почве личных неприязненных отношений. На Мэна шибко осерчал тогдашний лидер чеченской мафии — некий Заинди Умаханов (кличка Санди). Якобы Мэн с друзьями крепко побил-унизил в камере гордого кавказца. Санди долго лежал в больнице, перенес несколько операций, едва выжил. В своих «малявах» знакомому азербайджанцу-уголовнику по кличке Тофик Умаханов сообщает, что найдет и «порешит» обидчиков. Кровная месть.

Другой кореш Мэна — Курча (Курчин Александр Викторович, 1967 г.р.) — перед смертью был подвергнут жесточайшим пыткам. С Орликом (Орловым) тоже какая-то неприятность приключилась. Единственным, кто остался в живых из костяка Померанцевых, был Рашка. Да и то волею случая…

Так закончилась история «Померанцев» — «учителей пения и танцев»…



Часть 39



Эта глава «Криминальных войн» посвящена павшим. На исходе ХХ и в начале XXI века в Ижевске с традиционным постоянством и привычной регулярностью гремят выстрелы, по-прежнему совершаются заказные убийства.

Группа риска

Коммерсантов и частных предпринимателей, а не проституток с наркоманами следует в первую очередь отнести к так называемой группе риска. Их «кидают» и «мочат» гораздо чаще, чем другие слои населения. Больше других в России достается коммерсантам «кавказской национальности». Коммерческая жилка у этих ребят прямо-таки в крови, их не любит простой народ, а они назло всем процветают.

Для пули разницы нет. Тупоголовая девятимиллиметровая пуля «ПМ» остановила возле подъезда дома № 7 по улице Петрова азербайджанского коммерсанта Нияза Дадашева. Дело происходило в 1999 году, 11 августа, поздним вечером. Дадашев только-только открыл скрипучую подъездную дверь, как тут же получил первую пулю. Выстрел разбудил жителей подъезда, но из осторожности никто никак не отреагировал. Раненный в бок Дадашев выскочил на улицу и бросился бежать вдоль дома. Метров 30 он сумел преодолеть. Второй раз убийца стрелял результативнее. Труп Нияза Дадашева с огнестрельными ранениями эксперты осматривали уже под утро…

Через год и три месяца, 16 ноября 2000 года, в 22 часа 30 минут азербайджанская диаспора потеряла еще одного земляка. Застрелен Байрам Гумбатов — лидер диаспоры, хозяин известного в городе кафе «У Лося». Убийство по способу совершения уж очень напоминало «исполнение» Дадашева. Гумбатова тоже подкараулили в подъезде, и на площадке второго этажа киллер открыл огонь. Байрам получил по «девять граммов» в спину и шею. Скончался на месте. Преступление не раскрыто…

Коммерческую деятельность Гумбатов начал в 95-м. Вначале «У Лося», где отмечается каждая свадьба, стояли один скромный мангал и такой же скромный ларек и столик. Шашлык у Гумбатова был сочный и недорогой. Людям понравилось, и вскоре полакомиться мяском потянулись из города не только свадебные кортежи. Через месяц к Гумбатову подъехала местная «братва». Запросили «червонец». Байрам спокойно выслушал (он вообще отличался спокойным, уравновешенным характером), улыбнулся дружелюбно, кивнул. С тех пор каждый месяц металлурговская «братва» «снимала» с «Лося» по десять тысяч рублей бандитского налога.

К 1998 году маленькая кафешка «У Лося» отстроилась до приличного заведения, которое работало уже круглосуточно, могло вместить на свою территорию до сотни, а то и более посетителей. В «Лосе» появился свой массовик-затейник, и каждой прибывшей свадьбе за небольшую мзду исполнялась здравица. По вечерам шашлычная тоже не пустовала. Тут гуляли «менты» и бандиты, тусовались «золотая молодежь» и новые русские. Пожалуй, в городе найдется не так уж много людей, ни разу не побывавших «У Лося».

Дела Гумбатова пошли в гору, он завязал полезные знакомства с «органами». Руководители среднего звена нередко столовались у Байрама чисто на халяву, обещая поддержку и помощь. А тем временем бандит-ская «крыша» потребовала увеличения налога. В пять раз! Говорят, что Гумбатов такой сумме воспротивился. И это могло послужить одной из причин его убийства. Версий отрабатывалось несколько. Результат — ноль. По оперативной информации, к убийству обоих азербайджанцев якобы причастен Джафар (см. предыдущие номера «СК»). Как бы там ни было, заказные убийства Дадашева и Гумбатова до сих пор остаются нераскрытыми.

Святой грешник

Дима Маренко в молодости, по слухам, состоял одним из бойцов ОПГ «Федула». Проще говоря, бандитом был. Федула от руководства отстранили воровские авторитеты, а на его место был назначен Черномор. Правил жестко, жестоко. Многим это не понравилось. В том числе и Маренко. Дима «подсел» на наркотик. Кололся почти семь лет. Некоторым довелось видеть ужасные, исколотые и обезображенные уколами вены на его ногах. Потом что-то изменилось, кардинально изменилось в судьбе хулигана и наркомана. Дмитрий связал свою жизнь с богом.

Маренко ринулся не в классическое российское православие, его потянуло в новоявленное братство «Дело Веры». Через некоторое время все прихожане «ДВ» узрели нового пастора. Дима врачевал заблудшие души наркоманов. Удачно врачевал. Реабилитационный центр «Новая жизнь» знали многие ижевчане. Особенно те, у кого случилась большая беда — наркомания. Говорят, что община, которой руководил пастор Маренко, насчитывала более полусотни пациентов. По правилам общины, «нарк», решивший «завязать», не должен был употреблять ни капли спиртного, курево и секс тоже были под запретом. Не говоря уже о «наркоте». Тот, кто нарушал условие, из общины изгонялся навсегда.

Наркоманов излечивали по методике трудотерапии. Работа и молитвы с утра до вечера. Колонисты корчевали деревья, плотничали и слесарили, обстирывали сами себя, сами себе кашеварили. Полный хозрасчет и самообслуживание. Когда не было работы, колонистов просто заставляли копать ямы. Потом обратно закапывать. Лишь бы не бездельничать. Говорят, что «маренковцы» отстраивали заново сожженный «Теремок». Бесплатно. Зарплата воспитанникам общины вообще не полагалась. Даже зек за свой труд хоть мизер, но получает. А вот сам пастор — якобы — имел довольно приличную зарплату, как и его помощники. Хотя, утверждают некоторые, в деньгах Маренко не нуждался и будто бы даже отказывался от неоднократных меркантильных пожертвований со стороны богатых родственников своих пациентов.

Маренко утверждал, что у него есть свои люди в правительстве (называл фамилию известной чиновницы) и сам проект по «перековке» якобы имеет приличную финансовую поддержку. Попасть в общину к Маренко было не так-то просто. Существовал своеобразный отбор. Среди наркоманов было немало таких, кто имел обеспеченных родственников, и они помогали общине если уж не деньгами, то продуктами в достаточном объеме. Поначалу лагерь по перевоспитанию располагался в бывшем п/л «Турист» по Бодьинскому тракту. Потом община перекочевала куда-то под Завьялово. Дела у Маренко шли неплохо, была в нем какая-то энергетика. Многим он помог избавиться от наркотической зависимости. Многим, но не всем…

В редакцию «Совершенно конкретно» как-то обратилась женщина. Мать наркомана-самоубийцы. Она утверждала, что ее сын после «сеансов» общины вернулся каким-то странно понурым и замкнутым, а потом оборвал свою жизнь петлей. Кто же он, Дмитрий Анатольевич Маренко, 1971 года рождения, — бог или дьявол?

… 25 июля 2001 года в 00 часов 15 минут в дежурную часть МВД УР обратилась жена Дмитрия Маренко. Она сообщила, что десятью минутами раньше у дома № 33 по улице 30 лет Победы неизвестные лица в масках и камуфляже похитили Маренко Д. А. и его заместителя Ачимова П. В. Белую «Ниву» пастора (гос. номер О 660 ОЕ/18) возле самого подъезда заблокировали два автомобиля. Белая «Волга» и белая «Нива». Выскочили люди, выдернули водителя и пассажира, распихали по салонам своих авто, и через пару минут все три машины рванули в неизвестном направлении. Все произошло очень быстро. В действиях похитителей чувствовался нешуточный профессионализм…

Через пару дней брошенную «Ниву» Маренко обнаружили на Бодьинском тракте. Тела Маренко и Ачимова не найдены до сих пор. Версий похищения несколько. По одной из них, к делу приложил руку криминальный авторитет Черномор. Но, как у нас принято, нет тела — нет дела…

Последыши

Андрей Валентинович Бушмелев, 1970 г.р., Бушмель. Лидер ОПГ «Металлург». Курировал квартирные кражи, грабежи. Убит в подъезде дома № 17 по улице 50 лет ВЛКСМ в ночь на 20 июня 1999 года.

Роман Вячеславович Безматерных, 1972 г.р. Один из лидеров ОПГ Глазова. Бывший спортсмен, мастер спорта по тяжелой атлетике. Умер в своей квартире при странных обстоятельствах (официальная версия — «передоз») в ночь с 21 на 22 марта 1999 года.

…Бушмель. В поле зрения милиции попал в конце 80-х за незаконный сбыт оружия (см. часть № 2 «Криминальных войн»). Потом руководил одной из криминальных бригад, выбился в авторитеты. Бушмель был строг, но справедлив. Строгость распространялась на «подчиненных», справедливость доставалась близким родственникам. Воришки обязаны были «отстегивать» Бушмелю процент с воровской прибыли. Вначале налог колебался от 20 до 30 процентов, но со временем Бушмель сильно его увеличил. Теперь воры должны были отдавать половину «хабара». Многим это не нравилось. Потому что Бушмель значительную часть денег тратил на себя.

«Забабашил» шикарный евроремонт в своей квартире, помогал финансами брату (жил напротив на лестничной площадке), матери (работала на Сенном рынке), бывшей жене и ребенку. Бушмель любил порядок во всем: в квартире за чистотой следила нанятая уборщица, на работе с нерадивыми и лукавыми воровайками разбирались его приближенные Тяга и Бэбик. Нарушителей в назидание могли крепко поколотить битами.

Незадолго до гибели у Бушмеля произошел серьезный конфликт с неким К. - коммерсантом-кидалой. В основе конфликта лежали, конечно же, деньги. Точнее, товар (несколько единиц транспорта) на сумму в полмиллиона рублей. Коммерсант К. объявил Бушмелю войну и, возможно, выступил заказчиком убийства… Киллер зашел в подъезд всего за несколько минут до того, как подъехала жертва. Значит, в точности знал место и время. Один из жителей дома поздно ночью курил у окна и видел смутную тень, проскользнувшую в подъезд. Около двух часов ночи Бушмеля доставил к дому Тяга. Братки хорошо посидели «У Лося». Обычно домой шефа привозил его водитель Бэбик и терпеливо дожидался, когда зажгутся на четвертом этаже окна его квартиры. Тяга ждать не стал и сразу уехал. В это время в подъезде раздались три глухих хлопка. Киллер подкараулил жертву между вторым и третьим этажом. Первая пуля попала Бушмелю в бедро, вторая — в голову. Контрольный выстрел убийца произвел в затылок. Кстати, третью, последнюю пулю «ПМа» нашли не сразу. Пробив череп, пуля отрикошетила от бетонного пола и застряла между рамами подъездного окна. «Скорую» вызывать не требовалось. Бушмель был безнадежно мертв. Следствие вяло отработало несколько версий: в качестве исполнителей рассматривались Джафар и некий спортсмен Андрей Глухов, было несколько кандидатур заказчиков. Доказать ничего не удалось. На этом все и заглохло.

Безматерных. Роман Вячеславович до перехода в криминал добился неплохих достижений в спорте и значимо увеличил спортивную славу республики. Но хороший спортсмен почему-то более ценен в бандит-ском мире. В 90-х годах Романа приблизил к себе тогдашний криминальный авторитет Глазова по кличке Крест. Поначалу между ними было полное взаимопонимание. Кресту, как человеку весьма амбициозному, было приятно иметь в своей команде именитого спортсмена. Со временем Роман приобрел в городе определенный вес и авторитет не только как спортсмен.

Ученик превзошел своего учителя. Роман был намного толковее, духовитее и «правильнее» Креста. К нему тянулись. Крест взревновал. А с друзьями и соратниками Романа вдруг стали происходить неприятности. Вечером 13 января 1997 года возле дома № 23а по улице Сибирской, где проживал Безматерных Р.В., был застрелен его личный водитель, член ОПГ Александр Будин. Киллер прострелил Будину сердце. В том же году, 12 декабря, во дворе того же дома (!) был убит новый водитель Романа — Александр Тихомиров. Его «завалили» прямо в автомобиле «Ниссан». Выстрелом в голову. Конфликт между Романом и Крестом разгорался. Внешне все происходило пристойно. На людях Крест к Роману относился с уважением, они могли «зависать» в одном кабаке и вместе пить водку.

Вечером 21 марта 1999 года именно так и было. Говорят, что Крест в тот вечер почти не пил, только чуть пригубливал одну и ту же рюмку. А Роману якобы подливал постоянно. Что происходило дальше, неизвестно. Ночью Безматерных скончался у себя на квартире. Официальная версия — от острого отравления эфедрином. Наркотик с водкой мешать нельзя. А Безматерных в кабаке якобы «высосал» целую бутылку. Но для его крепкого организма и литр не страшен. Откуда взялся эфедрин? Поговаривают, что мать покойного Романа до сих пор убеждена, что ее сыну «помогли» умереть. И якобы первым помощником был сам Крест…

Об этом господине (ныне осужден к большому сроку лишения свободы) и о парочке других матерых бандюганов — Дворце и Черноморе — расскажет заключительная глава «Криминальных войн».



Часть 40



Крест

Его первая и настоящая фамилия была Баженов. Вадим Баженов. Но будущему криминальному авторитету Глазова, шибко падкому до «понтов», собственная фамилия не нравилась. Крест специально женился, чтобы сменить простую местную фамилию на более благозвучную. От нее и возникла кличка. Первую судимость Крест получил по малолетке. Хулиган освободился, и в середине 90-х в Глазове появился преподаватель восточных единоборств. Преподаватель носил длинный кожаный плащ, сапоги-казаки, широкополую шляпу и галстук-бабочку.

Серьезные авторитеты за глаза называли его клоуном, но молодую шпану тянуло к Кресту как магнитом. Крест изо всех сил стремился казаться волевым, духовитым лидером. Ходил к санитарам в морг и снимал на видеокамеру «расфасовку» трупов, заводил в своей шикарной, перепланированной евроремонтом, квартире по улице Дзержинского бойцовских собак, прибивал к входной двери иконки, устраивал показательные бои с расшибанием досок и кирпичей. При этом частенько высматривал на городских дискотеках Глазова симпатичных беззащитных девчушек, насильно принуждая их к сожительству. Сам на людях не рукоприкладствовал, осторожничал. У Креста хватало своих «отморозков». К понравившейся девушке подходили два-три «пацана» и в случае отказа просто били по лицу. Отказывались немногие. А тех, кто соглашался, Крест волочил домой, превращая в рабынь. За малейшую провинность Крест приковывал своих жертв наручниками к батарее, мог избить, постричь наголо, извращенно унизить.

У Креста богатая фантазия. Как-никак — выпускник культпросветучилища. Он, к примеру, сумел додуматься до того, чтобы выхлопотать себе инвалидность III группы, чтобы получить через это некоторые льготы и поблажки. Говорят, что он даже отправил к своей бывшей жене наемника, чтобы тот облил женщину кислотой. К счастью, заказ не был исполнен.

В 1997 году между Крестом и глазовским криминальным авторитетом Василием Бергилевым возникли серьезные противоречия. Поговаривают, что из-за наркоты. Не поделили авторитеты деньги и сферы влияния. Бергилеву еще в 96-м вор в законе Касим предлагал должность смотрящего по Глазову, но Василий отказался. По совету своего отца, опытного и бывалого вора. А вот Крест, говорят, как раз на это место и метил. Конкурента следовало убрать. У самого Креста и его бойцов ликвидация Бергилева не удалась. Несколько попыток предпринимали. А все впустую. И тогда Крест обратился за подмогой к своему ижевскому приятелю Змею. Змей подмогу выслал. В лице Дворца и его команды. 31 октября 1999 года во дворе дома по улице Сулимова Бергилев В. А., 1971 г.р., получил смертельные огнестрельные ранения в голову и шею. Не приходя в сознание, потерпевший скончался в больнице. Крест щедро расплатился со столичными киллерами — аж пять тысяч «баксов» не пожалел.

Но недолго музыка играла. Повязали «менты» Креста. И года не прошло, как бросили его на казенные харчи. Потом — «Встать, суд идет!» И выписали Кресту 13 лет нелегкой зековской доли. За казенный счет Креста прокатили до Москвы — там разбирали его «кассуху». 2 октября 2002 года Верховный Суд РФ оставил приговор без изменения.

Дворец

Андрей Дворцов характер имел дерзкий и вспыльчивый. Мог завестись, что называется, с пол-оборота. Объяснял это тем, что в свое время заполучил тяжелую травму головы. Во времена дворовых стычек и потасовок, когда малолетки из одной группировки лупили до полусмерти других, Андрею здорово «прислали» по голове железным прутом. И действительно, на бритой круглой башке Дворца четко выделяется зловещего вида здоровенный шрам. Как минимум, две трепанации (со слов Дворца) черепа.

Сын достойных и благополучных родителей (отец у Дворца ушел на пенсион из системы МВД в чине подполковника), Андрей рос мальчишкой смышленым, но хулиганистым. И хотя в школе получал пятерки, четверки да почетные грамотки, в вуз поступать не спешил. Его увлекли другие университеты.

Андрей близко сошелся с криминальным авторитетом по кличке Змей. Именно благодаря ему Дворец прославился как удачливый и дерзкий киллер. Убийство в Глазове тамошнего авторитета Василия Бергилева Дворец выполнял по прямому поручению Змея. И доверие старшего товарища оправдал. Потом «завалили» самого Змея. Сильно переживал Дворец. Но работа не ждет. Кому-то надо было производить отстрел неугодных и «заказанных». Вор в законе Лукьян назначает Дворца руководить бригадой киллеров. Оказанное высокое доверие Андрей оправдывал до тех пор, пока в его бригаде не возник еще один лидер — старший лейтенант милиции, оперуполномоченный ОБЭП МВД УР (теперь уже бывший, конечно) Эдуард Митрюков. Сейчас Дворец отбывает солидный срок в местах не столь отдаленных. На нем «висят» два доказанных в суде трупа и одно покушение на убийство…

Первую (доказанную в суде) кровь жертвы Дворец пролил 5 сентября 1997 года. В лесу, в районе деревни Старый Игерман, Дворец провел публичную показательную казнь некоего Андрея Плетнева. Убитый не был ни коммерсантом, ни криминальным авторитетом. Просто у него возникли с Дворцом, как пишут в протоколах, «личные неприязненные отношения». Из-за дамы. Перед тем как выстрелить, Дворец цинично поинтересовался: «Жить хочешь?» Плетнев утвердительно закивал. Дворец спустил курок.

Второй труп Дворец «сделал» вместе со своим приятелем Эдуардом Митрюковым. Коммерсант Виктор Силин был «заказан» сразу двумя клиентами. За жертвой наблюдало сразу две бригады бандитов. Первая отследила Нору до подъезда и нейтрализовала. Виктору брызнули газом в лицо и шандарахнули для надежности дубинкой по затылку. Потом загрузили в багажник и повезли к месту казни. На месте — близ поселка Первомайский, в колхозном ангаре-хранилище, неподалеку от Чемошурского пруда — уже ждала вторая бригада. Жертву перед смертью требовалось допросить, как приказал заказчик. Нора умирать не хотел. Он предлагал палачам огромные деньги за свою свободу. Но его никто не слушал. Стали остервенело пинать, да так увлеклись, что чуть не забили до смерти. Естественно, после этого допрос получился никудышный. Силин на вопросы отвечать разбитым ртом не мог. Решили добить. У Дворца заклинило «ствол». Добивать Нору взялся Эдик. У него получилось без осечки.

Третий (доказанный в суде) труп числится в Глазове. Тот самый вышеупомянутый авторитет Бергилев. Дворец с бригадой дважды выезжал на охоту. Только во второй раз удалось подкараулить и подстрелить жертву.

Оперативники уверены, что на Дворце еще «висят» другие трупы. Слишком уж матерый был киллер. Но доказать их пока не удалось.

…А как все красиво начиналось: почетные грамоты (первое место по спортивной ходьбе на 3 км — результат 17 мин. 22 сек.; первое место по легкой атлетике, бег на 5 км), благодарность родителям от педагогического коллектива школы № 41. Эту энергию да в благих бы целях…

Черномор

Их было три брата — Игорь, Алексей и Иван. Росли парни без отца, но мама была энергична и властолюбива, так что вся троица ходила по струнке. Дисциплина и орднунг! Как в мультсериале про семейку Габсов. Сериалы — это жизнь. Судьба старшего — Игоря Ч. - поразительно похожа на судьбу главного героя «Бригады» Саши Белого. Служба в армии, танковые войска. Старшина Игорь Ч. после дембеля возвращается в Ижевск и в 1991 году знакомится с одним из лидеров ОПГ Федулом. Вначале Игорь работает на подхвате — за сигаретами сбегать, то да се.

Потом его назначают курировать некую б…скую контору при частной гостинице Октябрьского района. «Б…д-хата» располагалась в районе общества слепых при одной из полузаброшенных «общаг» и в народе именовалась не иначе как «У Закии». Постояльцами в этой полулегальной частной гостинице были преимущественно ребята с судимостями, а им требовалось женское общество. Так Черномор знакомится с очень серьезными ворами.

В 1994 году Черномор (теперь это уже его законная кличка) ездит вместе с Федулом (а то и вместо него) на важные «стрелки», где его узнают-припоминают авторитеты Касим и Лукьян. Черномор активен, энергичен и привлекает воров уже не только в качестве сутенера. Осенью 1995 года в районе СХВ происходит общегородская воровская «стрелка». Одних только машин было около сотни. В каждом авто, как минимум, двое-трое. Скалькулируйте… Так вот, на «стреле» решались очень серьезные вопросы, в том числе на повестке дня стоял вопрос о Федуле. Слово для доклада взял Лукьян. «Федул зажрался! Сидит в своей хате, носа не высовывает наружу! Делами бригады не занимается, в «общак» отчисляет гроши. Даже сегодня на «стрелу» не приехал…» Все согласно кивали и поддакивали. Федул был низвержен и получил «черную метку». Его место занял Черномор.

Новая метла ввела новые правила. Всем бойцам под страхом сурового наказания было запрещено употреблять наркоту и перебарщивать со спиртным. Сам Черномор в это время удачно налаживал каналы сбыта того и другого, «срубая» неплохой навар. Федул был депортирован, как Троцкий, и отсиживался в Москве (с ним коротал ссылку Маренко по кличке Маляр (см. предыдущие главы), а в это время Черномор наводил порядки среди братвы. Бывшая федуловская, а ныне черноморовская бригада считалась одной из самых авторитетных и хорошо вооруженных в Ижевске. Порядка трехсот «штыков» вместе с «пехотой» — мало не покажется! Черномор взялся за гуж! И сразу же пошла встречная волна от «стариков». «Старики» из федуловской братвы, по возрасту и положению авторитетнее и опытнее Черномора, не хотели, не принимали нового начальника.

Началась кадровая «чистка»: лето 1996 года — пропал без вести Сергей Дрягин (Дряга), осень 1996 года — исчез Леха Костылев (Костыль), лето 1997 года — в день убийства Касима (именно в этот же день!) — как в воду канул криминальный авторитет Ильдар Ахмадуллин (Ахмет), в 98-м на кладбище обнаружен обгорелый труп Антона Костицына — «афганца-отморозка», которому все равно кого, как и где «мочить», в 2000-м похищен от своего подъезда Дима Маренко.

Черномор усилил свои позиции. Его люди контролировали и «стригли» городские автостоянки, сбывали оптом наркоту, трясли проституток, сбывали оружие и «грузили» коммерсантов. Стоянки тогда возникали как грибы после дождя. Их для приличия регистрировали на какие-то непонятные фирмы, потом фирмы разваливались, банкротились. Но суматоха прошла, а стоянки живы по сей день и гонят «черный нал» криминалу почем зря. Наркоту «комментировать» незачем — и так все понятно. Как минимум, около десятка проститутских контор (в каждой по 5–7 девиц) платили еженедельную дань Черномору. Цеха по нелегальному производству «стволов» поставили на поток одну из основных статей криминального дохода. Говорят, что умельцы с мехзавода наловчились даже делать из мирных 8-миллиметровых газовых патронов вполне боевые. Брали легальный газовый патрон, выковыривали, плавили по лекалу свинцовую пулю такого калибра — а дальше дело техники. Что уж тут говорить о переделках пистолетов и даже автоматов. «Стволы» черноморовцы пихали по соседним регионам — в Пермь и Казань. А вот что касается рэкета — так это совсем другая история…

Осенью 1996 года братва Черномора нагло и привычно «наехала» на владельца автомастерской гражданина М. Мол, плати, и все такое. Коммерсант уперся. Черномор прекрасно знал, что у М. есть неплохие «подвязки» в силовых структурах, что даже сын М. служит в «органах». Но Черномору уж очень хотелось провести показательные выступления! Показательную расправу! Плевал он на всех!

Говорят, что судьи, которым предлагали рассмотреть дело Черномора, отмахивались от него как от чумы. «Чур меня! Только не мне!» Боялись, что ли, ребята в черных мантиях? Имелась информация, что Черномор якобы причастен к организации многочисленных поджогов «Блинки», горел магазин «Маркер» на Майской (чудом спаслись две продавщицы), горел магазин «Планета игр». Между тем Черномору «светила» вторая судимость. Организация «мокрухи» за 1996 год. Первый срок Игорь получил в 99-м. За изнасилование. Черномор вообще шибко падок на слабый пол. Нередко его бригада вызывала «телок» для времяпрепровождения, «имела» их во все отверстия длительное время, а потом отпускала восвояси без оплаты. Ждали братки: приедет ли разбираться «крыша» у проституток. Если никто не делал претензий, то бесхозных «б…дей» Черномор подгребал под себя. Каждую девчонку Игорь считал потенциальной шалавой.

Сколько было «заяв» в прокуратуре об изнасиловании! Проходила, как минимум, неделя, и заявительницы писали встречную «заяву»: мол, по согласию все случилось. Когда угрозами, когда деньгами Черномор добивался своего. В апреле 2000-го прямо на судебном заседании отпущенный под залог Черномор был арестован прямо в зале суда! За износилование! И поехал наш парень в Ягул! Модную стрижку оформлять… Очередная жертва устояла от соблазна денег и страхов запугиваний. Однажды на дискотеке Игорь Черномор позвал девицу к себе. Она отказалась. Черномор двумя пальцами схватил ее за ноздри. «Ты пойдешь со мной!»

Через год, в 2001-м, Черномор хлебнул воздух свободы. Амнистия! В то время, пока он мотал срок, бизнес Черномора перехватил его бывший соратник Василь Рама…нов. Освободился Черномор — глядь, а его «точки» уже работают на нового хозяина.

Не успел Игорь разобраться, что к чему, как его вновь «повязали». За ту самую «мокруху» 1996 года. Имеются смутные предположения, что Черномора убрали руками «органов» его подельники. Уж больно крут да жаден был потому что. Поговаривают, за этим гражданином числится не один труп. Есть сведения (по оперативной, конечно, информации), что Черномор посодействовал исчезновению Рапая, организовал уход в мир иной Сироты, разобрался с бывшим «шефом» Федулом и устранил как опасного источника информации Маренко! Сколько крови на Игоре Николаевиче Ч. - знает только дьявол. Скоро суд, и совершенно очевидно, что у Черномора появится вторая судимость. И город Ижевск увидит Черномора очень нескоро…
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